
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

EN UNA SOCIEDAD que ha aprendido a sobrevivir
y sobresalir en medio del paisaje árido, es obvio que
con el agua no se juega. Y el gobierno federal está
jugando un juego muy perverso en Chihuahua, de
cara a las elecciones para gobernador del próximo año.

EL PLEITO por los trasvases a Estados Unidos por
supuesto se ha politizado, pero no por gusto de los chi
huahuenses. Resulta que la Conagua está escondiendo
la información sobre cuánta agua ha entregado y de
dónde la está sacando. De ahí que en el estado sienten
que les están quitando más de lo que les toca poner.

POR SI fuera poco, el presidente Andrés Manuel
López Obrador no quiso recibir a los productores
chihuahuenses. Simplemente los ignoró. ¡Ni que
fueran la mamá de "El Chapo"! Y además están
los desencuentros con Javier Corral, que no
es de los gobernadores que se quedan callados.

SI A TODO esto se le agrega el componente electoral y
la crispación social por la falta de lluvias y el agandalle
federal, están dadas las condiciones para una tormenta
perfecta. Lástima que sea política y no meteorológica,
que es lo que realmente urge en Chihuahua.

AUNQUE su gestión ya quedó más manchada
que el cuadro de Francisco I. Madero, en la 4T
quieren darle oxígeno a Rosario Piedra Ibarra,
por lo que hoy será recibida en el Senado. La idea
es que presente un plan, propuesta o al menos una
idea de cómo salir del embrollo en el que metió
ala CNDH con las víctimas de la violencia.

Y AUNQUE el encuentro fue pactado por los morenis
tas, no será un día de campo para la funcionaría dado
que tendrá que responder ante legisladores de todos
los partidos, empezando por la panista Kenia López
Rabadán, presidenta de la Comisión de Derechos
Humanos de la Cámara de Senadores.
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OTROS QUE acudirán en tropel al Senado, aunque
sea de manera virtual, serán los representantes
empresariales de todo el país, incluyendo a Carlos
Salazar, del CCE; Gustavo de Hoyos, de Coparmex;
Adrián Sada, de los industriales de Nuevo León;
junto con otros 21 participantes.

OBVIAMENTE quien los convoca es Ricardo
Monreal, que junto con Marcelo Ebrard y Julio
Scherer Ibarra, se han convertido en los únicos
que le abren la puerta de la 4T a la iniciativa privada
y, sobre todo, les resuelven muchos de los conflictos
que se originan en el ala radical del gobierno o, a veces,
desde el propio Palacio Nacional.

Y AHORA... el acertijo de la semana: el gobierno tiene
500 millones de pesos y los va a gastar en boletos
de la rifa del avión. Es decir, los cachitos que vende
el gobierno los va a comprar el propio gobierno
y le va a dar mil boletos a cada hospital que atiende
Covid19. El acertijo, por supuesto, es encontrarle
la lógica a que el gobierno deje al azar el apoyo
a la salud. ¿Águila o zol... pilote?
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CIRCUITO

EN NAUCALPAN,
municipio al mando
de Patricia Durán,
cuentan que se está
tejiendo una extraña
red vecinal.

DE PUERTA en

puerta, sobre todo

como Vista del Valle
y Ciudad Brisa, se
invita a los residentes

son otros colonos,
¡policías!
ADEMÁS déla
distracción de las

fuerzas del orden, a
varios les preocupa
que se integren este
tipo de andamiajes en
época preelectoral.

NO ES que sean
desconfiados, pero no
les gustaría nada que
la dichosa red acabe

siendo... una ¡telaraña
de proselitismo!

• • •

Y EN UN tema junto
con pegado, dicen

Nazario Norberto
volvió a sus labores

"legismarchantivas".

LUEGO de la polémica
por ofrecer verduras
a bajo costo a cambio

de la credencial de

elector, el congresista
había suspendido
el programa, pero
en estas semanas

reabrió la entrega en
la Alcaldía Gustavo A.
Madero.

OJALÁ que ya no
condicione el apoyo
por la pandemia
a la entrega de la
identificación,
porque el asunto
podría ponérsele más
espinoso... ¡que los
nopales que incluye
en su dotación!

EN NAUCALPAN,
municipio al mando
de Patricia Durán,
cuentan que se está
tejiendo una extraña

en fraccionamientos
como Vista del Valle
y Ciudad Brisa, se
invita a los residentes

sumarse, pero quienes
hacen el exhorto no

son otros colonos,
¡policías!
ADEMÁS déla
distracción de las

varios les preocupa
que se integren este
tipo de andamiajes en
época preelectoral.

NO ES que sean
desconfiados, pero no
les gustaría nada que
la dichosa red acabe

siendo... una ¡telaraña
de proselitismo!

• • •

Y EN UN tema junto
con pegado, dicen
que el diputado
Nazario Norberto
volvió a sus labores

"legismarchantivas".

LUEGO de la polémica
por ofrecer verduras
a bajo costo a cambio

de la credencial de

elector, el congresista
había suspendido
el programa, pero
en estas semanas

reabrió la entrega en
la Alcaldía Gustavo A.
Madero.

OJALÁ que ya no
condicione el apoyo
por la pandemia
a la entrega de la
identificación,
porque el asunto
podría ponérsele más
espinoso... ¡que los
nopales que incluye
en su dotación!
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Biden y Cuba
El candidato demócrata Joe
Biden debería corregir su
mensaje a los votantes cuba
noestadounidenses de Mia
mi si quiere ganar el crucial
estado de Florida en las elec
ciones del 3 de noviembre
Algunos de sus principales
voceros ya lo están haciendo,
y no sería raro que el propio
Biden lo haga muy pronto.

Hasta ahora, el demó
crata ha defendido a capa y
espada la normalización de
las relaciones con Cuba rea
lizada cuando era Vicepre
sidente de Obama en 2014.
Ha prometido anular las san
ciones a algunos viajes y re
mesas familiares a la isla or
denadas por el Presidente
Donald Trump, y al mismo
tiempo ha dicho que conti
nuará defendiendo a los ac
tivistas por los derechos hu
manos y la democracia en
Cuba

Pero es hora de que Bi
den reconozca que la aper
tura de Obama a ese país no
fue tan exitosa como pare
cía cuando se anunció. El ex
Mandatario había prometido
normalizar los lazos econó
micos con la isla para ayudar
a promover al incipiente sec
tor privado en Cuba y simul
táneamente aumentar la pre
sión sobre la dictadura cuba
na en materia de derechos
humanos. Pero Obama hizo
mucho de lo primero, y de

masiado poco de lo segundo.
De manera que me sor

prendió gratamente cuando
el ex Secretario de Estado de
Obama John Kerry, me dijo
en una entrevista el 4 de sep
tiembre que está algo decep
cionado con la respuesta del
régimen cubano a la norma
lización de las relaciones con
EU realizada por el ex Pre
sidente.

Kerry, que ahora está ha
ciendo campaña por Biden y
es uno de sus asesores, estu
vo a caigo de la normaliza
ción de relaciones con Cuba
cuando era Secretario de Es
tado del Gobierno de Obama
en 2014.

"Es justo decir que todos
compartimos un poco de de
cepción por la dirección que
eligió tomar el Gobierno de
Cuba" después de la norma
lización de las relaciones, me
dijo Kerry. Agregó que "Cu
ba pareció endurecerse lue
go de que se dieron los pasos
iniciales".

El ex Secretario de Es
tado me dijo que si bien ca
si seis décadas de sanciones
comerciales de EU a la isla
no lograron cambios demo
cráticos, una Presidencia de
Biden probablemente "re
vitalizaría" las políticas es
tadounidenses de derechos
humanos en Cuba

"Creo que, como Presi
dente, Biden querrá dejar en

claro que los derechos hu
manos están a la vanguardia
de las prioridades de la po
lítica exterior estadouniden
se, y que Cuba tendrá que
ser denunciada por algunos
de los abusos contra los de
rechos humanos", me dijo
Kerry.

Por supuesto, puede que
Kerry esté diciendo esto para
tratar de aumentar el apoyo
a Biden entre los cubanoes
tadounidenses. Trump tiene
actualmente una ventaja de
38 puntos porcentuales en
tre ese sector de votantes en
Miami, según una encuesta
de Bendixen y Amandi. Otra
encuesta de NBC muestra al
demócrata y al republicano
empatados en Florida lo que
hace que los votos cubanoes
tadounidenses sean un factor
potencialmente decisivo en
el estado.

Pero independientemen
te de si los comentarios de

Kerry fueron parte de una
estrategia de campaña o no,
Biden debería hacer una co
rrección parecida en su dis
curso sobre Cuba

Seamos realistas: la nor
malización de Obama de las
relaciones con esa nación no
logró mejorar las condicio
nes de los derechos huma
nos y civiles de la isla como
tampoco lo lograron casi 60
años anteriores de sanciones
económicas de EU a Cuba
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Biden debería decir que
como Presidente, además de
permitir los viajes y las re
mesas para fomentar el cre
cimiento del sector privado
en la isla montaría vina fuer
te campaña diplomática in
ternacional para presionar
a que la dictadura cubana
respete las libertades funda
mentales.

El demócrata podría
agregar que está mucho me
jor posicionado que Trump
para hacer eso. El Mandata
rio, que ha abrazado y elogia

do a los dictadores de Corea
del Norte, Rusia China Ara
bia Saudí, Turquía y Egipto,
no tiene autoridad moral pa
ra hablar sobre los derechos
humanos. El mundo simple
mente se reiría de una cru
zada de derechos humanos
liderada por Trump.

Biden debería comenzar
haciéndose eco de las pala
bras de Kerry y admitiendo
explícitamente que está de
cepcionado con la respuesta
cubana a la normalización de
las relaciones.

Si hace eso, probable
mente aumentará su apoyo
entre los cubanoestadouni
denses más jóvenes que es
tán legítimamente disgusta
dos por el racismo de Trump,
su constante incitación al
odio, su desastroso manejo
de la pandemia de Covid19 y
la crisis económica
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EL LECTOR
ESCRIBE

Nobel de la Paz...
Proponer a Trump para
premio Nobel de la Paz
es hacer escarnio del premio
y de quienes antes lo han
recibido. Un enemigo jurado
de los migrantes mexicanos
y centroamericanos pobres;
un enjaulador de niños
migrantes; un apologista
de un muro ignominioso;
un promotor del racismo
contra los ciudadanos

afroamericanos; un enemigo
de la ecología; un militarista
nato, no puede ser amigo
de la paz, la cual se basa
en la verdad, justicia, libertad
y bien común.

Mauro GonzálezLuna

Ciudad de México
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Esta labor se llama Los Coyotes.

Su nombre viene de las guaridas
que por ahí cerca, en el repecho
de la loma, tienen esos astutos animales.
En el tiempo en que las hembras paren
oímos los gañidos de los recién nacidos,
y en las noches de plenilunio los perros
del caserío ladran al escuchar los aullidos

que de Los Coyotes vienen.
Los vecinos del rancho cuentan cosas

acerca del coyote. Dicen que es más listo
que el más listo de los perros. Le atribuyen
poderes mágicos: un hueso de coyote
sirve para que cierre la más abierta llaga.
Una conseja añrma que el coyote
se pone a dar vueltas y vueltas en torno
de la palma hasta que ésta empieza
a soltarle sus sabrosos dátiles.

Los coyotes tienen mi admiración,
pero no mi simpatía. Me parecen
demasiado ladinos para alguien de tan
pocas entendederas como yo. No los
molesto, pero estoy atento a oír el aviso
de los perros cuando un coyote se acerca
demasiado al gallinero.

A medio camino entre el perro y el lobo
va el coyote buscando la vida.
En Los Coyotes oigo a sus crías, y pienso
que la vida va a seguir. La eterna vida.

iHasta mañana!...
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Mensaje presupuestal
"El presupuesto es la ideología

en números redondos".

Agustín Basave

El presupuesto nos dice más de
las intenciones del gobierno
que cualquier declaración de

mañanera, y el mensaje para 2021 es
que tenemos un gobierno conservador
que recorta gasto por doquier para nu
trir unos cuantos proyectos faraónicos.

¿Conservador? Sí, al contrario de
lo que han hecho los gobiernos progre
sistas o liberales en la crisis, el de
López Obrador ha buscado frenar el
crecimiento del presupuesto. El gasto
neto tendrá en 2021 una reducción
real de 0.3 por ciento para ubicarse en
6 billones 257 mil millones de pesos.
Se espera, por otra parte, una caída
de 3 por ciento en los ingresos presu
puestarios, para quedar en 5 billones
539 mil millones de pesos.

El mayor aumento porcentual lo
registrará la Secretaría de Turismo,
con 641.5 por ciento contra 2020. Esto
no significa que habrá más promoción
turística, sino dinero para el Tren Ma
ya. Otro aumento importante, típico
también de gobiernos conservadores,
es el de Defensa Nacional, que tendrá
un alza de 17.5 por ciento, en parte por
el nuevo aeropuerto de Santa Lucía
La Secretaría de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano (Sedatu) tiene
también un incremento enorme, de
46.9 por ciento.

de ingresos, como los petroleros.
Es falso que no se vaya a contratar

nueva deuda pública, como han afir
mado tanto el Presidente como el di
putado Mario Delgado. Se prevé que el
balance económico registre un déficit
de 718,193 millones de pesos, 26.9 por
ciento más que en 2020. Esto asciende
a 2.9 por ciento del Producto Interno
Bruto. El faltante hay que cubrirlo
de alguna forma, y previsiblemente
se hará con nueva deuda Imprimir
dinero sería mucho peor.

Tenemos así un gobierno conser
vador que ofrece un presupuesto mo
derado y cauteloso. No hay impuestos
nuevos, lo cual es positivo, pero no
se ha revertido el injusto aumento
del año pasado en las retenciones del
ahorro bancario. El presupuesto no
será, sin embargo, un impulso para el
crecimiento. Al contrario, el énfasis en
proyectos monumentales sin claro be
neficio económico o social representa
un desperdicio de recursos. No es el
peor de los presupuestos, pero dista
de ser el mejor en esta crisis.

• CRECIMIENTO
El gobierno espera que la economía
crezca 4.6 por ciento en 2021. Parece
difícil. Depende mucho de un aumen
to en la inversión privada Para lograr
lo, el gobierno debe dejar de mandar
el mensaje de que puede cambiar las
reglas después de la inversión, como
en la cervecera de Mexicali.

La significativa alza de 9.1 por
ciento en el presupuesto de la Se
cretaría de Salud es entendible en un
tiempo de pandemia, ya que necesi
taremos comprar millones de vacu
nas para el Covid19, pero también
es consecuencia del desastre en el
abasto de medicamentos en el sec
tor público provocado por el propio
gobierno. El régimen tendrá ahora
que aprender a distribuir medicinas,
costo que antes asumía el sector pri
vado. En contraste, el presupuesto de
Educación sube apenas 02 por ciento,
monto decepcionante cuando el país
está enfrentando un reto enorme pa
ra adaptarse a la nueva educación a
distancia

Los mayores recortes son a la Se
cretaría del Trabajo, 20.3 por ciento, y
a Hacienda, 17.3 por ciento. Preocupa
Si en este momento es virtualmente
imposible conseguir una cita para
obtener una firma electrónica en el
Sistema de Administración Tributaria,
no sabemos qué va a pasar ahora Es
un error castigar los servicios públicos,
que solo el Estado puede proporcionar,
cuando son la razón fundamental de
los impuestos que pagamos.

Las transferencias a las entidades
de la Federación tienen una disminu
ción importante de 5.5 por ciento: las
participaciones 6.4 por ciento y las apor
taciones 1.1 por ciento. Los gobiernos
de los estados protestarán sin duda,
aunque en buena medida el recorte es
producto de la caída de algunas fuentes
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Postura digna

Los gobernadores que dejaron
la Conago se rebelaron contra
un centralismo despótico.

En el antepasado siglo polemi
zaron arduamente dos ilustrí
simos norteños, personajes los

dos de extraordinaria personalidad. El
uno, de Monterrey, fue fray Servando
Teresa de Mier; el otro, coahuilense,
se llamó Miguel Ramos Arizpe, cu
yos apellidos dan nombre ahora a la
laboriosa población donde vio la luz
primera Fray Servando era centralista
convencido. Decía que la República
necesitaba un poder central fuerte y
hegemónico que evitara el nacimiento
de cacicazgos locales en perjuicio de
la unidad nacional. Ramos Arizpe, en
cambio, sostenía la idea, basada en
el modelo norteamericano, de una
Nación formada por estados que acor
daban unirse bajo una Constitución
común, salvaguardando cada uno su
soberanía y su libertad. Teóricamente
triunfó Ramos Arizpe: en términos
de ley México es una Federación. Pe
ro en la realidad se impuso el Padre
Mier. Nuestro país, en efecto, ha sido
siempre centralista Contra ese cen
tralismo, absolutista y despótico en
más de una manera, se rebelaron los
diez gobernadores que salieron de esa
entelequia llamada la Conago para
formar una Alianza Federalista. Al
hacer eso están defendiendo el inte
rés de sus estados frente a un poder

central que no reconoce ningún freno
ni contrapeso alguno, y que actúa
muchas veces sin considerar el bien
de las comunidades, sino en cumpli
miento de un programa personal, da
ñando la economía de las entidades
a fin de tener fondos para mantener
una clientela electoral. La actitud de
esos gobernadores no es en modo al
guno separatista, y ni siquiera de opo
sición a López Obrador. Es la postura
digna y coherente de quienes miran
por sus gobernados y protestan por la
indiferencia o las agresiones del poder
central. En el caso de Coahuila, mi es
tado, el gobernador Miguel Riquelme
ha hecho un buen trabajo, y goza del
reconocimiento, e incluso del afecto
de sus conciudadanos. Su labor, sin
embargo, se ha visto afectada por in
justificadas reducciones de la Federa
ción a los recursos que legítimamente
corresponden al estado y que ahora
se destinan a las obras emprendidas
por AMLO y al sostenimiento de su
proyecto político, fincado en dádivas
para la consecución de votos. No hace
un buen gobierno quien con sus acti
tudes provoca una acción como ésta
de los diez gobernadores la tercera
parte de los del país, que no nace de
cuestiones de política, sino de temas
que tienen que ver con el bien de las

entidades que forman la Federación y
que ahora resienten graves daños por
causa de una mala conducción presi
dencial... "Casamiento a edad madura,
cornamenta o sepultura". Así decía un
antiguo refrán que aludía a las nup
cias de hombre viejo con mujer joven
Dice verdad ese proverbio. Yo supe
de dos paisanos míos, el uno viudo,
solterón el otro, que casaron cuando
andaban ya testando, como otro dicho
dice. Ambos pasaron a mejor vida si
no a mejor momento en el preciso
instante en que estaban gozando las
mieles de himeneo, lo cual, por lo de
más, es una forma muy apetecible de
irse de este mundo. A lo que iba era a
contar la historia de cierto octogena
rio que casó con veinteañera No se
cumplían aún seis meses de la boda
cuando la desposada trajo al mundo
un robusto bebé de 4 kilos. "Me pare
ce muy pronto" comentó, receloso,
el señor. "¡Ande! le dijo la mamá de
la muchacha, ¡Qué va a saber la ino
cente del tiempo en que se debe dar
a luz!". Luego, fijando la vista en el
recién nacido, dijo para halagar a su
maduro yerno: "Tiene la misma nariz
de su padre". Un amigo del esposo, ahí
presente, se inclinó sobre él y le dijo
en voz baja "Anota ese dato. Puede
servirte para localizarlo"... FIN.
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Maúruguete con anuncio
de la vacuna rusa
::::: Nos cuentan que tanto el gobierno mexi
cano como el laboratorio nacional Landstei

ner Scientiflc fueron "madrugados" por Fon
do Ruso de Inversión Directa, pues aunque
era un secreto a voces a nivel gubernamental
y privado que la firma farmacéutica buscó un
convenio con los rusos para acceder a la va
cuna contra el coronavirus que genera Co
vid19, no tenían pensado divulgar dicha in
formación. En México, la Secretaría de Salud
y la Secretaría de Relaciones Exteriores se
aventaron la pelotita una vez que se hizo pú
blico el tema del acuerdo privado para adqui
rir las 32 millones de dosis de vacunas para
aplicarse entre los mexicanos. Fuentes de pri
mer nivel aseguraron que el gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador sí
sabía de esta operación realizada por iniciati
va del laboratorio Landsteiner con Rusia para
ser parte de la solución contra Covid19. Lo
importante, nos hacen ver, es que la informa
ción llega justo cuando el propio gobierno
mexicano ha dicho que la vacuna no solo
ayudará a salir de la crisis sanitaria, sino que
de su existencia y eficacia depende el creci
miento de la economía mexicana, por lo que
venga de Rusia, o de cualquier otra parte del
mundo, será muy bienvenida.

Temen brote de Covíd en la
Cámara de Diputados
::::: Las alertas se encendieron en la Cámara de
Diputados esta semana. Nos cuentan que U'es
diputados panistas confirmaron que se conta
giaron de Covid19 entre el 31 de agosto y este
9 de septiembre: la secretaria de la Mesa, Mi
chel González Márquez, y el vicepresidente,
Xavier Azuara, así como Luis Mendoza, en
tre oU'os. Pero extraoficialmente se habla de
que son más de 8 los legisladores contagiados
y ya se han presentado casos positivos tam
bién en personal administrativo y de inten
dencia con el regreso a las sesiones ordinarias.
Algunos nos recuerdan que el pasado 1 de sep
tiembre no se guardó la sana distancia y otros
se preguntan si no habría senadores contagia
dos por aquella sesión de Congreso General. Y
apenas vamos iniciando septiembre.

¿Ahora sí aceptarán Zaidívary
Gertz la invitación de AMLO?
::::: Nos comentan que luego de la plancha
que le aventaron al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, durante su Segundo
Informe de Gobierno, todo indica que esta
vez el presidente de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, el ministro Arturo Zaldí
var, y el fiscal general de la República, Ale
jandro Gertz Mañero, sí aceptarán una nue
va invitación a Palacio Nacional, aunque sea

de manera virtual. Nos co
mentan que mañana a las
10 de la mañana, AMLO
sostendrá una reunión con
los familiares de los 43 nor

malistas de Ayotzinapa en
el salón Tesorería. A esta se
sión, nos detallan, están in
vitados a unirse en video

conferencia don Arturo y
don Alejandro. Nos adelan
tan que se dará información

relevante del caso, que está a punto de cum
plir seis años, por lo que es casi un hecho que
participen tanto el ministro presidente, como
el fiscal. Cabe recordar que la vez pasada que
no asistieron a una convocatoria presidencial,
López Obrador dijo que tuvieron la arrogancia
de no acudir, aunque algunos hubiesen prefe
rido que dijera que gozan de independencia.
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Las presiones por el
semáforo naranja

::::: En la ca

pital del país
llevamos 11
semanas en

semáforo

naranja y no
se vislumbra
cuándo pue
da cambiar,
en tanto las

presiones de
organismos empresariales
para la reapertura de los ne
gocias van en aumento. Nos
comentan que en la Secreta
ría de Salud, de Oliva Ló
pez Are ¡laño, debería expli
car por qué la pandemia tie
ne un comportamiento tan
errático. Tal vez con ello los

empresarios puedan enten
der un poco la situación,
aunque la presión económi
ca será difícil que baje.

Somos se juega el
todo por el toüo
::::: La organización política
local Somos busca que su
impugnación a la negativa
de registro como partido po
lítico se resuelva lo más

pronto posible. Sus dirigen
tes desecharon acudir al Tri
bunal Electoral de la Ciudad
de México, que encabeza el
magistrado Gustavo Anzal
do, y decidieron que la Pri
mera Sala Regional del Tri
bunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación de
termine como última instan

cia si les dan o no el registro.
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Vetan a alcalde
de Toluca
::::: Los morenistas de Toluca
comenzaron a revelarse a su
alcalde Juan Rodolfo Sán

chez, pues a través de una
carta que difundieron en re
des sociales, abiertamente se
pronunciaron en contra de
su reelección como edil, y
rechazaron la posibilidad de
que el exsecretario del ayun
tamiento, Ricardo Moreno,
se quede con la candidatura.
Las cosas no pintan nada
bien para el munícipe.

Aspirante que no
respeta cuarentena
::::: Ver para creer lo que su
cede con el consejero nacio
nal de Morena, Emilio
Ulloa Pérez, quien el 29 de
agosto anunció que dio posi
tivo a Covid19. Sin embargo,
el mexiquense se registró el
martes pasado ante el INE
como candidato a la Secreta

ría General de su partido,
acto al que acudieron dece
nas de personas. Muchos se
preguntan si en 10 días don
Emilio logró curarse o no
respetó la cuarentena y puso
en riesgo a sus correligiona
rios, porque en estos tiem
pos los temas políticos son
más importantes que la sa
lud de los correligionarios.
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KIOSKO
Funcionario invade terreno
"sin querer, queriendo"
::::: Desde Baja California, nos cuentan que
quien se llevó el "oso" de la semana fue el
subdirector de Programas Estratégicos del
Instituto de la Juventud del estado, Carlos

María Zayas Sánchez,
pues fue denunciado por
una vecina de la colonia Lo
mas de Abasolo de Mexicali

por quererse apropiar a la
mala de un terreno. Nos re

latan que don Carlos y su
familia cercaron un predio
sin consentimiento de los

Carlos María dueños y, cuando éstos lo
encararon, dijo que era porZayas
seguridad, que "sólo cuida

ba del lugar para evitar que alguien más se lo
apropiara", aunque, dicho de paso, don Carlos
aprovechó para colocar sus cosas. La Secreta
ría de Honestidad y Función Pública abrió un
proceso administrativo. Qué vivillo, ¿no?

Senador ya se veía de candidato
::::: Quien anda que no lo calienta ni el sol,
nos platican, es el senador Antonio García
Conejo (PRD), luego de que la dirigencia del
PRD en Michoacán desmintiera a sus perso

neros de que don Antonio
iba a ser el ungido de la
alianza para la gubernatura
en 2021. Nos detallan que
en las cúpulas de ambos
partidos no cayó muy bien
el intento del senador por
ganar el espacio y hasta lo
colocaron en el pizarrón de

Antonio "los incómodos", pues si
García Conejo bien ya hay pláticas muy

avanzadas para buscar al
próximo abanderado de esa alianza, todo está
aún en el horno cocinándose, porque los pe
rredistas buscan hacer ver (o conservar) su
presencia en el estado; por lo que, don Toño,
suerte para la próxima.

En Morena ponen freno
a suspirantes de candidatura
::::: Y hablando de acelerados, nos comentan
que, en Sinaloa, quien jaló las riendas a suspi
rantes de la candidatura de Morena a gober
nador fue la delegada del partido, Carol Be

renice Arriaga García. Nos
detallan que, ante las auto
proclamaciones de senado
res como Imelda Castro

Castro y Rubén Rocha Mo
ya, y los alcaldes de Culia
cán, Jesús Estrada Ferreiro,
y de Mazatlán, Luis Guiller
mo Benítez Torres, doña

Carol Berenice Berenice dijo que nadie
puede presumir que tiene laArriaga
"bendición altísima" y, en

pocas palabras, les pidió no comer ansias, es
perar para acreditar que son gente de bien y
sin cola que les pisen. A ver si con eso basta o
se siguen sumando prospectos.

¿Por cuál familiar renuncia?
Desde la perla tapatía, nos platican que,

casualmente, después de haber sido acusado
de nepotismo por conseguirle trabajo a su
hermano en el ayuntamiento de Guadalajara,
presentó su renuncia el gerente del cabildo,
Alejandro Hermosillo González, quien jura
y perjura que no se va por la presión política,
sino por "cuestiones muy personales", ya que
pronto será padre por primera vez y quiere
dedicarle "tiempo, presencia y cuidados" a su
nueva familia; sin embargo, el alcalde Ismael
del Toro Castro (MC) ya se deslindó de don
Alejandro, además de que sus detractores lue
go, luego cuestionaron: ¿Qué más razón per
sonal pudo tener, que tener a la familia en la
nómina pública? ¡Ouch!
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La masacre de la Barona

En el lugar se localizaron
39 cartuchos de fusil,
de los calibres .223 y

7.62. Dos camionetas de color
oscuro se habían internado en
calles de la colonia Antonio
Barona, en Cuernavaca, More
los. Los tripulantes se detuvie
ron frente a una parada de
transporte público y abrieron
fuego contra tres jóvenes que
se encontraban ahí.
A continuación, los sica

rios volvieron a sus fusiles y
barrieron a los asistentes a un

velorio que se llevaba a cabo
en la calle Lázaro Cárdenas,
número 53. Los funerales
eran tan concurridos que
muchos de los dolientes se
encontraban en la calle.
Velaban a un joven de 16

años que se había matado en un
accidente de motocicleta. Ha

bía al menos 100 personas. Los
sicarios abrieron ftiego sin dis
tingos. Hicieron blanco sobre 22
personas, muchas de ellas ino
centes. Ocho perdieron la vida,
otras 14 resultaron heridas.
Esto sucedió unas horas

después de que el presidente
de México informara en su

segundo informe de gobierno
que en este país se habían
acabado las masacres. Ocu

rrió en el estado a cuyo frente
se encuentra un aliado del

presidente López Obrador, el
gobernador peor evaluado
del país, el exfutbolista Cuau
htémoc Blanco.

El jueves 3 de septiembre,
en la misma calle y en la mis
ma colonia de la masacre, fue
ejecutado el colombiano John
Fredy Cataño Tobón, conoci
do previsiblemente como
El Parcero. Acababa de bajar
de un taxi Nissan Versa Se le
acercaron dos hombres en

moto. Le dispararon al chofer,

que antes de morir iba a tener
unaagonía de 30 horas, y tam
bién a él, que intentó huir. Le
dieron un tiro en la cabeza.
Se supo más tarde que El

Parcero era uno de los sica

rios que tomó parte en la ma
sacre de la Barona. Formaba

parte de la estructura crimi
nal de Francisco Javier Rodrí

guez Hernández, conocido
como ElXLoEl Señorón (en
abril pasado se relató sobre
ese personaje en este mismo
espacio http://eluni.mx/sl
vktaómj), un aliado del Cártel
Jalisco Nueva Generación

que emergió con fuerza tras la
detención de Santiago Maz;
ri Miranda, El Carrete, líder
Los Rojos, y quien hoy sostie
ne a una guerra que ha teñido
de sangre las calles de la zona
metropolitana de Cuernava

ca contra un gmpo asociado
a la Familia Michoacana: Los
Mayas, a cuya cabeza se en
cuentra Abel Maya.
El 5 de septiembre conti

nuó el horror. Otro de los im

plicados en la masacre apare
ció en Jiutepec al amanecer
de ese día. Los vecinos escu
charon una ráfaga larga: más
de cien disparos. Cuando la
policía acudió encontró un
cuerpo desmembrado y un
mensaje que explicaba que la
muerte había ocurrido por la
participación de aquel hom
bre "en la masacre de la co
lonia Antonio Barona".
Según el Diario de Morelos

lo había sacado de su domi
cilio un comando que viajaba
en unas 20 camionetas.

La víctima era integrante,
también, de la célula criminal
de El Señorón.

Masacres, ejecuciones, des
membramientos, y en el fon
do: la guerra por la venta de
"cristal" en un corredor que
abarca la zona metropolitana.
Hoy leemos los testimo

nios de los padres de las víc
timas inocentes de la masa
cre de Antonio Barona: mu

chos de ellos, jóvenes que
simplemente habían acudido
al sepelio de un vecino. Todas
las armas empleadas esa no
che habían tomado parte en
otros hechos de violencia.

El padre de El Señorón fue
policía municipal y estatal. El
padre de El Maya fue policía
de seguridad pública. La lu
cha entre los hijos es el retrato
de un sistema de corrupción.
El Señorón ha sido detenido

tres veces, y tres veces ha sido
dejado en libertado. La fami
lia áAMaya opera en Morelos
desde los tiempos en que los
reyes del estado eran Arturo
Beltrán Leyva y La Barbie.
Hoy los dos están en guerra,

mientras Morelos se hunde, el
gobernador se hunde y el país
también se hunde: en todos los

estados de México es posible
contar la misma historia.
Esta historia. •
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Carta dirigida a los fanáticos
de Morena (Pan, no. Circo, si).
Estimados Fanáticos Mo

renenses: Les juro que no
les puedo creer. No puedo

creer el fanatismo que le tienen
al Gran Jefe. La reverencia que le
hacen al presidente cada vez que
les habla. Le creen ¡TODO! No
importa si les miente, les toma el
pelo o les dice la verdad. Uste
des.... le creen TODO.
Les juro que nunca en mi vida

había experimentado esa sensa
ción de ingenuidad. Pero en fin,
allá ustedes y sus creencias.
El motivo de mi Carta Sema

nal es para demostrarles un poco
la estrategia de nuestro gran lí
der, su gabinete y la nefasta 4T
que planearon desde el primer
día que ganó la elección:
Hablemos primero de su es

trategia: Muy fácil.
Ir Él y su gabinete nunca ten

drán la culpa de nada ¡NUNCA!
2. La culpa SIEMPRE la ten

drán los OTROS. ¿Cuáles otros?
Los que quieran. Desde Peña Nie
to hasta Brozo. Desde la pandemia

hasta lo que se les ocurra pasando
por Calderón, Peña Nieto etc.
3. Cuando las cosas vayan mal,

inventen historias para desviar la
atención. Ya saben, la venta de bo
letos de la rifa del avión sin avión
va increíble, los niños con cáncer
sí tienen medicinas, los muertos
por la pandemia son culpa de los
refrescos y los productos chatarras
no del inepto de LópezGatell, ya
salimos de la pandemia aunque

según estudios llevemos más de
130 mil muertos, nuestra econo
mía va súper, no se han perdido
empleos, somos mejor que Cura
zao y Beüze etc., etc.
¡¡NUNCA TOQUEN EL TE

MA!! Y si lo tocan es para decirle
al "pueblo bueno" que todo está
¡¡INCREÍBLEÜ
4. INVENTEN ENEMIGOS.

Eso siempre funciona de pelos.
5. INVÉNTENLE TÍTULOS A

SUS ENEMIGOS. Ya saben, ad
versarios, neoliberales, empre
sarios, medios de comunicación
enemigos, etc., etc. Eso también
funciona muy bien.
6. También, INVENTEN

CÓMPLICES como: El "Pueblo
Bueno" "El Pueblo Sabio",

etc.etc. Esos ápodos son
¡PERFECTOS!
7. Y por último: ¡REPITAN Y

REPITAN LO MISMO MIL VE

CES! Échenle la culpa a quienes
quieran y desmárquense de la
jugada. Acuérdense que PER
CEPCIÓN SIEMPRE SUPERA A
LA REALIDAD.

Queridos fanáticos Morenen
ses. Esta es la NETA DE LAS NE

TAS. Ahora les voy a dar un peque 
ño resumen de la realidad en núes 
tro país. Y con todo respeto, me vale
madres si me creen o no.

Corrupción. El gobierno de
AMLO ya SUPERÓ al de Peña
Nieto. Según la Organización
Mundial de Comercio (WTO),
México pasó del 14avo lugar

mundial al SÉPTIMO. Su gabi
nete es igual o más corrupto que
el de Peña. Desde los familiares
y amigos del presidente, hasta
los compadres de los miembros
del gabinete o los colaboradores
de su mismo gabinete.
Salud. Estamos en un estado

LAMENTABLE. Desde el INEP
TO y GRILLO de LópezGatell
hasta el Insabi, que es una basu
ra y que no sirve para nada. Y sí,
es verdad. Los niños con cáncer
NO TIENEN MEDICINAS.

Empleo. Por culpa de López
Obrador, tenemos más de 10 millo
nes de desempleados. Y desgracia
damente. ... Vamos a seguir por ese
camino de quiebras de pequeñas
empresas y mayor desempleo.
Seguridad  70 mil muertos este

semestre. Otro récord de la 4T.
Y nada más para que sepan: Co

rea del Sur, Japón, Australia, Esta
dos Unidos y Canadá van a recu
perar su economía entre 8 meses y
1 año y medio. México.... 6 años a
partir de 202L Y esos 6 años, son
para igualar la economía que Peña
Nieto nos dejó en 2018. De ese ta
maño es la INEPTITUD de la 4T.
Y para terminar: Ojalá y muchos

de ustedes se den cuenta de las

mentiras del presidente y de su ga
binete y les caiga el veinte del daño
IRREPARABLE que ya nos hizo
este gobierno, y que el 6 de Junio
de 2021, POR EL BIEN DE MEXI
CO, ojalá y voten en contra de Mo
rena Yo sé lo que les digo. •

,1 y su gabinete nunca tendrá
la culpa de nada. ¡Nunca
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El doble conflicto
de Chihuahua

Hace unos días el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador dejó ver, en una

reunión con sus colaboradores, el
enojo y desprecio que siente por el
gobernador de Chihuahua, Javier
Corral. Cuando alguien mencionó
el nombre del mandatario panista,
la reacción fue automática: "Ese es

un vulgar traidor y mentiroso", dijo
el Presidenta La razón de la moles
tia presidencial tiene que ver con el
conflicto por el agua de las presas
federales ubicadas en territorio chi
huahuense, que ha escalado en las
últimas horas y con la percepción
que tienen en Palacio Nacional de
que Comal "está azuzando a los
campesinos" del Distrito de Riego
05 en Camargo y Delicias, que el
martes pasado burlaron y expulsa
ronalaGuardiaNacionalytomaron
el control de la Presa "La Boquilla",
expulsando también al personal de
la Comisión Nacional del Agua
La animadversión no es nueva y

data de hace varios años. El presi
dente acusa que Corral coqueteaba
con la izquierda pero siempre ter
minó traicionándola por sus filias
panistas. En el gobierno federal
ahora se quejan de que el manda
tario chihuahuense no ha corres
pondido al apoyo por la captura y
solicitud de extradición del exgo
bernador César Duarte, su antece
sor acusado de corrupción.
Hoy esa mala relación política se

mezcla con un conflicto que está to
mando proporciones preocupantes

ante la actitud desafiante de los
campesinos que acusan al gobierno
de López Obrador y a la Conagua de
estarles quitando d agua de las pre 
sas "El Granero" y "Las Vúgenes" y
de querer vaciar también el agua de
"La Boquilla" para cumplir con un
pago de un adeudo del Tratado de
Aguas entre México y Estados Uni
dos que data de 1944 Eil gobierno
federal ha respondido con el envío
de la Guardia Nacional a las insta
laciones de "La Boquilla".
Cientos de campesinos se apo

deraron de los cuartos de control de

la Presa para cerrar las compuertas
y evitar el trasvase de agua, expul
sando y humillando a los elemen
tos del cuerpo de seguridad federal
que, para evitar una confrontación.
Pero en su retirada, según la versión
de testigos, la Guardia Nacional
abrió fuego contra un matrimonio

de productores que también se re
tiraba de "La Boquilla", muriendo
la mujer y dejando gravemente he
rido al hombre.

López Obrador acusó en la con
ferencia mañanera que "hay inte
reses políticos y electorales" en el
conflicto y acusó que hay corrup
ción en el manejo del agua, hablan 
do de un "huachicoleo del agua"
que se está investigando.
Javier Corral contraatacó con el

anuncio de una investigación a la
Guardia Nacional desde la Fiscalía
de Justicia de Chihuahua por el ca
so de los atacados por miembros

del cuerpo federal. Mientras, el fis
cal General de Chihuahua, César
Peniche, mandaba oficios para pe
dir al gobierno federal que le per
mita el acceso y el aseguramiento
de las armas involucradas.
Veremos en qué termina este

conflicto en el que, por lo pronto,
los agricultores chihuahuenses
mantienen el control de una presa
federal y amenazan con no permi
tir el regreso de las autoridades fe
derales, mientras acusan al go
bierno de López Obrador de "ro
barles el agua a los chihuahuen
ses" y de atentar en contra del sus

tento de sus familias al pretender
quitarles el agua para sus cultivos.
El gobierno federal, donde por
cierto la directora de la Conagua,
Blanca Jiménez Cisneros, ha bri
llado por su incapacidad para ope
rar y resolver el conflicto, insiste en
que el agua es propiedad nacional
y que en ningún momento está
poniendo en riesgo los volúmenes
de riego para los campesinos de
Delicias y Camargo.
Y detrás del conflicto hídrico

de Chihuahua, en el que literal
mente las aguas amenazan con
desbordarse en un estado de pro
fundas raíces revolucionarias y
cuyos productores advierten que
no se van a dejar robar el agua que
le quieren mandar a Estados Uni
dos, aparece el conflicto político
en el que a la añeja animadver
sión entre Andrés Manuel López
Obradory Javier Corral, que nun
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ca se han querido, se suman tam
bién las aspiraciones futuristas de
Corral a las que en Palacio Nacio
nal se refieren como "sueños gua

jiros" del panista por la candida
tura presidencial en el 2024...Da
dos girando. Escalera doble. •

sgarciasoto@hotma¡l.com
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El populista
López Obrador considera

que toda crítica a su ges
tión es un ataque que na

ce de la conspiración contra su
transformación. El presidente es
intolerante al espejo, se autopro
clama el más atacado por la
prensa desde Francisco I. Made
ro, aunque, más bien, parece ser
al revés, como si fuese el presi
dente que más ha atacado a la
prensa y al libre pensamiento.
El presidente cuenta con un

buen ejército de periodistas zala
meros y aduladores en varios me
dios de comunicación, algunos in
cluso, habrá que reconocerlo, con
gran solvencia intelectual y otros,
francamente, irrisorios al grado de
caricatura, además habría que su
mar los millones de bots en redes

sociales que son financiados con
recursos oscuros para intimidar a
los críticos de la 4T e intentar im

poner una sola agenda en la con
versación digital.

López Obrador impulsa una
agenda peligrosa para cualquier
democracia, apuesta, como sus
colegas populistas en el mundo,
por la imposición de un pensa
miento único, por la homogenei
zación de la narrativa, porque la
única "verdad verdadera" sea la
que dicta su imaginación.
Allá por mediados del siglo

pasado esa fue la esencia del
amasio entre la prensa y el go
bierno, los columnistas se pelea
ban por la lisonja más dulce, por
una lamida de suelas cada vez
más creativa, más rebuscada y
más arrastrada

Sí, por aquellos días eso funcio
naba frente a una sociedad tan

inocente como ignorante y frente
a un mundo tan desconectado en

tre sí que permitía a las naciones
sumirse en los conflictos de su
ombligo sin mirar al otro, ignoran 
do al mundo por lo redondo.
Ni la actualidad ni el futuro

pintan de ese modo, el mosaico
de opiniones e ideologías es as
fixiante, incalculable y suma
mente complejo.
Asu mir que la vida social y po 

lítica en el globo, y en el país, es
maniquea, que solo existe, a ra
jatabla, la derecha o la izquierda,
el blanco o el negro, los buenos
o los malos, termina traducién
dose en una frustración genera
lizada, en una rabia contenida
que puede explotar en formas
peligrosas para una nación.
El presidente es un ejemplo de

la compleja diversidad ideológi
ca que hoy vivimos: es un hom
bre conservador al extremo de la
religiosidad, lo que podría ha
cerlo parecerse más a un político
de derecha, incluso ultraneoli
beral dadas sus políticas que
ahogan el gasto público al grado
de la paralización, pero al mismo
tiempo es un hombre que abo
rrece el mercantilismo, que
quiere sancionar libertades eco
nómicas en el alarmante roce de

la expropiación, lo que, también,
podría colocarlo en las ultraiz
quierdas... El presidente es, al fi
nal, un populista.
Y los populistas quieren impo

ner su única visión sin importar
que ésta tenga tintes de derechas

y de izquierdas al mismo tiempo,
porque los populistas no creen en
la democracia, ni en una ideolo
gía ajena a la suya en todos los
sentidos, creen en un sistema au
toritario, ellos creeny quieren una
especie de nueva monarquía, son
los nuevos emperadores.
Algunas sociedades terminan

por aceptar muy bien al populis
ta, máximecuando éste les garan
tiza, en la realidad y no en el mun 
do de las ilusiones, bonanzas eco
nómicas, seguridad y una sensa
ción plena de progreso social.
Ese no es nuestro caso, por eso

creo que este experimento po
pulista mexicano terminará en
un fracaso monumental que pa
garemos caro.
Aunque, ¿AMLO será el último

populista mexicano?, vaya que
siempre podremos estar peor.
Y sí, también, siempre podre

mos estar mejor. Al final, depende
más de nosotros reflexionar en
quién confiaremos nuestro voto.
De Colofón. La toma de la

CNDH parte de una lucha legítima,
sí, pero esperemos que el movi
miento no termine degradándose
en el fortalecimiento de los radica
les okupas mexicanos y seamos
testigos de las tomas de edificios
públicos por justicia del pueblo.

Es un hombre conservador al extrem

de la religiosidad, lo que podría hacerl
?parecerse más a un político de derech
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Primero lo insultaron en
Twitter, luego lo descuartizaron
Leo en la primera plana del

Washington Post que po
co antes de ser asesinado,

el periodista Jamal Khashoggi,
un duro crítico del casi poder ab
soluto de la corona en su natal
Arabia Saudita, detectó un cam
bio drástico en los comentarios

que recibía por su trabajo:
"Las habituales críticas a sus

artículos en las redes sociales ára
bes se volvieron mensajes áspe
ros, personales, incluso amena
zantes. Saudís influyentes lo inju
riaban en Twitter llamándolo 'ex

tremista', 'criminal' y 'burro', ata
ques que eran instantáneamente
repetidos y amplificados por
montones de otras cuentas de
Twitter, algunas de ellas vincula

das a funcionarios saudís.
"Diez meses después, Khas

hoggi estaba muerto, su cuerpo
destazado por agentes saudís
que le tendieron una trampa pa
ra atraerlo al consulado saudí en

Estambul, presuntamente por
ordenes del príncipe Moham
med bin Salman, el poderoso he
redero de la corona", relata el re
portaje de Joby Warrick.
¿Entonces no pesan las pala

bras? ¿Entonces a las palabras no
se las lleva el viento?

No puedo dejar de pensar que
en México desde el púlpito del
hombre más poderoso del país, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, el tono de los ataques
que recibe cualquier periodista
crítico empatan con los que reci
bía Khashoggi antes de su muer
te. Se sueltan injurias y adjetivos
sin pensar en consecuencias. Los
dice el presidente. Los replican
sus funcionarios del gabinete, sus
legisladores, sus partidarios. Los
reproducen sus voceros formales
e informales. Criminal, le decían
por Twitter a Khashoggi. Sicario,
dicen aquí. Y el mismo modus
opemndk en el acto, hordas de
cuentas de Twitter repiten y am
plifican el mensaje.
No voy a dejar de levantar las

alertas ni voy a dejar de decirlo:
en un país con los niveles de vio
lencia e impunidad que tiene
México, la violencia verbal se
convierte fácilmente en violen

cia física. Por ello, el presidente
López Obrador es una amenaza
a la libertad de expresión. Lo han
denunciado todas las organiza
ciones que buscan defender este
derecho. El presidente de Méxi

co es una vergüenza internacio
nal cuando se trata de respeto a
la crítica, una referencia mun
dial de lo que no debe hacerse.
El presidente de México tiene

un concepto peculiar del poder.
Cree que es legítimo usarlo para
destruir a quienes no piensan
como él y echa mano abierta
mente de los recursos e instru

mentos del gobierno y del Esta
do para ello. Al mismo tiempo se
dice demócrata y tolerante. No
es lo uno ni lo otto. Y no es nuevo,
es fácil documentar sus dichos y
sus actos en contra de ciudada

nos y periodistas que lo critican
o publican información que no
se ajusta a su muy particular vi
sión de la realidad, durante toda
su carrera política.
Sus propagandistas oficiales

y oficiosos se hacen eco de las
injurias, amenazas e intimida
ciones. La estructura de comu

nicación que ha construido no
es la de un gobierno demócrata
sino un aparato oficial de pro
paganda, una maquinaria dise
ñada para restringir la libertad
de expresión que se parece más
a los de regímenes iliberales co
mo los que se han consolidado
en años recientes en el mundo
o a los de sistemas francamente
autocráticos. Sí, como el de Ara
'bia Saudita. ?
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I De buenas. Rosario Piedra Ibarra saldrá del problema
• que tiene por la toma de instalaciones en el centro de la

capital del país. No sólo porque la bancada de Morena en
la Cámara de Diputados brindó su apoyo a la titular de la
Comisión Nacional de Derechos Humanos, sino porque la
mano del senador Ricardo Monreal se apareció, para arre
glar la situación. Resultado de la mediación de Monreal con
las integrantes de la Comisión de Derechos Humanos y los
grupos feministas que tienen tomado el edificio, el conflic
to está por solucionarse. Con su buen oficio reunió de ur
gencia a los involucrados. Fiel a su estilo, busca la solución
a través del diálogo; la mejor vía para alcanzar acuerdos.
Destrabar conflictos es parte de su amplio abanico de ex
periencias. A unas horas de que se anunciara su participa
ción como interlocutor, el tema está resuelto.

2 Montoneros. Dirigentes de organizaciones agrícolas,
•así como políticos del PAN, PRI, e incluso de Morena,

fueron identificados como instigadores en la toma de presas
en Chihuahua, informó el subsecretario de Seguridad Pú
blica, Ricardo Mejía Berdeja. "Identificamos al alcalde de
San Francisco de Conchos, del PRI, José Ramírez Carrasco;
al líder de la Asociación de Usuarios de Riego del Estado de
Chihuahua (Aurech), Salvador Alcantar al edil de Rosales,
José Francisco Ramírez Licón, de Morena. A dos exgober
nadores, José Reyes Baeza y a Fernando Baeza Terrazas;
al diputado federal Mario Mata, al edil Adolfo Trillo de la
Cruz. Gustavo Madero, del PAN, ha sido uno de los convo
cantes más asiduos a la agitación", señaló. El poder de con
vocatoria del agua jamás fue tan grande, ¿por qué será?

r> Se hace tarde. Pese a retrasos en la meta de contar con
v3*2 mil 700 sucursales del Banco de Bienestar en 2 años,
la Sedeña entregaría un total de 600 para octubre próximo,
informó DianaÁlvarez, directora de esta institución. Des
tacó que, pese a la pandemia, el avance es extraordinario.
"Yo, con las personas que he platicado sobre las sucursales,
prácticamente todo el mundo percibe que, pues, es impo
sible lograr estas metas de las que habla el Presidente. Pero
ya la Sedeña está en una quinta etapa de construcción y en
ésa ellos me estarían entregando alrededor de 600 sucur
sales. Si pensamos, 600 sucursales son la mitad de la meta
del primer año". Si las imaginamos, pueden ser muchísi
mas, pero de lo que se trata es de que existan ya. O se les va
a ir el sexenio en puros planes.

Jf Yaapareció el peine. Todos los movimientos en la po
rÉ«lítica obedecen a estrategias, no a convicciones por el
bien de los gobernados. Eso sucede con la escisión que su
fre la Conferencia Nacional de Gobernadores. La salida de
10 mandatarios de la Conago "tiene tintes electorales", se
ñaló la jefa de Gobierno capitalina de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum. Reiteró que cada quien está en su de
recho de dimitir o permanecer, pero independientemen
te de que los gobernadores de Aguascalientes, Chihuahua,
Coahuila, Colima, Durango, Guanajuato, Jalisco, Michoa
cán, Nuevo León yTamaulipas abandonaran a la Conago
para formar la Alianza Federalista, hay compromisos fir
mados. El show del medio tiempo.

5 Fuertes declaraciones. Al renunciar como militante de
•Movimiento Ciudadano y subdelegada en Nuevo León

de Mujeres en Movimiento, Haydeé del Carmen Medina
acusó que ese partido es misógino y clasista, además de es
tar en manos de dos personas; su presidente estatal, Agus
tín Basave, y el diputado local Luis Donaldo Colosio Riojas.
La joven aseguró que ninguno tiene intención de actuar en
favor de las mujeres, además de que propician acciones de
violencia política de género. Ya en el pasado, Movimiento
Ciudadano recibió acusaciones de misoginia por parte de la
diputada local Karina Barrón, cuando renunció a ese parti
do. Medina dijo que las mujeres son invisibles en la toma de
decisiones. "Lamento mucho que la dirigencia estatal sólo
simule que las mujeres le importan". Hoy el club de Toby es
políticamente incorrecto. ¿No se han dado cuenta?
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Podríamos pensar que hacer un pronóstico respecto a lo que
vendrá después de la pandemia, en todos los aspectos, podría
ser algo aventurado, pues, como hemos sido testigos, cada si
tuación que se ha presentado en el marco y/o derivada de este
contexto, ha tenido que ser sorteada de manera improvisada,
por lo que encontrar la mejor respuesta a cada una de ellas ha
sido algo de prueba y error.

Sin embargo, si hablamos de seguridad, la cosa cambia,
pues, aunque a ciencia cierta no sabemos qué pasará, sólo
sabemos que nos esperan años durísimos.

No se necesita tener dos dedos de frente para saber que
la emergencia sanitaria ha puesto a nuestro país, igual que
a muchos otros, ante un escenario tan golpeado que podría
generar tensiones sociales importantes una vez
terminada.

Miembros de organizaciones y especialistas
en temas de violencia e inseguridad, aseguran
que, en el marco de los confinamientos, algunos
delitos como el robo fueron a la baja, pero otros,
como el abuso y la violencia doméstica, aumen
taron. Era de esperarse, pues hasta el crimen tuvo
que ponerse en aislamiento y con ello se mudó
de las calles al interior de los hogares.

No obstante, con base en la experiencia de al
gunas ciudades del mundo que han ido dejando
poco a poco el confinamiento, se ha notado que
la violencia y la inseguridad han vuelto a las calles
y en un tono más agresivo.

En Argentina, por ejemplo, al principio de la
cuarentena, el gran flagelo fue la violencia do
méstica y de género, sin embargo, con el paso de
los meses la sociedad se ha enfrentado al alza de
delitos con un grado de violencia que pareciera
aumentada, lo cual se adjudica a la desespera
ción de algunas personas por obtener sustento.

En Bogotá, algunos líderes de opinión aseguran que existe
un rebrote latente de toda esa violencia y delincuencia que
durante la cuarentena estuvo quieta, pero que ahora ha salido

a recuperar sus rentas criminales de un modo más áspero.
Con respecto a nuestro país, apenas habían pasado poco

más de dos meses de pandemia cuando Manuel Espino
Barrientos, comisionado del Servicio de Protec
ción Federal y Ornar García Harfuch, titular de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad
de México, hicieron declaraciones reconociendo
que, luego de la pandemia, nuestro país podría
esperar un repunte en materia de delincuencia.

Y, es lógico, pues si las cadenas productiva y
de pagos y empleos se cortan, los afectados verán
la manera de conseguir ingresos a como dé lugar;
las personas tienen qué comer y satisfacer sus ne
cesidades básicas y optarán por la alternativa que
tengan a la mano. De ahí el riesgo de que aumen
ten o surjan nuevos delitos a partir de la desespe
ración de las personas, como pueden ser fraudes,
robos y secuestros, sólo por mencionar algunos.

En pocas palabras, el escenario que viene en
sentido de crisis económica puede ser desastroso
y, aunque cualquier pronóstico en torno al efecto
que generará la pandemia de covid19, en aspec
tos como la inseguridad, no sea más que mera es
peculación, si no ponemos un pie adelante y nos
anticipamos a las posibles formas en que podría

armarse o reorganizarse el crimen en nuestro país, podemos
esperar una crisis social y de inseguridad, con resultados tan
irreparables como los de la propia crisis sanitaria.

Aunque a
ciencia cierta
no sabemos

qué pasará, sólo
sabemos que
nos esperan
años durísimos.

Covid19 no detiene
homicidios en México.
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• Son millones de periodistas quienes diariamente exponen su integridad
y, en ocasiones, la vida misma para entregar información veraz y útil.

El 8 de septiembre, martes pasado, se
conmemoró el Día del Periodista. Una

fecha para celebrar a los profesiona
les de los medios de comunicación

que garantizan la anhelada libertad
de expresión. Celebrar la mejor y más
ingrata profesión. Son millones de pe
riodistas quienes diariamente expo
nen su integridad y, en ocasiones, la
vida misma para entregar información
veraz y útil que permita a la sociedad
una toma de decisiones informada.

De acuerdo con la organización
no gubernamental Reporteros Sin
Fronteras, en lo que va del año, a
nivel mundial, 20 periodistas per
dieron la vida por motivos relacio
nados directamente con su quehacer
profesional. En México fueron cua
tro las victimas: Víctor Fernando
Álvarez Chávez, María Elena Ferral
Hernández, Jorge Miguel Armenta
Ávalos y Pablo Morrugares.

Justamente anoche, en Veracruz,
encontraron el cuerpo sin vida y con
signos de tortura de julio Valdivia. Un
colega más asesinado y del que dudo
samente encontremos justicia.

¿Qué celebramos en México? Abso
lutamente nada. Un país que se volvió
uno de los más peligrosos para ejercer
el periodismo. Desde el año 2000, por
lo menos 134 profesionales perdieron
la vida en crímenes que —en la mayo
ría de los casos— quedaron en la más
ignominiosa impunidad. Es más, esta
mos acostumbrados a que ejecuten a
un colega y que no pase nada.

Son miles quienes realizan su tra
bajo en México sin protección, expo
niéndose a toda clase de riesgos, con
la complicación de "tocar" los intereses
de los grupos del crimen organizado o
políticos. Otros cientos, censurados;
otros más, despedidos de sus fuentes
de trabajo por investigar y denunciar
hechos incuestionables.

La censura y la autocensura son
una cruda realidad, donde muchos se
dedicaron a la adulación y la caricia
al círculo en turno en el poder. Algu
nos —más lastimeros— que toman el
rol de boletines gubernamentales y
llaman a eso informar. Otros tantos
que no logran subsistir por motivos
económicos.

Aunado al complicado entorno del
quehacer profesional del periodismo,
se enfrenta la precarización del oficio, el
subempleo y el desempleo. Cada día se
pierden más fuentes de trabajo y las que
prevalecen ofrecen salarios ridículos.
Largas jornadas laborales con una

compensación que no permite —en la
mayoría de los casos— tener una vida
desahogada. Son cientos de colegas
quienes "dobletean" para obtener un
ingreso digno y ni así se obtiene.

La falta de recursos impacta directa
mente en la carencia de actualización y
profesionalización. Mientras estas con
diciones prevalezcan, los profesionales
de los medios de comunicación no po
drán realizar la labor que México nece
sita para crecer y cambiar la realidad.

POST SCRIPTUM

El PAN sigue cometiendo graves erro
res que le impiden ser el necesario con
trapeso al gobierno en la democracia.

Un grupo bastante grande que cree
en los valores de libertad y democracia
se había agrupado en torno al proyec
to de México Libre. Se les veía como la
primera línea contra la 4T.

Ante la negativa del INE de darles
registro como partido político, el PAN
debió hacer un proceso de reconci
liación y sumar o regresar a sus filas a
estos hombres. Sin embargo, la dirigen
cia del partido optó por la mezquindad
que diluye a la oposición.
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GUION

¿En qué condiciones se usa el guión correctamente?
R. De acuerdo a la autoridad de la RAE, se unen con guión a la
palabra base cuando ésta comienza con mayúscula, de ahí que
se emplee este signo de enlace cuando el prefijo se antepone a
una sigla o a un nombre propio univerbal: antiPRI, miniPeña
Nieto, posGorbachov, proObama. El guión sirve, en estos
casos, para evitar la anomalía que supone, en nuestro sistema
ortográfico, que aparezca una minúscula seguida de una ma
yúscula en posición interior de palabra. También es necesario
emplear el guión cuando la base es un número, con el fin de
separar la secuencia de letras de la de cifras: sub21, super8.

DOMESTICADOS

^(lué se debe que los perros que, supongo, se iniciaron
mi

como animales salvajes, fueron domesticados?
R. No hay seguridad acerca de cómo se inició esta relación.
Una teoría cada vez más popular sugiere que la "supervivencia
del más apto" fue reemplazada por "la supervivencia del más
amigable (¿empatia animal?)", es decir, los lobos (comproba
dos antecesores de los perros) que dejaron de competir con
los humanos por la comida y, en cambio, trabajaron con ellostratando de ganar su favor.
SONÁMBULO
Creo que mi esposo sufre de sonambulismo, no seguido, pe
ro ha habido algunas ocasiones en que se despierta y camina
alrededor de la cama, se vuelve a acostar y cuando se lo digo
al día siguiente no se acuerda. ¿Es una enfermedad?
R. El sonambulismo es un trastorno de la conducta que se ori
gina durante el sueño profundo. Es más común en niños que
en adultos y es más probable que ocurra si una persona tiene
antecedentes familiares, sufre de falta de sueño o es propensa

a despertares nocturnos repetidos.
El nombre médico es parasomnia y, a pesar del nombre, el
sonambulismo no se limita a caminar. Pueden ocurrir otros
tipos de acciones como correr, vestirse, mover muebles, te
ner comportamientos sexuales (sexomnia) u orinar en lugares
inapropiados. Con menos frecuencia, los comportamientos
pueden ser violentos o pueden ser más complejos, incluido
tratar de conducir un automóvil. Es altamente recomendable
que lleve a su esposo con un profesional médico.
CAPICÚA
¿Cómo se puede usar una capicúa?
R. Igual que un palíndromo.

CALCETINES/JOSUÉ F.
¿Es mi impresión o maña, como dice mi esposa, que duer
mo mejor cuando me pongo calcetines? ¿Hay alguna expli
cación práctica que le pueda yo dar para que deje de estar
haciendo burla?
R. Las palmas de las manos y las plantas de los pies son los
intercambiadores de calor más eficientes del cuerpo, ya que
no tienen pelo y están menos aislados que otras superficies
de la piel. Los investigadores han demostrado que calentar
los pies antes de irse a dormir con un baño de pies tibio o con
calcetines promueve la vasodilatación, lo que, a su vez, reduce
la temperatura central del cuerpo más rápido que irse a dormir
con los pies descalzos y fríos.
La diferencia de temperatura entre la superficie de la piel de
sus extremidades y su abdomen (conocida como el gradiente
de temperatura de la piel distalproximal o DPG) es el indica
dor más fuerte de su probabilidad de quedarse dormido más
rápido. Más fuerte incluso que la hipnosis o tomar un suple
mento de melatonina antes de acostarse.
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El mundo al revés. La CNDH, encargada de vigilar y prote
ger los derechos humanos, se mantiene tomada indefinida
mente por las víctimas de feminicidio para hacerse visibles
y atraer la atención de las autoridades. El contrasentido de
las cosas cuando pasan a ser lo contrario de lo que son. Pa
rece un desvarío, pero deja ver con nitidez que las mujeres
no tienen un lugar en las prioridades del gobierno de López
Obrador, porque sus causas no caben en el proyecto de la
4T, a pesar del compromiso con la igualdad en el mapa de
la inseguridad nacional. Si no fuera así, ¿podría sostenerse
Rosario Piedra al frente de la CNDH con esta crisis de su
gestión, ya impugnada desde el origen en su elección?

La rebelión inédita de las mujeres vuelve a escalar con la
ocupación, la semana pasada, de la CNDH del Centro Histó
rico, como el movimiento de oposición más fuerte que tiene
enfrente el gobierno. Son hoy la expresión más radical de la
lucha social, tanto como el movimiento con menor espacio
propio en su proyecto de transformación. Su presencia es
referencia genérica de los principales programas presiden
ciales, como beneficiarias "mujeres" de apoyos sociales o de
las jóvenes en Construyendo Futuro, sin políticas públicas
específicas para responder a sus demandas de género de no
más violencia, trabajo y equidad.

Así, los colectivos que tomaron la CNDH para convertirla
en refugio para las víctimas expresan, con su actuación, una
crisis de las instituciones, particularmente de los órganos au
tónomos y demás encargados de cuidar y atender la violencia
contra ellas. A través de sus reclamos reflejan la creciente
centralización de funciones de la administración pública bajo
la égida presidencial y el consecuente debilitamiento de los
órganos especializados de derechos humanos. Es el caso de
la CNDH, visiblemente deshabilitada para proteger a las víc
timas, y a las mujeres en particular, porque el Ejecutivo no las
considera una necesidad de su administración. El Estado deja
de prestarles atención porque se contrae a la visión y urgen
cias del Presidente. Ahí el fondo de su reclamo, la ausencia de
sus causas en la narrativa presidencial, de la política pública,

del presupuesto y hasta el diálogo con las autoridades. Aun
que la protesta abra una mesa con Gobernación, una depen
dencia sin fuerza para la conducción de la política interior.

La política pública está en el discurso presidencial, no
en las instituciones, vienen a decir los colectivos feminis
tas. Pero en sus pronunciamientos han alcanzado sólo tres
menciones, una de ellas para descalificar su movimiento
y otro para reprenderlas por su línea directa de acción en
la calle y oficinas públicas. Aun así han logrado estreme
cer las estructuras gubernamentales, aunque sin respuesta
para apagar su indignación y desactivar su belicosidad: pro
testas, marchas, plantones, performances en monumentos
históricos y, la última, pintarrajear cuadros de personajes
históricos en la CNDH. bajo la justificación de que su actuar
es proporcional a la violencia que reciben. En el país es ase
sinada, en promedio, una mujer cada dos horas cada día y
el feminicidio se ha incrementado 7.7% con López Obrador,
aunque el Presidente apela a sus "otros datos" para negar
el problema y, con frecuencia, acusar manipulación de sus
adversarios "conservadores" en el movimiento. Con ello no
hace más que atizar la rabia de las mujeres, que constatan
su diagnóstico sobre la indolencia, omisión y negligencia de
la autoridad como fuente de las agresiones.

En ese mundo al revés, la CNDH ha entrado en el paquete
de la impunidad que reclaman al gobierno por la violencia de
género. Las paristas han declarado la ocupación indefinida
para visibilizar la política de oídos sordos a las voces de las
víctimas y presionar a la CNDH a emitir recomendaciones al
Ejecutivo para activar la atención de la FGR, Conavim y Go
bernación a la violencia como asunto de seguridad interior.
Desde que llegó Piedra no ha emitido recomendaciones a las
dependencias y su inmovilidad confirma la impugnación de
su nombramiento y ahora la petición de su renuncia. Pero la
confrontación no se resolverá sólo con su dimisión, porque el
reclamo de fondo —como señaló la diputada MarthaTagle
en el Congreso— es la inutilidad del diálogo si el Estado gira
en torno al Presidente y las mujeres no figuran en su agenda.
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El Presidente no tiene

quien le opere
Los conflictos se multiplican en el país. En unos cuantos días,
un tercio de los gobernadores rompe el diálogo con la Fe
deración, molestos con el centralismo y el reparto de recur
sos; mujeres agraviadas por la violencia y desatendidas por
la autoridad irrumpen en la sede de la CNDH, un organismo
que debiera estar al servicio de las víctimas, y campesinos
chihuahuenses afectados por la sequía, que tiene sus cosechas
al borde de la inanición, ven bajar el agua de las presas sin que
nadie se apiade de su situación y hacen huir a elementos de
la Guardia Nacional.

¿Qué tienen en común esas tres situaciones? Que se les
dejó crecer. Ninguna de ellas salió de la nada. Llevan fermen
tándose por meses.

Lo extraño es que el presidente Andrés Manuel López
Obrador, un hombre al que no le falta experiencia política,
haya permitido que se salieran de control. El problema es que
el tabasqueño actúa como hombre orquesta: vocero del go
bierno y de sí mismo, historiador de la nación, interlocutor
único de quienes tienen la suene de ser recibidos en Palacio
Nacional, intérprete del sentir popular, boletero de la lotería e
incluso sembrador de árboles.

El Presidente no tiene quien le opere. No hay un pararrayos
en el gobierno. Los problemas, cuando están al rojo vivo, son
depositados a la puerta de su despacho. Y quizá porque no los
entiende, no le interesan o desconfía de sus protagonistas, son
descartados porque "ya se politizaron".

¡Pues claro que se politizaron! Eran políticos desde el prin
cipio y la única solución que pueden tener es política. Esos pro
blemas no se arreglan con "autoridad moral" ni restregándoles
los 30 millones de votos con lo que López Obrador ganó la
Presidencia. Necesitan una dosis de diálogo y acuerdos.

Nadie, cuando lo esencial está en juego y no tiene nada
que perder, va a plegarse simplemente porque le digan que
"las cosas ya no son como antes". Los intereses pueden haber
cambiado y hasta los modos pueden ser distintos, pero la ne
cesidad de la política siempre está presente.

El Presidente ha hecho cambios en su gabinete, pero no ha
atinado a componer la falla principal: la ausencia de operadores
en temas clave. Acaba de desaparecer la principal subsecretaría
dentro de Gobernación, la dependencia que supuestamente se
encarga de desmontar conflictos y apagar fuegos.

En un gobierno que llegó al poder con la promesa de recom
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poner el tejido social y serenar al país, eso es inaceptable. Supo
ner que los inconformes van a bajar los brazos sólo por escuchar
el sermón del Presidente en las mañaneras es una ilusión.

Ya lo dijeron los gobernadores, las mujeres, los campesinos:
el Presidente no escucha y no hay nadie más en el gobierno
con quien se pueda hablar. Con decir, "todo eso es político",
los conflictos no van a desaparecer. Al contrario, esos fuegos
corren el riesgo de extenderse a otros pastos secos.

De algo podría servir un reacomodo en el equipo. El ga
binete no está totalmente desprovisto de negociadores. Hay
algunos y buenos. Ahí está Marcelo Ebiard, pero lo tienen
buscando ventiladores y vacunas por el mundo, algo que de
biera estar atendiendo el secretario de Salud. Pero también se
necesita que el Presidente deje operar a quienes saben hacerlo.
Me extraña que Alejandro Encinas, otro buen negociador, no
haya intervenido para evitar la toma del edificio de la CNDH.

¿Qué impide a López Obrador delegar? ¿Será que no con
fía en nadie o que quiere hacerlo todo? Hace tiempo se jactó de
que él palomeaba personalmente los viajes de los funcionarios.
Si hace eso además de dar conferencias todas las mañanas,
cosa que lo obliga a dormirse temprano, ¿a qué hora realiza
la planeación estratégica?

Un presidente necesita poder enterarse de los problemas
cuando éstos ya están resueltos. Y eso sólo lo puede lograr un
operador al que dejen trabajar y cuente con la confianza de
su jefe.

Es demasiado importante lo que viene en los próximos me
ses: atender la peor pandemia, la peor crisis económica y la
peor ola de violencia criminal que haya vivido el país en los
tiempos modernos. Todo eso, junto con la realización del pro
ceso electora] más grande de la historia del país, que arranca
con un árbitro debilitado por los señalamientos de todos los
participantes. No podemos, además, darnos el lujo de que es
tallen conflictos por todas partes.
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Les dan el avión
a los burócratas
• Hasta el director de la Lotería Nacional fue cesado

por no entender las instrucciones del jefe.

Cada vez más hechos bola andan en la 4T con la no rifa
del avión presidencial, pues el sorteo está a la vuelta de la
esquina y en las oficinas de Reforma y Juárez nomás no ven
cómo completar el dinero en caso de que haya ganadores.

Lo que en un principio comenzó como una ocurren
cia presidencial, cuando el inquilino de Palacio Nacional
anunció que su gobierno rifaría el avión presidencial que
ni Obama tuvo, tomó forma y metió a todos en aprietos.
Primero, porque era una vacilada rifar un avión que

ningún millonario o compañía quiere comprar, y porque
quien lo ganara jamás lo iba a poder usar. Vaya, ni siquiera
estacionar, y más que ganar iba a perder, pero aun así la
chairiza se emocionó.

Al darse cuenta de su disparate, el Presidente optó por
ordenar que la rifa siguiera, pero
que en todo caso se pagara el
equivalente al valor del citado
avión, cuyo premio se dividiría
en 20 pedazos, pero que se si
guiera anunciando como rifa del
avión presidencial.
Esa decisión le quitó el en

canto a la rifa, pues no se nece
sita vender la ilusión de ganarse
un avión neoliberal, si lo único
que se rifa es dinero... como cada
año, cuando se hace el sorteo
patrio.
Pero el propio inquilino de

Palacio Nacional dice que es
muy terco y el tema siguió ade
lante. Incluso, en una cena con
empresarios los comprometió a
comprar miles de cachitos... le
dijeron que sí, pero no le dijeron
cuándo.
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Como la fecha está a la vuelta de la esquina, la orden
presidencial fue que la alta burocracia comprara volunta
riamente los cachitos faltantes, que son más de la mitad.
Como el Presidente vio que ni con eso saldrían las cuentas,
metió la mano al presupuesto público.

Dijo que de una lanita que le entregó el Instituto Para
Devolverle al Pueblo lo Robado, producto de las subastas,
tomaría para comprar un millón de cachitos, que regalaría
a los trabajadores de todos los hospitales covid del país.
Y que quienes le pegaran al gordo decidieran cómo

equiparían sus hospitales. O sea, que el dinero no sería
para ellos, sino para equipar sus unidades.

¿Si lo del sorteo es para salud, no hubiera sido más fácil
entregar directamente al Insabi el dinero en lugar de darlo
para un sorteo, y que luego regrese a los hospitales... claro,
en el caso de que se completen los recursos o de que los
ganadores quieran entregarlos?

Pues no, ahora no sólo los burócratas de alto nivel, sino
hasta los de abajo están siendo obligados a entrarle con
su cuerno y están encabritados, pues ya de por sí les han
estado mochando parte de su salario.

Incluso, hasta el director de la Lotería Nacional fue ce
sado por no entender las instrucciones del jefe.

A la burocracia no le hace gracia el asunto y en este tema
del avión ya hasta bromeando que ese aparato es el más
honesto en el gobierno, pues es el único que no se vende
por nada del mundo.

O
CENTAVITOS
Ansiosos andan los morenos por garantizar que sus respec
tivos informes de Gobierno sean transmitidos por todos los
canales de comunicación, como si en verdad tuvieran algo
bueno que informar. Tanto el Presidente como la jefa de
Gobierno darán informes virtuales, pero quieren absoluta
difusión "porque los ciudadanos deben enterarse de los
que han hecho sus autoridades". Y eso estaría bien si en
realidad informaran por qué tienen en la ciudad y el país
un tiradero en seguridad, educación, economía y salud, por
ejemplo. Lo único que quieren es aparecer ante las cáma
ras porque sienten pasos para el 21.

¿Si lo del sorteo
es para salud,
no hubiera
sido más

fácil entregar
directamente
al Insabi?
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• Así como la realidad debe estar exenta

de catastrofismo Innecesario, también tiene
que estar libre de pronósticos de ensueño.

"Decirle a todos los mexicanos que estamos enfrentando
con éxito, desde luego con el dolor que implica, pero esta
mos saliendo adelante enfrentando dos crisis, la sanitaria
y la económica, y que tengamos fe, no perdamos la espe
ranza, vamos bien y se está transformando al país...", con
esas palabras, el Presidente de México presentó el Paquete
Económico que tendría que ser, por la coyuntura, el más
robusto en años, pero no, de optimismo no para.

La peor debacle financiera que ha visto el mundo en
décadas, parece no hacer cosquillas a las expectativas que
se alimentan desde Palacio Nacional. Entendemos el tien

to con el que debe manejarse siempre un mensaje sobre
el futuro, pero, así como la realidad debe estar exenta de
catastrofismo innecesario, también tiene que estar libre de
pronósticos de ensueño. Andrés Manuel López Obrador,

como el resto del planeta, no
imaginó que llegaría una pande
mia a frenarlo todo, pero lejos de
adecuar sus estrategias, apuesta
por un ambicioso programa de
infraestructura y se ocupa poco,
casi nada, de las estimaciones
que se han hecho en el Banco
de México y demás organismos
a lo largo de los últimos meses,
más aún para medir el efecto de
la pandemia en las economías
globales.
Un crecimiento de 4.6% es

lo que promete Andrés Manuel
López Obrador en su Paquete
Económico 2021. Sonaría increí
ble si no lleváramos al menos un
par de trimestres en picada, si el
pronóstico para el cierre de año
no fuera una caída equivalente

al doble de esa promesa. El,Presidente tendría que hablar
de recuperación, más que de crecimiento. Porque, lo que
sea que hagamos en México y el resto del mundo por los
próximos dos años, al menos, será para buscar la vía de
regreso a ese punto en que nos encontrábamos antes de
irnos al confinamiento, antes de que las economías de
tuvieran su marcha. No es que vayamos a crecer, es que
vamos a rehabilitarnos. Ahí tendría que estar la mira. Sin
embargo, ya nos dijo que no, el ojo está en su Tren Maya y
el Aeropuerto Felipe Ángeles, ni siquiera en el sector salud
o el educativo. Que se vean sus obras. Mientras no haya
vacuna contra el covid19, no hay condiciones para que la
economía opere al cien, pero el Presidente promete creci
miento, ¿cómo lo harán?

ADDENDUM

Y ayer recibieron en Segob a las madres de víctimas que
tomaron las oficinas de la CNDH hace justo una semana.
Las recibió Olga Sánchez Cordero, pues la presidenta de
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos se ha li
mitado a expresar que no renunciará, sin mayor relevancia
dentro de un conflicto que tendría que resolver. Al respecto,
Yesenia Zamudio, líder del Colectivo Ni Una Menos, mi
nutos después de salir del encuentro me dijo en Imagen
Televisión: "No la mencionamos (a Rosario Piedra) porque
estamos hablando de temas importantes y lo principal son
las madres de las víctimas y las víctimas colaterales, que
son los hijos e hijas de las víctimas de feminicidio y desa
parición forzada...". Detalló que hay buena disposición de
Sánchez Cordero, incluso, que ya tienen fecha para una
próxima reunión. Añadió que tampoco hablaron de la en
trega de las oficinas de la CNDH, que no se negoció ni las
autoridades les pidieron la entrega, pero sí le explicaron a
la titular de Gobernación que la toma fue el resultado de
tantas omisiones y fallas en el sistema. A ella, porque de
Piedra Ibarra ni sus luces.

El Presidente

López Obrador
tendría que
hablar de

recuperación,
más que
de crecimiento.

POR CIENTO
prometió el presidente
López Obrador que será el
crecimiento de la economía
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Como consecuencia de la pandemia, México enfrenta una
crisis económica con recursos limitados; ha sido necesario
que los poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial ajusten sus
gastos, se aprieten el cinturón, sin que se pierda eficacia en el
cumplimiento de sus funciones y sin que se comprometan los
apoyos que se destinan a la satisfacción de las necesidades
de los grupos más vulnerables y a la atención de los servicios
prioritarios, como son salud, seguridad y educación.

En este contexto, resulta válido poner en el tintero el fi
nanciamiento que reciben los partidos políticos, los cuales,
constitucionalmente, son definidos como entidades de interés
público y tienen la obligación de cumplir determinados fines,
como "promover la participación del pueblo en la vida demo
crática, fomentar el principio de paridad de género, contribuir
a la integración de los órganos de representación política y,
como organizaciones ciudadanas, hacer posible su acceso al
ejercicio del poder público". Son esos los propósitos a que
deben destinar los recursos que reciben.
Para el proceso electoral del año 2021 serán varios

los cargos a elegir: la Cámara de Diputados se renovará

completamente; habrá en disputa 15 gubernaturas, se elegi
rán diputados locales para 30 congresos estatales, y mil 900
ayuntamientos y juntas municipales. Los partidos políticos na
cionales, y las candidaturas independientes, recibirán en este
año un financiamiento de 7,200 millones de pesos.
Revisar el desglose de ese monto resulta revelador, so

bre todo en lo que respecta a las denominadas
actividades ordinarias, que son aquellas que los
partidos realizan de manera permanente, aun en
fechas en que no hay elecciones y por las cuales
este año recibirán $5,250,952,127, un monto casi
tres veces mayor a lo que destinarán para hacer
campaña, que asciende a $1,575,285,638.

Otro rubro que, sin duda, requiere ser reclasi
ficado y valorar la entrega de recursos es el que
corresponde a las franquicias postal y telegráfica
y a otras actividades específicas por $368,260,158,
pues ahora ese financiamiento resulta un tanto
incomprensible con el uso, la inmediatez y la fa
cilidad que permiten las tecnologías de la infor
mación y las redes sociales.

La democracia lleva inmersa la pluralidad de
voces críticas que manifiesten lo que consideran
lo que es mejor para el interés de los ciudadanos,
y los partidos políticos son la vía para expresarlo;
pero, sobre todo, son el medio para lograr que ese interés se
cumpla, no sólo en el ejercicio del poder y con la legitima
ción del voto, sino también con muestras de congruencia y
solidaridad en situaciones particularmente difíciles, como la
pandemia; en otras palabras, los partidos políticos deberían

dar muestra de estar a la altura de los momentos que al país
le han tocado vivir, adaptándose a la competencia electoral,
disminuyendo su gasto, a fin de que se reasigne a la satisfac
ción de las necesidades de jóvenes, adultos mayores, muje
res, estudiantes, que han sufrido un largo confinamiento sin
fuente de ingresos.

El futuro de México, a corto y mediano plazos,
se definirá en la medida y en la forma que poda
mos evitar que sean más las personas que caigan
en situación de vulnerabilidad por pobreza o por
falta de oportunidades, en tanto que logremos
salir de la crisis sanitaria y económica con los
mínimos estragos.

El país requiere que cada cual ponga su gra
nito de arena, sin perder de vista que nos en
contramos en una situación inédita, nunca antes
vivida en la era moderna y que nada hay más im
portante en estos momentos que trabajar en fa
vor del interés colectivo; ésa es la mejor manera
de hacer ver la importancia que los ciudadanos
representan para los partidos políticos.

Por el momento, la opción más rápida de que
esos recursos se destinen a las necesidades apre
miantes es que los partidos políticos renuncien
en todo o en parte a su financiamiento. para que

pueda reintegrarse a la Tesorería de la Federación y reasig
narse; eso respondería a la contingencia, pero se requiere una
reforma política que incluya modificaciones constitucionales
y redefina la fórmula de entrega de recursos públicos, es una
exigencia ciudadana que no puede aplazarse más.

El país requiere
que cada cual
ponga su granito
de arena,
sin perder
de vista que nos
encontramos

en una situación

inédita, nunca
antes vivida en
la era moderna.
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La Noche Triste
de la Guardia Nacional
Los vimos retirarse humillados de la presa La Boquilla, en
Chihuahua, que resguardaban por órdenes del gobierno
federal. Tenían la encomienda de evitar que los campesinos
locales cerraran la compuerta y evitaran el pago de cuo
tas de agua a Estados Unidos, establecidas en un tratado
internacional

No lo lograron, pero mataron, ya entrada la noche, a una
pareja de manifestantes cuando regresaban a su casa. Su
brutalidad dejó cinco huérfanos.
Hablamos de elementos de la Guardia Nacional que,

superados en número por alrededor de 3 mil furiosos agri
cultores armados con palos y piedras, fueron literalmente
desalojados de la presa.

En su retirada les gritaban: "a chingar a los narcos, no al
pueblo...", de acuerdo con videos que nos fueron enviados
desde Chihuahua.

Pancartas y carteles sostenidos por hombres y mujeres
en los videos, también hablaban:

"Ningún proyecto maquiavélico tendrá éxito en el estado
grande", "Ningún gobierno, ningún color", "hemos vivido
sucesos horribles que nos han hecho fuertes...".

La presa está bajo control de productores y campesinos.

^,* Los manifestantes se oponen a que les "roben" el
agua para entregarla a Estados Unidos. Dicen que si se
abren las compuertas, su capacidad quedaría reducida al
35 por ciento.

Están convencidos de que sus cultivos se verían com
prometidos si los gringos se llevan el líquido.

Pero, además, sienten como provocación que la GN sea
garante del tráfico del líquido.

"¿Por qué no van y atienden la sierra? ¿Por qué no van y
atienden el problema de narcotráfico y la violencia en Ciu
dad Juárez?", preguntó ayer, en sesión de Congreso local,
el diputado panista, Jesús Valenciano.

Más: "aquí mandan a campesinos y agricultores. ¿Por
qué contra ellos, señor Presidente, si usted decía que pri
mero los pobres?".
Valenciano nos adelantó que, en protesta por los he

chos, el pleno del Congreso sesionará hoy frente a la sede
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local del 66 Batallón de Infantería en el estado grande.

* El Presidente no parece muy sensible al problema
de la sequía en la región. Detrás de las tensiones y choques
por el agua sólo ve intereses políticos y no la sed de los
campesinos.
Asegura que exgobernadores alborotaron a la gente,

pero no llegaron a la presa.
"Hay una especie de huachicol con el agua. El agua es

dominio de la nación, corresponde a la Federación su ma
nejo. Sin embargo, durante mucho tiempo, son los intereses
locales los que manejan el agua", aseveró.

Le tocó al subsecretario de Seguridad y Protección Ciu
dadana señalar a "agitadores" de campesinos: los exgober
nadores José Reyes Baeza y Fernando Baeza.

Mencionó al senador Gustavo Madero, delfín de Javier
Corral para sucederlo, como uno de los alborotadores más
activos, pero aclaró que no estuvo en la manifestación del
martes. El diputado Valenciano sí le reviró: "El huachico
leo lo hace Conagua...".

* Varios alcaldes de la región sitiaron ayer el 66 Ba
tallón de Infantería, luego de que Jessica Silva y Jaime
Torres —así se llaman los fallecidos— fueran perseguidos
y atacados por la GN.

Los diputados locales también sesionarán hoy en el mis
mo lugar.
En un tuit, la Guardia Nacional dice que se trató de

repeler una agresión. Asegura que fueron detenidas tres
personas que portaban granadas de gas lacrimógeno y un
cargador de arma de fuego.

Pero la policía municipal y la Fiscalía estatal, que llega
ron hasta el lugar de los hechos, reportan que no llevaban
arma de fuego.

El gobernador Javier Corral instó a la FGR para que, en
el ámbito de su competencia, investigue el caso.

"Estos hechos no quedarán impunes. Pondremos todo el
empeño de las instituciones en que se haga justicia".

Los enfrentamientos pudieron haberse evitado. Los in
conformes le han pedido a la Conagua, desde octubre del
año pasado, que se siente a una mesa de diálogo. Pero ni
caso. Hace 30 días el gobernador hizo idéntico llamado
"sin éxito".

Valenciano reviró. No sólo dijo que el huachicoleo de
agua no lo realizan los productores, sino la Conagua, y acu
só a López Obrador de haber faltado a los tres principios
de su gobierno: No robar, no mentir, no traicionar.
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No lo digo yo, lo reconoce la Secretaría de Hacienda y Cré
dito Público (SHCP).

En campaña, el Presidente prometió un crecimiento anual
promedio del 4 por ciento. En cuanto ganó la elección, co
menzó a cometer errores que minaron la confianza de los
inversionistas. De esta forma, se derrumbó la inversión, lo
que provocó que la economía mexicana se desacoplara del
crecimiento de Estados Unidos, desacelerándose al punto
del estancamiento. En 2019, el primer año de gobierno de
López Obrador, el crecimiento económico de México fue
de 0.3 por ciento.
Las cosas iban mal y se pusieron peor con la pandemia

de covid19. Este año, por tanto, vamos a decrecer, según
la SHCP en los Criterios Generales de Política
Económica (CGPE) presentados esta semana al
Congreso, un 8% por ciento. Sin embargo, de
acuerdo con este mismo documento, en 2021
creceremos al 4.6%, en 2022 al 2.6%, en 2023
al 2.596 y en 2024 también al 2.5 por ciento. Si
tomamos en cuenta que el incremento pobla
cional de México es de 1.1% en promedio por
año, y calculamos el crecimiento del Produc
to Interno Bruto (PIB) per cápita, los mexicanos
tendremos un 3.1% menos de ingreso, en pro
medio, al finalizar el sexenio de lo que teníamos
cuando comenzó.

Esto en el escenario relativamente optimista
que presentó la SHCP en los CGPE. Insisto, in
cluso en éste, se acepta tácitamente que será
un sexenio perdido en materia económica. Y
aunque en promedio seremos los mexicanos un
3.1% más pobres, ya sabemos que el promedio
esconde la dura realidad que los pobres serán
los más perjudicados. Son los que, generalmen
te, pierden más ingreso durante una crisis.
Aunque el presidente López Obrador insista

que tendremos una recuperación en "V" (caída y
recuperación rápidas), la realidad es que, si bien
nos va, será más como una "U". Y no alcanzará
todo el sexenio de López Obrador para recu
perar los niveles de PIB per cápita que teníamos cuando él
tomó posesión.

Pero veamos, ahora, un escenario más realista. Ya sabemos
que en 2019 el crecimiento del PIB fue de 0.3 por ciento. De
acuerdo con los expertos económicos que cada mes encuesta
el Banco de México, el crecimiento en 2020 será de 9.9% y
el del 2021 de 3 por ciento. Asumamos que en 2022, 2023 y
2024 creceremos igual que en la "maldita" época neoliberal:
un promedio de 2% anual. En ese caso, y de nuevo tomando

en cuenta el crecimiento poblacional, la caída del PIB per cá
pita durante este sexenio sería de 8.1 por ciento. Para enten
derlo, aquí estamos hablando de que todavía estaríamos lejos
de alcanzar el cierre de la "U" de recuperación económica
cuando López Obrador termine su mandato.

Leyendo los CGPE queda claro que el gobierno no va a
estimular a la economía por el lado fiscal. Pero también con
templa que el banco central ya tampoco tiene mucho espacio
para bajar las tasas de interés en la política monetaria. De
hecho, me parece que la gran apuesta del gobierno es que
Estados Unidos nos jale para salir lo más rápido posible del
hoyo en que estamos. Así que recemos para que esto ocurra
acelerada y sostenidamente.

El problema de fondo de este sexenio está en
la inversión. Como sabemos, debido a su retóri
ca antlempresarial —¿qué es eso de que las em
presas tienen que ganar utilidades razonables?,
¿quién demonios lo define?— y decisiones que
han afectado el ambiente propicio para hacer
negocios con certidumbre en el país, los priva
dos, sobre todo los nacionales, siguen reticentes
a arriesgar su dinero en México.
En el tercer trimestre de 2018, antes que

López Obrador cancelara la construcción del
nuevo aeropuerto en Texcoco, la inversión total
como porcentaje del PIB era de 22.7 por ciento.
Ya para el primer trimestre de 2020 había caído
al 19.6 por ciento.
Esto incluye a la inversión pública que, en

realidad, está en los huesos. En 2019 cerró en
2.4% como proporción del PIB. Para el primer
trimestre de 2020 había caído un 7.3 por ciento.
No sabemos cómo va a cerrar este año, pero en
los CGPE se plantea un incremento de 5.3% en
términos reales en 2021 con respecto a 2020. No
es nada. A eso agréguese la baja, nula o inclusive
negativa rentabilidad de los proyectos de inver
sión del actual gobierno (Tren Maya, refinería
de Dos Bocas, aeropuerto en Santa Lucía y Tren
MéxicoToluca).

No por nada el Presidente no quiere hablar de este tema
y, cuando lo hace, dice mentiras como lo de la recuperación
en "V" o que va a desarrollar un nuevo índice económico que
no sólo mida la producción del país, sino, además, tome en
cuenta la felicidad de la población. Igual y es porque él sí está
feliz. Y cómo no: con un ingreso mensual asegurado que le
pagamos puntualmente los contribuyentes mexicanos.

Twitter: @leozuckermann

Y no alcanzará
todo el sexenio

de López
Obrador

para recuperar
los niveles
de PIB

per cápita
que teníamos
cuando él tomó

posesión.

7.3
POR CIENTO
cayó la inversión publica en
el país en el primer trimestre
de este año.
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Hace poco más de una semana decíamos aquí que "desde la
elección de Rosario Piedra Ibarra, la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos ha perdido legitimidad, en el camino
está perdiendo también autonomía y ahora también se aleja
de la legalidad". Pero hoy en día sabemos que también se ha
alejado de las víctimas.

Lo ocurrido con la toma de la sede de la CNDH en el Centro
Histórico es una demostración de ello. Más allá de que el mé
todo utilizado sea altamente cuestionable, lo indudable es que
se trata de víctimas de violencia y feminicidios que han sido
ignorados por el Estado, por la Comisión y por la propia Rosario
Piedra, La nueva Comisión parece ser un ente gubernamental
más, que atiende sólo a lo que coincide con la agenda coyun
tura! del gobierno federal y su presidenta.

La semana antepasada comentábamos aquí
que la CNDH sufrió otra de sus crisis recurren
tes desde la llegada de la señora Piedra, con
la renuncia del primer visitador. José Martínez
Cruz, ante la intención de realizar una nueva re
comendación sobre el caso Ayotzinapa que vaya
de acuerdo con las indicaciones recibidas por la
fiscalía especial del caso. No importa que legal
mente no se pueda hacer una recomendación
para reemplazar una recomendación ya emitida,
ni que la presentada sobre el caso Ayotzinapa por
la anterior administración de la CNDH sea una In

vestigación ejemplar, la más completa realizada
sobre el caso desde el Estado mexicano. 

En este caso, pareciera que lo que se quiere
es negar a las víctimas de la violencia y los fe
minicidios. Resulta increíble que una ombuds
man (dejen eso de ombudsperson. esa palabra no
existe, ombudsman viene del sueco y la palabra
man en ese idioma utilizada en este sentido no
tiene significado de género, abarca a todas las
personas, pero hasta para imitar son malos en la
nueva CNDH) argumente que, como no es minis
terio público, no puede hacer justicia. De eso se trata su labor,
de escuchar, gestionar, acercar, denunciar y el objeto de esa
labor, de esa gestión, esa escucha, esa denuncia, es el Estado
mexicano. Para eso está, para eso existe.

No hay mano negra ni una conjura de los conservadores,
como ha dicho el presidente López Obrador, demostrando
también su falta de empatia con los familiares de las víctimas.
No vale más un cuadro de Madero vandalizado (aunque es
una patanería absurda hacerlo) que la vida de una mujer jo
ven. ¿Que hay grupos Infiltrados en todo esto, como los hay en
las marchas feministas que devienen en violencia? Sí los hay,
entre ellos los que provienen de los que tomaron desde 1999

el auditorio Che Guevara y que ahora pretenden quedarse con
la sede de la CNDH. Pero lo que no se puede negar es que las
demandas son justas y han sido ignoradas.

Resulta incomprensible que ayer se haya reunido la secre
taria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, con las repre
sentantes de las víctimas que tienen tomada la sede y que no
se haya presentado la señora Piedra, que no tengamos una
toma de posición abierta, pública, fuera de algunas entrevistas
en las que simplemente defendió su accionar y dio explica
ciones, muy pobres, sobre las carnes finas que guardaban en
la alacena de la sede.

No es éste un tema partidario, como ha dicho el Presiden
te y como algunos también lo tratan de manipular: es un tema

de derechos humanos y de jusücia que debe tener
respuestas, le gusten o no al gobierno federal. Los
ocupantes originales, a los que se les sumaron luego
otros con otra a8enda. son victimas y como tal de
ben ser tratadas. Pero la señora Piedra está atrapa
da en su discurso ideológico y en su propia agenda
y no no quiere o no puede poner a la CNDH
al servicio de las víctimas. Y así está destruyendo
una ,je ijs me)0res y más legitimadas instituciones
que ha construido México en los últimos 30 años.

A™
AGUA

Al Inicio del gobierno de Vicente Fox, en un efí
mero Consejo Nacional de Seguridad, que nun
ca ,02ró hjncionar' se Incluyó el abasto de agua
entre los mayores desafíos a la seguridad nacio
nal. A muchos les pareció una medida exagerada,
Pero 'os hechos le han dado la razón a aquella
propuesta de Adolfo AguilarZinser: la guerra por
el agua crece, en México y en el mundo, y se torna
cada vez más violenta.

El martes, los pobladores de toda la zona cer
cana a la presa La Boquilla, en Chihuahua, que se niegan a que
haya trasvase de aguas hacia Estados Unidos, como lo estipu
larnos tratados bilaterales, tomaron con violencia la presa y
expulsaron a los elementos de la Guardia Nacional.

Una vez más se dijo que era una manipulación conserva
dora. No lo es, por más que la medida sea tan errada como los
métodos utilizados. Es la expresión de la desesperación de la
gente, que no ve resuelto su abasto de agua, un problema cada
vez más acuciante en el estado y que incluso ha estado en el
fondo de los enfrentamientos en la zona con las empresas
de la familia LeBarón. Pero parece que estos temas tampoco
nadie quiere atenderlos.

No es éste un

tema partidario,
como ha dicho
el Presidente

y como algunos
también lo tratan

de manipular:
es un tema

de derechos

humanos y de
justicia que debe
tener respuestas,
le gusten o no al
gobierno federal.
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Morena, entre tribus y tuitazos
Igual que ocurría en los tiempos del viejo PRD con la existencia de
las históricas 'tribus', en los territorios morenos ya estalló una intensa
disputa por los cargos directivos del partido del Presidente. Vemos
potentes cargas de fuegoamigo, tiros de honda, lanzas y flechas en
venenadas con una que otra calumnia. Eso sí, escudados en el anoni
mato. Y en esas andan los clanes de los Polevnskys, los Delgados, los
Gibranes, los Attolinis, los DíazDuranes y hasta los MuñozLedos. La
batalla tribal ya es librada por 151 políticos respaldados por miles de
usuarios con nombres falsos en las "benditas redes sociales".

¿Don Porfirio no es militante?
El diputado federal Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la
Vega tendría un pequeño obstáculo en sus aspiraciones a la diri
gencia nacional de Morena. Nos cuentan que don Porfirio, quien ya
ha dirigido al PR1, en 1976, y al PRD, en 1993, no cumple con el re
quisito, establecido en una resolución del Tribunal Electoral, de ser
militante del partido guinda, por lo que podría estar impedido para
llegar al cargo. En el mismo caso estarían otros aspirantes al CEN
no tan conocidos. Y respecto de los aspirantes a ocupar la secretaría
general se encontraría impedido, por no ser militante de Morena,
entre otros, Antonio Attolini.

Las cuentas del Cuau
Si como hace las cuentas gobierna, pobres de los morelenses. Re
sulta que el gobernador Cuauhtémoc Blanco resbaló con su
pifia, no una ni dos, sino tres veces. "Nadien (sic), en administra
ciones pasadas, ha detenido a siete personajes peligrosos. Siete de
diez... Nos faltan cuatro", presumió el exgoleador americanista.
Por si no hubiera quedado claro, el mandatario volvió a exponer sus
cifras: "De diez objetivos hemos agarrado siete, nos faltan cuatro
objetivos", insistió.

Abusos con predios en

Alvaro Obregón
En la alcaldía Alvaro Obregón todo parece indicar que siguen ocu
rriendo fraudes con la venta de terrenos irregulares. Un ejemplo
de ello ocurre en colonias como San Agustín del Pueblo Tetelpan,
donde vivales se aprovechan de la necesidad de vivienda de la gente
para cometer atracos con lotes y con inmuebles invadidos. Ojalá
que doña Layda Sansores resuelva estos casos antes de buscar,
otra vez, la candidatura al gobierno de su natal Campeche.

Contra el monopolio del gas en BC
La FGR resolvió el No ejercicio de la acción penal en contra de la ga
sera Blue Propane, pues declararon válida toda la documentación
que presentó la gasera. En la Comisión Reguladora de Energía ya
tomaron nota de esta determinación. La pregunta es si la Fiscalía de
Baja California, de Guillermo Tin Ruiz, hizo lo propio, para evitar
que su Unidad de Delitos Patrimoniales siga operando en favor de
un grupo de empresarios que buscan evitar el ingreso de nuevos
competidores al mercado del gas LP en este estado fronterizo.

Consulta, en veremos
En el Senado, los 61 integrantes de la bancada de Morena aún no
logran ponerse de acuerdo sobre la pregunta para la consulta po
pular a realizarse en 2021 para solicitar juicio a los expresidentes.
Aunque quedan escasos cinco días para que venza el plazo para
solicitar la consulta (15 de septiembre), los senadores morenistas
deliberan en torno a 11 propuestas de pregunta. Veremos si les da
tiempo de ponerse de acuerdo.

Intenta Monreal acuerdo
Hoy, por auspisicios del líder de la mayoría en el Senado,
Ricardo Monreal, se reunirán la Comisión de Derechos
Humanos de la Cámara alta y la presidenta de la CNDH, Rosario
Piedra, para buscar una salida a la toma de las instalaciones de la
institución. Si el senador logra encontrar la salida a esta crisis, se
anotaría uno de sus logros más destacados en su trayectoria ne
gociadora. Veremos.
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Cambio de estrategia

La estrategia de combate al
coronavirus ha sido un de
sastre en México y en otras

partes del mundo. A diferencia
de países que atendieron con
oportunidad la crisis, previeron
medidas, implantaron modelos
de pruebas masivas, trazabili
dad de infectados y aislamiento
de enfermos, lograron niveles de
contención más eficientes. Mé

xico, Gatell y Alcocer un señor
que usted no conoce ni nadie,
por incapaz y desaparecido, pero
cobra como secretario de Salud

de este gobierno han fracasado
con el costo de decenas de miles
de vidas que pudieron haberse
salvado.
Seis exsecretarios de Salud

de México, no expertos interna
cionales que desde pedestales
académicos distantes señalan
nuestro fracaso, sino quienes co
nocen en detalle las carencias y
limitaciones del Sistema Nacional
de Salud, emiten un mensaje de
alarma y de alerta: o cambiamos
la estrategia fallida y errática o
tendremos 200 mil decesos y un
millón de contagios.
La exsecretaria Mercedes

Juan, y los exsecretarios Cherto
rivski, Frenk, Córdova, Narro y

Soberón, todos reconocidos por
sus méritos académicos y como
servidores públicos, presentaron
un plan de acción inmediato de
14 puntos, realización de 127 mil

pruebas semanales, coordinación
central de políticas contra la pan
demia, coordinación con los esta
dos, y el uso de cubrebocas.
Según mediciones presentadas

por el Dr. Frenk, el uso de cubre
bocas podría salvar hasta 27 mil
vidas en México.

Por eso resulta frustrante, irri
tante, deplorable la irresponsabi
lidad del Chapulín Gatell y de este
gobierno. La caprichosa terque
dad del presidente ha costado la
vida a miles de mexicanos por
rechazar el uso de cubrebocas.

Será que el mundo está equivo
cado, ahora que exigen su uso
obligatorio bajo pena de multa
en múltiples países.
Nadie propuso aquí un plan de

educación para la salud; nadie
fue consistente y responsable
con medidas estrictas tal vez si

acaso, Claudia Sheinbaum y su
difícil rol de proteger a los ciuda
danos al tiempo de complacer al
presidente. Nadie estableció me
canismos de coordinación con los
gobiernos estatales, hasta bien
avanzada la pandemia; el go
bierno desdeñó el rol y las facul
tades legales del Consto General
de Salubridad.

Los exsecretarios advirtieron
de "un crudo invierno" si no se

da un "golpe de timón" y se cam
bia la estrategia, debido a que la
pandemia que no se ha contro
lado, se empalmará con la in

fluenza estacional de fin de año.
¡Fuera de control!
Pero aquí nadie se inmuta. Se

cuenta la ocupación de camas
de hospital y se ignora que la
gente, en su mayoría, se muere
en su casa. El señor Gatell y su
hábito de cambiar números y
estimaciones, aparece cada no
che a contar la historia increíble
de un número que los expertos
multiplican por tres. México está
cerca, según estimaciones esta
dísticas, de los 180 mil decesos,
y del millón 800 mil contagios.
Una tragedia que se oculta y se
desdeña con los cachitos de la

lotería entregados a hospitales.
¡Vaya payasada!
Entreguen insumos a hospita

les. México tiene el vergonzoso
récord a nivel mundial, de más
fallecimientos en el sector mé
dico y de enfermería, lo que se
traduce en un descuido criminal
al ejército en la primera línea de
combate contra el Covid.
Nadie en su sano juicio pu

diera desestimar las recomen
daciones de los exsecretarios,
su llamado urgente a la acción
con decisiones concretas en pro
tección de la vida de miles de

mexicanos. Me parece inaudito
admitir que forman parte de una
conspiración para desacreditar
a los actuales funcionarios. Ni

siquiera son o participaron del
mismo partido en el gobierno;
muchos de ellos no son militan
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tes de ninguna fuerza política.
Son científicos, investigadores y
académicos que conocen el tema
en detalle.

Con profunda reserva, me
permito pronosticar que no les
harán el menor caso. Aquí lo
importante es lo que determina
el caudillo, su tenacidad para do
meñar la realidad, para hacerla
a su imagen y semejanza, y esa

terca tendencia a resistirse a los
hechos y a las cifras.
Se van a morir más de 100 mil

mexicanos... Pues ni modo. Se
van a morir 200 mil... No había

forma de detenerlo, le ha de de
cir Gatell al presidente, para con
solar una inexistente conciencia
ética. Así son las pandemias...
"se mueren quienes se tienen
que morir" dijeron por ahí en

el colmo del cinismo en alguna
de sus incontables apariciones.
Pues no. Es falso. Hay estrate
gias preventivas y de contención,
pruebas para limitar contagios,
para evitar dispersión masiva
del virus. Aquí no se hizo nada. Y
mucho me temo que seguirán sin
hacer nada a pesar del llamado
urgente de los científicos.
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Los momentos de dificultad
exigen medidas extraordina
rias. Justamente la lógica de

la justicia es que, si hay condiciones
de desventaja, ésas se atajen y evi
temos su reproducción, su conso
lidación. Somos todas y todos de
igual dignidad y mismos derechos,
y el ajuste debido es que no veamos
como normal que alguien sufra, se
quede marginado, sea olvidado o
dañado. Por ello, debemos poner
toda la energía social requerida en
que nadie nos falte, que nadie se
quede atrás.
En mi artículo anterior abordé

el abandono escolar, y en días pa
sados dos campañas convergentes
están posicionando el mensaje, que
nunca será suficientemente reite
rado: no abandonemos a quienes
pueden dejar de estudiar por la
situación presente. Las campañas
#SúbeteaEsteNuevoCicloEscolar y
#YoTmbMeQuedo nos interpelan
y nos convocan para que todos sea
mos apoyo de todos (incluso, con el
acento en todas, pues las adoles
centes son un grupo de alto riesgo
porque se las deja al cuidado de
enfermos, de los hermanos más pe
queños, quienes están sujetas con
mayor frecuencia, tristemente, al
maltrato psicológico y a la violencia
sexual en el contexto familiar).
El fenómeno de la ausencia

temporal de la escuela, que se
convierte en permanente, es un

mal endémico y atávico, es decir
arraigado y de larga data presente
en el sistema educativo nacional.
Es, tristemente, una tendencia:
revisando los últimos veinte años,
vemos que se expande la cobertura
en el país de los servicios educa
tivos, pero, aunque sumamos a
miles, se nos van cientos. Cientos
de miles. Ya la proyección "típica"
del ciclo que concluyó en mayo, nos
hacía estimar que 900 mil alumnos
dejarían las aulas (de ellas y ellos,
alrededor de la mitad en los grados
del bachillerato).
Pero se recrudece, se magnifica,

se puede desbordar aparatosa
mente en la presente emergencia
sanitaria. Con el resguardo por la
pandemia, los últimos meses con
Aprende en Casa I es decir, libro,
televisión y para algunos plata
forma y contacto con su propio
maestro la conclusión del ciclo fue

un cortón, que nos hace temer por
la continuidad educativa: 6.9% de
los hogares reportaron inexistente
comunicación con los maestros

(ENCOVID19, mayo 2020, p. 25),
El 20% de los docentes no man

tuvo contacto con sus alumnos y/o
familias mediante celular, inter
net y/o WhatsApp (SEP, Cierre de
Aprende en Casa, 10 de junio de
2020, p. 11), lo que nos lleva a esti
mar alrededor de 4 millones de es
tudiantes en riesgo claro y presente
de no continuar.
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El tema es siempre multifactorial:
en el encierro se aceleran las dificul

tades en los hogares que explotan
en violaciones a los derechos de ni
ñas y niños (negligencia, maltrato,
violencias, abuso sexual); se elevan
las barreras relacionadas con la sa
lud (desde el COVID mismo hasta
enfermedades que se dejaron de
tratar en los chicos, o enfermedad
y fallecimientos en sus familias);
se desarticulan las referencias al

domicilio (por pérdida de empleo,
disolución del vínculo de los adul
tos, migración) y sobre todo por la
desarticulación de las oportuni
dades de aprendizaje: no sólo las
carencias que impidan tener acceso
a la programación televisiva, sino
también el desánimo, el cálculo de
supervivencia con los adolescentes
que comienzan a trabajar.
Mi punto es que ahora es justo

cuando más se necesita un presu
puesto público sólido y con las debi
das compensaciones para prevenir
y revertir el abandono, el rezago, el
golpazo socioemocional y el estre
chamiento de perspectivas vitales
para toda una generación de mexi
canas y mexicanos. El presupuesto
es el instrumento más explícito
de voluntad política: los discursos
pueden ser mucho aire caliente y
saliva, muchas citas célebres y con
ceptos conmovedores, pero es en
los dineros públicos y su destino (y
obvio, también y en consecuencia
su manejo honesto, transparente y
eficiente) donde se ven las verdade
ras convicciones de un régimen.
Con la marea picada que toca

contener para evitar que el formi
dable oleaje se arrastre a los más
chiquitos, a los adolescentes en
transición, a los alumnos con dis
capacidad, a los estudiantes de las
localidades remotas, a los que están
en arreglos multigrado, a quienes
tenían en la escuela su primera y a
veces única comida, a ellas y a ellos
que en la escuela encuentran refu
gio y sentido de propósito, ahora,
para el tremendo año escolar y fis
cal que tenemos por delante, necesi
tamos fondos extraordinarios.
¿Qué presentó Hacienda a los

representantes populares esta se
mana, como parte del Proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Fede
ración? Tal vez el peor presupuesto
en lo que va del siglo XXI. Becas no
focalizadas por la necesidad ni liga
das a responsabilidades, en lo que
parece una derrama con tintes de
dádiva en contexto electoral. Cero
pesos sí, leyó bien para Escuelas
de Tiempo Completo. Una burla
para destinar a la formación con
tinua de los maestros. Sin dinero
para el Sistema de Gestión e Infor
mación para que, en el momento
que más se necesita precisión en las
intervenciones, con datos sólidos
y localización, se decide desde el
gobierno federal mejor ir a cie
gas. ¿Qué CONAFE, la benemérita
opción en la que se atiende a las
poblaciones más dispersas y mar
ginadas va a cumplir 50 años de
honor y compromiso con los más
pobres? "Ah, entonces no que se
amplíe para compensar el encierro
y la marginación de las localidades
más pobres... mejor vamos a qui
tarle". ¿Qué Primera Infancia es la
inversión de mayor retorno social y
en materia de derechos humanos,
y que por mandato de la Constitu
ción Educación Inicial ya no es una
modalidad deseable, sino un nivel
obligatorio de ofrecer por el Estado
Mexicano? "Que se den de buenas
que no les quitamos más, aunque sí
hay que dejar para seguirle repar
tiendo a los amigos del PT, con su
modelo opaco de gestión y carísimo
en costo institucional".
Aunque en la exposición de mo

tivos se jura y se perjura que hay un
cambio cultural que esta adminis
tración procura, y que es "no dejar
a nadie atrás", la distribución del
dinero lo desmiente. Hay un riesgo
gravísimo de abandono, y el primer
abandono lo está perpetrando, si
los diputados no hacen algo al res
pecto, la propia administración que
tanto aspira a pasar a la historia. Un
presupuesto contra la equidad y el
aprendizaje en la educación pública
es, de forma macabra, dejar atrás.
No podemos dejarlo pasar así y, me
nos aún, dejar de alzar la voz.
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México, en riesgo
México en riesgo no es

un lugar común, como
algunos pudieran pen

sar. Es como se titula el último

informe del Centro para Estudios
Estratégicos e Internacionales de
Washington, que hizo un amplio
diagnóstico sobre lo sucedido en
el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador desde el punto
de vista geopolítico, con la pers
pectiva de lo que significa para
Estados Unidos la profundiza
ción de las crisis que ha desa
tado el mismo Presidente, según
consideran, y las que se le han
sumado por factores exógenos,
como el Covid19. Su audiencia
no es Palacio Nacional, sino la
Casa Blanca, el Departamento de
Estado y el Capitolio. Su interés
no es México per se, sino lo que
su descarrilamiento significaría
para la seguridad nacional de esa
nación.

El Centro para Estudios Estra
tégicos e Internacionales es un
laboratorio de ideas y propuestas

un think tank, considerado el
más influyente en temas de se
guridad nacional y militares, por
cuyas oficinas han pasado varios
de quienes fueron piezas claves
en gobiernos republicanos y de
mócratas, como Henry Kissinger,
Zbigniew Brzezinski y Richard
Alien, consejeros de seguridad
de Richard Nixon, James Cárter
y Ronald Reagan, secretarios de
Defensa como Harold Brown, o
exjefes de la CIA, como James
Schlesinger. El autor del reporte,
Evan Ellis, asociado al programa
de América Latina del CSIS, por
sus siglas en inglés, es además,
profesor de estudios estratégi
cos en el Colegio de Guerra del
Ejército.
Para decirlo claramente, lo que

dicen lo escuchan en Washington.
Y lo que pintan en el horizonte
mexicano, está lleno de tormen
tas y peligros. "México, cuya es
tabilidad y bienestar es vital para
Estados Unidos, está atrapado ac

tualmente en crisis preocupantes,
que se alimentan mutuamente,
en salud, economía y seguridad",
escribió Ellis. "Es del mayor el
interés de Estados Unidos, pese
a estar distraído en sus propias
luchas, ser un vecino particular
mente bueno y atento a lo que ne
cesite México en estas horas".

El diagnóstico pinta un go
bierno ineficaz en lo económico,
en el manejo del coronavirus y
en la seguridad. Es crítico tam
bién de López Obrador porque,
estima, un componente de las
múltiples crisis que enfrenta son
producto de sus propias acciones.
"Más allá de la contracción de la
actividad económica y el entorno
hostil a la inversión, la pande
mia de Covid19 creó una crisis
fiscal creciente en México, pese al
compromiso de AMLO de austeri
dad", agregó Ellis.
"La crisis redujo los ingresos

de México de las actividades pro
ductivas nacionales y las expor
taciones, al mismo tiempo que
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ha obligado al gobierno federal
a incrementar el gasto, incluidos
135 mil millones de pesos para la
población vulnerable impactada
por la pandemia. La combinación
de precios de petróleo bajos y las
deficiencias internas, han conver
tido a Pemex en la principal fuga
de recursos, en lugar de ser un
generador de ingresos, sumando
dos mil millones de dólares de

deuda en el segundo trimestre
de este año. En junio, el Banco
Mundial extendió su línea de cré
dito de mil millones de dólares

para ayudarle a México a sortear
la crisis, por lo que se espera que
la deuda pública salte de 45% a
60% para fines de año".
Los datos que aporta el in

forme son distintos a aquellos
con los que López Obrador satura
diariamente a la opinión pú
blica nacional. No porque sean
diferentes, sino por la tramposa
interpetaeión al hablar de ellos,
o abiertamente mentirosa, como
cuando afirma que la situación
económica está bien y que la re
cuperación tras el Covid19 será
rápida. "Con negocios elimina
dos de manera permanente y un
sistema financiero cojo, se puede
argumentar que México enfrenta
el riesgo de perder una década de
crecimiento económico, mucho
más grave que el periodo que
siguió a la suspensión de pagos
de la deuda en 1982", adelanta
Ellis. "El deterioro de la situación
en México amenaza con impac

tar a Estados Unidos en múltiples
formas".
El experto menciona los desa

fíos globales como el terrorismo
el temor que por la frontera
común entren personas o grupos
que quieran cometer actos violen
tos en territorio estadounidense

o la pandemia del coronavirus
que requiere de colaboración
bilateral estrecha para evitar un
ir y venir de contagios, que son
temas a los cuales el presidente
Donald Trump se ha referido va
rias veces en tono de desprecio a
México y como enemigo de los in
tereses de su país. Algo que no ha
abordado Trump, pero explora
ampliamente Ellis, es la ven
tana de oportunidad que se le ha
abierto a China para expandirse
en México, ante las necesidades
inmediatas de López Obrador en
inversión y medicinas, y el vacío
que está dejando Estados Unidos.
En el tema estrictamente bila

teral, Ellis no es menos ominoso.
Un eventual colapso de la econo
mía mexicana, afirmó, agravaría
la forma como la crisis sanitaria

y económica existente afecta las
cadenas de valor con el mercado

norteamericano, que podría de
tonar que millones de mexicanos
y centroamericanos "desespera
dos" busquen emigrar a Estados
Unidos, mientras que el deterioro
en la seguridad podría incremen
tar el flujo de drogas letales a ese
país, extendiendo la violencia en
ambos lados de la frontera.

La multiplicidad de crisis in
crementaría el caos político, que
animaría a las corrientes más
duras de López Obrador, a quien
podrían empujar a un "gobierno
políticamente caótico y radicali
zado", que minaría la relación y
cooperación con Estados Uni
dos e iría en contra de la agenda
estadounidense, como su po
sición con el régimen de Nico
lás Maduro en Venezuela. "Los
dilemas que confronta México
son graves", añadió Ellis. "Las op
ciones disponibles para México y
Estados Unidos para enfrentar los
problemas no son ni fáciles ni ba
ratas, pero el costo de la inacción
es inaceptable".
El informe recomienda que

Estados Unidos rescate a López
Obrador, al que ve sobrepasado
e incapaz de sortear las crisis que
enfrenta. Cínicamente hablando,
es lo que espera López Obrador,
aunque diga lo contrario.

Grave, el reporte
del Centro para
Estudios Estratégicos
e Internacionales de
Washington

Su audiencia no es
Palacio Nacional,
sino la Casa Blanca,
el Departamento de
Estado y el Capitolio
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No se aguantó. Además de presumir las cifras de
reducción de delitos en Zapopan (habrá que es
perar las oficiales para ver qué tanto coinciden),
Pablo Lemus hizo en varios rubros una compara
ción con Guadalajara que a nadie le importa: a los
habitantes de Zapopan les da igual si la reducción
dedelitosoelaumentodeempleosesmayorome
norqueenTlajomulco, Monterrey, CiudadMade
ro, Zapotiltic o Guadalajara. Pero el mensaje no

era para los casi dos millones de zapopanos, sino
para las cuatro personas que van a definir el futu
ro de las candidaturas de MC: el gobernador y lí
derpolíticodelgrupo, Enrique Alfaro; elpresiden
te del partido, Clemente Castañeda; el líder moral
y dueño del changarro, Dante Delgado y, por su
puesto, el afectado, Ismael del Toro.

Pablo Lemus quiere ser gobernador. Tiene
los méritos y el reconocimiento para que su de
seo no sea un sueño guajiro, como sucede con la
mayoría de los políticos: cinco años de gobierno
en Zapopan lo han puesto en el ánimo de mu
chos, pero sobre todo en el suyo. La ruta a la gu
bernatura, no la única pero sí la más corta, pasa
por el palacio municipal de Guadalajara: de ahí
han salido los últimos cuatro gobernadores. Le
galmente el alcalde de Zapopan podría compe
tirporGuadalajara,elproblema es queensu par
tido esa plaza tiene dueño. El actual alcalde lleva
mano para la reelección y eso lo pone en auto
mático en la ruta de la candidatura a gobernador
por su partido. A Lemus, por el contrario, le ofre
cen una diputación, que lo aleja de sus deseos.

Todo, como siempre sucede en la política,
suena muy bien y muy sencillo, hasta que el polí
tico se da cuenta que, como diría el gran cineasta
neoyorkino Woody Alien, ha caído en las garras
de su archienemiga, esa que siempre destroza to
dos los planes: la realidad (la cita se la debo a Au
gusto Chacón). Hoy por hoy MC no es el partido
con las preferencias en Guadalajara, quien lleva
la delantera es Morena y, por si fuera poco, el fan
tasma de Kumamoto y su partido Futuro acechan.
A Pedro Kumamoto ya lo vencieron en la candi
datura al Senado tanto MC como Morena, el pro
blema es que si él decide ir por Guadalajara no le
quitará votosaMorena,sinoalaalianzaMCPAN.

Lo peor que le puede pasar a Alfaro es per
der la capital en la elección intermedia, como le
sucedió a los dos que lo antecedieron en la gu
bernatura. Ello significaría enterrar cualquier
aspiraciónnacionalyperdergobernabilidadpa
ra el segundo periodo. Ismael del Toro ha sido y
es el sucesor natural y mejor aliado del gober
nador; Lemus hoy es mejor candidato. El cam
bio en el calendario electoral del Estado le per
mite a Alfaro llevar la decisión hasta el mes de
abril o mayo, con la esperanza de que Del Toro
recuperefuerzaypresenciaenGuadalajarayte
ner los datos más cercanos al día de la elección.
De aquí a entonces los mensajes cruzados, las
zancadillas, los coqueteos políticos serán el pan
nuestro de cada día. Hagan sus apuestas.
"Otra vez en las garras de mi
archienemiga, la realidad."

WoodyAllen
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El libro que puede acabar
con Trump

Miami. La letra im
presa, sin videos ni
revelaciones de es

cándalos íntimos, puede tirar al
segundo presidente de Estados
Unidos.
Donald Trump podría

estar despidiéndose de la re
elección a partir de ayer que
CNN y The Washington Post
dieron a conocer adelantos del
libro de Bob Woodward, el le
gendario periodista que junto
a Cari Bernstein provocó la
renuncia de Richard Nixon, en
agosto de 1974.
Aún no está en librerías, pero

Rage (Rabia) ya puso a Trump
contra las cuerdas por dos

(hasta donde he visto) hechos
que lo ponen como un desleal a
la población de su país y al Ejér
cito de Estados Unidos.
De acuerdo con el libro se

Woodward, Trump supo desde
enero que el coronavirus era
mortal y la mayor amenaza a
la salud pública que se esparcía
por el mundo y llegaría a Esta
dos Unidos.
En una reunión celebrada

en el despacho presidencial, la
oficina oval, el 28 de enero, el
asesor de Seguridad Nacional,
Robert O'Brien, le dijo a Donald

Trump: "Esta será la mayor
amenaza de seguridad nacional
que enfrentará en su presiden

cia", refiriéndose al coronavirus.
"Será lo más duro que enfrente".

Ahí, el asesor adjunto de
Seguridad Nacional, Matthew
Pottinger, le informó a Trump
que había establecido contactos
con funcionarios de seguridad
chinos y que era evidente que el
mundo terna encima la más dra

mática emergencia sanitaria en
más de un siglo.
Trump lo supo y no se lo dijo a

sus gobernados.
Bromeó con el tema. Lo mi

nimizó a sabiendas de su alta

peligrosidad.
Se negó a usar mascarilla por

que, en su opinión, no servía.
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Dijo que el coronavirus era
una simple gripe.
Que iba a desaparecer con el

calor.

"No hay de qué preocuparse,
estamos preparados", dijo
Trump una y otra vez.
Al día de ayer, miércoles 9

de septiembre, había 190 mil
muertos por coronavirus.
La prueba del engaño a los

estadounidenses la dio el pro
pio Trump el siete de febrero
cuando le habló por teléfono a
Woodward: "Esto es algo mor
tal, Bob... simplemente se res
pira en el aire y contagia".
Un mes después Trump se

guía mintiendo a los estadou
nidenses. El nueve de marzo
dijo a su país que sólo debían
tener calma, pues el virus iba a
desaparecer.
Enseñó unos concentrados de

cloro para inyectarse y volvió
a minimizar el tema del Co
vid19: "la gripe común mata a
decenas de miles al año".
Sólo hasta el 31 de marzo

reveló la gravedad de la pan
demia: "Es fundamental que el
pueblo estadounidense siga las
pautas durante los próximos 30
días. Es una cuestión de vida o

muerte", dijo.
¿Por qué Trump mintió sobre

la gravedad de la pandemia?
Se lo dijo a Woodward el 10

de marzo: "Creo, Bob, de ver
dad, para ser honesto contigo,
siempre quería restarle impor
tancia. Todavía me gusta res
tarle importancia, porque no
quiero crear pánico".
Apenas el jueves pasado se

burló de Joe Biden por usar cu
brebocas: "Si yo fuera psiquia
tra diría que este hombre tiene
unos problemas muy graves...
No hay un hombre al que le
guste más usar mascarillas".
Radios y televisoras no de

jaron de hablar sobre el tema
ayer miércoles, y hasta el mo
mento de mandar esta columna

no había una respuesta de
Trump a la pregunta que está
en millones de hogares de la
Unión Americana: ¿Por qué el
presidente ocultó la verdad so
bre el coronavirus?

Sin embargo, el periodista
hace otra revelación de enorme

repercusión política que no ha
recibido la atención que me
rece: el desprecio de Trump
por el Ejército. En privado,
desde luego.

Cuenta Woodward (citado
ayer por la publicación es
pecializada Military Times),
que en reuniones privadas se
había referido a los generales
del Ejército de Estados Uni
dos como "estúpidos" y "un
montón de maricones" que
defendían la importancia de la
OTAN y otras alianzas estraté
gicas de su país.
A Peter Navarro, asesor co

mercial de la Casa Blanca, le
dijo que "mis jodidos genera
les se preocupan más por sus
alianzas que por los acuerdos
comerciales".
Sus ofensas al Ejército, en

privado, fueron ampliamente
conocidas con la revelación del

director de The Atlantic, que
dio a conocer el concepto que
tiene Trump de los soldados
caídos en combate.
Es algo que impacta en la

sensibilidad nacional, orgu
llosa del coraje de sus muertos
con el uniforme de las Fuerzas
Armadas de los Estados Unidos
de América.
Trump puede perder la

reelección por estas revelacio
nes sin morbo ni intromisión en
su vida íntima.

Periodismo puro y duro.
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La pregunta correcta

Es innegable el poder de la
palabra presidencial todas
las mañanas desde Palacio

Nacional. Una idea, una inten
ción, inunda la conversación en
redes sociales, en distintos noti
cieros, marca la agenda y obliga
a revisar la Constitución, a for
mar paneles de expertos y aviva
las olas de la polarización. Esto
fue lo que vivimos hace algunas
semanas cuando el Presidente
advirtió que el pueblo decidiría
sobre si enjuiciar o no a los expre
sidentes. A inicios de septiembre
adelantó que el Instituto Nacional
Electoral debía prepararse: "Esto
también me sirve para que yo le
pida al INE, pues que se vaya pre
parando, porque sí va haber esta
consulta; es muy probable, no
sabemos así a ciencia cierta, pero
es muy probable". También ade
lantó que acatará lo que diga el
pueblo. Ayer, otra vez retomó la
consulta y señaló que espera que

en alguna de las Cámaras pre
senten esta iniciativa y, de no ha
cerlo, él mismo lo haría antes del
15 de septiembre, así da su grito
el Ejecutivo y no se mueve.
La convocatoria será nacional

y llegará a todos los rincones del
país, ha sido la bandera que ha
elegido el Presidente para calen
tar el plato fuerte electoral de
2021; sin embargo, deberá tener
cuidado con las palabras elegi
das. La pregunta determinará si
se trata de un show electoral o de
una intención real para encontrar
la justicia tan anhelada por un
país que tiene tatuada la palabra
"impunidad".
Ayer, decenas de colectivos de

desaparecidos, de justicia tran
sicional, de derechos humanos
y varios académicos y activistas
publicaron un comunicado titu
lado "Sí a una consulta popular...
con la pregunta correcta". En él
hacen una advertencia que no

podemos dejar pasar: "someter a
la justicia a un mandato popular
además de inconstitucional

puede producir resultados impre
visibles: un 'NO' iría en contra del
derecho de las miles de víctimas

a obtener justicia, verdad, me
moria, reparación, garantías de
no repetición. Un 'SÍ' vulneraría
el debido proceso, alejando de
la justicia a los perpetradores",
y agregan la importancia de la
participación ciudadana en este
tipo de procesos de justicia, ver
dad y no repetición. Así que en
búsqueda de esta construcción de
paz sugieren un cuestionamiento
que compromete al Estado mexi
cano y señala la importancia de
organizaciones mundiales en
este tipo de procesos. Si el Eje
cutivo quiere evadir el show, el
circo romano a la mexicana y
la vulneración del debido pro
ceso, la pregunta correcta sería:
¿Está usted de acuerdo en que
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el Presidente de la República
active los mecanismos necesa

rios, dentro de sus facultades,
para que, con ayuda de la ONU,
se investigue y juzgue a los
responsables de los crímenes
atroces perpetrados contra el
pueblo de México a la par de la
creación de una gran Comisión
de la Verdad?
El cuestionamiento encarrila

esa búsqueda de justicia y otra
vez insiste en esta Comisión de

la Verdad, que el propio Ejecu
tivo prometió en campaña en
2018 y en la época de transición
cuando se reunió con diferen
tes colectivos de víctimas. Ojalá
alguien del equipo se detenga en
esta propuesta y la convocato
ria nacional realmente decante
en una reflexión para juzgar a
los responsables sea cual sea su
cargo en sexenios anteriores de
los crímenes perpetrados contra
el pueblo mexicano.
El Presidente ya hizo el lla

mado nacional, el grito puede
convertirse en uno de justicia
real o en el inicio de otra si

mulación matraquera. Ojalá
aproveche esta oportunidad.
#LaPreguntaCorrecta

La pregunta
determinará si se
trata de un show
electoral o de una
intención real
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Un caso gordo de corrupción
paraAMLO

| n casi dos años de gestión, el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ha dejado claro que no se siente cómodo con las activida
des empresariales de los particulares, aunque algunos de sus colabo
, radores han demostrado que prefieren hacer negocio con la política.
I El caso más evidente es el del recién cesado subsecretario de Go

bierno y ex administrador General de Aduanas, Ricardo Peralta, quien es
tableció en cada una de las oficinas que tuvo a su cargo una maquinaria para
generar dinero, según abundantes denuncias, pruebas y testimonios.
Aquí narramos hace tiempo que a su paso por el sector aduanero, Pe

ralta instaló una oficina privada en el número 530 de la Avenida Prado Sur,
en las Lomas de Chapultepec, en la que Arnoldo Martínez Rentería, en
tonces su segundo de a bordo, negociaba contratos con proveedores.
En aquel momento, por ejemplo, ese grupo buscaba ejercer 14 mil millo

nes de pesos del fideicomiso aduanero, el casi desaparecido FACLA, para
entregar proyectos de seguridad aduanera a empresas como Seguritech,
de Ariel Picker, y de Kio Networks de Sergio Rosengaus.

Ala par, Peralta puso en práctica la experiencia que adquirió en sus años como
colaborador del Grupo Autofin, de Juan Antonio Hernández, y estableció una red de importación de autos a
precios subvaluados, operada desde Mexicali por el ex administrador de la aduana Alejandro Miramontes.

Con el cambio a la Secretaría de Gobernación, en mayo de 2019, los negocios tuvieron que moverse de giro.
De entrada, la estructura externa del nuevo subsecretario tuvo que mudarse a la Avenida de Las Palmas, a una
casona ubicada en el número 910.

Desde ahí, según sus propios ex colaboradores, se operó a través del director de Juegos y Sorteos, Luis Calvo
Reyes, el cobro de piso al sector de los casinos. Pero también se tejió una red de extorsiones y servicios especia
les para empresas y políticos.

Ejemplo de ello fue el caso del paro de actividades en la mina El Peñasquito en Zacatecas, en el que personal
que participó en las negociaciones asegura que detrás de las compensaciones económicas solicitadas por los eji
datarios para permitir la operación de la mina, estaba Peralta.
Newmont Goldcorp señaló en diversas ocasiones esos intentos de extorsión.
Entre los servicios especiales a políticos, se destaca el que realizó al gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad,

para aprehender por homicidio imprudencial al ex diputado Cipriano Charrez.
Se narra que el depuesto subsecretario convocó a reunión al político morenista y, al mismo tiempo, envió el

mensaje a la PGJ hidalguense para que lo detuvieran en las mismas rejas de la Secretaría de Gobernación.
Actualmente, las puertas de la administración pública parecen ya haberse cerrado para un funcionario de

este calibre, pero el deseo de continuar con los negocios se mantiene intacto y para ello dice tener ya estructu
rada una empresa de operación electoral.

Entre los posibles dientes que se tiene confirmado que se reunieron con Peralta para evaluar sus servicios,
anote usted a aspirantes a gubernaturas como Víctor Castro en Baja California, Layda Sansores para Campe
che, Indira Vizcaíno para Colima, Cruz Pérez Cuellar para Chihuahua, Félix Salgado para Guerrero, Cris
tóbal Arias para Michoacán, Miguel Angel Navarro para Nayarit y Rubén Rocha para Sinaloa.

La mayoría de estos personajes acudieron a la casona de la Avenida Palmas, incluso antes de la remoción del
subsecretario de Gobierno, y algunos más, como Tatiana Clouthier de Nuevo León y David Monreal de Zaca
tecas, recibieron la visita de Peralta en sus propios estados.

Cabe destacar que, entre los expertos operadores electorales que vendió Peralta en sus servicios, estaban
mencionados Ornar Cervantes, director de Comunicación Social de la Segob, y Emilio Saldaña, titular de la
Unidad de Enlace Legislativo de la dependencia, por lo que, a las irregularidades que pudieran encontrarse en to
dos estos hechos, se suma que se hizo uso indebido de la infraestructura y personal gubernamental.
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LA UNIDAD DE Inteligencia Financiera, que capitanea
Santiago Nieto, presentó querellas por lavado de dine
ro contra Softtek, la empresa regio
montana de Blanca Treviño. En
paralelo el SAT, que preside Raquel
Buenrostro, empezó a citar a sus
accionistas y principales directivos
acusados de evadir el pago del Im
puesto Sobre la Renta a través de la
figura de asimilados a salarios. Las
autoridades tienen corroborado que
con tal de disminuir su base gravable
se recurrió a operaciones inexisten
tes vía factureras, con las que registraban deducciones
altas y utilidades mínimas. Treviño se convirtió en el pri
mer miembro del Consejo Mexicano de Negocios en ser
señalado por lavado de dinero. Vaya dardo de la 4T.

BBVA ERA UNO de los 15 grandes contribuyentes a los que
se había referido hace meses atrás Andrés Manuel Ló
pez Obrador reacios a pagar lo que debían al SAT. Ahí
estaban también FEMSA de José Antonio Fernández
Carbajal, WalMart que maneja Guilherme Lourei
ro, Alsea de Cosme Torrado, IBM que dirige Eduardo
Gutiérrez y Grupo Modelo que comanda Cassiano de
Stefano. El banco dirigido por Eduardo Osuna acordó
ayer finalmente con los pupilos de Raquel Buenrostro
liquidar 3 mil 200 millones de pesos, con lo que cierra
este expediente. Corresponden a los ejercicios de 2006 a
2008 y de 2012 a 2015. La cifra fue sustancialmente me
nor a lo que le habíamos comentado aquí.

LA INDUSTRIA DE las telecomunicaciones, y particular
mente las empresas de telefonía móvil, están en guar
dia. Y es que escondido en el Paquete
Económico que presentó el martes el
secretario de Hacienda, Arturo He
rrera, la Ley de Derechos propone
encarecer el espectro radioeléctrico.
Y es que se pretende aumentar el co
bro de los derechos de uso y explota
ción de las bandas celulares de 800
y 3.4 megahertz. Y lo que es peor: los
genios financieros de la4T quieren
también subir los derechos para las
redes de nueva generación, la 5G. Ya se imaginará la pre
ocupación en América Móvil de Carlos Slim, AT&T que
preside Mónica Aspe, Izzi que comanda Salvi Folch y
TelefónicaMovistar que lidera Camilo Aya.

AYER LE DI cuenta que arrancó el proceso de mediación
entre Prisa, que preside Javier Monzón, y Grupo Co
ral, de Miguel Alemán Magnani,
para alcanzar un acuerdo sobre el
control editorial y operativo de la
cadena Radiópolis. Los hispanos ya
designaron al ex ejecutivo de Gru
po Caracol, el colombiano Ricar
do Alarcón Gaviria. Pues bien, la
contraparte también ya nombró a
su mediador. Se trata ni más ni me

nos que el ex ministro de la Supre
ma Corte José Ramón Cossío.

Se cree que con el acompañamien
to de estos personajes pudiera encontrarse una salida
al conflicto. Sobre este mismo asunto nos dicen que el
abogado Juan Araujo todavía no llega a un arreglo
con Prisa, respecto de los honorarios que pretende.
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El 1 de septiembre de 1939 inició la Segunda: ©uefra
Mtindial, Se fiumplen 81 años de la invasión de H¡t
ler a Polonia y de la inmediata reacción por parte de
Francia y Reino Unido. Dos semanas después, el 17
deséptiembré, la Unión Soviética invadiría Polonia.

Las bases^iK con tanto esfuerzo secülooaron alrededor efe
la Sociedad.de las Nacionesa través del.Tratadode Versalles,
en junio de 1919, para crear tío organismo internacional qu®'
SSftS&lidaSSI bpKStni^,de la dipl'iiaiíi^Kiág¡HátlTEjiSi fisiS?
radas. Al mismo tiempo, el escenario resultó ser muy complejo
para aquelbsquffdeseaban ver al derecho internacional eri
¡jTi «envn letMelpe» uprangciorigl, w gnapr
reefó venir a refrendar el valor de la soberanía.

Los comentaristas del periodo deentreguerras argumenta
ron qagj si la Sociedad de las Naciones era capaz de impo
nerse sobré amplios sectores de la opinión mundial a través de
los ideales que encarnaba, "conquistaría entercase! tiempo
.¦jficiiJBÍ | «Kt iWi j ii ® ?lc3KKÍÍíteiiiSIIIfiHtonBlEibía
ocurrido con Jos imperios", escribe MarkMazower en el libro
Gobernar el mundo.

Desde el primer momento se hallaba inscrita en el ADN dé
los nuevos organismos internacionales ja inevitable tensión en
tra los mezquinos intereses que las potencias perseguían con
ellos y toda la retórico e ideales ^üs generaban d Sü ülrede*
dot El internacionalismo convenía particularmente á los Esta
dos pequeños, poiquea través efe ellos podrían aminorar las
enormes asimetrías frente a las grand#potencias.

La pregunta fundamental qué: sübyace en la creación de
instituciones internacionales a partir de 1918 es: ¿Por qué ra
zón iba una gran potencia a sentir la más mínima necesidad
de algo como la Sociedad de las Naciones? Cien años des
pués la respuesta siguesiendovigente: para perpetuar la paz.

La justicia internacional también es heredera de los esfuer
zos qya varias naciones llevaron a cabo despug^de la Seguir
da Gllirra Mundial. Este añoSfeíSumplen 75 años del inicio

de losjuicios.dé. Nüremberg, punto dé partida no sólo én la
construcción del derecho internacional sino del derecho penal
internacional. La incorporación del tema de los derechos hu
manos fue fundamental.

En nuestro continente americano también hemos visto a lo
largo dé la historia grandes esfuerzos para coordinar la coo
peración regional. James Blainé, secretario de Estadodé Esta
dos Unidos entré 1889 y 1892 tenía una visión avanzada so*
bre la integración;sosfuvo:que el panamericanismo marcaría
yn ca m i no hacia una a Iternativa a otros modelos de cohesión:
"LlfMSÉiSjSiradclf sinciBi, basaíÉi 6fr1cJ
salvará al conjunto de estadosamericanos de los málesycáí
tigos que durante largo tiempo han aquejado cruelmente a las
antiguas naciones del mundoUn espíritu .de justicia, inte
rés comfiw y equidad entre los Estados americanos no permfr
IÉ défarK^uiciifCilguitl^MBri <3iificia
como el qi» ha llevado ala guerra en otros lados"
Este arto JH^ospafruífe

estado que guardan los organismos multilaterales y, sobre ta
do, pensar en las razones por las que varios gobernantes del
mundo intentan regresar a un estadio donde e' nacionalismo
es celebrado como el antagonista de la globalización ojtfe re
generará las condiciones dévida dé los gobernados.

Durante los;últimos megas hemos visto cómo la Organiza
ción Mundial de la Salud ¡OMS) ha ido ganando jerarquía
ante la confusión en la carrera por encontrar 1a vacuna
alivie el nuevo coronavirus. Al principio dé la pandemia, la
OMS se encontró en med io del fuego cruzado dé potencias
qyé intentaban señalar a Sg£ respectivo antagonista como cul
pablé del nacimiento dél vifüs Cóvid19. Ahora, al paso de
IcBBSits, b OMS tiene loíjnics voedbn legpnií p'tonfie
»l ni®rJr©ftqpcis (fe I i» MMBrqüVt? ítán
desarrollando.

En efecto, tenemos muchos motivos para defender a los or
ganismos internacionales.
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Una cuestión de peso, literalmente, cambiaría
drásticamente la manera en la que se con
centran y resguardan los votos en los comi
cios organizados por el Instituto Nacional
Electoral. Los comicios federales del 2021

requerirán el despliegue de un millón 450,000 funcio
narios de casilla, para cubrir 164,500 casillas. Además
de las boletas, las urnas y las mamparas, deberían ser
enviadas cajaspaquete con la documentación electoral.

En su versión más reciente (los comicios del 201 8)
esas cajaspaquete, elaboradas con polipropeno aun
que parecían de cartón corrugado, pesaban más de 20
kilos y en muchos casos resultaron dañadas, principal
mente de las asas. Para evitar maltratos y alteraciones
a las boletas y las actas electorales, ahora la autoridad
electoral quiere utilizar mochilas de poliéster para trasla
dar y almacenar el material electoral.

Nuevo kit para las casillas. Hace dos semanas, los repre
sentantes de los partidos políticos conocieron la propuesta
de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral para
modificar la normatividad, los modelos de la documenta
ción y los materiales que serán distribuidos a las 64,000
casillas que se instalarán el próximo 6 de junio del 2020.

La mochilapaquete electoral podría repartirse en los
300 distritos electorales federalesy también de acuerdo a
la propuesta formulada hace dos semanas al interior de la
Comisión de Organización electoral del INE se utilizaría
en los comicios locales en la CDMX y el Estado de México.

Para su elaboración requerirán a los proveedores ma
teriales reutilizables de poliéster, para garantizar su re
sistencia; tendría un cierre de plástico y acabados arte
sanales (costuras). Además del diseño, lo que preocupó
a los asistentes a la reunión fueron detalles sobre el costo

y la maleabilidad del aditamento. Pero sobre todo, la se
guridad de la paquetería electoral.

Las especificaciones técnicas señalan que la mochila
se construirá en "tela" de poliéster no en lona y el cie
rre, de plástico, con un cincho entre el cierre y la argo
lla, ambos adheridos a un sustrato de tela. Sobre el ha

bitáculo para la tinta indeleble, ninguna especificación.
La propuesta de la mochilapaquete suscitó un intenso

debate al interior de la Comisión de Organización Elec
toral del INE y su autorización está pendiente.
Paradojas de la democracia en tiempos de la Co

vid19: el INE gestionó un presupuesto de 22,000 millo
nes de pesos para el 2021 pero sus áreas técnicas argu
mentan que no tienen solvencia para equipar las casillas
electorales de una manera segura y funcional.

¿La austeridad electoral? Para ahorrar, el INE no en
cargará a sus proveedores la fabricación de canceles
electorales portátiles, pues reutilizará los que tiene embo
degados. Tal vez requiera 50,000 canceles, cuyo costo
será cargado a los OPLES. ¿La austeridad se impondrá
a las medidas sanitarias? La concurrencia de las eleccio

nes hará que los votantes de 15 entidades federativas
depositen su voto en cuatro urnas distintas... ¿sin la sa
na distancia o mamparas suficientes?
Las urnas también serán reutilizadas, con nuevos fo

rros. Ya no se usarán las bases portaurnas. Y para las
mamparas especiales, se propuso un ajuste en el criterio
de dotación de éstas, previéndose que sólo se entregue
una por domicilio y no una por casilla y por lo tanto, no
se requerirían adicionales.

La Comisión de Organización Electoral del INE tam
bién conoció de una propuesta de modificación del mo
delo de marcador de credenciales a un tipo de crayón
de uso industrial. Se señaló que se ha previsto dotar a las
casillas de sólo cinco piezas. Se argumentó que por cau
sa de las fake news no hay confianza de la ciudadanía
en el lápiz marcador y se reconoció que tenía algunas
deficiencias, así que habría que regresar a un crayón
"mejorado", aunque también se omitió señalar porqué
se dejaron de usar los crayones hace ya seis años.

Efectos secundarios
TOZUDEZ. Cerrado el registro de los aspirantes a la presi
dencia y la secretaría general de Morena, queda en manos
del INE determinar la validez de los registros y establecer el
mecanismo para depurar la lista de seis finalistas para ca
da uno de esos cargos. Mientras, el Tribunal Electoral del
Poder Judicial deberá resolver un incidente promovido por
Alfonso Ramírez Cuéllar que busca frenar la aplica
ción de las encuestas y por ende prorrogar el mandato
del presidente interino del partido gobernante.
@aguirre_alberto
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En el proyecto de Presupuesto de Egresos
de la Federación 2021, el presidente An
drés Manuel López Obrador le solicita
al Congreso que le apruebe un presupuesto,
en números redondos, de casi 6.3 billones

de pesos.
Sin embargo, gran parte de esta cantidad —poco

más de 2.7 billones de pesos o 43.55%— se utiliza
rá para el pago de pensiones y jubilaciones, la distri
bución de participaciones a las entidades federativas
y municipios, y el pago del costo financiero de la deu
da del gobierno federal y de los adeudos de ejerci
cios fiscales anteriores.

Esto significa que al gobierno federal le quedarán
sólo unos 3.6 billones de pesos para atender las nece
sidades de unos 130 millones de mexicanos.

Si en el 2021 ese monto se repartiera entre quie
nes vivimos en el país, a cada uno nos tocarían
27,340 pesos, unos 2,278 pesos al mes, lo cual no
es mucho dinero realmente; menos que un salario mí
nimo mensual de 3,746 pesos en casi todo el país,
y mucho menos que un salario mínimo mensual en la
frontera norte de 5,641 pesos.

Si además repartiéramos entre los 130 millones de
mexicanos los 921.4 millones de pesos que se le entre
garán a los gobiernos estatales y municipales, a cada
uno nos tocarían 7,088 pesos más durante el año o
casi 591 pesos al mes, que tampoco es mucho dinero.
Aceptemos que ni el gobierno federal ni el de los

estados y municipios tienen mucho dinero para pro
porcionar los servicios de calidad que por disposición
constitucional deberíamos recibir.

En el Proyecto del Presupuesto 202 1 se solicitan
45,050 millones de pesos para las obras de la refine
ría en Dos Bocas; 36,288 millones de pesos para la
construcción del Tren Maya; 21,315 millones de pe
sos para las obras del aeropuerto Felipe Angeles; y

4,1 33 millones de pesos para el Corredor Interoceá
nico. En total son 106,786 millones de pesos o 3.0%
del dinero que tendría disponible el gobierno federal.
Si este dinero se repartiera entre los mexicanos, a ca
da uno le tocarían 821.43 pesos en el año.
Por otro lado, para los cuatro principales proyec

tos de ayuda social que ha diseñado el gobierno de
la 4T, se dedicarán 253,945 millones de pesos, que
es un monto 1 37.8% superior al que se irá en las
cuatro obras públicas emblemáticas de la administra
ción lopezobradorista y que representa 7.1 % de los
recursos disponibles. Y si este dinero también se distri
buyera entre los 130 millones de personas que aquí
vivimos, a cada uno nos tocarían 1,953.42 pesos
durante el año.

En suma, si las cuatro obras y cuatro proyectos de
ayuda social se cancelaran y el dinero se repartiera
entre la población del país, a cada uno se le darían
2,744.85 en el año o 231.24 cada mes.
Sólo para el pago de la pensión a adultos mayo

res se destinarán 129,350 millones de pesos, 3.6%
del presupuesto disponible; más que para la construc
ción de trenes, aeropuertos, refinerías y corredores
interoceánicos.

Aceptémoslo: el dinero que hay en las arcas fede
rales no alcanza ni alcanzará nunca para cubrir las
necesidades de los mexicanos.

Por eso, el gobierno de la 4T debe proponer un
nuevo sistema fiscal que obligue a más mexicanos a
pagar impuestos y promueva la creación de empre
sas que generen empleos, proporcionen servicios y
productos y, lo más importante, paguen impuestos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Los arreglos mandados a hacer al gusto de Enriquillo
GEL, al ¡et Boeing 787, cuya compra y acicalamiento
pagaremos, durante 15 años, los habitantes del terri
torio, región o comarca llamada Simulamex, determi
nó que el mexiquense encubriera las presuntas faltas

de su antecesor, Felipillo VSOP, el cual pudo abocarse a
otras tareas como al manejo de la carrera política de su es
posa, Margaritilla ABC.

En el precitado avión pueden viajar 80 pasajeros, 28 del
gabinete y/o invitados y 48 viajeros entre periodistas y per
sonal de seguridad. Así como 14 escoltas del Estado Mayor.
Todos los asientos tienen enfrente una pantalla digital para
hacer ameno el viaje. Los asientos destinados al gabinete o
a los invitados son completamente reclinables —se hacen
cama—. Además puede viajar una tripulación de servicio
de hasta de 20 personas entre sobrecargos y pilotos. Existen
dos áreas de descanso para unos y otros con una cocineta.
A lo largo y ancho del ¡et existen varios clósets y male

teros. Está dotado con tres medio baños. Cuenta con una

sala de ¡untas, Internet de alta velocidad, sistema de comu
nicaciones; otra cocineta y comedor para el ¡efe y sus cola
boradores e invitados.

Espectacular resulta la recámara principal y la única,
con una cama king size, clósety un baño completo. Como
la mayoría de los viajes son de "trabajo" existe una esplén
dida oficina privada con teléfono satelital, un sofá cama y
una caminadora por si el ¡efe decide, además de hacer el
viaje por aire, presumir de realizarlo a pie.

En total, durante su administración, Enriquillo realizó
en la flamante aeronave 214 vuelos con un recorrido de
600,000 kilómetros por el mundo. No era raro que cuan
do el faraónico aeroplano aterrizara en algún aeropuerto
internacional, los políticos locales se mostraran incrédulos
de que el gobierno de un territorio, región o comarca, don
de millones de personas no tienen para comer, poseyera
una aeronave tan suntuosa.

En este momento de nuestra narración, surge la candi
datura para ocupar la máxima jefatura de Simulamex, de
Amlillo SMCHT sólo mis chicharrones truenanel cual ba

só su apelación electoral en la lucha contra la corrupción,
en el beneficio a los pobres y en la austeridad, por lo que
prometió que vendería el avión, que "no lo tenía ni Oba
ma" decía en sus anuncios.

Amlillo ganó la elección por un amplio margen y quiso
cumplir, de inmediato, una de sus promesas: vender el su
sodicho avión. Instaló la aeronave en California para su ex
hibición a los posibles interesados en comprarla, los cuales
fueron... ninguno. Treinta millones de pesos costó tener el
¡et Boeing 787 expuesto frustradamente.
El José María Morelos y Pavón regresó a la comarca y

dado que la compra del avión interesó menos que una plá
tica motivacional de Martilla $$$, alguien tuvo la genial
idea de rifarlo entre la población de Simulamex. Sin pen
sarlo más, lanzaron la idea. Ya con ésta del conocimiento
del público, se dieron cuenta que rifar un avión resultaba
problemático para el posible ganador: ¿Dónde estacionar
lo? ¿Cómo mantenerlo?
Pero en el territorio considerado el más surrealista del

mundo las dificultades se convierten en oportunidades. ¿La
solución? Hacer una rifa del avión pero sin el avión. Muy fá
cil, ¿no? Se emitieron ó millones de billetes con un costo de
500 pesos cada uno. Lo que generará 3,000 millones de
pesos. Se entregarán 100 premios con valor de 20 millones
de pesos cada uno, es decir 2,000 millones de pesos. De
los 1,000 millones restantes debe descontarse el 30% del
costo de impresión, distribución, operación y publicidad.
Si se venden todos los boletos se ganará 700,000 pe

sos que pueden aplicarse a la deuda del avión que es de
2,724 millones de pesos a pagar de aquí al 2027.
Yo ya tengo mi billete. Si me saco uno de los premios

de 20 millones, les doy mi palabra que no volverán a sa
ber de mí.
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Sólo esta semana estallaron dos conflic

tos políticos, el de la CNDH y la confron
tación de Conagua con agricultores de
Chihuahua, sobre los cuales parece que
el presidente Andrés Manuel López

Obrador recibe información parcial.
Grave lo de Chihuahua, ya hay dos víctimas.

Afirman los agricultores que el adeudo de agua ya
se pagó a Estados Unidos. Cada seis años pasa lo
mismo y, sí, es problema político y se le ha dado
solución política. ¿Quién dejó crecer el problema?

SAT: la informalidad, formidable desafío
No ha terminado la tarea de la directora del SAT,
Raquel Buenrostro, de cobrar adeudos a gran
des contribuyentes, en la cual ha tenido mucho éxi
to y cumple con la encomienda de llenar las arcas
federales.

Evidentemente es una tarea sinfín, pues exige per
manente vigilancia, pero ya advirtió que sigue el
combate a la informalidad con la lucha para aca
bar con la corrupción en aduanas, por donde entran
mercancías para surtir la informalidad.
Será la batalla más difícil, pues la informali

dad ha sido una de las dos eficientísimas válvulas
de escape que impiden estallidos sociales en épo
cas de crisis. Nunca han podido hacer causantes
a los informales. Veremos cómo le va a la señora
Buenrostro.

Insensato, ahorro en
seguridad presidencial
Es posible que, por ser un arte la elaboración del
Presupuesto federal, según mi querido amigo Án
gel Aceves (QEPD), pareciera que la partida asig
nada para la protección del presidente de la Repú

blica ya es de austeridad "indigente".
La gente de Palacio Nacional alega que "el presi

dente no quiere". En estricto rigor, cuando se trata de
la seguridad del ¡efe del Estado, es obligación del
presidente preservar su integridad física.
Si, como decía Voltaire, gobernar es hacer des

contentos, debe preguntarse el presidente cuántos
descontentos ha hecho. Ganar le da derecho a mu

cho, menos a exponerse y a hundirá la nación en la
inestabilidad política y social.

Notas en remolino
Ojalá y en la oficina del vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas, registren que el Centro Tlachi
nollan de Vidulfo Rosales, abogado de los pa
dres de los normalistas asesinados, durante mucho
tiempo recibió recursos del NED, el Centro para el
Fomento de la Democracia que, dicen, es brazo del
gobierno norteamericano... Afirma el Banco de Mé
xico que la banca privada es sólida para enfrentar
las crisis. Por cierto, al titular de la SHCP, Arturo
Herrera, nadie le ha preguntado si habrá "rema
nentes" en el balance del Banxico para que pase a
las arcas del erario federal al principio del 2021...
Seguramente el canciller Marcelo Ebrard recibió
el reporte de la embajada en Washington de lo di
cho por Mark Zuckerberg, de Facebook, quien
advirtió que, por las circunstancias creadas por la
pandemia, podría haber agitación callejera, dado
que quizá tengan que pasar muchos días y hasta se
manas para que el pueblo norteamericano conozca
el resultado de la elección presidencial del próximo
3 de noviembre... Se anunció el retiro del servicio

activo del general Roberto Miranda, quien era
agregado militaren la embajada en España y fuera
¡efe del Estado Mayor en el pasado sexenio...
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La resurrección del PES # Religiosidad
electoral #López Obrador sería Caleb /
Morelos: el pitagórico Cuau
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Concentrada la opinion
pública en el caso de México Libre,
la tentativa de partido que fue re
chazada por el Instituto Nacional
Electoral (INE), pasó sin hacer

demasiado ruido la aprobación de otro ente
político igualmente pernicioso, el Partido
Encuentro Solidario (PES), que en su resurrec
ción formal ya no incluyó su anterior denomi
nación "Social".

A PESAR DE las evidencias de relaciones con
grupos de iglesias evangélicas (el especialista
Bernardo Barranco citó incluso a la Iglesia de
Jesucristo de los Santos de los Últimos Días, a
cuyos miembros se les llama "mormones", que
usualmente no participan en planes de política
partidista (https://bit .ly/3bGUldU), el citado
INE aprobó, por un solo voto de diferencia
(seis a favor y cinco en contra), la asignación
del registro.

ES IMPOSIBLE DISOCIAR la figura de
Andrés Manuel López Obrador de la del PES.
Este partido ultraconservador formó parte
de la coalición Juntos Haremos Historia y es
apreciado por el político tabasqueño. El 20 de
febrero de 2018, al ser declarado candidato
presidencial por el PES, se produjeron escenas
contrarias al espíritu laico que debería regir
toda actividad partidista y electoral.

EN AQUELLA OCASIÓN, se publicó aquí un
texto titulado "Pejecristianismo y Constitu
ción Moral/ Caleb, Hebrón, PES" (https://bit.
ly/2FibX2F). En esa columna, con base en la
nota de Alma Muñoz en La Jornada (https://
goo.gl/SDR2gF) se mencionó que el presiden
te del PES, Éric Flores (actual superdelegado
del gobierno federal en Morelos), "le dedicó a
AMLO el pasaje bíblico de Caleb, un personaje
que al final de una larga lucha, pudiendo optar

por una porción sin conflictos, rica y placen
tera, de la tierra prometida que ya había sido
conquistada, pidió el monte Hebrón, aún gua
recido y fortificado por los gigantes".

EN AQUELLA COLUMNA se explicó que
Caleb "organizó a su gente, peleó y, a pesar de
todas las adversidades, ganó. La dedicatoria a
AMLO del pasaje mencionado ("para nosotros,
usted es Caleb, en vías de escalar el monte
Hebrón. Vamos por la tierra que Dios nos pro
metió, Caleb") fue acompañada de una canción
cristiana, con fotografías de la trayectoria polí
tica del tabasqueño".

LÓPEZ OBRADOR, CALEB según el dirigen
te del PES, respondió en el mismo tono bíblico:
"desde el Antiguo Testamento hasta nuestros
días, la justicia y la fraternidad han tenido un
lugar preponderante en el ejercicio de la ética
social (...) y en el Nuevo Testamento se señala
que Jesús manifestó con sus palabras y sus
obras su preferencia por los pobres y los niños.
Y para muchos, Cristo es amor".

EL PES NO consiguió el 3 por ciento de la
votación nacional en 2018, así que se le retiró
el registro aunque, en una de esas maniobras
que pueden suceder cuando se tiene una
benevolencia superior, no necesariamente ce
leste, le fue respetada su condición de "grupo
parlamentario" en las cámaras de diputados
y de senadores, con lo cual ha tenido acceso a
recursos materiales y humanos. En junio re
cién pasado, la entonces presidenta de la mesa
directiva del Senado, la morenista tabasqueña
Mónica Fernández Balboa, pretendió retirar
tales privilegios al PRD, que sólo tenía tres
escaños, y al PES, con cuatro (lo mínimo son
cinco senadores), pero Ricardo Monreal ma
niobró para impedirlo (https://bit.ly/3hj88aq).
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SI HUBIERA ALGUNA objeción al registro
otorgado en el INE al citado PES, la sala su
perior del tribunal electoral podría echarlo
abajo. Por lo pronto, el partido de fuerte carga
pentecostal, conservador y contrario a los pos
tulados de la izquierda, ha resucitado, gracias
a las alturas.

Astillas

EN MEDIO DEL desastre, no sólo en materia

de seguridad pública, que se vive en Morelos, el
ex futbolista profesional Cuauhtémoc Blanco
(llegado al poder por la vía del PES) ha aporta
do una viñeta tragicómica: "nadien", ha dicho,
había detenido a jefes del crimen organizado
como él, pues había 10, han sido aprehendidos
siete y, por tanto, quedan cuatro. El gober
nador pitagórico ha hecho recordar hazañas
numéricas similares a cargo de Enrique Peña
Nieto, ¡hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

Morena, hacia su muerte prematura
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA ESTRATEGIA QUE algún grupo en
Morena impulsa está clara: los perdedo
res terminarán ganando.

DISPERSAR EL VOTO, como se pretende,
con la inscripción siempre en aras de la bendi
ta democracia de una cantidad inverosímil de
candidatos tendrá un solo resultado: la falta de
legitimidad de quien resulte triunfador.

ES DECIR, LA mayoría siempre serán los
perdedores. ¿Habrá quien gane? Sí, pero no
representará a la mayor parte de los votantes,
por lo que siempre se podrá poner en tela de
juicio la legitimidad de su triunfo, y siempre
habrá la posibilidad de cuestionar y hasta con
tradecir sus mandatos en caso de que no vayan
de acuerdo con la cabeza opositora.

Y TODO ESTO pasa porque en Morena no
hay, ni hubo, liderazgo ni partido, como hemos
repetido en este espacio desde hace mucho
tiempo.

MORENA FUE EL instrumento que se creó
para llevar a López Obrador a la Presidencia
de la República, ante la pudrición que mataba
al PRD, pero después, ahora nos queda claro,
no supo armar una estructura que le diera
cohesión como grupo político, y ni siquiera
como respaldo a las acciones que en muchas
ocasiones ha requerido la misma Presidencia
de la República.
HOY, FRENTE A la rebatinga por la presiden
cia de la entelequia, podríamos apostar que só
lo existe una razón para tal disputa: los dineros
que significan aunque se les quite la mitad el
fondo que el gobierno otorga al partido triun
fante en las elecciones, o... ¿alguien supuso que
se trataba de apego a la filosofía, a la ideología
inexistente de Morena?

ESTO SIN CONTAR con los beneficios que
se traducen en palomear a quienes van a las
cámaras, a los gobiernos de los estados, a las
presidencias municipales, a las alcaldías y
hasta a los órganos de las burocracias esta
tales, por señalar algunos cargos.

ESO ES LO que está en disputa y que algunos
llaman poder, pero que en suma no se trata
más que la voluntad interesada de quien re
sulte presidente o de quien pueda manejar a
las mayorías opositoras, que en su momento
podrán tener más poder de quien se siente en
la silla del triunfo electoral.

POR AHÍ PARECE que va la cosa. Quienes no
han podido ganar por las buenas durante un
buen tiempo, buscarán hacer inoperante a la
presidencia del partido, como se hizo alguna
vez en el PRD para castrarlo. No hay secreto
ni dudas, el camino lo han trazado los vicios
que en Morena no se han podido sacudir, y si
son los mismos actores, y las mismas ambicio
nes, no se podría tener otro resultado. Tal vez
estemos frente a la muerte prematura de un
organismo que quiso ser partido político y sólo
habrá de sobrevivir a la contienda del próximo
año. Ni modo, las cosas no van bien.

De pasadita
YA HAY NOMBRES para inaugurar la relec
ción en la Ciudad de México. Cuando menos
quien seguramente será el presidente de
Morena en la ciudad, y que no tiene ninguna
competencia, por el momento, anda diciendo
que es voluntad de la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, que algunos continúen en el
cargo.

LA LISTA NO es muy larga, pero para abreviar
les podemos decir que, por ejemplo, en Alvaro
Obregón no será candidata la hoy alcaldesa;
que en Gustavo A. Madero, pese a la violencia
y el deterioro en toda la demarcación, el señor
Chíguil será propuesto para continuar al frente
de la alcaldía.

CUANDO MENOS ESO y otras cosas son las
que anda esparciendo entre quienes le creen el
señor Héctor García, un chipote que le salió a
Morena frente a la falta total de liderazgos en la
Ciudad de México. Ya les comentaremos más.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ROZONES

• El pendiente del acero del NAIM
Se cumple hoy un mes de que la Secretaría de la Función Pública, a través del Órgano
Interno de Control de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, intervino para in
vestigar el caso de la cuestionada licitación para la venta del acero del cancelado aero
puerto de Texcoco, por parte del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, a cargo de
Gerardo Ferrando Bravo. La inconformidad y las acusaciones de corrupción que hicieron
los licitantes presumían un supuesto amaño a favor de Grupo Gilbert, al que le dieron
finalmente el contrato que al iniciar la indagatoria se suspendió, a pesar de que no
respetó todas las reglas de la licitación. Nos hacen ver que quien está pendiente del tema
es Jorge Arganis, titular de la SCT, quien asumió el cargo poco después de ese escándalo.
¿Qué hará con esa papa caliente?

• Sin cariño, desde el Departamento de Estado
Si alguien recuerda aquello de "honren los contratos", la recomendación que funcionarios
de la administración del presidente Trump le hicieron a Alfonso Romo, entenderá lo pen
diente que están en la Casa Blanca sobre el clima de negocios en México y podrá dimen
sionar el contenido del documento que anoche dio a conocer el Departamento de Estado.
En este documento se hacen cuestionamientos por la respuesta fiscal para atender el
Covid19, la que califica como débil, al tiempo que da cabida a voces de inversionistas que
critican los cambios regulatorios que inhiben la competencia y generan incertidumbre. Uf.

• Drones en Ecatepec
Asi que el gobernador del Estado de México se animó a meterse a terrenos inhóspitos.
Ayer se dio una vuelta al municipio de Ecatepec con una buena noticia para esa comuni
dad y otras de la entidad que gobierna. Resulta que el mandatario estatal se apersonó en
el C5 del municipio y presumió una ñota de drones que serán activados para combatir
a los delincuentes que pululan en esas tierras. Los nuevos artefactos antidelincuencia
tienen definidas las áreas con alto índice delictivo y los horarios en que ocurren y, con
base en esa programación, realizan vuelos para monitorear las zonas calientes. Es una
jugada de tres bandas la que busca acertar Alfredo del Mazo, pues confía en que el uso
de esta tecnología ayudará a las autoridades a dar una mejor respuesta a los ciudadanos
y a inhibir la acción de los delincuentes. Buena noticia.

• Fondo, vacunas y ¿reclamos?
Nos aseguran que los diputados de Morena tienen un as bajo la manga para conseguir
recursos que permitan comprar la vacuna contra el Covid19, porque hasta donde se sabe,
hasta ahora, no hay fondos para ese propósito: se trata de la varias veces postergada ini
ciativa para extinguir fideicomisos. Y es que este miércoles el coordinador de ese partido
en San Lázaro, Mario Delgado, reveló que no serán 44 sino 55 los fondos que buscarán
desaparecer. La cantidad que pretendían recuperar con los 44 era de alrededor de 50 mil
millones de pesos, mientras que con los 55 podrían obtener hasta 150 mil millones. Sólo
faltará que la oposición dé su brazo a torcer y ver si hay cabildeo con sectores con capaci
dad de movilización física... y en las benditas redes.

• Encuentro privado con Piedra
Nos hacen ver que el senador Ricardo Monreal se movió y consiguió un acuerdo con
el panista Mauricio Kuri, el priista Miguel Ángel Osorio, el perredista Miguel Ángel
Mancera, Manuel Velasco, del PVEM, Dante Delgado, de Movimiento Ciudadano, la
petista Geovanna Bañuelos y del PES, Sasil de León, para que la presidenta de la CNDH,
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Rosario Piedra, acuda al Senado a una reunión de la Comisión de Derechos Humanos
que encabeza la panista Kenia López Rabadán y en la que ocho de sus 15 integrantes son
de la oposición. Se trata de un encuentro que, aun privado, pudiera tornarse rispido pues
los legisladores tienen las alertas encendidas ante el caso de las protestas de mujeres víc
timas de la violencia y han acusado omisiones en asuntos delicados que han afectado al
organismo. La ombusperson tendrá una prueba mayor, aunque también la oportunidad de
mostrar algún trabajo hasta ahora no visible que borre la idea de que en la CNDH persiste
la parálisis y la improvisación.

• Duros (ex) funcionarios de Salud
Al subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, no le cayó nada en gracia que seis exse
cretarios del ramo hicieran algunas recomendaciones para controlar la pandemia. Así
que su respuesta la lanzó con latigazos de ironía: "No hay fórmulas mágicas, voy a ver
si estos ilustrados exsecretarios, saliendo de aquí voy a buscar el documento, porque si
en seis semanas se logra eliminar la epidemia, quiere decir que hay una fórmula que el
mundo entero no ha considerado", señaló en la conferencia de Palacio. Nos hacen ver que
la propuesta de los exfuncionarios no es propiamente para eliminar la pandemia, sino
para controlarla y advirtieron que mantener las cosas como hasta ahora, cuando suman
69 mil mexicanos muertos, sólo sería administrar la catástrofe. No es la primera vez que
extitulares de Salud se reúnen para contrapuntear las políticas del actual Gobierno fede
ral, aunque ahora llamó la atención que fueran más y que LópezGatell le subiera también
al sarcasmo en la respuesta.
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Los números no mejoran para Donald Trump. A pesar de
que la brecha entre el presidente y Joe Biden ha dismi
nuido después de llegar a dobles dígitos, la campaña de

Trump no ha logrado cenar la distancia que lo separa del exvice
presidente. La campaña alrededor de las "victorias económicas
de Trump", que planearon los republicanos por casi tres años, ha
sido incapaz de convencer a los indecisos, quienes en carne pro
pia viven la profunda recesión en la que se encuentra el país.

A tan sólo dos meses de la elección,
el presidente y su equipo decidieron
cambiar de estrategia y regresar al mé
todo que mejor les ha funcionado, el
miedo. El nuevo objetivo: aterrorizar
a los votantes blancos suburbanos en

estados como Wisconsin y Minnesota
con imágenes de protestas violentas. Al
igual que en 2016, el presidente entien
de que la mejor manera de convencer a
los votantes blancos de centro de apo
yar su plataforma, a pesar de la catás
trofe económica y de salud que vive el
país, es atemorizarlos. En 2016, el chivo
expiatorio fueron los mexicanos, viola
dores, y los musulmanes, terroristas en
potencia. En el 2020, en el contexto de
las protestas raciales en torno a la vio
lencia policiaca contra los afroamerica

nos, la campaña ha decidido inundar las
redes sociales y la televisión con imá
genes de hombres negros cometiendo
actos de violencia.

Sin embargo, más allá del mensaje
de "ley y orden" la verdadera narrati
va de la campaña, esa que resonara tan
bien en 2016 en estados como Michi
gan y Iowa, es advertir a los electores
blancos de zonas rurales y suburbanas
la transformación casi inevitable del
país en un estado multirracial. Para
estos votantes, el cambio demográfico
representa una verdadera amenaza, el
peligro de perder los privilegios de un
sistema que desfavorece a las minorías
y garantiza el poder de la tenue mayo
ría blanca. Cuando el presidente habla
del desastre en el que los demócratas
han convertido a las ciudades estadou
nidenses, en realidad el mensaje no
es en favor de una mayor inversión en
infraestructura, educación y bienestar,
sino una estratagema para atemorizar a
los votantes suburbanos: "Si no votan
por mí, sus colonias pronto se con
vertirán en lo mismo que las grandes

ciudades, espacios multiculturales y
racialmente diversos". Con esta misma

estrategia Nixon y Reagan lograron
vencer a sus opositores demócratas; sin
embargo, el país de hoy no es el mismo
que el de hace cuatro décadas. Aunque
los resultados del 2016 parecen indicar
que los mensajes xenófobos tienen gran
poder de persuasión entre el electorado
estadounidense, particularmente en el
Medio Oeste, lo cierto es que la opinión
pública está en su mayoría en favor de
la reforma policial. Los demócratas, a
diferencia de la elección anterior, han
decidido entrar al juego de lleno. Tanto
Biden como Harris se han dedicado a
promover un mensaje de reconcilia
ción nacional y cambio, con propuestas
como el establecimiento de un código
nacional de comportamiento policial
¿Será el miedo racial aún más fuerte que
el descontento por el terrible manejo de
la crisis actual? Eso lo sabremos pronto
en las urnas.
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Colectivos de víctimas y
feministas que tomaron
las instalaciones de la CN

DH exigen ser escuchadas di
rectamente por las autoridades,
a quienes acusan de ni siquiera
recibirlas o apoyarlas con sus
recomendaciones.

Las autoridades parecen no querer dialo
gar. Rosario Piedra Ibarra está escondida y no
quiere dar la cara.

La titular de la CNDH, Rosario Piedra, ni
con la toma de las oficinas ha apoyado a las
víctimas, solamente se ha limitado a decir
que no renunciará a su cargo y que la toma de
las instalaciones es un acto muy sospechoso.

Piedra Ibarra no tiene legitimidad para es
tar al frente de la CNDH, que hasta hace muy
poco funcionaba y apoyaba a las víctimas.
Ella no se responsabiliza, hace política para
sus afines, con un sueldazo y, además, con
prestaciones que casi nadie tiene.

¿Qué se puede esperar de esta mujer que
llegó a su cargo en medio de protestas, em
pujones y caos; en donde no hubo una nueva
ronda de votación para eliminar de una vez
por todas las sospechas de fraude; en donde
hubo más votos que votantes?

Pero regresemos a nuestro tema: ¿cómo
empezó la protesta?

María Isela Valdez se volvió noticia nacio
nal cuando se arrodilló ante López Obrador
en Palacio Nacional para pedirle justicia en el
caso de su hijo, Roberto Quiroa, desaparecido
en Tamaulipas en 2014, y tras lo cual le pro
metió: "Te lo voy a entregar", según cuenta.
Ha pasado más de un año desde esa única vez
en que familiares de desaparecidos pudieron
reunirse directamente con el Presidente.
Así que María Isela y otras víctimas del

Colectivo 10 de Marzo instalaron hace unos
meses un plantón en la puerta de la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) para

exigir un trato digno, entre otras demandas.
El pasado miércoles 2 de septiembre hubo

una reunión de ese colectivo con la titular de
la CNDH, Rosario Piedra Ibarra, al que acu
dieron otras dos víctimas de San Luis Potosí:
Marcela Alemán y Silvia Castillo, madres, res
pectivamente, de una niña víctima de viola
ción y de un joven asesinado.

Piedra Ibarra sólo se limitó a decir que las
carpetas estaban mal integradas y tendrían
que volver a San Luis.

Ambas madres entraron a las instalaciones
y pasaron la noche al interior de las oficinas,
lo que provocó que grupos radicales llegaran
al inmueble con el argumento de apoyarlas.

Tras la toma, fue exhibida la comida refri
gerada, cortes finos de carne y el caf égourmet
en la cocina de la CNDH, también quemaron

las sillas y algunos papeles sobre la calle.
Pero Piedra Ibarra sigue sin querer recibir

a las víctimas, madres de hijos abusados o
secuestrados.

Hoy se cumple una semana de que los fa
miliares de víctimas tomaron las oficinas de
la CNDH, y Piedra Ibarra sigue sin dialogar
con ellos.
Y como a las madres de las víctimas se

les han unido algunas mujeres identificadas
como integrantes de grupos de choque, que
durante años han aprovechado las protestas
para infiltrarse y realizar desmanes, la situa
ción se complica aún más para las madres y
las víctimas.

Esto nos recuerda a lo ocurrido cuando el
Auditorio Justo Sierra, de la UNAM, fue toma
do por meses durante la huelga de 19992000
por grupos que se declararon estudiantiles,
aunque no lo fueran.

Después de unos meses de haber comen
zado la huelga, Juan Ramón de la Fuente que
dó al frente de la Rectoría de la UNAM. Años
después, platiqué con De la Fuente sobre la
importancia del diálogo, precisamente en
esos momentos álgidos.
BB: Te tócala huelga de la UNAM...
JRF: ¡Esa larguísima huelga! La más larga en

la historia de la Universidad...

BB: Platícame ese momento critico, ¿cómo
se piensa, cómose hace la estrategia para que entre
la fuerza pública?
JRF: Esunmomentoeneíquehabíaya, desde

antesdequeyotomaraposesióncomorector,muchí
simas demandas judiciales porparte de profesores
de la Facultad de Derecho, del abogado general de
la administración anterior a la mía, muchísimos
universitarios habían ya fincado demandas por
despojo, porque en realidad la Universidad estuvo
secuestrada por estos grupos durante tanto tiempo;

yo llegué iniciando una serie de diálogos públicos,
sin condiciones...

BB: Pero llega un momento en que el diálogo,
si estás con unacontrapartequenoaceptarazonesy
que tiene su agenda propia, nosellegaaningún lado...
JRF:97 diálogos públicos, tres o cuatro al dia,

transmitidos en vivo en los medios de comunica

ción y, en efecto, eran muchos de ellos un diálogo
de sordos; nos dejaban plantados, etcétera, pero yo
lo que quería era mostrar la voluntad absoluta de
escucharlos, de entenderlos...

BB: ¿Después del diálogo qué pasó?
JRF: Ésa es una decisión que, en un momen

to dado, toma un juez frente a las demandas que
existían, que por cierto, debo decir, yo no las finqué,
pero entonces viene una orden judicial y viene el
desalojo de Ciudad Universitaria (CU). Que debo
decir dos cosas sobre este tema, uno: hasta donde
yo recuerdo, siendo muy doloroso para cualquier
universitario que esto ocurra, para mí lo fueal grado
queal día siguiente mereuníconlaJunta de Gobier
no y les dije: "Si ustedes creen que es el momento
para hacer el relevo del rector, está a su disposición
mi renuncia".

La huelga llegó a su fin, pero el auditorio
cambió de nombre a Che Guevara por el grupo
que ocupó el espacio. Era el más grande e im
portante al interior de CU, sede de conciertos
de la orquesta filarmónica de la UNAM, pláti
cas de Octavio Paz y José Saramago; además
de ser considerado, desde 1963, como Patri
monio Cultural de la Humanidad.

Han pasado 21 años desde la toma, y el es
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pacio sigue ocupado por cuatro colectivos que
se autodenominan "autogestivos, anarquistas
ypunk".

Así, el recinto se ha convertido en vivien
da y negocio para sus okupas (miembros del
colectivo Okupa Che), un espacio al que los
universitarios sólo pueden acceder de manera
limitada.

Lo habitan personas con antecedentes pe

nales o que son investigados por delitos como
narcomenudeo, daño en propiedad ajena,
amenazas, robo, lesiones, ataques a la paz pú
blica y a las vías de comunicación.

La parte superior está inhabilitada para el
público en general; ahí instalaron un salón
de tatuajes y perforaciones; las butacas ya no
existen e incluso hay un negocio de comida
vegana.

El tema de cómo recuperar el Auditorio

Justo Sierra ha sido abordado por años. Los
ideales por los que, se dijo, se había tomado,
ya ni existen.

Hoy de ese diálogo del que habla Juan Ra
món de la Fuente nada sabe Rosario Piedra
Ibarra, y de la CNDH, que hasta su llegada apo
yó a miles de víctimas, haciendo recomenda
ciones al Poder Judicial, podría acabar en poco
tiempo como el Auditorio Che Guevara y las
víctimas desamparadas.

Historia conocida

ACTIVISTAS y reporteros escuchan a una
mujer, ayer, afuera de la sede de la CNDH en
el Centro Histórico que hoy cumple una se
mana de haber sido tomada por colectivos
de víctimas que reclaman falta de atención
del organismo que encabeza Rosario Piedra.
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Alarmante, más que preocupan
te, ese urgente llamado que
seis exsecretarios de Salud hi

cieron en el que coincidieron en que la
epidemia de Covid19 en México está
fuera de control que exige modificar la
actual estrategia y emprender un plan
que incluya la aplicación nacional de
pruebas ante la "incomprensible ne
gativa" de realizarlas para contener la
expansión del virus que ha provocado
casi 70 mil fallecimientos.

Hasta anoche, ese planteamiento, hecho por
los doctores Guillermo Soberón, Julio Frenk, José
Ángel Córdova, José Narro, Mercedes Juan y el
académico Salomón Chertorivski, no había tenido
ninguna respuesta oficial, entre intentos de mi
nimizar la gravedad de la propagación del virus y
anuncios de la reanudación de actividades.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Día a día se multiplica la violencia en las protestas
de diversos grupos, como en la toma de la sede de la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, en el
Centro Histórico de la CDMX, o en la presa La Boqui
lla, en Chihuahua, que originó un enfrentamiento de
trabajadores agrícolas y campesinos con elementos
de la Guardia Nacional, que ia resguardaban y el re

porte de la muerte de una mujer y su esposo, herido.
Aun cuando las versiones hasta anoche eran con
tradictorias, desde su mañanera en Palacio Nacional,
el Presidente López Obrador acusó a militantes del
PAN de haber promovido la movilización a esa presa
que era custodia por la Guardia Nacional, a la que se
ordenó retirarse para evitar hechos de violencia que,
sin embargo, se suscitaron.
En esa misma conferencia matutina, el secretario de
Hacienda, Arturo Herrera, defendió el Paquete Eco
nómico 2021 que el día anterior entregó en la Cámara
de Diputados y aseguró que, contra lo que aseguran
analistas económicos y calificadoras, el Presupuesto
de Egresos es austero pero responsable.
Tras lamentar la salida de 10 gobernadores de la
Conago y reiterar que fue una decisión personal y con
su pleno derecho, Ricardo Monreal, líder de Morena
en el Senado, declaró que eso ocurrió en tiempos en
que "la unidad por la República es fundamental para
salir adelante" y deseó que "ojalá puedan recapacitar
y mantenerse unidos" en ese organismo.
Al mismo tiempo anunció que la Cámara alta, como
representante del Pacto Federal, mantendrá una re
lación con todos los gobernadores de las entidades
federativas, al advertir que la salida de esos goberna
dores fue voluntaria y coincidió con el inicio del pro
ceso electoral y la discusión del Paquete Económico
2021, en la "normalidad democrática".
Recordó que cuando él fue gobernador de Zacate
cas por el PRD, y Cuauhtémoc Cárdenas del entonces
Distrito Federal, se inició un proceso para crear una
asociación de mandatarios de ese mismo partido, al
que, no sin cierta reticencia, se incorporarían los del
PRI y el PAN.
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Los estudios cuantitativos y
cualitativos que muestran la
correlación entre muertes por

Covid19 y hacinamiento han sido
irresponsablemente ignorados por
las autoridades. La probabilidad de
morir para quienes duermen cerca de
tres o más personas, en habitaciones
hacinadas, es mayor incluso que pa
ra personas que adolecen de factores
agravantes, como tener mayor edad.

Como señaló Viridiana Ríos desde mayo: "Las tasas
de mortalidad son abismalmente diferentes dependien
do del hacinamiento. Por ejemplo, mientras que en 10
por ciento de los municipios más hacinados de México,
13 de cada 100 personas que adquieren el virus mueren,
en 10 por ciento menos hacinado, sólo mueren ocho".

En esa correlación se está cocinando la tenebrosa

continuidad de la epidemia en México. Las viviendas de
los mexicanos son, en 70 por ciento de los casos, auto
construidas. Nada menos que 60 millones de personas
viven en ellas. Muchos cuartos son añadidos a medida

que las familias los necesitan, incluso sacrificando ven
tanas y luz del sol. La evidencia científica muestra que
eso puede constituir una gran trampa mortal durante
esta pandemia. Veamos.

Aunque LópezGatell prefiera recomendar lavarse las
manos 20 veces o más, diario, no es el piso de tierra, ni
la falta de agua potable o de drenaje lo que incrementa

la probabilidad de fallecer de esta enfermedad.
Y aunque, en un estudio todavía inédito, mi colega,

el antropólogo del trabajo Luis Reygadas, ve en la infor
malidad un predictor significativo que comparten Perú,
Brasil y México (tres países profundamente golpeados
por el SARSC0V2), las cifras de la Dirección General
de Epidemiología muestran que la informalidad no es
un factor significativo que explique la mortalidad por
Covid19.

¿Por qué el hacinamiento y no el piso de tierra? ¿Por
qué algunas viviendas autoconstruidas y no la informali
dad? Porque estos meses están dejando claro que la trans
misión del virus ocurre, principalmente, por aerosoles
o partículas finas que transportan el virus más allá de la
sana distancia de dos metros. Ventanas en las construc
ciones y aireación del comercio ambulante son clave.

A pesar de las apariencias, LópezGatell ya no hace
epidemiología basada en evidencia, sino en ideas reci
bidas, en ideología esquemática. Atribuye a la pobreza,
en general, las altas tasas de fallecimiento, aunque las
propias cifras oficiales señalen al hacinamiento, no a los
bajos ingresos, como predictor significativo.

Algunos pensarán que no le corresponde a él la po
lítica de urbanismo. Pero el derecho a la salud es, en
parte, el derecho a tener información que salve la vida.
Es una obligación de las autoridades sanitarias damos
la información relevante, en vez de largos discursos
autoexculpatorios.

Los informes diarios sobre Covid19 nos enseñaron a
miles de espectadores, yo incluido, muchas cosas útiles.
Pero han dejado de ser foros de divulgación científica.
No están abiertos a investigadores autónomos. Y el Co
nacyt se auxilia de la comunidad científica como quiere
y cuando quiere. Así, la ciencia paseada con conea, como
una mascota de la política, deja de ser la guardiana de
la sociedad.
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Justo el día que inició el proceso
electoral más grande de la historia,
el más complejo y desafiante, 10

gobernadores anunciaron su salida de
la Conferencia Nacional de Gobernado

res (Conago) toda vez que su capacidad
de interlocución con el poder caducó. El
éxodo coincide también con la entrega al
Congreso del Paquete Económico 2021,
el más austero y áspero de los últimos
años. ¿Coincidencia? ¿Usted cree?

Que los gobernadores panistas de Chihuahua, Ta
maulipas, Durango, Aguascalientes y Guanajuato; los
priistas de Colima y Coahuila, junto con el perredista
de Michoacán, el emecista de Jalisco y el independien
te de Nuevo León, abandonen la Conago es consecuen
cia de un proceso de erosión agravado por el manejo
de la pandemia y las quejas, desatendidas por el Presi
dente López Obrador, respecto a la equidad del Pacto
Fiscal.

La Conago quedó mocha. Los 22 mandatarios que
permanecen en ella deberán decidir qué nuevo senti
do le darán a su maltratado sindicato. Cuando el PRI

perdió por primera vez la presidencia, la Conferencia
de Gobernadores tuvo un sentido político de contra
peso y réditos financieros; fue interlocutor con Vi
cente Fox y Felipe Calderón y disfrutó los excedentes
petroleros. Con Peña Nieto se convirtió en la cueva
de Alí Babá. Ahora deberá pelear protagonismo con

la opositora Alianza Federalista.
Cuando AMLO detenta un poder semejante al de

los mejores años del tricolor, la Conago parece inser
vible. López Obrador apenas reaccionó al anuncio de
los federalistas; "están en su derecho, hay libertad"...
y adiós, que les vaya bien. Para alfiles del Presiden
te, ésta es la nueva normalidad democrática. Para
los mal pensados, esta nueva normalidad se parece
mucho a la vieja, a aquella que era normal cuando se
escribía de la llamada dictadura perfecta.

Alarma desde Oxford. El proyecto para la vacuna con
tra el coronavirus SARSC0V2, que provoca el Covid19,
que México y Argentina producen, con el patrocinio de
la Fundación Carlos Slim, sufrió un fuerte tropiezo en su
última fase de pruebas antes de su producción masiva.
La noticia preocupa con razones de sobra.

¿Qué pasó? Que en el proceso de revisión se produjo
la sospecha de una reacción adversa grave en un partici
pante del estudio. Esto provocó una pausa en la vacuna
ción para permitir la revisión de los datos de seguridad.
La suspensión impacta en otros ensayos de la vacuna,
así como en los ensayos clínicos realizados por otros
fabricantes. AstraZeneca confió ayer en que la próxima
semana se reanude el ensayo y sus aplicaciones.
"Es una acción de rutina que tiene que suceder siem

pre que haya una enfermedad potencialmente inexpli
cable en uno de los pacientes, mientras se investiga, ase
guramos la integridad de los ensayos", dijo la portavoz
de AstraZeneca, Michele Meixell.

Las implicaciones en la salud de millones y en la eco
nomía de otros tantos, depende en buena medida del
éxito de las vacunas, pero para México, particularmente,
de esta vacuna. Por más que la 4T minimize el susto y
presuma varios acuerdos, la intencionalidad política de
la vacuna se esfuma.
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•QUEBRADERO

El buen juez...

Las referencias presidenciales sobre el
fin de la corrupción han terminado

por ser arengas políticas y en algunos ca
sos han sido alcanzadas por el fantasma
de la terca realidad.

Lo que sí ha pasado es que en estos años se ha entrado en
una nueva dinámica que va creando nuevas condiciones para
que se vaya erradicando la corrupción. Se ha avanzado, pero
tanto como cantar victoria es aventurado y en algunas áreas
nos encontramos muy lejos de ello.

En el diagnóstico de país que desde hace tiempo ha desa
rrollado López Obrador la corrupción ha sido y es uno de sus
ejes centrales, si no es que el más importante. Con razón lo ve
como una pieza que ha provocado el desigual estado de las
cosas, lo ve también como parte de la descomposición de la
sociedad que ha impedido un desarrollo justo.

Desde donde se le ve, la corrupción es parte medular de
la impunidad y de los arreglos en que la clase política, de la
mano de un sector empresarial, ha participado para su total y
definitivo beneficio y complicidad.

La corrupción es un elemento propio del sistema político
mexicano y si nos apura, también de una gran cantidad de

actividades en la sociedad. Vayamos una vez más al lugar
común: el que no transa no avanza. Esto quiere decir que
para que un ciudadano pueda desarrollar alguna actividad
antes tendrá que pasar por toda una serie de mecanismos que
tienen en la burocracia una forma de corrupción; entre más
ventanillas y más trámites más proclividad para la confusión
y el engaño.

Se ha asumido que la corrupción es como una forma de
vida y un mecanismo para "resolver" problemas, porque de
otra manera no es posible, los ciudadanos sabemos lo que
esto significa. Así nos la hemos pasado y por eso en buena
medida tenemos la forma de vida que tenemos.

Es muy probable que esté leyendo algo que ya conoce y
que ha visto y vivido en innumerables ocasiones. Nos referi
mos al tema por la vehemencia presidencial ante él y porque
todos reconocemos que se tienen que cambiar las cosas.

A lo que nos hemos venido enfrentando es que los proble
mas están tan enquistados y son tan cotidianos que no pode
mos salir de ellos.

Ha venido cambiando la mirada ciudadana y se ha desarro
llado una conciencia crítica. La creación de organismos autó
nomos diseñados para investigar y analizar la transparencia
y la rendición de cuentas son ya instrumentos de acción, con
trol y vigilancia y han provocado una conciencia ciudadana
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que pasa por la denuncia y por un cambio de mentalidad.
A los ciudadanos nos va quedando claro lo que significa en

nuestro desarrollo, en estas relaciones, en nuestras vidas y la
de nuestros hijos, cambiar los esquemas de vida. La corrup
ción nos tiene atrapados y es un elemento que ha inhibido e
inhibe las posibilidades de crecimiento y de encontrar formas
diferentes de vemos a nosotros mismos.

Todo esto viene a cuento también porque en la conciencia
que tiene el Presidente del problema, está dejando de verse a
sí mismo y a lo que le rodea.

Su gran batalla contra la corrupción puede sufrir serios re
veses, entre ellos el de la credibilidad, si no actúa de manera
firme en contra de quienes en su gabinete o entre sus parien
tes están siendo señalados por hechos de corrupción.

López Obrador carga en los temas de corrupción con un
remanente ajeno a él. Muchos de los problemas que enfrenta
no tienen que ver con él, pero en el camino empiezan a apa
recer otros asuntos que le son cercanos o que tienen que ver
directamente con él, como es el caso de su hermano.

No son asuntos sencillos, pero debe entender que para
poder enfrentar de manera diáfana los problemas de corrup
ción enquistados de muchos años, "el buen juez por su casa

empieza"... y sin duda estamos a tiempo.
• RESQUICIOS.
Señalan a la comida chatarra, refrescos, diabetes, hiperten
sión, obesidad, problemas cardiacos, más lo que se acumule
esta semana. Ya que andan buscándole, ¿por qué no buscan
las conclusiones de la reunión de los exsecretarios de Salud?

LÓPEZOBRADOR

carga en los temas
de corrupción con

un remanente ajeno
a él. Muchos de los

problemas que enfrenta
no tienen que ver con
él, pero en el camino
empiezan a aparecer

otros asuntos que le son
cercanos o que tienen
que ver directamente
con él, como es el caso

de su hermano
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Que más de una semana después
de la captura de Gerardo Sosa Cas
telán, presidente del patronato de la
UniversidadAutónomade Hidalgo, el
titular de latinidad de InteligenciaFi
nanciera, Santiago Nieto, reconoció
el trabajodelfiscalgeneral Alejandro
Gertz, mensaje que no es menor sise
toman en cuéntalas diferencias entre

ambos. Eljefe del MPfederalha dicho
en público que congelar cuentas ban
carias "es puro shoW que no se tra
duce en justicia, mientras que el fun
cionario de Hacienda sostiene que el
trabajo se desperdicia si la FGR no in
vestiga sus hallazgos. De hecho, elPre
sidente tuvo que pedir "amor y paz" a
sus colaboradores y ayer el mando de
laUIF dio el primer paso.

Que los panistas Xavier Azuara
y Michel González, vicepresidente
y secretaria de la Mesa Directiva de

la Cámara de Diputados, respecti
vamente, así como Luis Mendoza,
dieron positivo a covid19 tras par
ticipar en las sesiones de los prime
ros días de septiembre, lo cual pone
en entredicho el protocolo en el Pa
lacio de San Lázaro, en tanto los aná
lisis para la detección del virus sean
voluntarios para los legisladores y el
uso obligatorio de cubrebocas letra
muerta para algunos.

Que aunque el senador Ricar
do Monreal ha dicho que Rosa
rio Piedra debe seguir al frente de
la CNDH, lo cierto es que tuvo que
mediar para desinflar el conflicto y
propuso para este jueves una mesa
de trabajo con la ombudsperson, en
la que la bancada de Morena busca
arroparla y recordarle que el nom
bramiento se lo debe a ellos. Ojalá la
señora recuerde, sin embargo, que
ella se debe a las víctimas.
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CVIII

Nueva vacuna

Gamés trabaja ya en su propia vacuna. No se burlen. Aceite de olivo, una tacha,
media copa de mezcal, pimienta y el arma secreta: Glenfiddich 15, doble. Se agita en
una coctelera. Esta vacuna no se inyecta, se ingiere, varias veces durante el día

Miércoles 9 de septiembre
de 2020. 7:05 uní. Dos
aldabonazos urgentes
cimbraron el portón de
la casa de doña Leona

Vicario. Andrés, ¿abres la puerta? Te la
pasas encerrado en el gabinete haciendo
versitos. Todo yo, todo yo, farfulló Quin
tana Roo. Leona, ¿otro paquete de Ama
zon? Esto es un escándalo. Leona: lo de
Allende y Aldama no tiene nombre, los
grabaron recibiendo paquetes de dine
ro, ¿no saben acaso que pasamos por la
primera transformación del país y que
esto va a desprestigiarnos?
Repantigado en el mullido sillón del

amplísimo estudio, Gil tomaba nota de
la información de Pedro Domínguez
en MILENIO: "El presidente Andrés
Manuel L(i)ópez Obrador presentó en
La Mañanera el proyecto del Paquete
Económico 2021, junto con el titular
de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, Arturo Herrera, quien detalló
cómo está conformado el documento y
cuál es el proceso que se sigue hasta su
aprobación".
Gilga se puso muy nervioso, trémulo:

"Esto tiene que ver con el año próximo, se
tiene garantizado lo que se requiere para
finalizar 2020 y ya se ha presentado el pre
supuesto para 2021".
El Presidente afirmó que el gobier

no está consciente de que el ritmo de
la pandemia de covid19 es lo que con
dicionará que más sectores puedan re
abrir, "ahora nos tiene tranquilos co
mo va hoy, a pesar de que ha habido un
proceso de reapertura gradual, hay una
clara tendencia decreciente de los con

tagioso..).Mientras no exista una vacu
na, la economía va a seguir operando
en circunstancias inusuales". Cierto, y
mala pata lo de la vacuna de AztraZene
ca que se detuvo porque hubo una reac
ción grave en un paciente. ¡Mecachis en
veinte y en la mar salada!

12:05 pm.
El Presidente reiteró, insistió en que no de
be inmiscuirse en asuntos de la elección de

la dirigencia de Morena y aseguró que "no
tengo ni candidata ni candidato preferido",
luego de que ya se registraron Gibrán Ra
mírez, Porfirio Muñoz Ledo, Mario Del
gado y Yeidckol Polevnsky. ¿Nada? ¿Ni un
candidate?

"Yo agradezco mucho a toda la gente
que fundó Morena con mucho esfuerzo,
sacrificio, hicieron una labor heroica, fue
una hazaña el hacer a un lado al régimen
corrupto, pero no debo meterme en los
asuntos internos de Morena y no tengo,
desde luego, ni candidata ni candidato
preferido como era antes". Y cómo era

antes. Que Gil sepa todos los presidentes
influyen o tratan de influir en los parti
dos que los llevaron al poder. ¿O ya cam
bió? Ya ni la sana distancia de Zedillo que
destruyó al PRI. Pero bueno, cada quien
su asunto.

A ver, ya en serio, Presidente: ¿no le
gusta Gibran, o Porfirio o Yeidckol o Del
gado? Mmm, ¿No habrá aquí un gatito
encerrado? Comuníquenme con Mario.
La verdad de las verdades, el Presidente
debería poner orden en su partido por
que viene un desbarajuste, y de los gran
des. Verán si no.

2:30 pm.
La hora sagrada. El Presidente expresó
que México tiene otras opciones para ad
quirir la vacuna contra el covid19, luego
de que AstraZeneca frenó los ensayos de
su vacuna por efectos adversos en un pa
ciente, "que lo sepa la gente, estamos ins
critos en los principales proyectos de in
vestigación, osea, para tener la vacuna a
tiempo; no cambia, novaría el que se haya
presentado esta situación con una de las
empresas con las que tenemos convenio:
tenemos una relación similar con dos o

tres empresas que ya también están en fa
se 3 de investigación".
Gamés trabaja ya en su propia vacuna.

No se burlen. Aceite de olivo, una tacha,
media copa de mezcal, pimienta y el arma
secreta: Glenfiddich 15, doble. Se agita en
una coctelera. Esta vacuna no se inyecta,
se ingiere, varias veces durante el día. No
hay virus que aguante este embate oral. El
problema es que después de la vacuna hay
que operarse elbazoy el vaso.
Todo es muy raro, caracho, como di

jo Woody Alien: "En realidad, prefiero la
ciencia ala religión. Sime dan a escoger en
tre Dios y el aire acondicionadoi, me quedo
con el airé'

Gils'enva
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La crisis de los partidos políticos es impensa
ble sin una crisis mayor que, en todo el mun
do, afecta las posibilidades de cualquier so
ciedad a modificarse. Afirmar que el sistema
de partidos debe claudicar equivale a no dar

se cuenta de que el problema en el modelo de partidos no
es el modelo, sino quienes participan de él. La raíz de mu

chas de nuestras discusiones políticas contemporáneas
se encuentra en la crisis de representatividad a la que se
enfrentan casi todas las democracias del mundo.

Los riesgos son mucho más graves que las diatribas en
tre promotores de siglas. La gran crisis política de la déca
da es una sociedad que ha ido perdiendo
los mecanismos con los que sus indivi
duos se sienten representados. Las re
flexiones deberían centrarse ahí. Supo
ner que la representatividaden el país se
resuelve con encuestas, es no aceptar que
la sociedad mexicana es más amplia que
quienes comparten simpatías.
Al nuestro se le podría interpretar

como un sistema de nichos, no de agru
paciones políticas. Las que tenemos surgen de las fa
llas en losusos políticos mexicanos. Los nichos no son
inquietudes,tampoco son planteamientos ideológicos.
Quien insista lo contrario defenderá la militarización y
religiosidad de la supuesta izquierda nacional. Son nichos
formados por proveedores de soluciones encantados por

el discurso e incapaces de pensar en la modificación de la
realidad, sin anular de sus preocupaciones la realidad que
debe modificarse.

Si los usos políticos mexicanos fueran decentes no
tendríamos uno solo de los partidos que muchos defien

den. Estos viven en una banda de
Moebius.

Frente a la crisis no faltan quie
nes creen decir algo al rezar que la
clase política se debe modernizar,
sin entender qué es modernidad ni
qué es clase política —si es que ésta
en realidad significaalgo—. Pongá
mosle redes inalámbricas a un se
nador tonto y será un senador tonto

con redes inalámbricas. Lo mismo aplica en la inclinación
por nuevas generaciones como salvadoras de lo insalva
ble. Modernidad que no entienda que labase de la convi
vencia política obliga a hacer gobierno para quienes no
están de acuerdo con uno, esadecuarsea los favores de la
mediocridad. Al parecer son abundantes.

Pongámosle redes
inalámbricas a un

senador tonto y será
un senad or tonto con
redes inalámbricas
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Profundamente

17
I \| 1 presidente del Gobierno ha dado el

1 pésame a la familia etarra, represen
tada en el senador Elej abarrieta, por

el suicidio en la cárcel de Igor González, que cum
plía una condena de 20 años de cárcel por terrorista.
Al suicida lo conocían los suyos y la Policía con el
alias El enfermo. Estas fueron las palabras de con
suelo que utilizó sanchez: «Quiero antes que nada
decir algo obvio yes lamentar profundamente su
muerte. Lo lamento». Hasta el final de lamentar lle

vaba sanchez la cabezabaj ay la fue levantando hasta
que quedó encarada con la del familiar Elej abarrie
ta. En muerte se paró unos milisegundos y remató.
Es un difícil asunto moral dar el pésame a la fami
lia de un terrorista, cuando no se es de la familia. Es
tan difícil como decir: «Me alegro profundamente
de la muerte». Y después de los milisegundos: «Me
alegro». Estas cosas son, sí, muy difíciles: piénsese
en la hipótesis de Iglesias hij o dando el pésame a la
familia del llamado Billyel Niño: «Lo lamento pro

fundamente». Y los milis. En cir

cunstancias de ajenidad moraly
ante el hecho por antonomasia,
las personas corrientes guardan
silencio y vuelven de su corazón
a sus asuntos.

Pero sanchez no es una per
sona corriente. He leído un gran
número de reacciones indigna
das. Partidos políticos, asocia

ciones de víctimas y particulares globales repro
chan al presidente sus palabras. Pero no aciertan

con los motivos. Para empezar no se fijan en que
sanchez dice profundamente, que es adverbio vigo
rosamente incompatible con su corte de cara Y lue
go eluden los rasgos de sugestualidad, el impostado
ademán de galán de tranvía Metiéndome donde me
llaman, aunque con aprensión cierta, afirmo que el
suicidio de Igor González le importa a sanchez in
cluso un poco menos que los supuestos de Inés Arri
madas. La cuestión repulsiva es que haya usado la
muerte del terrorista como una forma de captatio
benevolentiae, a fin de que los argumentos políti
cos de su respuesta pudieran gozar de una conside
ración suplementaria. Comprendo que este Eleja
barrieta estuviera cegado por el dolor, pero debería
haberle contestado: «Lamento profundamente que
utilice grasa de cadáver para lubricarme».
Es un singular atraso cognitivo relacionar la pa

labra de sanchez con obligación semántica algu
na. Sus palabras no van más allá  ni más acá del
ejemplo clásico de la pragmática cuando dice pre
parados, apunten, fuego. La palabra de sanchez no
quiere decir nada, sino hacerlo todo. ¡Desprecia alas
víctimas!, le gritan. Por supuesto. Alas víctimas e in
cluso a los asesinos, si se le ponen por delante.

Es un difícil asunto
moral dar el pésame

a la familia de un
terrorista, cuando

no se es de la familia
'La sangre jovenno obedece unviejo mandato"

William Shakespeare
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Algo parece estar atascado en laSecretaría de
Relaciones Exteriores, particularmente en
la Subsecretaría para Asunto Multilatera

les y Derechos Humanos. En semanas pasadas en el Sena
do, por unanimidad se votó favorablemente la aceptación
de México a la competencia del Comité de la ONU sobre
las desapariciones forzadas. Se trata de un logro que las fa
milias de personas desaparecidas que han dado la lucha
por distintas vías.
La decisión ha sido saludada por todas las fuerzas polí

ticas, por organizaciones de derechos humanos y por las
propias víctimas. Es sin duda un paso hacia adelante que

Fecha: 10/09/2020

Página: 12

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Políticas

Contra Corriente / Maite Azuela

Maite Azuela

Costo: 34,160

Página 6 de 23



hay que celebrar. Es también un avance en materia de de
rechos humanos que la4T podría reivindicar para, efecti
vamente, presumir logros.
Sin embargo, parece que no todas las instituciones del

Estado mexicano están contentas con la decisión o, al me
nos, de quienes se espera una reacción contundente que
muestre voluntad política, no la muestran.
No hay duda de que Martha Delgado es una servidora

pública comprometida, con trayectoria y con una capa
cidad de concretar acuerdos que pocos
han demostrado. Sería fundamental
que su silencio no sea una señal de que
los temas de derechos humanos en la
Secretaría de Relaciones Exteriores es
tén estancados. Llama poderosamente
la atención que hasta ahora no hayan
saludado ni celebrado la aceptación de
la competencia del Comité. También,
destaca que no estén apoyando activa
mente la creación de un Mecanismo Extraordinario pa
ra enfrentar el rezago forense.
¿Por qué la SRE no ha hecho pronunciamiento algu

no? No se trata solo de dar un mensaje político, sino que
su indiferencia signifique que el avance no traiga verda
deras repercusiones en la vida de las víctimas. A pesar
de tener una subsecretaría dedicada a los derechos hu
manos cercana al canciller, no parecen ser una prioridad
para Marcelo Ebrard.

Por otro lado, enla Fiscalía General de la República, sal
vo los incipientes avances en el caso Ayotzinapa, no hay
mucho que destacar. Apenas hace unas semanas la FGR
y la Conferencia Nacional de Procuradores se abstuvie
ron de votar favorablemente el Protocolo Homologa
do de Búsqueda que construyó la Comisión Nacional de
Búsqueda y que ayudaría a los colectivos de madres que
buscan a sus hijos e hijas.
Nopodemosdejarfueraal Ejércitoy alaMarina. Es claro

que, empoderados, siguen sin modifi
car su resistencia de décadas a aceptar
responsabilidad en casos de violacio
nes aderechoshumanosy, de hecho, se
sabe la incomodidad que les ha ocasio
nado la competencia del Comité.
Y si nos referimos a la CNDH, basta

con ver el desastre de esta semana pa
ra concluir que esta instancia no está
escuchando a las víctimas y se ha ple

gado al proyecto político presidencial.
Finalmente, en lo que ha trascendido de la propuesta

de Presupuesto de Egresos de la Federación no hay un in
cremento a la altura de la crisis, las asignaciones para Co
misión Nacional de Búsqueday de la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas lo demuestran.

En suma, es bueno que haya avances, pero mientras no
todas las instituciones entiendan la magnitud de la crisis
de derechos humanos, no habrá cambios de fondo.

Los derechos
humanos no

parecen ser una
prioridad para
Marcelo Ebrard
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Para la democracia es clave, crucial, que
los candidatos que pierdan acepten
su derrota", escribió el gran pensador

Adam Przeworski. Lo he citado en este espacio con
frecuencia, y lo quiero volver a citar, porque nos re
cuerda que la concesión de la derrota es una pieza
esencial en los comicios. Con ella concluye un pro
ceso sumamente desgastante, que divide al pueblo:
la elección, y comienza otro proceso, igualmente
importante, que suma de nuevo a los ciudadanos
tras la división: laformación de un gobierno para to
dos. La concesión de la derrota es, en particular, uno
de los rituales más importantes de la democracia en
Estados Unidos. Algo que engrandece, también, al
perdedor. Me inclino ante la majestad de nuestro
sistema democrático<, dijo George Bush al perder la
elección contra Bill Clinton. Debemos unirnos de
trás de nuestro futuro presidente, afirmó Al Gore
al aceptar el triunfo de George W. Bush. La conce
sión de la derrota, en la noche de la elección, es algo
que seguramente no veremos este 4 de noviembre,
cuando Trump enfrente a Joe Biden. "Lafea elec
ción en Estados Unidos", es el título (insólito) de la
portada del Economist. "¿Qué tan mal puede aca
bar?".
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En Estados Unidos, el presidente es electo por un
colegio electoral, constituido por 538 electores que
representan a los 50 estados, más la capital, donde
el ganador del voto popular en cada estado es acree

dor al voto electoral —es de

cir, a todos los votos que le
corresponden al estado, los
cuales están determinados

por su población. El objeto
del sistema es crear un man

dato claro, incluso si la dife
rencia entre los candidatos

resulta insignificante. Refle
ja la autonomía que históri

camente han reivindicado los estados de la Unión.
Aunque también permite —como ya sucedió en la
historia del país: en 1824,1876 y 1888, y de nuevo en
2000y 2016— la posibilidad de ganar el voto popu
lar y perder el voto electoral, necesario para ganar
la Presidencia.

En 2016, Trump atentó sistemáticamente contra
la credibilidad de la democracia en Estados Unidos.

Ni él ni sus seguidores estaban dispuestos a conce
der la derrota, en caso de perder: apenas uno de ca
da tres decía tener confianza en que serían limpias
las elecciones, según una encuesta de Associated
Press. En 2020, Trump ha vuelto aponer en duda la
credibilidad de la democracia en su país. "La única
manera en que podríamos perder esta elección es
con un fraude", dij o hace unos días, a pesar de tener
todas las encuestas en contra. Sus ataques han esta
do dirigidos, en particular, contra el voto por correo
("nos llevará", dij o en un tuit, "ala ELECCIÓN MAS
CORRUPTAenlaHistoria de nuestraNación"). Sus
ataques al sistema de correos, en un momento en
que muchos piensan votar así, a causa de la pande
mia, resultan comprensibles a la luz de una encues
ta de YouGov: serán emitidos por correo alrededor
de la mitad de los votos a favor de Biden (y tan solo
una quinta parte de los votos a favor de Trump). El
presidente no norma su conducta con valores de
mocráticos, ni está restringido por su propio par
tido, y la sociedad está polarizaday enfrentada, in
cluso en grupos armados, con un número muy alto
de gente de todas las ideas que tiene dudas sobre la
integridad de la elección. Muy mal.

"La única manera

en que podríamos
perder esta elección
es con un fraude",

dijo Trump
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Hoy se cierra el plazo para competir por la
plaza de agregado laboral en la embaja
da de Estados Unidos en México, el cual

vigilará que nuestro país cumpla con las disposiciones
del TMEC en la materia.

El capítulo laboral del Protocolo Modificatorio, que
los demócratas condicionaron para que el Congreso
estadunidense aprobara el tratado, forzó a México a
aprobar una reforma laboral que incorpora cambios
sobre derechos laborales.

El tratado establece que cualquier incumplimiento en
asuntos laborales afectará el comercio o la inversión entre
las partes, quevandesde la suspensión del trato preferen
cia!, pasando por la imposición de aranceles, hasta el cie
rre de bienesy servicios procedentes de México.
Sin embargo, las sanciones no deberán ser automá

ticas ni inmediatas, sino que estarán sujetas a un Me
canismo de Respuesta Rápida que permita resolver
disputas bilaterales, según dijo al Senado el solitario je
fe negociador, Jesús Seade.
Pero, como lo señala el senador Ricardo Monreal

Ávila en su libro Del TLCAN al TMEC, retos y perspec
tivas, "hay diferencias en las interpretaciones, ya que
el Protocolo Modificatorio establece que al entregar
la solicitud —a la parte demandada— para entregar un
panellaboral de respuestarápida... la parte reclamante
podrá retrasar la liquidación final de las cuentas adua
neras relacionadas con el ingreso de mercancías".
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En mi opinión, la negocia
ción del TMEC enlos asuntos
laborales, a través del Meca
nismo de Respuesta Rápida,
no garantiza certidumbre jurí
dicaniprontarespuestay colo
ca a México en subordinación
indirecta al marco legal inter
no de Estados Unidos, al arro
garse el derecho a monitorear
el cumplimiento de las obligaciones laborales de México.
Dicho marco legal estadunidense establece un Co

mité Laboral Intersecretarial para monitorear y vigi
lar el cumplimiento de los compromisos laborales de
México, un Consejo de Expertos Laborales Indepen
dientes para observar a México yhasta cinco agregados
laborales en la embaj aday consulados de Estados Uni
dos en México.
De acuerdo con la convocatoria del Departamento

del Trabajo, el agregado laboral en México, que perci
birá un salario de entre 142 mil 701 y 170 mil 800 dóla
res al año, tendrá las siguientes funciones principales:
—"Supervisar (sic) y monitorear el cumplimiento de

México con las disposiciones laborales contempladas
enlos acuerdosyprogramas comerciales, consistentes
con los requisitos laborales del TMEC, y trabajar para
asegurar (sic) la aplicación efectiva de las leyes y regla
mentos laborales".

—"Vincularse con los responsables de la formula
ción de políticas de alto nivel en los EU y México para
asegurar (sic) y facilitar la implementación de las me
tas y objetivos relevantes del gobierno de EU".

—"Supervisar (sic) las iniciativas de reforma del país y
garantizar (sic) el cumplimiento de las disposiciones del
TMEC, las normas laborales internacionalesylaaplica
ción efectiva de las leyes y reglamentos laborales".
Supervisar, asegurar, garantizar son facultades pro

pias de una autoridad nacional soberana, no de un di
plomático extranjero, quien llegará a México empode
rado como un virrey laboral de Estados Unidos.
Así que estemos preparados para enfrentar even

tuales sanciones comerciales de Estados Unidos por
disputas laborales.

Facultades de una
autoridad nacional las
tendrá un diplomático
extranjero que llegará
como un virrey
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La otra rebelión de la granja
La apuesta de López Obrador al tornar posesión era que un mejor reparto entre las mayorías expandiría el consumo
masivo y activaría la economía, pero el descalabro mayúsculo que representa la pand emia ha cancelado esta posibili dad

El ascenso al poder de
López Obrador y su
convocatoria "pri
mero los pobres"
evitó, a mi juicio, el

riesgo inmediato que represen
ta la rabia acumulada de vastos
sectores que se sentían mar
ginados por el modelo políti
co y económico seguido por
gobiernos anteriores.
allá del impacto de las po
líticas públicas que hoy
intentan beneficiar a
los que menos tienen,
la mera esperanza que
ofrece la presencia en
Palacio Nacional de

alguien que habla en
nombre suyo o el he
cho de que consideren
que el Presidente les
representa en su dis
puta contra las élites,
ofrece causes pacíficos
a lo que podría haber si
do una irrupción violenta
en demanda de cambios.

Sin embargo, comenzamos
a ver evidencias de que
xico más próspero y las
afectadas por AMLO están
cididos a dar la batalla.
tralizó la posibilidad de
tallido social, pero eso
haber dado paso a una
resistenciarebelión de

ses medias y altas, con
dos impredecibles.
La toma de grandes

por agricultores de
que puede provocar una
entre México y Estados
la ocupación por tiempo
nido de la CNDH por
y padres de las víctimas, el cisma
en la Conago de 10 gobernado
res de oposición consolidados
en bloque, las manifestaciones
domingueras de inconformes
que protestan subidos en
carro. Son acciones distintas
obedecen a su propia lógica, pe
ro en conjunto revelan el brote
de una resistencia creciente al

gobierno de la4T.
Grosso modo se trata de la

disputa de dos Méxicos, a pesar
de que entre ambos exista una
enorme banda de grises y mati
ces. Durante cuatro décadas los
gobiernos neoliberales inaugu
rados por Carlos Salinas (1988
1994) impulsaron una transfe
rencia neta de recursos a favor

de los sectores superiores y en
detrimento de los grupos más
desamparados. Desde luego no

sectores que se sentían mar
ginados por el modelo políti
co y económico seguido por
gobiernos anteriores. Más
allá del impacto de las po
líticas públicas que hoy
intentan beneficiar a

los que menos tienen,
la mera esperanza que
ofrece la presencia en
Palacio Nacional de

alguien que habla en
nombre suyo o el he
cho de que consideren
que el Presidente les
representa en su dis
puta contra las élites,
ofrece causes pacíficos
a lo que podría haber si
do una irrupción violenta
en demanda de cambios.

Sin embargo, comenzamos
a ver evidencias de que el Mé
xico más próspero y las élites
afectadas por AMLO están de
cididos a dar la batalla. Se neu

tralizó la posibilidad de un es
tallido social, pero eso podría
haber dado paso a una eventual
resistenciarebelión de las cla

ses medias y altas, con resulta
dos impredecibles.
La toma de grandes presas

por agricultores de Chihuahua
que puede provocar una crisis
entre México y Estados Unidos,
la ocupación por tiempo indefi
nido de la CNDH por activistas
y padres de las víctimas, el cisma
en la Conago de 10 gobernado
res de oposición consolidados
en bloque, las manifestaciones
domingueras de inconformes
que protestan subidos en su
carro. Son acciones distintas y
obedecen a su propia lógica, pe
ro en conjunto revelan el brote
de una resistencia creciente al

gobierno de la4T.
Grosso modo se trata de la

disputa de dos Méxicos, a pesar
de que entre ambos exista una
enorme banda de grises y mati
ces. Durante cuatro décadas los

gobiernos neoliberales inaugu
rados por Carlos Salinas (1988
1994) impulsaron una transfe
rencia neta de recursos a favor

de los sectores superiores y en
detrimento de los grupos más
desamparados. Desde luego no

era esa la intención. Se suponía
que la modernización y la vin
culación al mercado global, ge
neraría un crecimiento pode
roso capaz de hacer prosperar
a México en su conjunto. Pero
el capitalismo librado a sí mis
mo no favorece precisamente
la igualdad y mucho menos el
capitalismo mexicano cargado
de privilegios, restricciones ala
competencia real y corrupción
en beneficio de los poderosos.
López Obrador mismo lo expre
só categóricamente: en 1988 la
revista Forbes publica por pri
mera vez su lista de los hom

era esa la intención. Se suponía
que la modernización y la vin
culación al mercado global, ge
neraría un crecimiento pode
roso capaz de hacer prosperar
a México en su conjunto. Pero
el capitalismo librado a sí mis
mo no favorece precisamente
la igualdad y mucho menos el
capitalismo mexicano cargado
de privilegios, restricciones ala
competencia real y corrupción
en beneficio de los poderosos.
López Obrador mismo lo expre
só categóricamente: en 1988 la
revista Forbes publica por pri
mera vez su lista de los hom

bres más ricos y en ella aparece
solo un mexicano entre las mil

personas más acaudaladas del
mundo, Garza Sada con 2 mil
millones de dólares. En 1994,
cuando concluye el periodo de
Salinas, seis años después, apa
recen en la lista de Forbes 22
multimillonarios mexicanos
con 48 mil millones de dólares
en conjunto. ¿De dónde salió
eso?, pregunta el Presidente.
Se trata de una transferencia

social hacia arriba que alcanzó a
derramar a sectores medios, pe
ro no a la mitad inferior que, no
solo no prosperó como habrían
deseado los apóstoles del neoli
beralismo, incluso perdió opor
tunidades de hacerse económi

camente viable y experimentó
el deterioro de su poder adqui
sitivo. El resultado es que hoy 56
por ciento de lapoblación traba
ja en el sector informal al ser in
capaz de incorporarse a un mo
delo económico que les ignora.
Las disparidades se profundiza
ron hasta hacerse insostenibles
y en el fondo es una fortuna que
un proyecto de cambio como el
López Obrador le haya propor
cionado a este pulso social una
salida pacífica y democrática.
La apuesta de AMLO al to

mar posesión era similar a la de
Salinas, pero en sentido opues
to. Confiaba en que su propues
ta beneficiaría a los pobres y, por
extensión, a todo el país. Un me
jor reparto entre las mayorías
expandiría el consumo masi
vo y activaría a la economía en
su conjunto. Pero el descala
bro mayúsculo que representa
la pandemia ha cancelado es
ta posibilidad por lo menos va
rios años. México necesitará la

mayor parte del sexenio para
recuperar los niveles de 2018,
cuando AMLO tomó posesión.
Si desea mejorar la distribución
tendrá que incurrir en juegos de
suma cero: lo que ganan unos lo
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Las disparidades se profundiza
ron hasta hacerse insostenibles

y en el fondo es una fortuna que
un proyecto de cambio como el
López Obrador le haya propor
cionado a este pulso social una
salida pacífica y democrática.
La apuesta de AMLO al to

mar posesión era similar a la de
Salinas, pero en sentido opues
to. Confiaba en que su propues
ta beneficiaría a los pobres y, por
extensión, a todo el país. Un me
jor reparto entre las mayorías
expandiría el consumo masi
vo y activaría a la economía en
su conjunto. Pero el descala
bro mayúsculo que representa
la pandemia ha cancelado es
ta posibilidad por lo menos va
rios años. México necesitará la
mayor parte del sexenio para
recuperar los niveles de 2018,
cuando AMLO tomó posesión.
Si desea mejorar la distribución
tendrá que incurrir en juegos de
suma cero: lo que ganan unos lo
pierden otros. Ante la ausencia
de crecimiento (en la práctica
un achicamiento), cobijar a los
grupos más desprotegidos su
pone descobijar a otros. Y justa
mente es de lo que se están que
jando los sectores afectados.

Nos espera, en consecuen
cia, una crispación mayor. La
propia retórica polarizante
del Presidente profundiza
esta confrontación. Por
fortuna, el rechazo de
estos sectores a las pro
puestas de la 4T tiene
también un encauce

político. Las eleccio
nes intermedias del

próximo verano se
han convertido en el

objetivo inmediato
de las fuerzas de opo
sición y, en general, de
los inconformes. Por

lo pronto no se trata
de paralizar al gobier
no o poner al país de ro
dillas, sino simplemente
multiplicar el desconten
to para asegurar una vota

ción de castigo contra el Pre
sidente y una recomposición
del Congreso para obligar a una
negociación de las políticas pú

menos des
intereses de los

grupos afectados.
El éxito de esta reacción es

tá por verse. Quiero insistir en
que mientras la oposición polí
tica y económica no se haga car

reivindicaciones de las
mayorías, lo único que pueden
aportar son reclamos que ten

eco en sectores acotados.
Alcanzará para quitarle posi

puntuales a Morena en
determinados bastiones. Pero

tanto no exista una propues
viable, honesta y legítima de

parte del PRI, el PAN, la llamada
sociedad civil y los empresarios
frente al tema de la desigualdad,
pobreza, la corrupción y la in

seguridad, difícilmente le quita
la hegemonía a AMLO de ca
a los sectores populares.
La protesta de esta oposición
alcanzará para cambiar las co

pero sí para ha
la vida imposible al gobierno
esa medida a todo el país. Nos

espera un largo y desgastante ca
a las elecciones del próximo

otros. Ante la ausencia
crecimiento (en la práctica
achicamiento), cobijar a los

más desprotegidos su
descobijar a otros. Y justa
es de lo que se están que

sectores afectados.
espera, en consecuen
crispación mayor. La
retórica polarizante

Presidente profundiza
confrontación. Por

fortuna, el rechazo de
estos sectores a las pro
puestas de la 4T tiene
también un encauce
político. Las eleccio
nes intermedias del

próximo verano se
han convertido en el

objetivo inmediato
de las fuerzas de opo
sición y, en general, de
los inconformes. Por
lo pronto no se trata
de paralizar al gobier
no o poner al país de ro
dillas, sino simplemente
multiplicar el desconten
para asegurar una vota

castigo contra el Pre
y una recomposición

Congreso para obligar a una
de las políticas pú

que resulte menos des
a los intereses de los

afectados.
éxito de esta reacción es

por verse. Quiero insistir en
mientras la oposición polí

tica y económica no se haga car
de las reivindicaciones de las

mayorías, lo único que pueden
aportar son reclamos que ten
drán eco en sectores acotados.

Alcanzará para quitarle posi
ciones puntuales a Morena en
determinados bastiones. Pero

en tanto no exista una propues
ta viable, honesta y legítima de
parte del PRI, el PAN, la llamada
sociedad civil y los empresarios
frente al tema de la desigualdad,
la pobreza, la corrupción y la in
seguridad, difícilmente le quita
rán la hegemonía a AMLO de ca
ra a los sectores populares.
La protesta de esta oposición

no alcanzará para cambiar las co
sas por lo pronto, pero sí para ha
cerle la vida imposible al gobierno
y en esa medida a todo el país. Nos
espera un largo y desgastante ca
mino a las elecciones del próximo
año. Después, veremos,

pierden otros. Ante la ausencia
de crecimiento (en la práctica
un achicamiento), cobijar a los
grupos más desprotegidos su
pone descobijar a otros. Y justa
mente es de lo que se están que
jando los sectores afectados.

Nos espera, en consecuen
cia, una crispación mayor. La
propia retórica polarizante
del Presidente profundiza
esta confrontación. Por

fortuna, el rechazo de
estos sectores a las pro
puestas de la 4T tiene
también un encauce

político. Las eleccio
nes intermedias del

próximo verano se
han convertido en el

objetivo inmediato
de las fuerzas de opo
sición y, en general, de
los inconformes. Por

lo pronto no se trata
de paralizar al gobier
no o poner al país de ro
dillas, sino simplemente
multiplicar el desconten
to para asegurar una vota

ción de castigo contra el Pre
sidente y una recomposición
del Congreso para obligar a una
negociación de las políticas pú
blicas que resulte menos des
favorable a los intereses de los

grupos afectados.
El éxito de esta reacción es

tá por verse. Quiero insistir en
que mientras la oposición polí
tica y económica no se haga car
go de las reivindicaciones de las
mayorías, lo único que pueden
aportar son reclamos que ten
drán eco en sectores acotados.

Alcanzará para quitarle posi
ciones puntuales a Morena en
determinados bastiones. Pero

en tanto no exista una propues
ta viable, honesta y legítima de
parte del PRI, el PAN, la llamada
sociedad civil y los empresarios
frente al tema de la desigualdad,
la pobreza, la corrupción y la in
seguridad, difícilmente le quita
rán la hegemonía a AMLO de ca
ra a los sectores populares.
La protesta de esta oposición

no alcanzará para cambiar las co
sas por lo pronto, pero sí para ha
cerle la vida imposible al gobierno
y en esa medida a todo el país. Nos
espera un largo y desgastante ca
mino a las elecciones del próximo
año. Después, veremos,

México necesitará

la mayor parte de
este sexenio para
regresar a niveles
económicos de 2018
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Segundos pisos y
la promesa rota

I ^ lpragmatismo se impone sobre las
i razones.Apesardelcompromisode

—no hacer más segundos pisos viales
en Ciudad de México, la jefa de Gobierno anunció
la semana pasada nuevas vías elevadas en la Cal
zada Zaragoza, casi tan extensas como las que en
su momento construyó con Andrés Manuel López
Obrador, cuando unoerajefe de Gobiernoyella se
cretaria de Medio Ambiente.

Es un proyecto que será aplaudido por una par
te de la prensa, por los empresarios constructores
y por los automovilistas, por supuesto, por la falsa
promesa de ofrecer una mejora en el tráfico, em
pleo rápido y barato y una reactivación de la indus
tria del cemento y la del acero.
Con ello, sinembargo, comprometenelfuturo de

lapoblacióndeloriente déla ciudad, quienes enlugar
de tener nuevas opciones de transporte o de vivienda
tendrán una masiva estructura de concreto llena de

vehículos que empeorarán la calidad del airey los en
tornos que, como ocurrió con el segundo piso, no se
veránbeneficiados por esa vialidad de paga
No importan las promesas rotas por la misma

Sheinbaum, quien en campaña ofreció que en su
gobierno no habría más segundos pisos, rotas se
guramente por la necesidad de cumplir con los
compromisos encargados por el Presidente.
La idea de utilizar el derecho de vía del Viaduc

to Miguel Alemán para construir un segundo piso
proviene desde hace dos décadas. Los automovilis
tas del poniente, usuarios principales del aeropuer
to, siempre han querido una vialidad exprés hasta la
terminal aérea que les evite cruzar la ciudad. Ahora
la tendrán, al menos en su conexión con Zaragoza
Con este anuncio y el viaducto elevado que se

construye para conectar los dos aeropuertos de
la ciudad, distantes entre sí por 47 kilómetros —
la mitad de los cuales se recorrerán elevados—,
Ciudad de México será pronto la capital mundial
de los segundos pisos, para envidia de Houston,
Los Angeles o Atlanta, y para desventura de quie
nes habitan a nivel de piso, en espacios olvidados y
desatendidos por quienes huyen de la ciudad real
y se desentienden de lo que provocan estas obras.
Obras que ya conocemos y que no han mej orado

el tráfico, cada vez más lento. En la metrópoli conta
mos con unos 80 kilómetros de vías elevadas desde
que José María Riobóo, Sheinbaum y López Obra
dor hicieron los primeros 3.5 kilómetros del distri
buidor vial de San Antonio en 2002. Alos que siguie
ron su segunda etapa hasta San Jerónimo, la Super
vía Poniente, la AutopistaUrbanaSur—con su ramal
hacia Cuernavaca—, la Autopista Urbana Norte y el
Viaducto Bicentenario, que se adentra por Estado
de México hasta Lomas Verdes en un ramal y hasta
Cuautitlán, por el lado norte.
En el oriente de la ciudad solo existía el distri

buidor Heberto Castillo —donde hasta un tercer

piso existe en uno de sus tramos— y los puentes
sobre Río Churubusco y el Ej e 3 Oriente.
Ahora llegan más 30 kilómetros adicionales, so

bre el Viaducto, sobre Zaragoza y rumbo al nuevo
aeropuerto. ¡Bienvenidos ala ciudad pesadilla!
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Fuera de la realidad, estamos
condenados a lafrustración

Florestán

/ I i 1 hoy general de división en reti
/ 1 B\ ro, Roberto Miranda Moreno, lo

_L_ i conocí como reportero en 1995,
siendo teniente coronel de Guardias Presiden

ciales en el gobierno del presidente Ernesto Ze
dillo, cuyo jefe del Estado Mayor (EMP) era su
homónimo, Roberto Miranda Sánchez.
A Miranda Sánchez, un durísimo general, lo

traté como ayudante del presidente Luis Eche
verría en 1971. Con el presidente Carlos Salinas
llegó a subj efe y todo indicaba que sería el de Luis
Donaldo Colosio, pero éste, en noviembre de
1993, eligió al también generaly también subje
fe Domiro García Reyes. Tras el crimen del 23 de
marzo de 1994 en Lomas Taurinas, y relevo de
candidato, Miranda Sánchez se convirtió en res
ponsable de seguridad y logística de Ernesto Ze
dillo y de ahí, el 1 de diciembre, en su jefe del EMP.
En 2006, con Felipe Calderón, Miranda Mo

reno era subjefe de seguridad del EMP, y con
Enrique Peña Nieto, presidente electo, ascendió
a jefe hasta 2018. En 2019 fue agregado militar
en la embajada de Madrid, comisión que termi
naba el pasado 15 de abril, por lo que un día an
tes, 14 de abril, causó baja en esa agregaduríay
volvió a México.

Este 1 de julio, como general de división, pasó a
retiro por cumplir 65 años. Miranda Moreno fue
el último jefe del EMP, cuerpo histórico que des

apareció Andrés Manuel López Obrador el 30 de
noviembre de 2018, y regresó a la Secretaría de la
Defensa Nacional de quien siempre, en el orga
nigrama, dependió pero bajólas órdenes direc
tas del Comandante Supremo de las Fuerzas Ar
madas en turno, quien, como todo comandante,
tiene, tenía su Estado Mayor, en este caso, presi
dencial, que ya no hay más.
RETALES

1. ALERTA El caso de la presa La Boquilla, en
Chihuahua, se va a complicar si lo dej an o subes
timan El presidente López Obrador dijo ayer que
estuvo organizado por panistas que los habían ar
mado, sin que se encontrara arma alguna. El que
en un enfrentamiento con la Guardia Nacional,
en Delicias, hayan matado a una parej a, es un de
licado antecedente: sonsus primeras bajas civiles;
2. CONCLAVE. Seis ex secretarios de Salud sos

tuvieron que la estrategia oficial para combatirla
pandemia fracasó y ahora el gobierno tiene una
infección letal fuera de control, en la que se ha
rebasado el escenario catastrófico de los 60 mil
muertos. Así lo concluyeron Julio Frenk, José
Angel Córdova, Mercedes Juan, José Narro, Sa
lomón Chertorivsky y Guillermo Soberón; y
3. TIRO. El subgobernador del Banco de Méxi
co, Jonathan Heath, dijo que Pemex es el mayor
dolor de cabeza para elgo bierno y que el proble
ma es que este gobierno lo ve como un motor de
crecimiento hacia el futuro. A esto, el secretario
Arturo Herrera me dijo que sí, que Pemex es un
dolor de cabeza que el año que viene nos va a dar
936mil millones de pesos, 343mil directamente
id erario.

Nos vemos mañana, pero en privado
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r
¦ reo que el país esta en
l ' i shock. aturdido por la ra
^1 • ;n pidez de su doble crisis
sanitariay económica.
El actor que debió responder a

tiempo a ambas, el Estado, respondió
mal a las dos.

No imitó los buenos ej emplos interna
cionales que había para contenerla pande
mia Tomó su propio camino de no hacer
nada, sino esperar el contagio masivo que
conduciría ala "inmunidad del rebaño".

No hubo aquí ni pruebas masivas de
infectados, ni su aislamiento radical,
ni el seguimiento de sus posibles con
tactos infecciosos, ni políticas obliga
torias de distancia social.

Hubo desdén por los riesgos del fe
nómeno, trivialidad en el discurso pú
blico, negación de la gravedad de lo
que se venía. Hasta la fecha, el Presi
dente no usa cubrebocas.
La inacción frente a la crisis econó

mica, siamesa de la
pandemia, fue igual
mente desencamina

da. Tampoco en esto
México tomó ejem
plo de países que ata
caron el problema in
yectando grandes cantidades de dinero
público para preservar empleos, em
presas, y capacidad de consumo mien
tras la pandemia pasaba.
Según el Inegi, de todas las empresas

registradas en México, solo 7.8 por cien
to recibieron algún apoyo en la emer
gencia, fuesen créditos a la palabra que
repartió el gobierno, aplazamiento de
pagos en créditos o apoyos fiscales.

La mortandad de empleos y empre
sas ha sido enorme. La población en
pobreza extrema podría pasar de 21
millones de personas en 2018 a 31 mi
llones al terminar 2020.

Según cifras de la Secretaría de Ha
cienda, los nuevos programas socia
les del gobierno, destinados a aten
der primero a los pobres, tienen solo
16 millones de beneficiarios. Les fal

taría otro tanto para cubrir solo a los
pobres extremos.
Lo mismo que el

país, el gobierno en
tró en shock. Actuó
frente a la emergen
cia como si esta no
existiera o como si

fuera a resolverse sola.

El presupuesto enviado ayer al Con
greso es un perfecto reflejo del shock
de inacción del gobierno. Se trata de
un presupuesto básicamente igual al
de este año, como si nada hubiera que
enfrentar o corregir en el daño nacio
nal que deje la tragedia de 2020.
Unpresupuesto normal para un país

que es casi pura anomalía —

La mortandad de

empleos y empresas ha
sido enorme
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¦ arlosLoretdeMolaAlvarez

i será citado a comparecer el
.....M próximo 1 de noviembre en

el juicio contra Israel Vallarta Cisneros.
Rendirá testimonio por su conducción
en Primero Noticias, el 9 de diciembre de
2005, cuando transmitió aquelmontaje
orquestado por Genaro García Luna y
Luis Cárdenas Palomino.

Ocho años después del ominoso epi
sodio, Loret reconoció el papel equi
vocado que jugáronlos medios de co
municación en el caso CassezVallarta.
Dijo que nadie de su equipo le advirtió
de la fabricación. Laura Barranco, en
tonces coordinadora de información

de Primero Noticias, lo contradice: yo
le dije a Carlos que se detuviera: "para,
están torturando al (presunto) secues
trador en cadena nacional".

No implica la misma responsabili
dad transmitir una noticia fabricada

que ser cómplice de la
fabricación. Citando a
Loret, una cosa es ser
árbitro observante de

la partida y otra muy
distinta actor que in
clina la balanza

La SCJN confirmó el montaje en
enero de 2013, cuando ordenó la libera
ción de Cassez. Desde entonces Vallar
ta continúa preso sin que haya siquiera
cerrado la instrucción.
Mientras para la mayoría de la opi

nión pública Vallarta es culpable, aún
no lo es para el juez federal Enrique
Vázquez Pérez.

¿Por qué ha tardado tanto? A la
mayoría de los jueces les tiembla la
mano cuando una sentencia puede
ser contraria a la emitida por el tri
bunal mediático. Vallarta no ha sido

sentenciado legalmente porque pe
sa sobre él un fallo inapelable dic
tado hace 15 años en el informativo
Primero Noticias.

Así como mi apreciado colega Loret
aprendió de la experiencia, igual ten
dríamos que hacer el resto del gremio: la
complicidad (culposa o dolosa) de un re

portero, en la fabrica
ción de pruebas o deli
tos, merece ser comba
tida por lajusticia
Vallarta está agra

viado porque, después
de mucho aguardar, le

informan que Loret no subirá al estra
do en Toluca, donde despacha el juez;
dará testimonio por videoconferencia
desde Ciudad de México.
Zoom: El contexto de la pandemia

explica esta excepción a la ley. El reo
refuta que el país sigue otorgando pri
vilegio a los privilegiados y desposesión
de derechos a los desposeídos.

El contexto de la

pandemia explica esta
excepción a la ley
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Paralos otros 50 que aspiran presidir More
na, la levantada de mano de Porfirio Mu
ñoz Ledo es como un manotazo que de

biera despabilarlos, reflexionar sobre dimensiones
y proporciones, y motivarlos a desistir a fin de que el
desfigurado Movimiento de Regeneración Nacional,
con mucho mayores probabilidades, cobre forma de un
verdadero partido político.
¿Quiéntiene la experiencia políticay el conocimien

to de la Constitución, del Estado, del Congreso y de la
administración pública del cofundador de la Corriente
Democrática que puso en estado comatoso al PRI, pro
pició la alternancia democrática, el triunfo de Cuauh
témoc Cárdenas en la capital nacional y el arribo a la
Presidencia de Andrés Manuel López Obrador?
Como secretaria general que es y presidenta interi

na que fue, Yeidckol Polevnsky conoce muybien el Mo
vimiento que no ha podido graduarse de partido. Mario
Delgado fue secretario de Finanzas en el gobierno ca
pitalino de Marcelo Ebrard y coordina exitosamente
la bancada morenista en la Cámara de Diputados. Ale
jandro Rojas también conoce los entresijos de Morena,
pero sus denuncias del cochinero interno lo colocan en
constante conflicto con la nomenklatura.
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Los demás, o son desconocidos o sonbisoños en el
arte déla política (que en su versión mexicana hiede
a muladar).
Fogueado en ese mundo desde los años 60, Porfirio

es el indiscutible mejor ar
mado para presidir Morena:
Abogado por la UNAM y

con estudios doctorales en
la Universidad de París. Sub
secretario de la Presidencia,
subdirector de IMSS y se
cretario del Trabajo y Edu
cación con Luis Echeverría,
José López Portillo y Miguel

de laMadrid. Ha sido senador y presidente de la Cáma
ra de Diputados en dos ocasiones; representante per
manente de México ante la ONU (coordinó al Grupo
de los 77ypresidió el Consejo de Seguridad). Bajo la di
visa del desaparecido Partido Auténtico de la Revolu
ción Mexicana, contendió en 2000 por la Presidencia
de la República y deeli nó a favor de Vicente Fox, quien
lo nombró coordinador delaComisiónde Estudios pa
ra la Reforma del Estado y después embaj ador ante la
Unión Europea. Rompió con el Presidente cuando éste
pretendió intervenir en las elecciones de 2006 y a par
tir de entonces apoyó a López Obrador en su búsqueda
de la primera magistratura.
En 2009 fue diputado plurinominal por el Parti

do del Trabajo. En el cambio de gobierno capitalino
(2012), Miguel Angel Mancera lo nombró comisiona
do para la reforma política de la capital y secretario ej e
cutivo de la Comisión Redactora del proyecto de Cons
titución para Ciudad de México.
Muñoz Ledo no tiene pelos en la lengua cuando dis

crepa de López Obrador y está por el saneamiento de las
instituciones republicanas. Tiene la inteligencia de no ser
sectario y la cualidad de hablar con todo el abanico de ad
versarios políticos e ideológicos.
Para encabezar Morena lo acreditan sus gestiones co

mo presidente, ni más ni menos, que del PRI y el PRD.
Eso explica que sus competidores, frente a él, prácti

camente no se vean...^™

Porfirio Muñoz Ledo
es el indiscutible

mejor armado para
ocupar la presid encia

de Morena
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17
™ n campaña atacas, ofen

i des, denuestas, descali
J ficas, ridiculizas... Pero

luego, cuando estás al frente del gobier
no, ya no hace falta nada de eso. Ya ga
naste, o sea. Ya tienes el poder, ya man
das, ya decides las cosas, yate obedecen
los de abajo. ¿Qué más te preocupa?
Diferentes estilos de gobernar, por lo

que parece: el mandamás puede ser un
individuo discreto y dedicarse simple
mente a llevar los asuntos corrientes

Y así nos ha ido. No pudimos nunca
construir el gran país que decimos que
somos ni alcanzar ese futuro siempre
prometido por nuestros recursos y ri
quezas naturales. Nos dedicamos más
bien a dividirnos, a labrarnos destinos
personales a codazos, pisoteando a los
demás y negándoles derechos. Hemos
sido ventajistas y desaforadamente in
dividualistas, en detrimento de lo co
lectivo. Nuestra fraternidad se reduce
al ámbito de lo estrictamente familiar
—ahí sí sabemos echarnos la mano—

y poco más. Nos mo
vilizamos solamente
cuando acaecen gran
des tragedias, pero en
tiempos normales so
rvimos desobedientes,
indisciplinados y muy

poco respetuosos con la autoridad.
Lo que menos necesitamos ahora,

entonces, es revivir las batallas de an
taño. Los conservadores del Porflriato

ya no están entre nosotros, la Conquis
ta fue hace 500 años, no hay que fusilar
a ningún emperador venido de fuera ni
mucho menos comenzar otra revolu
ción. Por favor.

con profesionalismo, sin estridencias
ni destemplanzas. O, por el contrario,
lo suyo es la confrontación permanen
te, así sea que no necesite ya vencer al
rival político y que cuente con una gran
aceptación popular.
No estamos viviendo en México

tiempos de cruentos enfrentamien
tos. Ya tuvimos muchos, demasiados,
en el pasado. De hecho, nuestra vida
como nación independiente estu
vo marcada desde un principio por
los insalvables desacuerdos que tu
vieron los diferen

tes protagonistas de
lo público. ¿Por qué
volver a eso ahora?

Para qué? ¿Qué ca
liAnAVso tiene?

El precio que he
mos pagado por nuestra insolidaridad y
nuestra ancestral resistencia a recono
cer ai o tro hasido altísimo. Somos tierra
de caudillos vanidosos, de ciudadanos
crónicamente indispuestos a trabajar
por el bien común, de facciones feroz
mente enfrentadas y de grupos sin sen
sibilidad alguna para atenderlos intere
ses superiores de la nación.

tvt , iJN o pudimos nunca
COnstrilir el gran país
i u(> (]('('i I I10S ( I UC SOITIOS
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Una serie de descuidos y
disputas dentro del apa
rato de Morenahicieron

que su padrón y el correspondiente re
gistro ante el Instituto Nacional Electo
ral (INE) resultara un desastre y fuera
impugnado por ellos mismos, lo que dio
pie a que el Tribunal Electoral tomara
una decisión rarísima —porque no está
enlos estatutos de Morena—y los man
dara a hacer una encuesta para definir
su nuevo liderazgo.

Anticipo que eso no acabarábien. Las
tres empresas seleccionadas por el INE
son más que profesionales y seguramen
te tendrán una respuesta técnicamente
impecable, pero, viendo cómo se están
tratando los contendientesyamigos que
los acompañan desde ahora, intuyo qué
van a decir de la encuesta, las empresas y
el INE algunos de los que pierdan.
Pienso entonces que Morena debería

recuperar algo que ya hicieron a cierta
escala con candidatos

y que sería innovador
para una interna: una
tómbola entre los seis
que queden después
de la primera encues
ta Es en serio.

Veamos los eventos de registro de al
gunos de los aspirantesy lo que dijeron:
Que si auno lo acompañó gente normal,
que si al otro puro político, que si la otra
hizo mitin, que si uno está demasiado
joven, que si el otro muy viejo... Y luego
las cosas de las que se están acusando los
bandos enredesytextos...Ylo que falta

Hace unas semanas, un capítulo delpo
dcastdeMalcomGladwell(http://revisio

nisthistory.com/episodes/44thepower
ballrevolution) me invitó aleery conocer
sobre una red de activistas y organizacio
nes que han comenzado a proponer que
baj o ciertas circunstancias y con ciertas
condiciones de participación, no estañada
mal para la democracia participativa que
se decida con sorteos, con tómbolas. Hay
experimentos en varios países del mundo
y envarios niveles de representación. En el
podcíist, por ej cmplo, se habla de consej os

escolares en Bolivia; en
Europa y Estados Uni
dos se empieza a expe
"mentarconelazarpa

ra elegir representantes
ciudadanos que llegan,
además, sin ataduras de

esas que se hacen enlas campañas.
Total, no es que vaya a haber mucha

diferencia si gana uno u otro, todos son
obradoristas hastalamédula, el partido
tiene otras estructuras que impedirían
locuras. Igual y hasta se delibera allá
adentro. Van algunos sitios de estas
organizaciones: h ttps: //democracyrd.
org/htbps://democracyinpractice.org/
https: //j oinofbyfor.us/.

No es que vaya a liaber
mucha diferencia si gana

Fecha: 10/09/2020

Página: 2

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 23,424

Página 22 de 23



PEPE GRILLO

Boquilla ensangrentada
Llegó la sangre al rio en el problema de la presa La Boquilla, en
Chihuahua,
Las protestas de ios productores del campo que se dicen
despojados del agua, mostraron su potencial violento desde los
primeros meses del año.
Nadie se tomó la molestia de escuchar, negociar, solucionar. El
problema se dejó crecer, pensando que tas protestas declinarían,
pero ocurrió lo contrario, se intensificaron hasta convertirse en
un polvorín.
Circulan allá v ersiones, que lüernn reiteradas por el gobernador
Javier Corral en sus redes sociales, de que la Guardia Nacional
disparó sobre civiles desarmados.
El mandatario exigió que la Fiscalía General realice una
investigación expedita para que ia agresión no quede impune.
El problema no se solucionará si se recurre, otra vez. a la
simplista tesis de que se trata un Intento de los conservadores por
aléctar ala 4T.

105 ASPIRANTES

Se cumplieron los pronósticos más pesimistas con respecto al
número de aspirantes que quieren participaren la encuesta del
INE para elegir a los dirigentes nacionales de Morena.
El Instituto plantel) hacer una encuesta con doce nombres. Seis
para ia diligencia nacional y seis para la secretaria general, lo
que ya presentaba desafíos técnicos, pero tiene sobre la mesa 105
expedientes. Todo el que quiso se inscribió.
¦One sigue:
Ahora ios filtros que tenía pensando imple mentar el INE se
deberán multiplicar para ir eliminando aspirantes por su nivel de
conocimiento por parte de ia población.
La realidad es que como la dos o tres comentes dominantes en el
partido no pudieron ponerse de acuerdo, el proceso de selección
de dirigentes se convirtió en un galimatías de resultados
impredecibles.
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Crueldad innecesaria

I "bicar a la Secret aría de Turismo como la ganadora del Paquete
Presupuestal 2(321 es un gesto cruel.
1.a dependencia que encabeza Miguel Torruco ya cargaba con el
íarol rojo entre las dependencias del gabinete presidencial y para
el ano 2021 volverá a perder.
La tajada del león se la lleva el Tren Maya que es uno de los
tres proyectos de infraestructura que de verdad le interesan al
presi tiente López Obrador, junto al aeropuerto de Santa Lucía y
la refinería de Dos Bocas, que son intocables por ser emblemas
políticos de la 4T.
Las posibilidades de que el tren ruede este sexenio y se convierta
en un láctor de impulso al turismo en el sureste dei país son
remotas.

El dinero en el turismo está en Fonaturque es donde también
está el ánimo del presidente.

Dialogar con todos

El senador Ricardo Monreai alertó sobre el riesgo de
halcanización ante el desencuentro de un grupo de gobernadores
con el gobierno federal, que dio como resultado la fractura de la
Conago.
En muchos estados de la República, además de los 10 que
dejaron la conferencia, no hay ánimo de ir juntos en un proyecto
único para la república porque sienten que no íes dan el lugar
que merecen,
Ante esto, Monreai dijo que el Senado déla República
mantendrá un dialogo constante con todos los gobernadores,
sin importar si están dentro o lúera déla Conago. y que será
un láctor de unidad en tomo al pacto léderal.
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EL CR! STALAZO

El mundo comparado,
un sofisma

a principal característi
ca del "pensamiento" re
volucionario y anarqui
zante. es vivir en la eter

na comparación venta
josa y cínica.

Hijo de! resentimiento el acto
comparado siempre exhibe la des
ventaja del violento, la injusticia
acumulada en contra del aparen
temente débil cuya ilaqueza se lia
rebelado.

Toda acción política se convier
te entonces, en un acto de compen
sación por los agravios de antes. Di
rectos o indirectos.

Por eso cuando las mujeres de
martillo y pañoleta morada lo ver
de), ¡a emprenden contra el Mo
numento a la Independencia y
pintarrajean las estatuas, destro
zan vidrieras y automóviles, in
cendian portones en el Palacio
Nacional o en el Palacio de Hie

rro. lo mismo da. siempre se argu
menta con absurdos.

—Sí, pero es peor que maten a
una mujer. Las pintas se limpian:
las vidas no se recuperan, dicen.

Uno se preguntaría cuál es la re
lación ent re un a cosa y otra si no es
únicamente la alharaca, la queja
extrema, la búsqueda de presencia,
porque hasta el día de hoy, con pro
testas o sin ellas, las cosas no han
variado un milímetro de cómo es
taban cuando estos movimientos

furibundos se iniciaron.
Han errado el tiro.
Hoy uno de esos movimientos

ha tomado la sede (una de las se
des i de la CNDH y sus autoras ya
han sido reconocidas, hasta por el
Señor Presidente como promoto
ras de! vandalismo.

Si bien describir como actos
vandálicos sus actitudes desde el
púipito presidencial es un avance
conceptual nada despreciable, es
pecialmente si proviene de quien
se autodeime desde el poder co
mo un "luchador social", falta la

consecuencia: la consignación de
quienes incurren el despojo y los
danos a bienes de la Nación.

En cuanto a la "intervención"
del retrato de Francisco I. Madero,
bien se podría donar ese cuadro al
Museo de Memoria y Tolerancia o
subastarlo en una de las memora

bles tardes del Instituto para De
volverle al Pueblo lo Pintado.

Pero mientras, la explicación de
la señora Erifca Martínez es abru

madorámente incongruente:
"...—Este cuadro, estúsflores, es

tos labios puitodos, se los pintó mi Irijíi.
Mi hija. una iuTííi qite ¡t Jos 7 añosfiie
abusada sexmlmente. Entonces ¡jiiíí'
ro decirle a ese presidente que cómo se
indigna por este cuadro, ¿porqué no se
indigna cuando abusaron de mi hija?"
Esa forma de pensar, si eso

es pensar, tiñe lodos los razona
mientos posibles. Y los anula. Se
trasladan responsabilidades y
se dispara contra los inocentes.
¿Cuál es la relación entre una to
ma inmobiliaria y un delito co
metido hace varios anos sin cas

tigo para el delincuente?
Sería más comprensible si se

presionara al Ministerio Público
o a los jueces, quienes son ios res
ponsables de impartir justicia, no a
una institución ajena a los proce
dimientos judiciales y sin ninguna
armadora coactiva, como la agó
nica CNDH.

Pero, obviamente todo es para
llamar la atención en la enorme y
siempre fomentada industria de la
queja, arma lavoriía de las izquier
das en este y otros países.

Las marchas, los plantones, las
okupas. las tomas de tribuna y to
dos los demás recursos de la insu

rrección "pacifica", solo sirven para
dos cosas: endurecer la respuesta de
ios gobiernos o ablandarlos en una
paulatina pérdida del poder, como
ocurrió en México desde 1 %8.

Las comparaciones siempre son
ventajosas, Ejemplo.

Nexos, recibió entre el 2006 y
e! 201S. "0 millones de pesos en
suscripciones, inserciones y otros
apoyos editoriales, hi jornada, en un
año (2019, en plana austeridad te
tramórfica). 251 millones.
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Comparar las cosas nos puede
llevar a grandes exageraciones.

Después de la Segunda Guerra
Mundial y descubiertos, descritos
e investigados los detalles del Holo
causto, T. Adorno dijo:

—Después de Auschivitz ya no
es posible escribir poesía. Mentira.

Es imposible escribir como si no
hubiera ocurrido, lo cual esdiiéren
te. Después del Holocausto se de

be escribir tomando en cuenta los
hechos, modificando el sentido de
la estética, de la crítica y aun de la
poesía. Es distinto, Pero el simbolis
mo es estrujante.

En México todo se justifica con
la comparación con lo de antes.
Eso le da vigencia al dogma. Ya
no es igual.

Sin embargo el dicho episodio
lleva al gobierno a un punto cie

go en el cual se ha atascado. Difícil
mente podrá desocupar por la fuer
za lísica a las invasoras de la CNDH.
No va con su ADN. ni con las lór
mulas con las cuales llegó al poder.
Se verá entonces obiígado al

eterno y siempre eficaz recurso del
dinero.

No las van a sacar a macanazos,
las van a sacar a "bílletazos" duran

te las tiestas patrias (eso quieren i.
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José Merino

<A
El titular de la Agencia Digital de

(i\ Innovación Pública (ADIP) del
u í? í? 1 M A^ Gobierno de la Ciudad de Méxi
rlfttWün G0 flecho un excelente traba
jo, pues la institución fue galardonada por la
Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Infor

mación al obtener el primer lugar en la categoría
de Infraestructura de la Información y Comunica
ciones, por el proyecto de Wífi gratuito en la ca
pital del país.

Christian
Tybring
Gjedde

Por segunda ocasión en dos
arios ei parlamentario noruego
que pertenece al Partido Pro
gresista ha nominado al premio

Nobel de la Paz al presidente de los Estados
Unidos. Parece que se trata de un mal chiste,
pues ei político asegura que Donaid Trump ha
hecho lo imposible "lograr la paz oon Corea del
Norte". El político noruego olvida los comenta
rios racistas y las ofensas que e) mandatario es
tadunidense lanzó las últimas semanas.
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Lauren Lieberman, de Barclays Bank, le
preguntó a GARTH HANKINSON, CFO
de Constellation Brands, por la planta
de Mexicali. Fue un momento incó

modo para el ejército de relaciones
públicas de la empresa que controla la
marca Corona y Modelo, entre muchas
más. "Los encabezados de los diarios

continúan saliendo desde México, los
últimos en agosto otra vez, acerca de las
negociaciones con otras regiones para
reemplazar la imposibilidad de construir
en Mexicali. ¿Nos puede dar una actuali
zación de cómo van esas conversacio

nes?". Su respuesta fue políticamente
correcta, rayando en la mentira.
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Lauren, de Barclays, también le pre
guntó por la inversión que han realiza
do en Mexicali y cuánto dinero creen
que podrán recuperar después de que
les prohibieron seguir con sus planes.
Garth Hankinson dijo que el diálogo con
el gobierno de México está en marcha y
continúa siendo muy, muy productivo.
Desafortunadamente, señaló, ellos es
peraban que esas discusiones fueran
aceleradas, pues ellos tienen una idea
clara de que todo saldrá bien, se arre
glará. Obviamente, mencionó, el go
bierno mexicano, como todos, está tra
tando con el Covid19, y eso ha desace
lerado las cosas.

Según el representante de Constellation
Brands, el diálogo con el gobierno de la
cuatroté ha sido muy positivo, y tienen
todavía muchas opciones para hacer
cosas en México, y tienen que ver con
capacidad de producción adicional en
sus plantas instaladas. Eso incluye co
sas que pueden salvar de Mexicali. En
fin, intentó dar un mensaje de optimis
mo, y quedar al mismo tiempo bien con
el gobierno local, que en realidad desde
acá se ve que no los quiere nada.

***

Francisco Quiroga, exsubsecretario de
Minería de la Secretaria de Economía,
participará este jueves en el evento "Es
cenarios para el Sector Minero, ¿Hay
nuevos Retos Tecnológicos?", organizado
por la Cámara Mexicano Alemana de Co
mercio e Industria (Camexa), al que fue
invitado con otros representantes de ese
sector, como Karen Flores, directora ge
neral de la Cámara Minera de México (Ca
mimex). Es la primera aparición pública
de Quiroga, después de que se hizo oficial
la desaparición de la Subsecretaría de
Minería, a partir del 1 de septiembre.

***

Nos adelantan que Quiroga hablará sobre
perspectivas del sector minero, escenario
actual, el papel de esa industria como pri
mer eslabón de otras cadenas de valor,
tendencias en la automatización de pro
cesos para mayor competitividad en la
coyuntura global y oportunidades para el
cuidado del medio ambiente. Además,
analizará el papel de la minería en la re
cuperación económica del país, por el pe
so que tiene, al aportar 4 por ciento del

Producto Interno Bruto nacional y 8 por
ciento del PIB industrial.

***

Con el propósito reducir el tráfico de es
tupefacientes al interior de los penales
de Tamaulipas, donde gobierna Francis
co García Cabeza de Vaca, se llevó a ca
bo el seminario "Especialización de Bi
nomios Caninos en Busca de Detección

del Fentanilo", para capacitar a elemen
tos de la Fiscalía General de lusticia es
tatal y a tres ejemplares caninos adscri
tos a la Unidad K9 de dicha institución.

*#?

La intención de ese primer curso, nos
aseguran, es brindar al personal las he
rramientas para que puedan detectar,
manejar y almacenar sustancias ilega
les de manera más rápida e higiénica,
pues se sabe que algunos estupefacien
tes pueden provocar daños a la salud
con tan sólo tocarlos.
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Plazo octubre: En 20 días México enviará a Estados

Unidos 652 millones de metros cúbicos de agua que
extraerá de las presas de Chihuahua, Tamaulipas y
Coahuila gobernadas por PAN y PRI. Entidades que
renovarán en 2021 a sus gobernadores, 67 municipios
y 9 distritos electorales federales.

¡Qué bonito Chihuahua! Según el tratado de 1944,
nuestro país debe a Estados Unidos 432 millones de
metros cúbicos anuales de agua que deberán cubrirse
antes del 24 de octubre mediante la liberación del vi

tal líquido al sur del río Bravo. "México se retrasó en
sus pagos y ahora solo debe ponerse al corriente", dijo
la titular estadounidense de la Comisión de Agua,
Jayne Harkins.

Postura AMLO: Luego que agricultores tomaron a la
fuerza la presa La Boquilla en Chihuahua para evitar
que Conagua enviará agua a Estados Unidos, el presi
dente aseguró que si los agricultores mexicanos tuvie
ran escasez de agua, de inmediato hablaría con su ho
mólogo Donald Trump, para para decirle "espérenos,
no podemos ahora, por
que se quedarían los agri
cultores sin agua y no po
dría darles la espalda".

PAN Chihuahua: Con
templa dos candidatos, el
senador Gustavo Madero
y la presidenta capitalina,
Maru Campos quien en
entrevista para ABCRa
dio negó trna relación
chueca con el exgoberna
dorasar DuarteLoco,
nocí como presidente de
la Mesa Directiva en 2008

y solo eso". En 2001 Gustavo Madero ocupó la alcaldía
que ahora gobierna Maru pero el nieto de Evaristo Ma
dero hermano menor del expresidente Francisco In
dalecio Madero fue despojado ante el priista Jorge Ba

rousse.

Tamaulipas: En el 9 distrito con cabecera en Rey
nosa zona centrosur, el más poblado de la entidad
con 221 secciones, el gobernador albiazul, Francisco
García Caveza de Vaca (FGCV) apostará a la continui
dad 2020 frente a Morena que postulará al senador
Américo Villarreal Guerra (AVG) o al director de RTC,
Rodolfo González Valderrabano (RGV).

2019: El PAN obtuvo 21 de los 22 distritos de mayo
ría relativa con derecho a una diputación proporcional
que aseguró su predominio ante la XLIV Legislatura
que el próximo mes cumple un año. Para la sucesión
2022, FGCV presentará a los alcaldes de Nuevo Lare
do, Enrique Rivas y por Tampico, Jesús Nader como
opción a RGV o AVG.

Mecanismos de cambio: El senador de Morena,
Martí Batres propuso modificar el artículo 78 de la Ley
Orgánica del Congreso General y el Reglamento del
Senado de la República e impedir el "Chapulineo" pa
ra que las bancadas no influyan en la conformación de
órganos de gobierno. Su iniciativa plantea "que las
senadoras o senadores que dejen de pertenecer a un
Grupo Parlamentario, no podrán solicitar su incorpo
ración a otro existente, durante un periodo de 90 días
previos a la elección y conformación de los órganos
directivos del Senado".

Según el tratado
de 1944. nuestro país
debe a Estados Uni
dos 432 millones de
metros cúbicos anua
les de aRua que debe
cubrir antes del 24 de
octubre para ponerse
al corriente.
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Exolímpico al ISSSTE
El encargo del presidente Andrés Manuel López Obra
dor fue poner orden en las finanzas y administración
del ISSSTE. A su alrededor no tenía mucho de dónde

escoger, y optó por darle la encomienda al secretario
de la Defensa Nacional. De nuevo el general Luis Cres
cendo Sandoval González tuvo que echar mano de
uno de los mandos militares más cercanos, confiables
y de buen trato con el mundo civil.

A principios de la semana pasada el general de di
visión fens Pedro Lohmann Iturburu se despidió de la
comandancia de la cuarta región militar, donde llegó
en noviembre del 2018 como antesala a su último as

censo. En aquel momento relevó en el cargo al general
Sandoval González, quien acababa de ser designado
titular de la Sedeña.

El general Lohmann fue nombrado a principio de
este mes director de administración y finanzas del
ISSSTE, en sustitución de Pedro Zenteno Santaella,
designado al frente de la paraestatal Birmex, que se
encargará de la compra de medicamentos al exterior.

La llegada a la dependencia de uno de los mandos
militares que posee información de inteligencia sobre
lo que sucede en la frontera noreste del país, en el
corredor que va de Tamaulipas a Nuevo León y
Coahuila, tiene múltiples lecturas. La primera de ellas
es que su encargo administrativo permitirá tenerlo
más cerca para consultas sobre aquella región, donde
los tres gobernadores de esas entidades no tienen
buena relación con el presidente y forman parte del
bloque que abandonó la Conago.

En lo inmediato su tarea será poner orden y tener

mayor control administrativo en el ISSSTE. De su per
fil resalta que tiene maestría en administración públi
ca, y llama la atención las diferentes encomiendas que
ha tenido en su medio siglo de servicios en el Ejército.

En noviembre de 2018 escribí: "El general Lohmann
Iturburu nació en Acapulco en 1956, en 1970 ingresó al
Colegio Militar en donde se graduó en 1974 como ofi
cial de artillería. Llama íá aténción de su hoja de ser
vicios que buena parte de su carrera militar tuvo el
reconocimiento como un deportista de élite. Estuvo en
la selección de natación y boxeo, y fue miembro del
equipo olímpico de Pentatlón moderno que participó
en los juegos olímpicos de Moscú en 1980. De 1980 a
1983 hizo el curso de Mando y Estado Mayor en la Es
cuela Superior de Guerra donde se graduó como oficial
de Estado Mayor. Entre junio y diciembre de 1984 fue
oficial de abastecimiento en la Fuerza de Tarea Cón

dor en Badiraguato, en la sierra de Sinaloa, donde tuvo
sus primeras experiencias en tareas antinarco".

Lohman estuvo en 2016 como comandante de zona

militar en Saltillo, Coahuila. Después pasó a Nuevo
León, cuya universidad le publicó un libro sobre his
toria militar el año pasado. En esa obra hace una revi
sión de la batalla del Castillo de Chapultepec en 19847,
analiza la poco conocida batalla de Mazatlán con el
buque la Cordelliere durante la intervención francesa
en 1864, y retoma un choque entre tropas estadouni
denses y el Ejército Constitucionalista en 1916 en
Chihuahua.

Sin duda el presidente López Obrador va a tener
mucho de qué hablar con él.
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WW'it» Sacapuntas
Acuerdo con Edomex g
Desde Palacio Nacional nos platican que se teje un • »'
acuerdo con el gobernador del Estado de México, " JSL l
Alfredo del Mazo, para que concluya el Tren México fw*/
Toluca. que no es propiamente un proyecto de la TI', l a Alfredo
obra tiene particular interés en el presidente Andrés ¿el |vjazo
Manuel López Obrador, quien este viernes irá a
supervisar el avance en la construcción.

Olga refuerza diálogo
w » Poniendo la gobernabilidad por delante, la titular de

y inf'Z la Segob. Olga Sánchez Cordero, tiene la encomienda
fie mantener el diálogo con los gobernadores, sin

Qlga diferenciar entre aiiancistas o miembros de la Conago.
Sánchez C ^ hecho. la funcionaría convoca a cada uno de Sos

mandatarios a preservar las reuniones periódicas por
el COVID 19, con el fin de reforzar la cooperación.

Dos informes , v
i'***1Bastante trabajo tendrá la semana próxima la jefa de t • ** §<

Gobierno. Claudia Sheinbaum, quien va a presentar k f M
dos informes. El primero será el lunes, y en él detallará \ Jjr
todas las acciones emprendidas durante la emergencia _. ,....... ... , ... . Claudia
sanitaria. FJ segundo es el jueves, cuando rendirá Sheinbaum
los pormenores de su segundo año de labores ante el
Congreso de la ciudad, pero de manera virtual.

I ^ i Suda frío por Campeche
' t Nos cuentan que el líder del Pili. Alejandro Moreno,
I está preocupado por su estado natal. Campeche,

rumbo a la elección ele 2021. Incluso se habla que el
Alejandro tricolor no descarta aliarse con el PV\ para retener
Moreno la entidad que gobernó Mito antes de irse a dirigir el

partido. V es que en Morena andan muy movidos con
dos buenas tiradoras: Layda Sansores y Rocío Abreu.

Senadores los respaldan ^
r • m

Mostrar músculo es el nombre del juego entre los ' ' *
aspirantes a presidir Morena. Y quien lo trabajo como
fisicocultiirista de la política fue Mario Delgado; jjr
difundió ay er una fotografía con unos 30 senadores Mario
y senadoras de su partido que. en una reunión cu la Delgado
CDMX, le manifestaron su respaldo. En el encuentro
tes expuso su plan para construir la unidad morenlsta.

Fecha: 10/09/2020

Página: 2

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 9,833

Página 12 de 12

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


• La cineasta mexicana

Yyfene Otaizofa, ganadora
ya de mi Artel, presentó
en (a 77 edición del Fes

tival de G*ie de Venes»

su reciente filme, Sekn
Trágka, en b sección
Horizontes.

• El que ságjsv sigue y
sig^ peleándose con
el INE a tsiís es Felpe
Calderón, quien, Ibegp
efe <que negaran el registro
a! partido México Libre,
se ha volcado contra
el instituto

• Saúl B Canelo Álvarez
está demandando a su

promotor y a te platafor
ma que b transmite por
no ptof^aroarfe peleas en
este ario de pandemia y
provocarle, dfce, pérdidas
por 280 mdd.
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LA APUESTA D,E
FRANCIA EN LIBANO

Im pimmm Mxmem del presédente
Emmanuel Macron se alhmmta de
ntoúuadkmm émmrsm

urante su segunda visita a Líbano el pasa
do 1 de septiembre, el presidente francés

Maeron arrancó la promesa
a la desacreditada clase política libanesa
de llevar a cabo reformas relámpago o
enfrentar una sequía de fondos o san
ciones selectivas. En por lo menos los

últimos tres años de su primer mandato, que está por
expirar, Macron no invirtió realmente esfuerzos en la
política exterior hacia Líbano.
Cuando en octubre de 2019 los libaneses tomaron las

calles para exigir el fin del sistema confesional, el canci
ller francés Jean Yves Le Drian no encontró nada mejor
para saludar al movimiento que un llamado ansioso a
la estabilidad de las instituciones libanesas. Pero tras la
gigantesca explosión en Beirut que mató a 190 personas
y destruyó la mitad de la ciudad, Macron ha desplegado
una diplomacia enérgica.

La táctica del presidente Emmanuel Macron es hablar
con todos los actores libaneses, sin tomar partido, primer
elemento que lo distingue de otros expresidentes franceses.
Su deseo de neutralizar a la clase política incluye dialogar
con el Hezbolá (en esto retoma la herencia de Jacques

, Chirac).
El sistema libanés agoni

za desde hace algún tiem
po, pero sigue resistiendo
gracias a una clase política
con amplia experiencia en
tácticas de supervivencia
una de ellas, negociar con

el exterior planes de salva

ción consciente de ser un activo de estabilidad que tanto
importa a las grandes potencias. Es una banda que se
apoya en la lealtad de las instituciones de seguridad y en
la contrarrevolución encabezada por el partido milicia
chií Hezbolá; también en la debacle económica y la pan
demia por COVID19, que sirven como contención de las
protestas sociales.

El actual presidente libanés, Michel Aoun, se erige
como campeón de ese confesionalismo (y del odio a los
refugiados palestinos y sirios). Le organizó una visita a la
candidata presidencial de extrema derecha de Francia,
Marine Le Pen, en el año 2017, nueve semanas antes de
la primera vuelta de las elecciones presidenciales. Si bien
su clientelismo político, como el de sus socios y rivales,
parece en aprietos, no dejará de navegar para sobrevivir
las presiones y preparar elecciones con el objetivo de
ganar tiempo.

De su parte, Macron sabe que el único cambio signifi
cativo en Líbano sería el fin del confesionalismo con una
nueva Constitución y ley electoral (la actual se basa en
disposiciones que imposibilitan la unidad nacional y la
práctica de la ciudadanía, como el reparto administrativo
y la edad para votar de 21 años).

Macron sabe, también, que otros ya le disputan la can
cha libanesa, entre ellos está Turquía, país con quien
Francia encara crecientes tensiones, en particular por su
respaldo a diferentes bandos en Libia y una disputa con
Grecia sobre las fronteras marítimas en el Mediterráneo
oriental.

EL UNICO CAMBIO

SIGNIFICATIVO
SERÁ CON UNA
CONSTITUCIÓN
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EZRA
SHABOT

Más que amstrttir un
modeio de país, m* quien*
desaparecer el ¡xmiáo

a memoria de los políti
Lcos está en línea con su

interés inmediato, y los
que fueron adversarios o
enemigos se convierten
de la noche a la mañana

en sus nuevos aliados. Las ofensas y agra
vios se olvidan en función de un interés
común que representa el ejercicio del po
der, o por la posibilidad de anular a aquel
que en el pasado representó un peligro
real y hoy no es más que un símbolo sin
trascendencia alguna.

Pero López Obrador no es un político
tradicional. A pesar de que en el pasado
se negó a pactar con grupos y personajes
como Elba Esther Gordillo, a quien acu
saba de ser parte de la mafia del poder,
finalmente buscó el acercamiento en la

medida en que llegó a la conclusión de
que requería de todos aquellos capaces
de renegar de su pasado antiAMLO para
unirse a la 4T. De ahí el acercamiento con

los expanistas Manuel Espino y Germán
Martínez entre otros, para finalmente ar
mar ese bloque de poder
heterogéneo denominado
MORENA.

Pero en la mente del
Presidente hay algunos
que, por no doblegarse ante
él, y/o por representar un
desafío a su poder presidencial que pre
tende absoluto, caen en el círculo de los
"corruptos", o los "intelectuales orgánicos"
(sin entender el concepto sociológico)
y por ello los descalifica sin plantear un
argumento que cuestione la afirmación de
sus críticos, sino únicamente por lo que
considera son.

El festejo por el rechazo del 1NE al regis
tro de México Libre, y su enfurecimiento
por la sátira de las mañaneras realizada por
Carlos Loret y Brozo en su portal Latinus,
demuestran el grado de intolerancia del
primer mandatario por la crítica periodísti
ca, y en el caso de Margarita Zavala y Felipe
Calderón, un resentimiento político propio
de aquellos hombres públicos incapaces
de diferenciar entre un pleito callejero y
una disputa política agria, pero en donde el
último ganador, o sea AMLO, no es capaz
de administrar la victoria.
Más que gobernar, se trata de ajustar

cuentas, más que transformar y construir
un modelo alternativo de país, se preten

de desaparecer todo rastro de un pasado
que, cuestionable o no, forma parte de la
transición democrática mexicana que hoy
corre el peligro de desaparecer. En medio
de un oscuro escenario de desempleo,
empobrecimiento y muerte, festinar el
fracaso de otros, o atacar desde el poder la

crítica ácida y dura, es una
muestra de que las cosas
no van bien.

Faltan muchos días para
la elección de 2021, pero si
la campaña electoral co
mienza desde ahora, será

prácticamente imposible resolver lo que
es de urgencia inmediata: salud, seguridad
y empleo.
El resto es distraerse en la pirotecnia

que nos muestra la degradación de vida
política nacional. Matar al adversario,
antes que hablar con él, esa parece sel
la consigna.

LOPEZ OBRADOR

NO ES CAPAZ
DE ADMINISTRAR

LA VICTORIA
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ENRIQUE
RODRÍGUEZ

La magistrado Martha l eticia Muro pidió
en sesión pública se retirara el proyecto
sobre un caso que considera "mediático"

a aspiración a una justicia objetiva y pro
Lfesional es indispensable para la conso

lidación de un Estado de derecho. Les

digo esto porque es inverosímil que la
magistrada federal Martha Leticia Muro
Arellano, a quien le satisface la notorie
dad, pidió en sesión pública a sus com

pañeros del Primer Tribunal Colegiado en Materia Civil
del Tercer Circuito en Zapopan, se retirara el proyecto del
magistrado, José Ángel Hernández Huizar sobre un caso
que considera "mediático". Es decir, el criterio jurídico es
secundario respecto de los temas notoriamente públicos,
según su apreciación. Ese tribunal federal analiza la dis
puta societaria de una conocida empresa productora de
leche, cuya situación ha sido ampliamente difundida en
los medios de comunicación de Jalisco.

En la sesión en la que se conoció el recurso de revi
sión incidental 327/2019, Muro Arellano dijo al ponente:
"Porque esto es mediático; si no ha checado los periódi
eos, estos señores están en conflicto". Además, expresó
animadversión respecto de una de las partes enjuicio por
interponer un recurso de reclamación, afirmando que la
intención es que no se resuelva el asunto. "Yo por eso le

pediría al señor magistrado, me
jor lo reflexionáramos antes de
decidir, primero porque está...LA INTENCION
es notorio el interés del terceroES QUE NO SE perjudicado" (sic).RESUELVA
La publicidad del caso haEL CASO

contaminado el criterio im

parcial al que está obligada la
juzgadora e incluso provocó

esta respuesta por parte del ponente: "La señora magis
trada me hizo una atenta nota a propósito del párrafo 13
del proyecto circulado. Entonces aquí hay que distinguir
entre los actos jurisdiccionales de los extrajudiciales".
Esto también evidenció en la sesión del 26 de agosto, que
Muro Arellano circuló una ficha con los puntos a discutir,
sin que se haya revelado el contenido de dichas tarjetas.
Además equipara la presentación de alegatos con la inten
ción de no resolver el asunto, lo que demostró un estado
de ánimo que afecta su objetividad. Dicha situación
provocará que los abogados presenten en los próximos
días una queja formal ante el Consejo de la Judicatura
Federal con elementos contundentes para que se revise
la actuación de la magistrada a quien los temas mediáticos

consideraciones especiales.
• • •

interesante la reacción que pro
Martha Leticia Muro Arellano en

Disciplina de la Judicatura Federal,
el consejero Alejandro González
también trabajan Loretta Ortíz y
criterio del ministro Arturo Zal

contundente respecto a las coyunturas
resolución de asuntos al seno de los

y la Corte. Los juzgadores
valores esenciales en virtud de la
casos que resuelven. Lo mediático
de la imparcialidad a la que están

por mandato constitucional.
Hasta el domingo.

LA INTENCION

ES QUE NO SE
RESUELVA

EL CASO
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tí (Hiifh io de la ( \í)lí yo ¿se ha
cmwertido en un ImsiUin ée ía imita

(•omití la uiolem kt ée género

o es la carne de cortes finos que encon
Ntraron en los refrigeradores, tampoco

es el supuesto encono contra ella por
ser hija de la luchadora social Rosario
Ibarra de Piedra, como lo quiere hacer
ver el Presidente; bueno, ni siquiera que
se asuma ella misma como víctima.

El problema es de origen, de legitimidad. Rosario Piedra
Ibarra llegó a la Comisión Nacional de Derechos Huma
nos (CNDH) de manera ilegítima; primero porque, al ser
militante y consejera de Morena, no era elegible para ese
cargo; segundo, porque fue claramente un capricho presi
dencial y; tercero, porque fue electa en el Senado a través
de una votación en la que, como en los viejos tiempos, se
embarazó la urna para que alcanzara los votos necesarios.
A partir de ahí, la señora ha sido una piedra en el cami

no para las víctimas, porque en este país no puede haber
mayores víctimas que su familia y quien la impuso ahí: "el
Presidente más atacado de la historia", y, además, porque
para el mandatario, las dependencias federales y hasta
los organismos autónomos como la CNDH, son más bien
trofeos de reconocimiento que entrega a sus leales y no
instituciones al servicio del pueblo.

Era cuestión de tiempo: la
brutal indolencia, el desprecio
y la falta de empatia de ella y deERA CUESTION
su jefe político con las verdadeDE TIEMPO.
ras víctimas de la violencia enANTE LA BRUTAL
este país, tenía que reventar porINDOLENCIA
algún lado.

—I Por eso, desde el pasado 2
de septiembre, el edificio sede

de la CNDH en Cuba 60, en la Ciudad de México, fue
tomado simbólicamente, entre otras, por Érika, madre
de una niña que fue violada a sus siete años y secundada
por colectivos feministas ante la falta de respuesta de la
titular, para convertirlo ahora en un refugio de víctimas
de la violencia contra las mujeres.
Lo que derramó el uaso fue la "indignación" del Pre

sidente ante la intervención (ultraje, le llamó) de cua
dros de óleos de Madero, Juárez, Morelos e Hidalgo, que
por supuesto ni idea tenía que estaban ahí, y no el abuso
contra la menor y las otras víctimas, porque para el Pre
sidente importan mucho más los símbolos que la vida de
las personas.
De hecho los cuadros no fueron intervenidos por las

mujeres, sino por la propia menor que fue violada hace
en subasta para la manutención
aún ante la molestia del autor
contrario, debería agradecer,
de la pequeña, sus cuadros

no serían hoy objeto del deseo.
el gobierno federal se metió

porque limitado por su propio
ni el Presidente, ni la señora

desalojar el edificio que ya se ha
de la lucha contra la violencia

que se les ocurra desatar una
contra ellas o mandarles un

el que le mandaron a Enrique

la van a tener que comer cruda.

ERA CUESTION
DE TIEMPO.

ANTE LA BRUTAL
INDOLENCIA

—I
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Tanto los gobernadores como el Ejecutiuo
entrarán en espiral de querrá política
tratando de no poner en juego los notos

VERÓNICA
MALO

GUZMÁN

iez gobernadores decidieron que las en
Dtidades que encabezan abandonarán la

Conago. Lo habían anunciado ya antes por
lo que consideran un injusto pacto fiscal
federal. Argumentan no haber recibido
apoyo del Ejecutivo, ni por parte de los
demás gobernadores; de hecho, ni siquie

ra el haber podido discutir adecuadamente el impulso a
un cambio en dicho arreglo presupuestal.
Se puede decir que el antecedente a esta separación

se basa en que este año las participaciones federales a
los estados descendieron en promedio 7.8%, y eso que ya
habían sido reducidas anteriormente. También el hecho
de que, como país, somos una federación con entidades
que han cedido parte de sus facultades a la misma con el
objeto de lograr un país fuerte y con mayor coordinación.
Emulamos la estructura de gobierno de Estados Unidos,
aunque allá esa divisiónfortaleza de poderes es más clara
y funciona como una suerte de contrapesos. El asunto
es que la decisión ya ha sido tomada. No perdamos de
vista que quienes más ganan con esta división son los
gobernadores Javier Corral (Chihuahua) y Enrique Alfaro
(Jalisco). Se colocan con ello como los punteros, dentro de

la oposición a la 4T, para buscar
"la grande" en 2024.
Los 10 estados que han saEL OBJETIVO

lido de la Conago aportan 35%SERÁ TRATAR
del P1B nacional, englobandoDE APROVECHAR
menos de 30% de la poblaciónLAS ELECCIONES
de nuestro país. Para ilustrar la
situación, valgan estos ejem
plos. de cada peso que da Nuevo

León a la federación, sólo recibe 85 centavos "de vuelta".
Mientras que estados como Chiapas no dan nada y reciben
más del peso entregado por aquel otro estado.

Por ello, el que algunas entidades pidieran modificar el
pacto fiscal tenía algo de razón ante el dinero que dan a la
federación en contraposición al que reciben. Se entiende
que las entidades que aportan en mayor proporción soli
citen que se les dé un poco más.

¿Habrá represalias directas por parte del gobierno fede
ral? Difícil de decirlo. Lo que es un hecho es que tanto los
gobernadores como el Ejecutivo entrarán en una espiral
de guerra política mayor, tratando de no poner en juego
los votos de la población de los distintos estados.

El objetivo para unos y otros será tratar de aprovechar
el año electoral venidero. Sea vía programas clientelares,

de consultas populares o
de política pública que ya to
optimistas, tal vez con esta

logren hacer que la federación
importancia de las contribuciones
particular y en lo general. Pero eso

la 4T se asemeja cada día más
omnímodo digno de los años 70.

se convirtiera en un pulso de
del Ejecutivo, los gobernadores

de la misma. Sin embargo,
después de la Conago no exista
gobernabilidad y entendimiento
mejoría en las negociaciones ni
Hay pesimismo.

EL OBJETIVO

SERÁ TRATAR
DE APROVECHAR
LAS ELECCIONES
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Seis ex secretarios de Salud

no pueden estar equivocados

Seis ex secretarlos de Salud, seis, no pueden estar equivocados.
Sí, ya sé, Andrés. Manuel López Obrador y subordinados dirán que

todos son de la época del conservadurismo y del neo liberalismo.
De la mafia del poder y de un sistema de Salud que está no

estaba en ruinas y que ha sido superado por el creciente número de
ds r€Choh3bi6nt6S.

Salomón Chertorivski Woldcnberg, José Ángel Córdova Villalobos, Julio
Frartii Mora, Mercedes Juan López, José Narro Robles y Guillermo Soberón
Acevedo. todos exsecretarios de Salud, coinciden en que México paga muy
caro una estrategia fallida que está a un paso de 70 mil muertos.

Todos, los seis, dicen que el gobierno mexicano se ha dedicado sólo a
administrar y a normalizar la epidemia de coronavirus, que, como se ven los
números, se dirige a los 200 mil muertos.,, o más.

La propuesta sugiere 127 mil pruebas semanales y el uso obligatorio
de cubrebocas. Costaría unos 20 mil millones de pesos. Es un plan de 8
semanas.

Y conste que son expertos en la materia, no periodistas y analistas
trasnochados, sabelotodo, zopilotes y conservadores, como los ha
calificado, palabras más, palabras menos, Andrés Manuel y el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatelL

LópezGatell, una eminencia, ha dicho Aniftés Manuel, jume al rebasado
secretario, Jorge Alcocer Varela, en lugar de asumir una posición de
humildad y reconocer que seis, sí, seis ex secretarios no subsecretarios
de Salud le están diciendo que no se ha hecho nada o suficiente para
enfrentar al virus, se burla de ellos e ironiza.

Dice el rockstarde la 41 que si la tenían la fórmula mágica debieron
presentarla desde marzo, cuando apenas comenzaba la epidemia, y que,
seguramente, ya entraron en contacto con la Organización Mundial de la
Salud tOMS).

Bueno, hasta les sugirió, siempre con ironía, patentar esa fórmula
mágica.

México está a nada de los 70 mil muertos, como señalé lineas arriba,
Saliendo de aquí voy a buscar el documento, porque si en seis semanas

se logra eliminarla epidemia.,., dijo en su conferencia nocturna en Palacio
Nacional.

Y sf, la estrategia ha sido y será la misma:
Que se mueren los que se tengan que morir.
Como dijo Charles Darwin: es la supervivencia del más apto.
Una selección natural.
Habrá quien se contagie y resista.
Habrá quien se contagie, enferme y se recupere,
Habrá quien se contagie, enferme y muera.
Sí, como dicen seis expertos: sólo se normaliza la catástrofe,

£Y ahora cuál es el pretexto?
La instalación de la Guardia Nacional en Mete pee, Estado de México, se ha
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convertido en una serie que ni en Netflix se encuentra.
Cuando todo creían haber visto el último capitulo, el final de la

historia, ¡saz! que se meten los representantes del Partido Revolucionario
Institucional (PRI) en el cabildo del municipio para intentar boicotear el
acuerdo.

Vecinos de zonas residenciales en las inmediaciones del Barrio de San

Miguel y La Virgen, entre otras, se han unido a los citados prilstas para
impedir, de nuevo, ¡a llegada de la Guardia Nacional en una zona que hasta
especialistas urbanos consideran idóneo.

¿Cuál es el objetivo?
Mayor seguridad en ía zona.
¡Ahí, pero el objetivo en plena etapa electoral es pegarle al gobierno de

Gairieta Gamboa acusándola de una presunta deforestación de un parque
para la construcción del cuartel de operaciones de la fuerza federal

En la primera parte de la serie recuerde el símil con Netflix los griíJos,
perdón inconformes, pedían que se construyera la base en un espacio del
gobierno del Estado de México,

La propuesta del gobernador Alfredo del Mazo fue escuchada y se
anunció el inicio de obras en un terreno propiedad del Estado,

Ahora, a esperar que los presuntos inconformes, que se opusieron a
la Guardia Nacional en La Pila, protesten contra el ejecutivo estatal y su
determinación, lo que parece poco probable por ser militantes del tricolor.

Vamonos: ¿Quién manda en Jos locales que se alquilan o concesionan en el
Metro?

Es un botín de millones de pesos,
aftermoittinext£yaho0,es ^albermontmex
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Tribuna partidista
Aún con el llamado a separar las
agendas legislativas de las agendas
particulares, sin duda quienes
protagonizarán un interesante
pugna en los próximos días en la
Cámara de Diputados serán el
presidente de la Junta de Coordi
nación Política Mario Delgado,
y el experimentado Porfirio
Muñoz Ledo, ambos candidatos a

la presidencia nacional de Morena.
Durante las próximas sesiones en
la Cámara baja, además del análisis
y la discusión del Paquete Eco
nómico, habrá temas legislativos
muy interesantes y que les pueden
servir para ganar presencia de cara
a la encuesta con que se definirá
la renovación de la dirigencia del

partido. En los últimos meses se
han hecho públicas las diferencias
entre los dos legisladores, quienes
a pesar de pertenecer a la misma
bancada, tienen importantes
diferencias políticas, por lo que los
próximos días podremos ver no
solo debates legislativos sino un
verdadero choque de trenes en la
búsqueda del control del partido,
aprovechando la tribuna.

El PRD y sus alianzas
'ciudadanas'

Como parte del "relanzamiento"
del PRD, Jesús Zambrano, diri

gente nacional, se propuso buscar
alianzas no solo con partidos sino

con organizaciones ciudadanas, y

ya está dando sus primeros pasos,
pues ayer firmaron un conve
nio con la Agrupación Política
Nacional Confio en México, que
encabeza Salvador Cosío Gaona,

quien durante las elecciones de
2018 compitió por la gubernatura
de Jalisco bajo la bandera del
Partido Verde. Fue militante de

Morena, pero cuando se le cerró
la puerta de la candidatura dejó el
partido. Sus raíces políticas están
en el PRI, aunque ya también mi
litó en el PRD antes de pasarse a
Morena. En entrevistas ha recono

cido que espera convertir a Confío
en México en un partido político.
Ahora, espera obtener un buen
rédito de su nueva alianza con un

alicaído PRD. La pregunta es ¿Qué
gana el PRD con estas alianzas?

Limitan a senadores

Como parte de las medidas para
evitar contagios por COVID19,
el Senado aprobó un acuerdo
para que las sesiones del Pleno no
excedan las 4 horas de duración,

por lo que no se permitirán inter
venciones de asuntos distintos a

los registrados en el orden del día,
además, entre otras cosas, no se

permitirá el acceso al pleno de más
de un asesor por grupo parlamen
tario, y se evitará exceder la presen
cía de 50 personas en el salón de
sesiones. Habrá más de un senador

o senadora inconformes, seguro.
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La renuncia de Haydeé Medina,
hasta el día de ayer subdelegada
estatal de Mujeres en Movimiento
Ciudadano en Nuevo León, deja
al partido naranja muy tocado,
justo en una coyuntura donde se
le acumulan los problemas.

No solamente es la adverten

cia que lanzó Medina, aseguran
do que podrían salir otros 2 mil
militantes en los próximos días,
sino la forma en que se da su
salida, con señalamientos muy
directos en contra del dirigente
estatal, Agustín Basave, y del
coordinador emecista en el

Congreso local, Luis Donaldo
Colosio.

En su dura carta de renuncia,
la exmilitante no sólo señaló a

ambos líderes de concentrar las

decisiones del partido a nivel
estatal, sino la falta de interés
de la dirigencia neoleonesa en
la agenda de las mujeres, tanto
al exterior como al interior del

partido. Incluso acusó que el
partido es dirigido por "misóginos
y clasistas".

No están siendo buenas

las últimas semanas para
Movimiento Ciudadano en

Nuevo León, pues con la salida
de Karina Barrón, en medio

también de señalamientos

en contra de Colosio y toda
la controversia alrededor de

Samuel García, no parece que la
crisis por la que atraviesa pueda
tener una salida.

COMIENZA LUCHA FEMINISTA

Integrantes de la organización
Derecho a Gobernar se presen
taron en la Comisión Estatal

Electoral (CEE) para entregar un
oficio, exigiendo que se emitan,
a la brevedad, lineamientos que
garanticen la paridad vertical y
horizontal en las candidaturas en

2021.

Las jóvenes Iraís Reyes y
Rocío Salazar entregaron el
documento, donde exhiben
que hoy únicamente se tienen
10 presidentas municipales en
51 municipios de la entidad, por
lo que buscan que más mujeres
lleguen a las alcaldías.

Si la Comisión no pone
reglas claras a los partidos para
garantizar la paridad total,
probablemente habría muchas
mujeres que podrían recurrir a
un amparo por no garantizar los
derechos políticoelectorales de

las mujeres.
Incluso, nos dicen, no sólo

acudirán a los tribunales para
garantizar una elección pari
taria, sino que también están
esperando que se reactive el

proceso de selección de magis
trados del Tribunal Superior

de Justicia para iniciar con
recursos legales.

Muy probablemente la omi
sión legislativa del Congreso
de Nuevo León de no aprobar
la paridad total traerá conse
cuencias serias en el próximo
proceso electoral. Por lo pronto
Iraís y Rocío ya levantaron la
mano, veremos si las diputadas
locales se suman.
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Haydeé Medina renunció como sub
delegada estatal de Mujeres en MC.
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a . . • TfLa trastienda
LA FILTRACION
DEL NORTE

>Cada Vez hay más in
formación que ¡lega a Pa
lacio Nacional sobre quién
filtró el video en el que
aparece Pío López Obrador,

sidente
recibiendo dinero para la

campaña de 2018, de ma
nos de David León, exen
cargado de Protección Civil

n e

aseguran que los operado
res del mandatario no han
hecho nada todavía porgue

están en el proceso de con
firmación, pero han encon
trado huellas que llegan a
uno de los estados del nor
te del país. Este tema no se
acabará pronto, aseguran,
pues apenas está
0 11 '  lo.

FRACASO ESTRATÉGICO

Miembros del gabinete de Se
guridad le advirtieron hace
tiempo al presidente Andrés

Manuel López Obrador sobre lo riesgo
so que era mantener a la Guardia Nacio
nal y al Ejército en el conflicto de
Chihuahua, especialmente en la presa de
La Boquilla, sin tener una puerta de diá
logo y un buen operador ai frente y, por
el contrario, reducirlo a un discurso de

manipulación partidista. Durante sema
nas no hizo caso, pero el martes la reco
mendación que llegó al mandatario fue
advirtiéndole sobre cómo las cosas po
drían desbordarse y entonces accedió al
retiro,* ahora lo que le falta es tener un
diagnóstico muy preciso de lo que pasa
en la zona, pero hasta ahora su amigo, el
general Audomaro Martínez, director
del Centro Nacional de Inteligencia, no

se lo ha dado, mientras las familias que
cultivan nuez y naranja aseguran que
defenderán el agua.

LA MEGÚ DOÑAIRMA

En los círculos cercanos a Andrés

Manad López Obrador hay una
creciente molestia contra la se

cretaria de la Fundón Pública, Irma
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Eréndtra Sandoval, a quien responsa
bilizan de haber metido al Presidente en

el conflicto con la revista Nexos, que se
extendió ahora a Letras Libres, al haber
le dado información parcial sobre los
ingresos publicitarios y, en lugar de
aceptar el error, lo profundizó. Doña
Eréndira ya llamó la atención de las or
ganizaciones que defienden la libertad
de expresión en el mundo, aunque el
costo lo llevará su jefe, no ella.

MOPERACIÓBWEJUGADORES
Hay una investigación muy inte

resante que mantiene abierta la
Unidad de Inteligencia Finan

ciera, que encabeza Santiago N ieto, so
bre la compraventa de jugadores de la
cooperativa Cruz Azul; los datos señalan
que no sólo hubo simulación de opera
ciones y engaños al fisco, sino lavado de
dinero, del que varios se habrían bene
ficiado, dentro y fuera del club; dicen los

que saben que varios se están incomo
dando con los hallazgos.

LOS RIESGOS DEL INM

Afines de agosto, el comisionado
del Instituto Nacional de Migra
ción (INM), Francisco Garduño

Yáfiez, hizo un cambio que llamó la
atención de muchos, pues designó en
la titularidad del Centro de Control de

Confianza del Instituto a Horma Ali

cia Hernández García, quien pasó
de ser directora de Protección al Mi

grante a encargarse de una de las
áreas más sensibles de esta institu

ción, desde donde puede definir
quién entra y sale, descubrir corrup
ción, violaciones de derechos huma
nos e, incluso, hasta complicidades
con traficantes de personas, entre
muchas cosas más. Dicen los que sa
ben que doña Norma poca experien
cia tiene para atender estos casos,

pues se ha desempeñado como abo
gada de los bomberos, de la delega
ción coyoacán y hasta en protección
a derechos de las mujeres.

MÁSÍ 1MMRÍA

La Secretaría de Hacienda co
menzó a meter en cintura a

quienes posean concesiones
para la explotación de minerales en
el país, especialmente quienes tienen
derechos para yacimientos de menor
calado, pero no menos importantes.
En el paquete del Presupuesto 2021,
entregado al Congreso de la Unión el
martes pasado, se incluyen reformas
a la Ley de Derechas, y un sutil cam
bio reside en que ya nadie podrá eva
dir el pago de estos, sean personas
físicas o morales, lo exploten directa
mente o no. Pero, ojo, este es sólo un
avance y se prevé que forme parte de
la discusión sobre qué pasaré con la
explotación de litio en el país. G9
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OBJECIÓN

Conagua le miente
al Presidente

María Idalia Gómez
@Gostmtai

* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.

II 1 presidente Andrés Manuel López
£\ Obrador no le gusta escuchar que al
/ \ guno de sus colaboradores falla, con

mL JtSa mucho ai elfos; pero cuando sí
pone atención en ios errores, simulaciones o
engaños de su equipo hace honor a su promesa,
la cual suele repetir: que no tolerará engaños.

Es tiempo de que revise si la directora de la
Comisión Nacional del Agua (Conagua), Blanca
Elena Jiménez asneros, le está mintiendo y lle
vándolo a un escenario peligroso. Aunque hay
dos hipótesis más: la primera es que la doctora
en ingeniería a su ve2 esté siendo engañada o
utilizada, la segunda opción es que López Obra
dor no se quiere pelear con Donald Trump y
prefiere conceder o decir que lo hará, para no
generar un conflicto. Cualquiera que sea la ex
plicación, el Presidente está a tiempo de no co
meter un grave error de consecuencias
económicas, sociales y políticas severas que no
sólo impactará al norte del país.

La historia se refiere al agua y es un tema de
Seguridad Nadaría], que por supuesto nadie te ha
dicho a López Obrador que esa debe ser la visión
México está obligado a tener una regulación Míri
ca muy estricta en el norte del país, por el Tratado
de Distribución de las Aguas Internadonales de los
¡Ríos Colorado, Tí juana y Bravo desde Fort Quít
man, Texas, Estados Unidos de América, al Golfo
de México. Este acuerdo firmado con el país del
norte en 1944 obliga a nuestro país a compartir él
agua de forma muy precisa

Desde febrero de este año y en por lo menos
tres conferencias mañanera^ López Obrador Ib
abordado el tema desde tíos perspectivas, que se
tiene una deuda con Estados Unidos que México

está obligado a pagan y eso implica darles todo
el afluente del Río Conchos. El segundo argu
mento es que las movilizaciones en Chihuahua
obedecen más a una manipulación políticapar
tidista, porque se les dará toda el agua Ambas
son premisas falsas.

El Presidente aparentemente no cuenta cotí
un verdadero análisis de inteligencia sobre el
conflicto en Chihuahua que, por cierto, incluye
Tamaulipas, y jamás lo ha mencionado. Mucho
menos tiene un verdadero diagnóstico estraté
gico sobre la crisis de agua, desde lo que llama
huachkol del líquido^ pasando por la producción
agrícola y ganadera, hasta el consumo humano,
para que pueda tener una visión prospectiva
que le permita la toma de decisiones adecuadas,
lo que incluye pronunciamientos apropiados.

Las movilizaciones no están impulsadas por
partidos políticos, sí los hay, como también gru
pos de podar con diferentes rostros, que han
optado parla presión e inexplicablemente son a
los únicos que voltea a ver Conagua y, en conse
cuencia, el Presidente Pero no los Invalida, hay
una realidad de urgencia del agua y de reparti
ción equitativa

Es falso que se tenga que pagar con todo el
afluente del Río Conchos a Estados Unidos, de
hacerlo, de acuerdo al Acta 234 suscrita por la
Comisión Internacional de Límites y Aguas en
tre México y los Estados Unidos (QLA), se estaría
regalando el vital líquido a los estadounidenses,
y dejando sin cosechas y hasta rin consumo hu
mano a Tamaulipas y Chihuahua. Es decir,
López Obrador estaría violando los derechos de
los mexicanos.

Sin embargo, inexplicablemente la directora

de Conagua le ha dicho al presidente que se de
be pagar. Esto pese a que a la Unión Americana
no se le deben entregar porcentajes mayores a
"una tercera parte del agua que legue a la co
rriente principal del río Bravo (Grande) proce
dente de los ríos Conchos, San Diego, San
Rodrigo, Escondido, Salado y Arroyo de Las Va
cas". Eso dice el acuerdo.

Sólo se justifica entregar más en caso de di
lación respecto del suministro del vital líquido
provocada por una extraordinaria sequía o de
un salo accidente ai los sistemas hidráulicos de
los afluentes mexicanos aforados. El acuerdo es

muy claro: los volúmenes de agua fallantes que
existieren al final del ciclo aludido de cinco años

se repondrían en el ciclo siguiente con agua pro
cedente de los míanos tributarios. Pao este no
es el caso.

Hay comunidades en Chihuahua que están
dispuestas a enfrentarse con la Guardia Nacio
nal y el Ejército; en Tamaulipas harán más ma
nifestaciones a fines de esta semana, pero han
preferido la vía legal y han conseguido que un
juez frene toda intención de Conagua de rega
larle el agua a Estados Unidos, y que revisará la
regulación hídrica, será entonces que se de
muestre que, por lo menos, Jiménez Cisnercs a
pesar de ser una especialista en agua, extraña
mente está equivocada

Algo que no hay que perder de vista, en varios
círculos del gobierno y de la academia se reñeren
a la directora de Conagua como alguien vinculada
estrechamente ron intereses empresariales que
poco a poco están apareciendo. Por b pronto bs
documentos oficiales demuestran que Conagua,
sin duda, le está mintiendo al Presidente.
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RUBICÓN

La normalidad es
el problema

Enrique del Val

En un magnífico libra de ensayos
titulado "Alerta Global. Políticas,
movimientos sociales y futuros
en disputa en tiempos de pande
mia" editado por el Consejo Lati

noamericano de Ciencias Sociales (CLACSQ),
en el que participan más de 40 investigadores
prestigiados de 28 países, se da una visión ge
neral y, a la vez, profunda desde la óptica de
las ciencias sociales sobre las causas, efectos y
futuros de la pandemia.

En su introducción, los editores Breno
Bílngel y Geoffrey Pleyers indican que se ha
generado un estado de alerta global, dejando
al mundo en suspenso y que lo hace en un
momento histórico de agotamiento de los re
cursos naturales y de emergencia climática y
medioambiental en que el capitalismo mues
tra su cara más depredadora". Señalan que el
futuro está en disputa y nos puede llevar a dos
opciones: la primera, hacia un mundo mejor;
la segunda, a un incremento de la deriva au
toritaria de los gobiernos y de lo que denomi
nan el "capitaloceno".

Boaventura de Sousa Santos dice en su en

sayo que el coronavirus es nuestro contempo
ráneo, porque "comparte con nosotros las
contradicciones de nuestro tiempo, el pasado
que no ha pasado y el futuro que vendrá o no."
Y para él, el pasado nunca pasa o no

completamente, por eso hay que ver hacia
atrás y tomar en cuenta las experiencias para
que podamos ver de mejor manera el futuro.

Le preocupa, igual que a muchos, el impul
so, que califica de apocalíptico, que hace que
cada día haya más gente que crea que estamos
frente a un evento catastrófico, que las religio
nes fUndamentalistas, sean judeocristianas o
islámicas, propagan.

El actual ministro de educación superior
español y gran investigador social Manuel Gas
téis advierte: "humanos depredadores, preve
nios de vosotros mismos. Ni nuestro

extraordinario avance científico y tecnológico
nos puede proteger de nuestra inmensa estu
pidez." Para lograr salir del atolladero hay que
hacer un r¡?ser de lo que éramos. E insiste en un
punto en el que coincide con la opinión de va
rios investigadores: la necesaria prioridad de lo
público en la organización de la sanidad, la eco
nomía y la sociedad, haciendo indispensable
una re\itaiización del sector público que, acla
ra, no es estatización. Y señala que esta inter
vención masiva del Estado, tanto en gasto,
como en gestión, cuesta. Para ello, propone una
nueva fiscalidad en donde está concentrada el

75% de la riqueza mundial, es decir, en los mer
cados financiaos globales y tos grandes multi
nacionales. Termina diciendo que el "reset" es
necesario, porque la vida sigue, pero debe ser

otra vida.

El brasileño Paulo Henrique Martas men
ciona que "no se podía prever un escenario de
pandemia que cambiara el rumbo, desplazara
las agendas neoliberales y elmito del mercado,
revelara el papel estratégico del Estado y las
políticas públicas en la regulación institucional
a nivel nacional, regional mundial®.

Según él, la pandemia está apuntando a la
necesaria ampliación de las políticas de bienes
tar público, la protección del empleo y las em
presas, con la resistencia de los bancos e
instituciones financieras para volver a su nor
malidad, es decir, a seguirexplotando ala gen
te con sus privilegios.

Termina mencionado que, si las políticas
implantadas para solucionar la crisis no la re
suelven en el corto plazo, tendrá que surgir un
nuevo paradigma, porque estaremos en el fin
de la era del Antropoceno y surgirá un proyec
to ético, ecológico y político legitimado por ex
periencias comunitarias y cmvívenciaies.

El investigador del Colmex, Ilán Bizberg, in
dica que "hemos roteado conciencia de labre
cha social: la precariedad, pobreza, malas
condiciones de trabajo y de las condiciones de
vida de muchos de nuestros conciudadanos".

Concluye haciendo referencia a una pinta
premonitoria en una pared de Santiago de Chi
le: % normalidad es el problema".

* Economista interesado en los temas
de combate a la corrupción y la pobreza.
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BITÁCORA DE GUERRA

En medio de la
crisis, elecciones

Hannia Novell
(S) HanniaNovell

* Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.

La elección más grande de la historia
de México arrancó en medio de una

pandemia mortal, una sociedad agra
viada por la inseguridad y el desem

pleo, y un gobierno empecinado en seguir la
ruta del suicidio presupuesta!

El 6 de junio, más de 95 millones de mexi
canos serán convocados a las urnas para ele
gir alrededor de tres mil 500 cargos de
elección popular para renovar totalmente la
Cámara de Diputados y elecciones en las 32
entidades federativas.

En 15 se disputarán gubematuras, diputa
dos locales y ayuntamientos; 11 elegirán con
gresos locales y presidencias municipales, en
tres sólo estarán en juego ayuntamientos y
en otros tres, tos electores votarán por dipu
tados locales.

Los próximos nueve meses serán difíciles.
Los partidos y actores políticos están decidi
dos a ganar las elecciones a cualquier precio
y, mientras tanto, la sociedad permanece sola
en sus batallas contra el desempleo, la pobre
za y la enfermedad.

Peor aún, el presidente Andrés Manuel
López Obrador ya se declaró guardián de la
democracia, listo para descalificar al árbitro,
para continuar el desgaste institucional de las
autoridades electorales, presionar el sentido

de sus decisiones y socavar su autonomía e
independencia.

Por si fuera poco, los consejeros del Insti
tuto Nacional Electoral (INE) y los magistra
dos del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) insisten en mante
ner una relación de agravios y desafíos.

En lugar de mostrar estatura política, res
ponsabilidad cívica y la imparcialidad consti
tucional que comprometieron al asumir el
caigo, utilizan recursos legaloides y criterios
contradictorios para resolver disputas. Un
mal presagio para las batallas electorales que
se avecinan.

En las últimas horas han surgido hipócri
tas reclamos sobre él costo millonario de las

elecciones. Se les olvida que tuvieron dos
largos años para realizar las reformas nece
sarias, hacer los ajustes prometidos y reducir
el financi amiento público para los partidos
políticos.

Los feligreses de la 4T en el Congreso pre
tenden utilizar el viejo recurso de la austeri
dad para ganar bonos entre el electorado,
pero gustosos aceptarán su tajada de siete mil
226 millones de pesos que serán autorizados
para 2021.

Lejos de las necesidades de la sociedad, la
clase política ve en el dinero y en los

recursos públicos el vehículo para obtener el
poder. No es para menos. Las encuestas se
ñalan que Morena ha bajado 43% en la in
tención del voto, el Revolucionario
Institucional (PRI) tiene el 21% de las prefe
rencias y Acción Nacional (PAN) un 20% de la
simpatía del electorado.

La ausencia de López Obrador en la boleta
electoral debilitará "el efecto AMLQ" y, previ
siblemente, Morena competirá completa
mente solo en la contienda del próximo año.
El Partido Encuentro Solidario (PES) —antes
Encuentro Social— no podrá acompañarlo
porque es partido nuevo y debe probar que no
requiere alianzas para sobrevivir.

El saínete inútil protagonizado por Gerar
do Fernández Norofia para presidir la Mesa
Directiva de la cámara de Diputados y las
complicaciones que el Partido del Trabajo (PT)
y Morena tuvieron para la repartición de le
gisladores píurinominales, en 2018, reduce las
posibilidades para que el partido de Alberto
Anaya acepte establecer una coalición con el
partido del Presidente. Su aval, lo venderá
muy caro.

Está por verse si en 2021, autoridades elec
torales, partidos y candidatos estarán a la al
tura de celebrar una fiesta democrática, con
elecciones limpias, legales e imparciales.

Eje Central Fecha: 10/09/2020

Página: 8

Area cm2: 317

1 / 1

Columnas Políticas

Hania Novell "Bitácora de Guerra"

Hania Novell

Costo: 12,061

Página 7 de 14



Puntos vista

PENTAGRAMA

No todo está escrito

Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.

IEn menos de ocho semanas ten

drán lugar las elecciones presi
denciales en los Estados Unidos,
cuando el 3 de noviembre próxi

• mo se elijan, además, la totalidad
de la Cámara de Representantes, 34 Senado
res (poco más de un tercio} y más de una dece
na de gubematuras. Se trata prácticamente (te
elecciones generales, donde el nivel de encono
prevaleciente en la sociedad norteamericana,
el promedio de encuestas proyectado por Fi
veThirtyEigth (Nate Silver) pareciera perfilar
la derrota del actual titular de la Casa Blanca y
con él, del Partido Republicano en el Congreso.
Sin embargo, no todo está escrito ©a esa histo
ria. Lo trivial es que si los votantes demócra
tas no salen a votar, pues sencillamente no
podrán ganar; también, si lo hacen divididos
al estar no muy emocionados por la relativa
calma de la fórmula BídenHarris.

2 Al respecto, el documentalista Michael
.Moore (Masacre en Columbine, Paren

heit 9/11) alerta y advierte un escenario que
podría estarse configurando para la reelec
ción del Presidente Donald Trump, sobre todo
porque sin importar qué tanto se despegue el
voto popular, lo que realmente cuenta son tos
votos electorales, esos que se distribuyen es
tado por estado a quien obtiene la mayoría
simple en cada entidad. De ahí que podría

repetirse la historia de 2016, cuando Hillary
Clinton gano el voto popular pero perdió en el
Colegio Electoral al obtener Trump, así fuera
por reducido margen, los votos electorales de
estados clave como Pennsylvania, Florida,
Qhio y Wisconsin, por ejemplo.
3 Moore advierte, además, otro aspecto

. fundamental, que es el nivel de entusias
mo observable en cada campo electoral En el
territorio republicano, la base dura de los con
servadores se muestra más, mucho más acti
va y organizada que los demócratas y sus
aliados, los votantes que difieren de Trump
pero no del todo comulgan con Biden; son vo
tantes medianos que podrían rechazar a
Trump pero no necesariamente votar por Bi
den, no yendo a votar, por ejemplo. De hecho,
advierten otros analistas, la contienda presi
dencial es sobre Trump, no sobre si Biden des
lumhra y convence. La gente votaría contra
Trump, pero les falta entusiasmarse para vo
lar por el demócrata.
4 Un punto adicional a tener en cuenta es,

.por supuesto, la pandemia y lo que signi
fica para motivar a la gente a salir a votar. La
ácida polémica sobre el voto por correo, que en
esa ocasión podría ser mayor al 30% del total,
revela qué tanto puede manipularse o inhibir
se la votación. Desde la Presidencia, haciendo
uso de facultades ejecutivas, Trump ha minado

el presupuesto de la oficina postal, de por sí de
teriorada por el auge de los correos y mensajes
electrónicos. Paradójicamente, lo que podría
haber sido la solución, el voto electrónico, re
sulta mucho menos confiable dada la costum

bre de manipulación e injerencia que han
mostrado potencias extranjeras, las cuales, co
mo Rusia, estuvieron intervxiniendo en las
elecciones del 2016 y ahora, además, China es
taría interfiriendo era las campañas. De ahí que
el voto electrónico no haya sido habilitado a
tiempo para permitir a los electores votar des
de sus casas con seguridad y certeza.
5 Lo que Moore señala es que el 70% de los

•votantes republicanos se muestra dis
puesto a votar por Trump, en tanto que sólo
40% de los demócratas dicen lo mismo sobre

Biden. Podrían estarse dejando de lado algu
nas cuestiones que no miden los sondeos, co
mo el efecto del "votante blanco enojado", la
defensa de los empleos, la reducción de im
puestos reiterada por Trump, en tanto que
Biden se ve tímido con la plataforma demó
crata radical para motivar a los afroamerica
nos, latinos y mujeres con propuestas como
educación superior gratuita, cancelación de
créditos estudiantiles o acceso universal a las

guarderías, entre otras. Es decir, o se ponen
las pilas los demócratas o Trump los puede
volver a sorprender. E3
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Aunque en público el gobierno habla de la
necesidad prioritaria para la recupera
ción del sector turístico, sus empleos, y
por consecuencia, la aportación que ha

ce al Producto Interno Bruto; el desaliento llegó el
martes pasado al darse a conocer el Paquete Eco
nómico para el Ejercicio Fiscal 2021. Para el turis
mo, no hay nada.

Muchas personas, cuando se dio a conocer su
contenido, vieron con gran optimismo que en la
propuesta se establecía un incremento del 667%
al presupuesto de la Secretaría de Turismo. Esto
podría significar entonces, que por fin existe con
gruencia entre el dicho y el hecho; que gracias a
la pandemia, se habían dado cuenta de la gran
relevancia que tiene el sector para el país, así co
mo su promoción nacional e internacional. Sin
embargo, al revisar el contenido, nos encontra
mos con que un tren nos pasó por encima.

El Tren Maya, uno de los proyectos de infraes

tructura icónico del presidente de la República,
que por cierto ni los ambientalistas, ni el sector
turístico, ni los Defensores del Territorio Maya
Múuch Xíinbal, integrado por 25 comunidades
mayas, ni el Consejo Civil Mexicano para la Silvi
cultura Sostenible, están de acuerdo con su cons
trucción; recibió un incremento en su
presupuesto de 1,351% para el 2021, respecto a lo
que recibió en 2020, que equivalen a 36 mil 288
millones de pesos para su construcción.

Para que usted tenga una idea de lo que esto
representa, le comento que el presupuesto de to
da la Secretaría de Turismo es de 38 mil 613.4 mi

llones de pesos, esto quiere decir que el turismo,
sus empresas y la promoción turística de México,
se quedan exactamente como estaban, sin recur
sos y sin posibilidades de recuperación.

Esto es muy grave sobre todo cuando estamos
inmersos en una crisis profunda generada por la
falta de atención al sector en los últimos dos años,
así como por la llegada global de la Covid19. Ante
los supuestos mensajes de apoyo al sector, se es
peraba un empujón con apoyos que permitieran
la recuperación del sector, la reinstalación de los
empleos perdidos y por supuesto incentivos para
el regreso de los viajantes.

El presupuesto es un traslado del mensaje po
lítico del Presidente, a las finanzas públicas del
país. Se ponderan los programas sociales y las
grandes obras de infraestructura; sin embargo,
dejan de lado la necesaria recuperación económi
ca para el país, así como para el sector, descono
ciendo que sin ella es casi imposible llegar a su
soñado 4.6% de crecimiento para el 2021.

Necesitamos en México una forma de gobier
no basada en la interrelación equilibrada del Es
tado, la sociedad y los mercados para lograr un
desarrollo económico y social estable; y no un
tren sin rumbo que nos está llevando a un desea
rnlaoitento anunciado, E3
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Han pasado 10 meses desde la imposición de Rosario
Piedra como titular de la Comisión Nacional de los

Derechos Humanos (CNDH). No cabe duda: lo que
mal empieza, mal acaba. Comenzó entre gritos y

jaloneos en el Senado en noviembre del año pasado, cuando se
impuso su figura como ombudsperson; ahora las víctimas exi
gen su renuncia.

"Haiga sido como haiga sido", Piedra —quien pidió permiso
para dejar de ser militante de Morena, aunque sólo en el papel,
pues su corazón es guinda— se convirtió en la defensora de las
víctimas, pero son precisamente ellas quienes delataron la au
sencia, revictimización y, ¿por qué no?, los lujos en tiempos de
austeridad, como los cortes de carne en la cocina de la sede de
República de Cuba 60.

En el Senado, en el mismo lugar donde se orquestó el nom
bramiento de Piedra, un grupo de legisladores encabezados por
la panista Kenia López Rabadán pidieron la comparecencia de la
titular de la CNDH.

"La CNDH se ha visto envuelta en críticas por su labor. Una
de ellas es la falta de recomendaciones públicas ante la pande
mia provocada por Covid19, ya que han existido múltiples que
jas por violaciones al derecho de protección de la salud de los
mexicanos, derivadas por la falta de medicamentos, pruebas de
detección y de servicios médicos para la población en general",
precisó.

Y súmele esto: "Otra situación preocupante fue el nombra
miento de personas encargadas de las visitadurías que no cum

plen los requisitos establecidos en la Ley y en dos de los casos, en
la primera y sexta visitaduría, han dejado sus puestos en medio
de acusaciones graves en contra de la titular de la institución,
que van desde cálculos políticos de la CNDH para no lastimar la
imagen de determinado funcionario o del gobierno hasta la fal
ta de publicidad en recomendaciones emitidas".

Los senadores Juan Zepeday Emilio Álvarez Icaza se pronun
ciaron por la renuncia de Piedra, mientras que el diputado Ri
goberto Mares propuso una auditoría a la CNDH, luego de que
activistas y víctimas exhibiéronlos cortes gourmet y tomaron
las instalaciones.

Todo esto se da ante las alarmantes cifras de violencia en

México. Tan sólo de enero a junio de este año hubo 135 mil 728
delitos contra la vida y la integridad corporal, entre ellos 549
feminicidios. También se registraron oficialmente 11 mil 427 de
litos contra la libertad personal, de los cuales 494 son secuestros.

Además de 495 mil 433 delitos contra el patrimonio y 141 mil
711 delitos contra la familia, de los cuales 123 mil 927 correspon
den a violencia familiar. Estas son las cifras del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, es decir,
sólo los ilícitos denunciados.

Y déjeme decirle que la misma CNDH difundió este 8 de sep
tiembre, en el Día del Periodista, que de 2000 a la fecha van 162
periodistas asesinados y en 2019 se reportaron 609 amenazas,
ataques u otros formas de agresiones contra estos profesionales,
pero el 90% de los delitos sigue impune.

El 23 de enero compartí en este mismo espacio que Rosario
Piedra no se pronunció en los casos de personas enfermas que
requerían medicamentos y se las vieron negras con el naci
miento del Insabi, menos cuando se dio a conocer que 2019 fue
el año más violento. Desde entonces, se notaba la ausencia.

No le quite el ojo ala CNDH porque está y seguirá en el ojo del
huracán. La sede de Cuba 60 sigue tomada. Por cierto, el cuadro
de Madero lo pintó la hija de Erilca, una niña que a los siete años
sufrió abuso sexual.

¿Qué dijo AMLO? Que pintar el cuadro de Madero era vanda
lismo y quien lo hizo es porque no conoce la historia o es un
coosetV4do£.ÍS
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Mi la espalda ni la razón
/. S. Zoüiker
@ZoIliker
* El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

No soporto el dolor de espalda.
Nunca imaginé que envejecer,
significaría acostumbrarse a
vivir con un sufrimiento
constante en la nuca Me cues

te agacharme, no puedo girar bien el cuerpo
ni para levantarme de la cama y a veces, el
tormento es tal, que se me irradia hasta la
nalga y me afecta en el andar. Cuando eso me
sucede, cojeo un poco y para mi mala fortuna,
me han dicho mis asesores que verme más
anciano, favorece mi imagen: me imaginan
más sabio y justo.

Siempre me imaginé que sería un anciano
robusto, fuerte, energético, como Santiago, en
el Viejo y el mar, de Hemingway, un perso
naje de edad avanzada cuyo estado físico era
ten apto, que le permitió pescar el más gran
de marlío. después de tres días de esfuerzos
inimaginables. Pero no, ahora el cuerpo pa
rece fallarme antes de tiempo y peor, la gen
te me quiere ver como el pinche anciano de
la aldea Es verdad que me guste la venera
ción que las canas me brindan, pero no por
eso quiere decir que me guste padecerme.
Quizás, en parte por eso, es que me

encuentro ten melancólico e irritable, a pesar
de que llueve (que me calma) y que estoy dis
frutando enormemente, el libro que estoy
leyendo (a escondidas pues no me gusta que
me vean disfrutando de novelitas románü
co capitalistas): se trate del hijo de un indio
fuerte, pragmático y culto, que mata a los cul
pables de separarlo de su estado de paz. A él,
como a mi, le gusta mantenerse sereno y ay
deaquelquelologresacardequicio.

No es que yo sea terco. Es que yo sé lo im
portante que es para la gente, armar una bue
na fiesta del grito de independencia Esa es la
fiesta patria La fiesta de México. La celebración
de nuestra nación Lo noté el día del presiden
te: la mayoría anda tristey necesitan del ejem
plo para estar mejor. Con humildad, pero con
buenos ánimos de celebrar... pero así. rapidüto,
me salen con que no conviene por los conta
gios, que no es época de fiestas, que me van a
criticar en el extranjero, que las inversiones y
que las elecciones, que pongo en riesgo mi he
renciapoiíticay el proyecto de transformación
y quien sabe cuantas cosas más.

Está bien, voy a ceder, para que vean que
soy racional y que se dominar mis pasiones,

pero sigo sin estar de acuerdo y lo voy a dejar
por escrito para que futuras generaciones
miren que hay que pensar en el bien del pue
blo, ante todo y antes de todos, incluidos los
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que somos siervos de la nación. Las futuras
generaciones habrán de verlo y reconocerlo.

Lo que me tiene casi sulfurado, es que me
digan ya corriendo la séptima entrada y con
dos strikes, que hay cientos de videos de gen
te mía ten cercana como es posible, recibien
do dinero de fuentes desconocidas para la
campaña A mi que no me quieran controlar
así, porque soy capaz de prenderle fuego a
todo, ¿eh? Yo nunca he sido gente que anhele
la riqueza material, yo nunca he querido acu

mular, para mi el dinero es apenas tina de
tantas herramientas que te permiten hacer
las cosas, llevadas a cabo y nada más.

Ya hablé con los míos. Esto hay que dete
nerlo a como de lugar. No vamos a pasar a la
historia como los otros. Hay que hacer que se
fijen todos en la gente y juzguen, poique hay
gente buena, hay gente mala Y ala gente ma
la, no hay que darles nunca la espalda ni la
razón (aunque la tengan). Me canso, ganso,
canijo dolor de espalda O
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Están pintadas

Gabriela

Sotomayor

* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.

ara el presidente Andrés Manuel
¡López Obrador y para muchosP:ihombres en México, las víctimas
de feminicidio, desaparición, viola:ción, acoso y otras vejaciones, no

merecen más atención que una pintura de
Francisco L Madero,

Yla titular de la Comisión Nacional de Dere

chos Humanos (CNDH), en lugar de ofrecer so
luciones concretas alas madres de las víctimas

que {hasta la redacción de este texto) ocupan su
oficina, Rosario Piedra Ibarra hace mutis y las
abandona. Qué lamentable.

Para colmo, el Presidente afirma que las
madres de las víctimas que exigen justicia
son "neoporfiristas y conservadoras*. Es in
dignante.

Así como fue a saludar a la madre del Cha
po, con esa gentileza desbordada, podría ir a
la CNBH a hablar con ellas, conocerlas, escu
charlas» pero dudo que ellas quieran estre
char su mano.

El narcisismo galopante de AMLO no le
permite ver que no se trata de él, ni de sus
adversarios, ni de la 4T. Tampoco se exageran
los hechos. Se trata de las vidas de mujeres y
niñas que merecen justicia, reparación y ga
rantías. ¿Acaso once feminiddios diarios es
mucho exagerar?

No le gusten las formas* de las ocupas de
la CNDH, pero ellas están hartas de la
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deformidad del Estado, la impunidad y la can
tidad de gritos atorados en la garganta recla
mando por qué sus hijas no tuvieron el
derecho de vivir tranquilas ni de caminar por
la calle sin correr peligro de ser asesina
das, violadas o denigradas.

El Estado es responsable de proteger el de
recho a la vida de todas las mujeres, a pesar de
"tener tatuajes por todas partes, de ir desnudas,
en nánifalda, de llevar escotes" y a pesar de de
cidir sobre su cuerpo lo que les venga en gana
AMLO les ha follada

Le molestó lo de la pintura de Madero pues
quien "conoce la historia de este luchador social
sabe que debemos guardarle respeto". ¿Y si ha
bla del respeto a la mujer y su derecho a vivir
sin violencia?

"¿Por qué el Presidente se indigna por este
cuadro, poique no se indignó cuando abusaron
de mi hija?", reclamaba a gritos MarcelaAlexnán
madre de una niña víctima de violación. ¿Sus
historias malogradas valen menos que ias del
prócerde la patria?

AMLO lejos de respetar a las mujeres las so
mete con su silencio, las insulta al cerrar refu
gios, las ofende sin hacer justicia y, para colmo,
las abandona en manos de una Comisionada

inútil e ignorante.
Los colectivos feministas exigen la renuncia

de Piedra, al tiempo que colocan una mama con
la leyenda: "Ocupa, Casa de Refugia M Una

Menos. México*. Es comprensible Si el gobierno
no ofrece refugio, habré que buscarlo.

AMLO no se pronuncia por las niñas que son
abusadas en la ama, en su casa, en la escuela,
ni por jóvenes asesinadas camino al trabajo o a
la universidad. Los feminicidios no son parte de
su discurso. Es impresentable.

Michelle Bachelet; Alta Comisionada de la
ONU para Derechos Humanos expresó gran
preocupación por los feminicidios en Méxica
"uno de los crímenes más graves de derechos
húrtanos".

Reconoció que no se pondrá fin a ese flagelo,
ni a la impunidad, "hasta que la videncia real
mente implique un costo. Se requieren medi
das muy, muy ftiertes en este sentido®.

Es clave que los líderes reconozcan que el
feminicidio "es una realidad dramática" remar

có Bachelet quien agregó que como presidenta
chilena era pragmática pues ante un problema,
más vale hacerse cargo "y ver cómo lo enfren
tamos". AMLO le da la vuelta a las víctimas.

"Somos tartos las que hemos vivido violen
cia que estamos hartas. ¡Queremos que nos
vean!", instó Yesenia Zamudio, madre de una
joven asesinada

El país se hunde en el machismo y en la vio
lencia contra la mujer que es invisible para el
poder. Para el Presidente las víctimas están
pintadas. Le recordaremos sus rostros y sus
nombres para que nunca se le olviden. ES
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EN NAUCALPAN, municipio al mando de
Patricia Durán, cuentan que se está tejiendo
una extraña red vecinal.

DE PUERTA en puerta, sobre todo en co
lonias como Vista del Valle y Ciudad Brisa, se
invita a los residentes a sumarse, pero quie
nes hacen el exhorto no son otros colonos,
sino ¡policías!

ADEMÁS de la distracción de las fuerzas
del orden, a varios les preocupa que se inte
gren este tipo de andamiajes en época pre
electoral.

NO ES que sean desconfiados, pero no
les gustaría nada que la dichosa red acabe
siendo... una ¡telaraña de proselitismo!

Y EN UN tema junto con pegado, dicen que el
diputado Nazario Norberto volvió a sus labo
res "legismarchantivas".

LUEGO de la polémica por ofrecer ver
duras a bajo costo a cambio de entregar una
copia de la credencial de elector, el congresis
ta había suspendido el programa, pero en es
tas semanas reabrió la entrega en la Alcaldía
Gustavo A. Madero.

OJALÁ que ya no condicione el apoyo
por la pandemia a la entrega de la identifica
ción, porque el asunto podría ponérsele más
espinoso... ¡que los nopales que incluye en su
dotación!
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Con eso de que a Andrés Manuel López
Obrador le gustan las rifas, debería rifarse a
él mismo. ¿Cuántos boletos comprarías por
llevarte al amado líder cabecita de algodón
a tu casa? A ver, ya quedó claro que los
boletos del avión presidencial no se venden
ni aunque los anuncie el Perro Bermúdez. Y
también es más que evidente que a Méxi
co le urge conseguir dinero para apoyar a
los hospitales que se dedican a atender el
coronavirus. Estamos hablando de 956 hos

pitales en todo el país a los que les urgen
equipos, apoyos, gel, personal y hasta ba
tas. Entonces, ¿por qué no rifamos al Peje?

Si eres de los 30 millones de personas
que votaron por López Obrador, ¿a poco no
estarías dispuesta o dispuesto a comprar al
menos un boletito de 500 pesos para ganar
la dicha de tener en tu casa al mismo hijo
predilecto de Macuspana? ¡Imagínate! Cada
mañana, en punto de las 7:00 AM, en lugar
de que sonara el despertador, nuestro ama
do presidente te despertaría con su confe
rencia mañanera ¡en tu propia cama! ¿Me
pregunto si el premio incluirá un Lord Mo
lécula de pilas para que le haga preguntas
bonitas y enamoradas al presidente?

Abres tus ojitos escuchando a López
Obrador decirte que él es el presidente más
atacado y criticado de la historia, que ni a
Jesucristo lo crucificaron como a él. Y mien

tras te bañas y te lavas tus partes, puedes
sentir el agua correr sobre tu piel enjabo
nada, al tiempo que escuchas al presidente
echarle la culpa a Felipe Calderón de la ven
ta de Texas, de que la Panini le haya bajado
el marido a su amiga y de que el Cruz Azul
siempre la cruzazulee.

Y mientras desayunas a toda prisa, por
que ya llevas dos horas oyendo al presiden
te que no para de hablar, él te cuenta de
cómo este periódico que estás leyendo lo
critica sólo para debilitarlo y no porque es
té haciendo las cosas más absurdas como

presidente.
¿A poco no te gustaría tener todo un

Jefe del Ejecutivo a tu completo servicio?
Sería algo así como tu mayordomo, pero
con banda tricolor al pecho. Una especie
de juguete nuevo tipo Toy Story, con la in
teligencia de Buzz Lightyear y la seriedad
del Señor Cara de Papa. ¿Qué harías si te
sacaras a AMLO en la rifa? Supongo que de
entrada lo pondría a escribirme todo tipo

de pretextos para cuando llegue tarde al
trabajo o a la casa. ¿Por qué llegaste una
hora tarde? Yo tengo otros datos. ¿Anoche
llegaste borracho? Soy peje pero no lagarto.
¿Que te gastaste la quincena en una canti
na? Eso era antes, en la época del neolibe
ralismo; ahora somos diferentes.

Obviamente si me sacara a AMLO en la

rifa, jamás, pero nunca en la vida, lo pondría
a cocinar la comida, porque si cocina como
habla, el arroz seguro se le quema. Tampoco
podría mandarlo a hacer las compras, porque
las cuentas nomás no se le dan. Ya ves que
su Presupuesto para el próximo año es co
mo una cebolla, porque todos los que lo ven
sienten ganan de llorar.

Estoy seguro de que para algo debe ser
vir tener a un presidente en casa a tu servicio.
Digo, ya sé que nuestro amado líder no es
precisamente brillante y es evidente que en
su vida ha agarrado ya no digas una brocha,
¡ni siquiera una escoba! Pero, bueno, al me
nos como pisapapeles seguro funciona. La
otra es explotarlo como la principal atracción
de un circo, anunciándolo como el hombre
que se hace buey.

¡Nos vemos el domingo!
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POSTURA DIGNA
En el antepasado siglo polemizaron ardua
mente dos ilustrísimos norteños, personajes
los dos de extraordinaria personalidad. El
uno, de Monterrey, fue fray Servando Teresa
de Mier; el otro, coahuilense, se llamó Miguel
Ramos Arizpe, cuyos apellidos dan nombre
ahora a la laboriosa población donde vio la
luz primera. Fray Servando era centralista
convencido. Decía que la República necesi
taba un poder central fuerte y hegemónico
que evitara el nacimiento de cacicazgos loca
les en perjuicio de la unidad nacional. Ramos
Arizpe, en cambio, sostenía la idea, basada
en el modelo norteamericano, de una Nación
formada por estados que acordaban unirse
bajo una Constitución común, salvaguardan
do cada uno su soberanía y su libertad. Teó
ricamente triunfó Ramos Arizpe: en términos
de ley México es una Federación. Pero en la
realidad se impuso el Padre Mier. Nuestro
país, en efecto, ha sido siempre centralista.

Contra ese centralismo, absolutista y des
pótico en más de una manera, se rebelaron
los diez gobernadores que salieron de esa
entelequia llamada la Conago para formar
una Alianza Federalista. Al hacer eso están
defendiendo el interés de sus estados fren

te a un poder central que no reconoce nin

gún freno ni contrapeso alguno, y que actúa
muchas veces sin considerar el bien de las
comunidades, sino en cumplimiento de un
programa personal, dañando la economía
de las entidades a fin de tener fondos para
mantener una clientela electoral. La actitud

de esos gobernadores no es en modo algu
no separatista, y ni siquiera de oposición a
López Obrador. Es la postura digna y cohe
rente de quienes miran por sus gobernados y
protestan por la indiferencia o las agresiones
del poder central. En el caso de Coahuila, mi
estado, el gobernador Miguel Riquelme ha
hecho un buen trabajo, y goza del recono

cimiento, e incluso del afecto de sus conciu
dadanos. Su labor, sin embargo, se ha visto
afectada por injustificadas reducciones de la
Federación a los recursos que legítimamente
corresponden al estado y que ahora se des
tinan a las obras emprendidas por AMLO y al
sostenimiento de su proyecto político, finca
do en dádivas para la consecución de votos.
No hace un buen gobierno quien con sus
actitudes provoca una acción como ésta de
los diez gobernadores la tercera parte de los
del país, que no nace de cuestiones de polí
tica, sino de temas que tienen que ver con el
bien de las entidades que forman la Federa

ción y que ahora resienten graves daños por
causa de una mala conducción presidencial...
"Casamiento a edad madura, cornamenta o
sepultura". Así decía un antiguo refrán que
aludía a las nupcias de hombre viejo con mu
jer joven. Dice verdad ese proverbio. Yo supe
de dos paisanos míos, el uno viudo, solterón

el otro, que casaron cuando andaban ya tes
tando, como otro dicho dice. Ambos pasaron
a mejor vida si no a mejor momento en el
preciso instante en que estaban gozando las
mieles de himeneo, lo cual, por lo demás, es
una forma muy apetecible de irse de este
mundo. A lo que iba era a contar la historia
de cierto octogenario que casó con veintea
ñera. No se cumplían aún seis meses de la
boda cuando la desposada trajo al mundo
un robusto bebé de 4 kilos. "Me parece muy
pronto" comentó, receloso, el señor. "¡Ande!
le dijo la mamá de la muchacha. ¡Qué va a
saber la inocente del tiempo en que se debe
dar a luz!". Luego, fijando la vista en el recién
nacido, dijo para halagar a su maduro yerno:
"Tiene la misma nariz de su padre". Un amigo
del esposo, ahí presente, se inclinó sobre él
y le dijo en voz baja: "Anota ese dato. Puede
servirte para localizarlo"... FIN.

afacatontay.ihoo rom nx
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RED
COMPARTIDA
LISTAS LAS COMPARECENCIAS

Víctor Hugo Lobo, presidente
de la Junta de Coordinación

Política del Congreso de la
CDMX, advirtió que. ¡unto
con el gabinete capitalino,

también comparecerán órganos autóno 
mos como la Fiscalía General de Justicia

y el 17 de septiembre se realizará la Se
sión Solemne del Informe de la jefa de
Gobierne, Claudia Síicinbaum. Por cier

to. a las comparecencias obligadas de las
.Secretarias de Gobierno y de .Seguridad
Ciudadana, se agregan las de los titulares
de Administración y Finanzas y de Salud.
Parece que quien ya no tienen

nada que perder y se tiene
que jugar todo por el todo en
tribunales son los de Fuerza

Social por México, que dirige
el poblano Gerardo Islas, presidente de la
Asamblea Nacional. Nos dicen que hay al
menos tres teorías por las cuales el INE
actuó en su contra: Una es que si ellos
pasaban, era forzozo que tendrían que
permitir la conformación de México Li
bre, sus destinos están atados; la segun
da es que la autoridad debería de apoyar
al PES que claramente incumplía con los
requisitos; y la tercera es que el gran
elector es el Tribunal Electoral porque el
INE está rebasado. Cómo sea, el siguien
te paso es la judicialización del proyecto
La propuesta de reforma a la

Ley Genera] de Educación Su
perior fue turnada a comisio
nes con el apoyo del senador
Rubén Rocha, de Morena. Esta

ley busca formar maestros para las uni
versidades. pero la realidad es que los
problemas que se les vienen encima es la
discusión pública porque tiene que ver
con vulnerar la autonomía universitaria;

hasta hoy no se sabe bien a bien qué
piensan los rectores, aunque hubo doce
reuniones de trabajo con el secretario de
Educación Pública, Esteban Moctezuma,
en las que participaron especialistas de
la ANU1ES, de universidades públicas
estatales y de la UN AM. En este tema van
a salir chispas. Por cierto, como dato al
margen, el PAN en el Senado no la apoya,
pero en Cámara de Diputados sí.
El exsubsecretario de Minería,

Francisco Quiroga, participa
hoy en el webinar "Escenarios
para el Sector Minero, ¿Hay
nuevos Retos Tecnológicos?',

de la Camexa con otros representantes de
ese sector, como Karen Flores, directora
de la Camimex Ahí se evaluará la reacti
vación de la industria, como sector esen

(jal en la contingencia sanitaria y su im
portancia para generar empleos directos
e indirectos para 2.6 millones de mexica
nos, cuando más se necesitan trabajos.

PD: Ya palomearon a Mario Delgado
para ser el próximo dirigente de Morena,
pueden olvidar el tema en cualquier ca
jón de aquí al final del proceso
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FUERA DE AGENDA
EXOLÍMPICO AL I555TE

JUAN VELEDÍAZ

El encargo del presidente Andrés Manuel López
Obrador fue poner orden en las finanzas y admi
nistración del 1SSSTE. A su alrededor no tenía

mucho de dónde escoger, y optó por darle la en
comienda al secretaria de la Defensa Nacional,

De nuevo el general Luis Crescendo Sandoval González tu
vo que echar mano de uno de los mandos militares más cer
canos, confiables y de buen trato con el mundo civil,

A principios de la semana pasada el general de división
Jens Pedro Lolimann lturburu se despidió de la comandan
cia de la cuarta región militar, donde llegó en noviembre del
2018 como antesala a su último ascenso. En aquel momento
relevó en el cargo al general Sandoval González, quien aca
baba de ser designado titular de la Sedeña

El general Lohmann fue nombrado a principio de este
mes director de administración y finanzas del 1SSSTE, en
sustitución de Pedro Zenteno Santaella, designado al frente
de la paraestatal Birmex, que se encargará de la compra de
medicamentos al exterior.

La llegada a la dependencia de uno de los mandos milita
res que posee información de inteligencia sobre lo que su
cede en la frontera noreste del país, en el corredor que ra de
Tamaulipas a Nuevo León y Coatraila, tiene múltiples lectu
ras. La primera de ellas es que su encargo administrativo
permitirá tenerlo más cerca para consultas sobre aquella
región, donde los tres gobernadores de esas entidades no
tienen buena relación con el presidente y forman parte del
bloque que abandonó la Conago

En lo inmediato su tarea será poner orden y tener mayor
control administrativo en el ISSSTE. De su perfil resalta que

tiene maestría en administración pública, y llama la aten
ción las diferentes encomiendas que ha tenido en su medio
siglo de servicios en el Ejército.

En noviembre de 2018 escribí: L,E1 general Lohmann
Iturburu nació en Acapulco en 1956, en 1970 ingresó al
Colegio Militar en donde se graduó en 1974 como oficial
de artillería. Llama la atención de su hoja de servicios
que buena parte de su carrera militar tuvo el reconoci
miento como un deportista de élite. Estuvo en la selec
ción de natación y boxeo, y fue miembro del equipo
olímpico de Pentatlón moderno que participó en los jue
gos olímpicos de Moscú en 1980. De 1980 a 1983 hizo el
curso de Mando y Estado M ayor en la Escuela Superior de
Guerra donde se graduó como oficial de Estado Mayor.
Entre junio y diciembre de 1984 fue oficial de abasteci
miento en la Fuerza de Tarea Cóndor en Badiraguato, en
la sierra de Sinaloa, donde tuvo sus primeras experien
cias en tareas antinarco".

Lohman estuvo en 2016 como comandante de zona mili

tar en Saltillo, Coabuila Después pasó a Nuevo León, cuya
universidad le publicó un libro sobre historia militar el año
pasado En esa obra hace una revisión de la batalla del Cas
tillo de Chapultepec en 19847, analiza la poco conocida ba
talla de Mazatlán con el buque la Cordelliere durante la in
tervención francesa en 1864, y retoma un choque entre tro
pas estadounideneses y el Ejército Constitucionalista en 1916
en Chihuahua.

Sin duda el presidente López Obrador va a tener mucho
de qué hablar con él

@veíediaz424
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por
que
Justicia digital,

a Parlamento Abierto

Matías Pascal

Nos comenta el senador more rus ta por
Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, que
este jueves comienzan a distancia las

conferencias sobre Justicia. Digital, práctica
que forma parte de la Modalidad de Parla
mento Abierto impulsada con decisión por el
sena dor Ricardo Monreal Ávila.
Pero no sólo eso, estas conferencias servirán

para ir construyendo la reforma del Poder
Judicial, que es uno de los reclamos más senti
dos de la sociedad mexicana, remarca el hidal
guense.
Es incesante la actividad en la llamada

Cámara Alta, pues igual en la sesión de ayer el
pleno del Senado avaló un acuerdo de la Junta
de Coordinación Política, sobre cambios en la
integración de diversas comisiones.
La senadora Mónica Fernández Balboa, del

Grupo Parlamentario de Morena, ocupe la
presidenta de la Comisión de Gobernación, en
sustitución del senador Cristóbal Arias Solís.

En tanto, Arias Solis se da de alta como pre
sidente de la Comisión de Puntos Constitucio
nales.

Fernández Balboa, también será integrante
de las comisiones de Defensa Nacional; Anti
corrupción, Transparencia y Participación Ciu
dadana; Federalismo y Desarrollo Municipal, y
en la de Relaciones Exteriores.

La senadora Nartcy Guadalupe Sánchez

Arredondo, de Morena, se integra como secre
taria de la Comisión de Estudios Legislativos
Segunda, en sustitución de Imelda Castro
Castro. También se da de alta, como integran

te en las comisiones de Asuntos Fronterizos y
Migratorios y de Derechos Humanos.
Por su parte, el senador Ricardo Monreal

Ávila, en sus acostumbrados mensajes por
redes sociales, lamentóla salida de 10gober
nadores de la Conferencia Nacional de Go

bernadores (Conago), especialmente en tiem
pos en que "la unidad por la República es
fundamental para salir adelante".
Su ausencia, dijo, es lamentable, pero es una

decisión personal y voluntaria.
El coordinador del Grupo Parlamentario de

Morena afirmó que la inscripción y la partici
pación en dicho órgano es voluntaria, sin
embargo, calificó de lamentable que se des
prendan de un importante instrumento de
lucAa federalista.

Nos aseguró que la balcanización no va a
ayudar, pues estamos en un momento clave
para la unidad en torno a la República y el
Pació Federal. "Ojalá puedan recapacitar y
mantenerse unidos en ¡a Conago".

Fiel a sus principios de ser un interlocutor
valido, Monreal afirmó que en el Senado de la
República, como representantes del Pacto
Federal, mantendrán una relación con todos los
gobernadores.
Destacó la casualidad de que este evento

coincide con el inicio del proceso electoral y
con la discusión del Paquete Económico 2021.
Por lo que a pesar de las interpretaciones

que se le pueda dar a esta decisión, él consi
dera que su salida fue voluntaria. "Estamos en
la normalidad democrática".

Como parte importante de la historia políti
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ca reciente de México, Monreal nos recordó
que, en 1998, asumió el cargo de gobernador
de Zacatecas, momento en el que inició un
proceso para crear una asociación de gober
nadores junto con Cuauhtémoc Cárdenas,
gobernador del Distrito Federal en ese mo
mento.

En esta primera etapa, agregó, se adhirieron
Alfonso Sánchez Anaya, de Tlaxcala; Leonel
Cota, de Baja California Sur, y Antonio
Echavarria, de Nayarit.

Monreal Avila agregó que esos cinco man
datarios comenzaron con la Asociación Na

cional de Gobernadores, organismo que inten
tó adherir a gobernadores del PAN y del PRI, lo
cual lograron tras varios esfuerzos y terminó
convirtiéndose en la actual Conago.
One nadie se espante. No hay nada nuevo

bajo el sol. Así como el senador Monreal Avila,
habernos unos tan viejos que ya ni los perros
nos ladran...
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11 Un paquete económico optimista
en un contexto económico adverso11

La Presidencia de la República, en cumplimiento a la
obligación constitucional prevista, en el articulo 74
fracc. IV, entregó por medio del secretario de Hacienda

y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, el proyecto de ini
ciativa de ley de Ingresos de la Federación, los criterios gene
rales política económica, el proyecto de Decreto del Presu
puesto de Egresos de la Federal, la Ley Federal de Derechos, la
Miscelánea Fiscal, Ley del Impuesto Sobre la Renta, Ley del
Impuesto al Valor Agregado, Ley del Impuesto Sobre Produc
ción y Servicios y el Código Fiscal de la Federación para el
ejercicio 2021.
Un paquete económico optimista en un contexto económico

adverso bajo la premisa de no incrementar impuestos y sólo
actualizarlos por inflación (lo que si golpeará a los bolsillos de
los mexicanos), ¡os ingresos presupuestarios del sector público
van a ser 3 % menores en 2021 (en términos reales) con respec
to a 1o aprobado para este año, estimó la Secretaria de Hacienda
y Crédito Público.
Sin embargo, entre los mexicanos se percibe un escenario

económicosocial muy complejo, consecuencia de diversos
factores, como la emergencia sanitaria por la pandemia del
covid19, la crisis económica mundial provocada por la caída
de los precios internacionales del petróleo, la inestabilidad
financiera de los mercados internacionales y la volatilidad en la
paridad cambiaría que en su conjunto son variables que provo
can incertidumbre en los inversionistas desconfianza en los

sectores empresariales.
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Todo ello amalgamado, representa una caída histórica del
Producto Interno Bruto (PIB), de 18.7 % en el segundo trimes
tre del año, un declive histórico en la generación de empleo,
pues en cinco meses de contingencia, se han perdido un
millón 117mil 584 fuentes de trabajo formales; esto de acuer
do con datos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)
y que decir del comercio exterior que presentó un importante
déficit en la balanza comercial ()3,523 millones de dólares,
saldo que se contrasta con la caída histórica en diversos secto
res productivos como la industria nacional manufacturera, trans
formación y servicios.
Quizá en este año, el usar una u otra métrica de comparación,

es particularmente importante para poder "calificar" si las pro
yecciones para 2021 representan aumentos o disminuciones,
con relación al año pasado, ya que esto puede conducir a con
clusiones diferentes.

Por eEo, ante el optimismo de la SHCP y el gobierno de la 4T
que estiman recaudar ingresos estimados por más de cinco
billones representa una disminución real de 3 % con relación
al presupuesto de 2020, además contempla una disminución
en materia de ingresos tributarios de 2.6 % en contraste con lo

aprobado para el ejercicio fiscal 2020.
Por otra parte, en materia de paridad cambiaría, el proyec

to estima un tipo de cambio promedio nominal de 22.1 res
pecto del dólar estadounidense; sin embargo, considera una
tasa nominal de cetes a 28 dias de 4 % , pronostica una infla
ción promedio de 3 %, un precio promedio de 42.1 dólares por
barril de petróleo y un crecimiento acelerado del Producto
Interno Bruto (PIB ) de 3.6 a 5.6 en términos reales y un
aumento significativo en la deuda pública en 5.4 % nominal
que representa 52.4 % del PIB.
Es fundamental considerar la grave re cesión económica que

vive la economía nacional desde el año 2019, los graves retos en
materia de saiucf, inseguridad, desempleo, violencia, educación,
vivienda, servicios básicos, corrupción e impunidad que el
gobierno tiene que atender.
Sin duda, compararse contra cantidades "aprobadas" o "pre

supuestadas" no resulta muy conveniente ni revelador, ya que
además de que casi nunca se cumplen,porque en muchos casos
son proyecciones "alegres", en otros casos, como en este año,
los supuestos macroeconómicos sobre los cuales se proyecta
ron, las hacen totalmente ¿friables e inválidas.
Lo relevante, entonces; es compararse contra las cantidades
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realmente percibidas y ejercidas, aunque aquí cabe otra acla
ración, y es la de "ajusfar" o considerar si hubo efectos o
impactos "no recurrentes" que modificaron las cifras real
mente obtenidas, ya que habría que tomar esos factores en
consideración, al mornento de proyectar.

El Gobierno de la 4T tiene que reconocer que las verdaderas
posibilidades de recuperación y crecimiento acelerado de la
economía nacional a niveles de 4.6 % para el próximo año, son
muy inciertas; ya que son muchas las opiniones de especialistas
que no encuentran estímulos y fomento a la inversión de capital
nacional o extranjero, no hay un capítulo de verdadero fomen
to a los productores, emprendedores o estímulos fiscales a los
diversos sectores empresariales que son los verdaderos gene
radores de empleos productivos y detonantes de la economía.
No podemos dejar de considerar que los contribuyentes mexi

canos (profesionistas, empresarios, comerciantes, etc.) han sufri
do graves daños en sus actividades productivas y caídas significa
tivas en sus ingresos, llevando a un amplio sector a la quiebra, al
cierre definitivo de sus operaciones, al despido generalizado de
trabajadores y al crecimiento desmedido de la economía infor
mal que no contribuye con el gasto público, pero sí demanda ser
vicios públicos de calidad.

Dulce María Sauri, presidenta de la mesa directiva
en San Lázaro, recibió el paquete económico 2021

del titular de Hacienda, Arturo Herrera
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Columna uno
OPERADORES POLITICOS
PARA "SANAR" AL PRI

Por Karina A. Rocha Priego
Y el qué aprovechando "tiempos electo

rales" regresa a la que "siempre ha
sido su casa", es el hoy diputado fede

ral por el Verde Ecologista, Jesús Alcántara,
quien anunció su regreso al PRI, esto, rumbo al
proceso electoral de 2021, buscando, según él,
consolidar al PRI como tercera fuerza política
en la Cámara de Diputados.
Si, querido lector, ¡tercera fuerza!, los errores
y corruptelas de servidores públicos priistas
los llevó a caer estrepitosamente hasta esa
posición, la cual pretenden cambiar con "míe*
ras estrategias políticas" durante el proceso
electoral que se avecina.
Fue el día de ayer cuando Jesús Alcántara
Núñez oficializó su salida del FVEM y su inte
gración a la bancada del PRI, convirtiéndose
en el legislador tricolor número 48.
Lo que el Revolucionario Institucional preten
de con la llegada de Alcántara Núñez es que
este vuelva a " operar" como en algún momen
to lo hizo con el expresidente Enrique Peña
Nieto, de quien fue suplente en la diputación
local de 2003.
A Alcántara Núñez le reconocen como un

buen operador político del PRI, apoyando en
diversos estados de la república; sin embargo,
los tiempos han cambiado y hoy, si los priistas
quieren "recuperar algo de lo perdidose
enfrentarán a un elector ¡muy lastimado! que
buscará acciones concretas y no promesas
vacías que nunca se lleguen a cumplir.
Hoy, los mexicanos, estamos cruzando por
momentos más que difíciles, no solo en lo eco
nómico, sino también en lo social y, por supues

to, en lo político. Sabíamos que recuperarnos
de la pandemia del coronsvirus iba a ser lento
y complicado, pero se ha llegado a un punto
donde esa "recuperación" podría tardar
años, tiempo que muchas familias no tienen
pues, no solo carecen de lo más elemental, sino
también de oportunidades de trabajo.
Hoy "se ofrece" Alcántara Núñez a operar a
favor del PRI, pero el "PRI", no solo necesita
operadores, sino una limpieza total y reorganiza
ción con "gente nuera", si lanzan los mismos
rostros, estarán lanzando las mismas "mañas11,
las mismas corruptelas. Incluso, podemos pen
sar que muchos de los que hoy desearían pelear
un cargo de elección popular en julio de 2021,
están en la lista de "bajo investigación", por lo
que difícilmente podrán "ganar el proceso".
Muchos se van a ofrecer para "ayudar al trico
lor", como otros lo hacen por el Partido
Acción Nacional, pero no va a estar nada fácil
cuando, insisto, México está bastante lastimado
Cuando encuentren "la cura" para esa grave
enfermedad de la carencia, de la pobreza,
puede que no solo el PRI, sino otros tantos parti
dos políticos, recuperen algo de lo perdida
Pregunta: ¿Para que quieré el PRI un José
Manzur Q. en su casa?...

CAE TERCER IMPLICADO
EN CRIMEN DE

MIRANDA CARDOSO
Hoy, tendré que insistir en que el esclareci
miento del artero crimen perpetrado en la per
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sona del exmagistrado Luis Miranda Car
dóse ha sido más que ¡exprés! Recordemos

que la detención de Arturo "N" se dio unos
cuantos días después de cometido el crimen,
quien al otro día de su captura apareció
"muerto" en su celda, luego de un presunto
suicidio.

Posteriormente, se detuvo a Edgar Alejandro
"N", segundo presunto implicado en el asesi
nato del notario Luis Miranda Cardoso, quien
fue localizado el 11 de agosto pasado, en el
interior de un inmueble en la colonia Sector

Populart de la ciudad de Tatuca*
Y el día de ayer, se detuvo al tercer implicado
en dicho asesinato, encontrándosele durante
su detención, dinero en efectivo, parte de lo
robado en la casa del notario público.
Se trata de Raúl Agustín "N", contra quien las
autoridades determinaren iniciar un proceso
legal, luego de que el Ministerio Público de la
Fiscalía General de Justicia del Estado de
México (FGJEM) acreditó su probable partici
pación en el asesinato de Miranda Cardoso.
Y este, será un proceso rápido, pues un juez
estableció un plazo de cuatro meses para el

cierre de investigación complementaria y una
medida cautelar de prisión preventiva como
siempre debe ser en el caso de un asesinato;
sin embargo, se le debe considerar inocente
hasta que sea dictada una sentencia condena
toria en su contra.

Durante el operativo que permitió la detención
de este sujeto fue asegurada una suma de
efectivo, que de acuerdo con las investigacio
nes realizadas por la FGJEM es parte de lo
robado el día de la agresión en el inmueble
mencionado.

Este es el tercer implicado detenido por este
homicidio y su participación al parecer fue la
de ingresar al inmueble referido de donde este
y otros individuos habrían sometido a la victi
ma y posteriormente sustrajeron objetos de
valor, dinero y una camioneta.
Hasta el momento, estos dos últimos detenidos
se encuentran ¡con vida!, por lo que puede
quedar claro que la muerte de Arturo "N"
efectivamente se trató de un suicidio. El proce
so continuará hasta que se dicte sentencia a
estos dos últimos implicados, de ahí que la
muerte del exmagistrado y notario Luis
Miranda Cardoso,quedará esclarecida...
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE Imrina_ruH:hit 1968 « yahiio.com,m\
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Cambiando de Tema
BOBY MELENDEZ S.

Un gran acierto del presidente Andrés
Manuel López Obrador al afirmar que
no intervendrá en la elección para ele

gir el nuevo presidente y secretario general
del Movimiento Nacional de Regeneración
Nacional, cargos para los cuales se han inscri
to 105 aspirantes, entre quienes destacan
Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado
Carrillo (todo apunta que es el bueno). No
tengo can didata ni candidato, asentó el jefe
del Ejecutivo Federal en su conf erencia maña
nera de Palacio Nacional, en la que destacó
que pese a las crisis sanitaria y financiera que
enfrentamos no se ha recurrido al endeuda

miento, como ocurrió en pasadas administra
ciones que se presentaban contingencias,
acciones que fueron comentadas en el noticia
rio estelar de unomásimo, Cambiando de

Tema Noticias, los reporteros Viviana Pérez
Sánchez, José Francisco Montaño y Carlos
Abaroa, quienes bajo la dirección de nuestro
presidente editor, Naim Libien Kaui, y la pro
ducción de Ka rime Libien, destacaron que
de haber recurrido al empréstito se tendrán
que pagar por la deuda unos 350 mil millo
nes de pesos, los que sumados a los 700 mil
millones que se "desembolsan" para cubrir
intereses de la deuda contraída por pasadas
administraciones se aproximarían al billón de
pesos, cifra verdadera exorbitante. AMLO
subrayó que, no obstante, las crisis que se
enfrentan, no habrá aumentos en los impues
tos a combustibles, cervezas y refrescos,
entre otros artículos. Hay fianzas sanas, por lo
que no habrá pérdidas de empleo, por el con
trario, los mismos van en aumento y de ello
dan fe quienes se han registrado y aportan
cuotas al Instituto Mexicano del Seguro Social.

Y Cambiando de Tema, López Obrador
anunció que se iniciará auditoria a la Banca de
Desarrollo, la que fue manejada de manera
irregular, como lo acredita el préstamo de 100
millones de dólares a la empresa periodísti
ca El Financiero, que tiene un adeudo por
miles de millones de pesos. Nacional
Financiera y el Bancomext son las principales
dependencias donde se realizarán investiga
ciones, las que nada tienen que ver con la
libertad de expresión. La Secretaría de
Hacienda y Crédito Público y el Servicio de
Administración Tributaria serán las encarga
das de transparentar qué ocurrió, Y también
durante la mañanera, el secretario de
Hacienda, Arturo Herrera, sostuvo que en
tanto no existe la vacuna contra el coronavirus
difícilmente se podrá retomar con toda la
capacidad la reactivación económica, muchos
menos hacer estimaciones económicas.
Reiteró que se estima que el año entrante se
registre un crecimiento de 4.G por ciento.
"Mientras no exista la vacuna, la economía
seguirá aperando en condiciones inusuales. Los
restaurantes estarán abiertos, pero no a su
capacidad completa, lo mismo en fábricas y en
espacios cerrados se debe mantener la sana
distancia. Es una dinámica que se recuperará
por completo cuando exista la vacuna, pero el
estimado de 4.6 por ciento no es contingente a
la vacuna", expondría el funcionario, al tiempo
que los conductores destacaron el hecho de
que las investigaciones y prácticas de la vacu
na de AstraZeneca contra covid se hayan sus
pendido momentáneamente, debido al contra
tiempo registrado en uno de los pacientes,
acción que se estima es temporal. Lo anterior
no afectará a nuestro país, ya que se siguen
otros protocolos con otras naciones.
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Se puso bueno el debate en La 60
Legislatura del Estado de México,
por La iniciativa de Morena para
reducir el número de síndicos y re
gidores. EL coordinador de La Jucopo
Maurilio Hernández aseguró que
muchos cabildos se han convertido

en grupos de presión y poder para
obtener beneficios personales o de
partido. EL morenista dijo en La re
unión de trabajo en comisiones, que
no se busca atentar contra La figura
Legal del Ayuntamiento, sino buscar
su eficacia y terminar con prácticas
inadecuadas o de abuso de sus in

tegrantes y no se está eliminando la
figura de los síndicos y regidores de
representación proporcional, sino
de ajustar el número y garantizar
que cumplan su función. Y eso de
Las cuotas y presiones es un hecho,
por eso traen a raya a Los presiden
tes municipales en muchas oca
siones, poniéndose sus moños los
ediles de todos los partidos hasta
que les dan aquello que desean.

EL coordinador del PRD Ornar

Ortega dijo que se busca eliminar a
las minorías y que este tema tiene

que ver más con la democracia que
de los ahorros, y que hay iniciati
vas más urgentes presentadas por
otros grupos parlamentarios y que
las minorías deben de tener voz.

La diputada Araceli Casasola, co
mentó que es importante velar por la
pluralidad de los pensamientos, por
que para el PRD los argumentos son
muy ambiguos al hablar de ahorros,
porque no se puede generalizar a
todos los regidores y síndicos, porque
hay también salarios muy bajos en
muchos municipios, mientras que la
panista Ingrid Schemelensky, señaló
que es importante robustecer a los
ayuntamientos y no debilitarlos, por
que más allá de los ahorros simples,
se pone en riesgo la democracia par
ticipativa y se fortalece la figura de
los presidentes municipales, en detri
mento de los síndicos y regidores.

En Naucalpan, el síndico Maximi
liano Alexander abordó el tema y
aseguró que esa reducción forma
parte del tema de austeridad.

Muy interesantes todas las opi
niones, pero de que hay muchos
mercenarios en los cabildos, eso es
un hecho.
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¡Que conste... son reflexiones!
Sócrates A Campos Lemus

Oaxaca.Ahora que vemos reportajes y fotografías, grabaciones, notas y noticias de lo que
va dejando la pandemia y la crisis económica, vuelven aquellas imágenes y pensamientos de
hace muchos años cuando recorría calles de LA LAGUNILLA y de la zona deTEPITO, allá,
entre la gritería de los vendedores y los regateos de los posibles compradores, existían zonas
donde los comerciantes de verduras y artículos que se descomponían tiraban las cosas que
para ellos ya no eran comercializables aunque en muchas casas eran necesarias y se consu
mían, en algunos puntos colocaban los comerciantes más conscientes una zona donde se
colocaban los artículos que todavía estaban buenos pero que tenían "mala cara" y los ponían
a precios ridículos para que la gente aprovechara.

Allá por los domingos o por una zona especial deTepito se comercializaban los des
perdicios y los cacharros, muchas ollas y sartenes que solamente necesitaban algunos puntos
para sellarlas y que siguieran siendo utilizadas, clavos rescatados de construcciones que se
enderezaban y vendían por kilo muy baratos a los carpinteros de la zona que los usaban en
sus artículos, brochas que se regeneraban y limpiaban para seguir siendo utilizadas, triciclos,
bicicletas recompuestas y arregladas, juguetes que pararon en los basureros de los niños ri
cos llegaban allá para la delicia e los niños jodidos, herramientas que se mejoraban y volvían a
servir eran la base para que algunos artesanos continuaran con sus comercios y sitios, pieles
o pedacería que se utilizaba para los parches de pantalón o adornos o reparación de artículos
de piel y zapatos, en fin, recuerdo a mi madre cambiando los cuellos de las camisas para que
no se viera lo roto y se siguiera usando, tomando los pantalones de mi hermano para bajarle
o subirle la valenciana para que los reusara o los zapatos con sus medias suelas o suela com
pleta, así se llegaba, en muchos hogares de México, a completar el mes.

Nosotros, de alguna manera, fuimos una generación que no desperdiciaba nada, no por
que tuviéramos mucha conciencia sino porque era la realidad, se arreglaban las planchas,
los radios, las lavadoras, los relojes, los zapatos, los carros, los juguetes, la ropa, incluso los
sobrantes de comida se reguisaban con aquel toque de las madres para darles un gran sabor
a las cosas, se usaban las tortillas secas para hacer las sopas de tortilla o darlas a los pericos
o molerlas para los pajaritos, los bolillos, si sobraban, pues eran la base para los dulces a los
que se agregaba miel de piloncillo y nueces y algunos ingredientes que les hacían una delicia,
por esas razones ni nos extraña lo que ahora vemos con la enorme crisis que nos lleva a
los extremos de la pobreza y la miseria y del recuerdo de aquellos viejos tiempos que no
fueron mejores, pero formaron conciencias y caracteres, nos enseñaron a sobrevivir en las
peores condiciones, y ahora, en la vejez, pues pensamos con dolor que en muchos lados los
hombres y mujeres de nuestra edad tienen que llegar a los basureros a rescatar lo comible
y a buscarle para medio vivir.

Hace mucho que no veía los montones de ropa usada que se colocaba para la venta y de
cómo llegan gentes, incluso encopetadas, para rescatar la de marca cuando en muchos lados
se encuentra casi sin utilizar o nueva la ropa y así, de todos lados y clases se va entendiendo
que todos quieren ahorrar en los gastos cotidianos para alcanzar a vivir y sobrellevar cada
semana o mes, esta es nuestra realidad y duele, claro que duele y hace sacar recuerdos de
tiempos dolorosos y tristes y salen al tiempo las lágrimas y ¡os recuerdos de todo. Cuando
luchamos para prepararnos y poder salir de esos lados evitando caer en las drogas o el alco
holismo o sumidos en las costumbres de la miseria.

Y en verdad que muchos de los ahora viejos pueden contar los sufrimientos que tu
vimos para estudiar y"levantarnos" y superarnos nos decían los maestros y nuestros padres,
comenzamos todos a trabajar muy temprano, estudias y trabajas y te chingas y te jodes o te
quedas, y así sufriendo para el camión o teniendo hambre porque no traíamos para la torta
o el refresco le poníamos ganas y si no teníamos los libros pues a las bibliotecas por horas
y pues así entendimos lo que era sufrir la "gota gorda" de la chinga y hoy, vemos a miles de

Fecha: 10/09/2020

Página: 2

Area cm2: 385

1 / 2

Columnas Políticas

Sócrates A. Campos Lemus " ¡Que conste... son reflexiones!

Sócrates A Campos Lemus

Costo: 20,917



jóvenes que andan en la loca porque no encuentran salidas a pesar de que tienen muchos
más estudios que nosotros y que ganan mucho menos que lo que algunos reciben de pensión,
y vemos a muchos viejos o jóvenes llegar a la pepena en los basureros o en los restaurantes
para rescatar comida y tener algo para sobrevivir, no hay pena, hay dolor, claro que hay dolor,
no es lo mismo estar medio arriba pensando que ya la hicimos y de pronto no tener nada

y volver a la miseria y desocupación y buscar el chivo de la sobrevivencia y claro que eso
duele, duele mucho y hace llorar a muchas familias, algunas andan de la seca a la meca para
que les atiendan sus males y no hay sitios ni medicamentos y la pasan de la chingada porque
ni siquiera tienen lana para la farmacia o el medico de las similares y pues sufren la reuma o la
tensión alta y se les hinchan los pies por los males del riñon y escuchamos consejos y recetas
de platas y hueseros para calmar los dolores, y eso duele, claro que duele y hace llorar.

Leía el cómo en una familia tuvieron que tomar la determinación entre padres e
hijos para ver quién de todos ellos aprovechaba la única computadora y la televisión para
continuar los estudios porque no había para todos y eso que en verdad duele y son chinga
deras, pero así es la realidad, mientras tanto, vemos a los señores diputados que andan de
la seca a la meca vendiendo sus votos como prostitutas callejeras para que algunos de los
que le prometen la felicidad, como padrotes, les den algo más de lo muchos que reciben sin
hacer nada para elegir a que alguno sea el "presidente de la cámara" no para servir sino para
chingar, total, la demagogia y el engaño siguen igual en muchos sitios a pesar de lo que diga el
presidente, porque a él no le copian su modo de ser y su honestidad del estar, no, lo engañan
y le hacen creer que piensan igual y son honestos, no, al contrario mienten y engañan, pero
la neta ahí están sus hechos y ni siquiera tienen que ir a los tiraderos para medio comer, ni
sufrir por no poder estudiar ni tener empleo... esa es la realidad y pues como le hacemos al
Tío Lolo: pendejos solos... y pues a votar para la consignación de los expresidentes y ahorrar
para comprar el cachito de la lotería nacional y hacernos pendejos, total, los escándalos nos
pueden hacer reír pero no hacen nada para que comamos...ni andemos en la pepena de la
Central de Abastos o en los tiraderos del mercado...
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[ ¿SERÁ?
Una oportunidad para los jóvenes
En las próximas elecciones, los jóvenes tendrán un peso
definitivo, por lo que la presencia entre los aspirantes de
rostros nuevos y tal vez con una forma diferente de hacer
política es importante. Es aquí donde candidaturas como la
de Gibrán Ramírez, para presidente del partido, u Oswal
do Aliara, para secretario General de Morena, cobran re
levancia. .. Hay quienes confían que los espacios se abrirán
para los j óvenes que compiten con figuras que llevan mucho
tiempo en la política y cuya experiencia es de mucho valor,
pero no quieren que en el partido se repitan historias como
la de la CTM, a donde llegó a ocupar la cartera de los jóvenes
un personaj e; no menor de50años!...oenelGobiernodela
Ciudad perredista, donde Ja vier Hidalgo, actual diputado
y candidato a presidir Morena, ocupó la Dirección General
del Instituto de la Juventud a los 45 años, cuando había
cuadros jóvenes en espera. ¿Será?
Para tomarlo en cuenta

Sin duda, atando seis ex secretarios de Salud hacen
recomendaciones con sustento técnico para combatir una
pandemia que ya rebasó lo que las mismas autoridades de
Salud consideraban un escenario catastrófico, habría que
escucharlos y, si es necesario, replantear propuestas... al
final, si es para salvar vidas, se agradecerá, si no, la historia
emitirá su juicio. ¿ Será?

Regreso del secretario de Seguridad
En su primera aparición en foro abierto, luego del atentado
del que fue víctima, el secretario de Seguridad de la CDMX,
Ornar Garda Harfuch, abordó temas ásperos como el com
bate a la delincuencia organizada, la extorsión a empresa
rios de la capitalyhasta los exámenes de confianza entre los
elementos policiales y escoltas personales. Cuentan que en
el evento, realizado en el Club de Industriales, la sociedad
civil asistente, miembros de la Iniciativa Privada y funciona
rios públicos cerraron filas con el Jefe de la Policía; además
de que servidores públicos de la ciudad y de otros estados,
que no estuvieron presentes en el encuentro, manifestaron
en redes sociales su satisfacción por tener de vuelta al jefe de
la Policía que, por cierto, se mostró prácticamente recupe
rado. ¿Será?

Universidad contra el acoso sexual

La lucha para erradicar la violencia de género en Puebla
continúa, de ahí que la BUAP realizó esta semana un foro
para prevenir y sancionar el acoso y hostigamiento sexual
entre la comunidad universitaria. Durante la sesión, enca
bezada por el rector Alfonso Esparza, se dio detalle de las
129 investigaciones realizadas sobre el tema desde 2015 a
la fecha, así como del acompañamiento que se ha brindado
a las diferentes víctimas. Incluso, como parte del evento, se
recibieron vía electrónica propuestas de alumnos, académi
cos y trabajadores para mejorarlas estrategias que permi
tan combatir todo tipo de violencia en aquella institución
académica. ¿Será?
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Las declaraciones en la Fiscalía

Hace un par de semanas salieron a la
luz pública un par de videos en los
que, Pío López Obrador herma
no del presidente Andrés Manuel

López Obrador y David León, ex titular de
protección civil, intercambiaban dinero para
presuntamente apoyar el movimiento de Mo
rena en Chiapas.
A partir de ese momento se presentaron

diversas denuncias ante la Fiscalía General de

la República (FGR) y ante la Fiscalía Especia
lizada enDelitos Electorales.

El primero en acudir a la FGR fue David
León, nos cuentan funcionarios de la depen
dencia que el exfuncionario acudió perso
nalmente a presentar un escrito y a ponerse
a disposición del Ministerio Público Federal
con la finalidad de deslindar responsabili
dades.

Se sabe que será la próxima semana cuando
haga lo mismo Pío López Obrador. Hasta el
momento las autoridades de la fiscalía no han
informado si la declaración de David León

formará parte de alguna carpeta de investiga
ción o si acumularan las denuncias para poder
hacer una sola investigación.
Lo cierto es que quién ya anunció que po

dría requerir la presencia de ambos perso
najes es José Agustín Ortiz Pinchetti, actual
titular de la fiscalía de delitos electorales. Lo
que si nos adelantan es que una vez que decla
re el hermano del Presidente darán celeridad

a las indagatorias.
En otros procesos habrá que estar muypen

dientes de la reunión que se dará este vier
nes entre autoridades y los padres de los 43
normalistas de Ayotzinapa. Las autoridades
después de varios años al parecer darán con

detalle datos de los nuevos avances en la in

dagatoria .
Incluso el presidente Andrés Manuel López

Obrador reveló hace unos días que el caso se
encuentra en un momento crucial, hay avan
ces importantes.
"El compromiso es esclarecer, que se sepa

toda la verdad en el caso Ayotzinapa y se sepa
el paradero de los jóvenes. Me estoy reunien
do constantemente con los padres, está abier
ta la investigación, se está avanzando mucho,
son buenos los resultados. No puedo hablar
más por el sigilo que requiere la investiga
ción", dijo.
Dicho informe será clave para el informe

que dará la autoridad el próximo 26 de sep
tiembre, fecha que se conmemora la desapa
rición de los normalistas.
En otras investigaciones vale mucho la

pena leer el trabajo hecho por los ex secre
tarios de salud y expertos en la materia Sa
lomón Chertorivski, José Ángel Córdova,
Julio Frenk Mora, Mercedes Juan López,
José Narro y Guillermo Soberón denomi
nado: "La gestión de la pandemia en Méxi
co: Análisis preliminar y recomendaciones
urgentes".
En el texto podremos observar cómo es

que dentro de las recomendaciones se en
cuentra que en un futuro las autoridades
sanitarias no deben subestimar la gravedad
de la epidemia.
"Si comparamos a México con otros 116

países de desarrollo similar, veremos que
nuestra respuesta, sobre todo en las medidas
de contención de la movilidady confinamien
to, fue la más lenta y parsimoniosa de toda
América Latina, sólo detrás de Brasil y Nica
ragua", señala el estudio.
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Presupuesto post Covid19
Los retos para enfrentar la emergen

cia sanitaria que continúa latente
en México y el mundo demandan
una actitud responsable de nuestro

Gobierno federal, pues, de no ser así se corre
el riesgo de que lo urgente atente contra lo
necesario; es decir, es preciso reactivar la eco
nomía con la visión de un nuevo modelo que
tenga como principal obj etivo el bienestar de
las familias mexicanas yla salvaguarda de la
salud y vida de la población.
Cumpliendo con esta obligación, el presi

dente Andrés Manuel López Obrador hizo
llegar al Congreso de la Unión un paquete
económico congruente con los principios de
la economía moral, con las necesidades de
la emergencia sanitaria y con las expectati
vas de desarrollo que la sociedad mexicana
tiene respecto de la nueva normalidad post
Covid19.
En ese documento se priorizan presupues

talmente tres rubros que serán el eje de la
estrategia para la recuperación económica:
Educación pública (338,047 mdp), Bienes
tar (189,971 mdp) y Salud (145,415 mdp).
La educación, como pilar de la inclusión de
México en la sociedad del conocimiento, tal
como lo establece la Unesco; el bienestar,
como principal mecanismo de redistribución
de la riqueza, que permita construir una so
ciedad más equitativa, yla salud, que impulse
la cultura de la prevención, con un enfoque
universal que garantice la atención médica a
todas y todos.
También destaca el aumento en el presu

puesto para el turismo, rubro que antes de
la pandemia se erigió como uno de los que
mayores ingresos reportaba, y nos consolidó
como uno de los 10 países más visitados del
mundo, pero que ha sido duramente golpea

do por las necesarias medidas de distancia
miento social impuestas por la contingencia
sanitaria.

El aumento es muy significativo, aproxi
madamente 741%, respecto del año anterior,
cuando se le asignaron 5,207 mdp, en con
traste con los 38,613 mdp que se contemplan
en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de
la Federación para el ejercicio fiscal 2021,
con lo que se generan buenas prospectivas
en este ramo para el segundo semestre del
próximo año.
Como se establece en el Plan Nacional de

Desarrollo, la estrategia de seguridad man
tiene la tesis de que sólo a través de la justicia
social podremos pacificar al país y mejorar
aún más el atractivo turístico de nuestra na

ción, pero también por medio de las políticas
de defensa nacional y seguridad y protección
ciudadana el Estado cumple con esta obli
gación, por lo que ambos rubros continúan
en los lugares cuarto y quinto de prelación
presupuestal.
Es de destacar que, gracias a la austeridad

republicana y el combate a la corrupción, he
mos podido enfrentar la crisis sin adquirir
deuda pública y sin aumentar impuestos en
los primeros tres años; sin embargo, la ur
gencia de reconstruir el Estado de bienestar,
que fue desmantelado, y los retos cada vez
mayores a los que nos enfrentamos vaticinan
para el próximo año un nuevo pacto fiscal con
carácterprogresivo.
Invertir en la salud, la educaciónyel bienes

tar del pueblo es la mejor manera de retribuir
al esfuerzo que hace la sociedad en su conjun
to día a día, y de dar continuidad a un proyecto
de largo plazo que requiere un Estado fuerte
y con la capacidad de guiar el desarrollo de
la nación.
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Una rifa contra la pandemia

Entonces: no hay 500 mil millones
de pesos de ahorro por la corrup
ción, pero sí 500 millones deco
misados por la FGR. 500 millones

que el Presidente, por aquello de que es más
importante la justicia que las leyes, decidió
canalizar a nuestro sistema de salud escan
dinavo. "¡Bravo! ¡La Cuarta va!", dirán los
bienquerientes. Y sí, va, nomás que no en
línea recta. Como los caminos de la justicia
son sinuosos, el quinientón no irá directa
mente a las clínicas Covid, no. Va a tener un
par de escalas. A ver: la Fiscalía le pasa los
recursos al Instituto para Devolverle al Pue
blo lo Robado, que a su vez se los hará llegar
al Insabi, que a su vez los repartirá entre las
clínicas anti pandemia. "¿Y cómo llegarán
los recursos a las clínicas? se pregunta
rán si no han visto el video del Presidente,

¿Transferencia, cheque? Mmm... ¿Efecti
vo? ¿Directamente en material médico?"
Noup. Antes, se usarán los 500 millones en
comprar un millón de cachitos de la rifa del
avión, cachitos que se distribuirán entre los
hospitales. ¿Se imaginan? Si un hospital le
atinanuestro sistema escandinavo incluye
la estrategia de "le atina", se embolsa 20
millones. ¿Que los que no ganen, o sea, pro
babilísticamente, casi todos, se quedarán
sin nada, y que el dinero irá a engrosar una
bolsa que se supone que era, de origen, para

los hospitales? Bueno, sí. Un detallito. Te
nemos un Gobierno que se compra boletos
de rifa a sí mismo. Pero es que los responsa
bles de instaurar la utopía están teniendo
una curva de aprendizaje prolongadona.
Paciencia.

Yo, en todo caso, digo que la cosa no está
tan mal.
Y es que lo de instaurar la utopía es difí

cil, y la curva de aprendizaje permite ima
ginar una hipotética hoja de ruta como la
siguiente. La FGR cambia los 500 millones
por efectivo. René Bejarano y Pío López
Obrador agarran unas bolsas del súper de
las de antes, cuando había bolsas del súper,
y se lanzan por la lana. De ahí, se van directo
a comprar cachitos de la rifa, que guardan
hasta el día del sorteo. Con la lana de los

cachitos ganadores, que vuelven a cambiar
por cash, se descuelgan a la oficina de la po
lifacética secretaria de la Función Pública,
que la cambia a dólares y viaja a Estados
Unidos para comprar equipo médico y me
dicinas. Con un poco de suerte, el equipo
y los medicamentos llegan a los hospitales
antes que la vacuna, distribuidos, se me
ocurre, por las pipas de gasolina, que ya no
son necesarias porque, como sabemos, el
huachicoleo terminó.

El que se queje es conservador.

Fecha: 10/09/2020

Página: 10

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Patán

Costo: 24,621

Página 6 de 10



La encuesta
es el método

En el Instituto Nacional Electoral
(INE) va caminando de acuerdo a la
ruta crítica que el pleno de su Con
sejo General aprobó, los lincamien

tos para la elección interna de Morena, en
atención al ordenamiento del 20 de agosto
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación. El método será mediante en

cuesta abierta a militantes y simpatizantes.
El INE tiene muy poco tiempo (45 días na

turales) para cumplir la polémica sentencia
que lo confrontó con el Tribunal. Lorenzo
Córdova, Consejero Presidente, precisó que
cumplirán el mandato, pero debemos tener
presente, su discurso el día en que se apro
baron los Lineamientos para llevar a cabo
la elección interna de Morena para definir
su nueva dirigencia, al precisar que el parti
do político no solicitó la participación de la
autoridad electoral y "mediante un procedi
miento que es desconocido en la experiencia
técnica del instituto".
Los diferentes grupos de militantes, han

reaccionado con virulencia para con la au
toridad electoral y algunos de quienes le
vantaron la mano para participar en la con
tienda se enfrentaron al que ha sido el dolor
de cabeza del partido Morena, su padrón
electoral.

Hay un registro de 105 aspirantes, 51a
la Presidencia y 54 a la Secretaría General,
que serán verificados por la dirección Eje
cutiva de prerrogativas y Partidos políticos
que entregará el 12 de septiembre para ser

entregado el listado a las empresas encuesta
doras que se encargaran de hacer el ej ercicio
y tener los resultados a más tardar el tres de
octubre.

Para la presidencia están inscritos hom
bres y mujeres con gran reconocimiento,
sin embargo, el método de encuesta nos
mostrará al militante más reconocido, no
necesariamente el mejor.
Me recordaba, Carlos Penna de TResearch,

que hace varios años en alguna pregunta
abierta a nivel nacional sobre quién le gus
taría que fuera el próximo presidente de
México, aparecía Porfirio Muñoz Ledo con
alrededor de un 3% o 4% de reconocimiento,
y me subraya el experto en mediciones, "eso
si lo pasáramos HOY a sólo votantes de Mo
rena, podría multiplicarse por 10 lo que de
arranque le da por conocimiento de nombre
un buen arranque en la encuesta a Muñoz
Ledo". Para que lo tomen en cuenta, Mario
Delgado, Alejandro Rojas Díaz Durán, Yei
dckol Polevnsky y la larga lista de aspirantes.
SUSURROS

1. A partir de hoy, se reabre al público la
zona arqueológica de Teotihuacán, solo se
recibirá un aforo de 30% en la calzada de los

muertos, plazasy explanadas de 9 a 15 horas,
con todas las medidas sanitarias marcadas

por la Secretaría de Salud.

2. En los primeros días de agosto, El
Fondo de Población de las Naciones Unidas

presentó su informe "Consecuencias socioe
conómicas del embarazo en adolescentes

en México", uno de los resultados que por de
más es alarmante es que cada día mil niñas
mexicanas se convierten en madres. Este he

cho requiere de urgentes políticas públicas
para evitar la violencia sexual contra niñas
y adolescentes y servicios de salud sexual
y reproductiva para prevenir embarazos
infantiles.
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Sin vacuna no hay fortuna;
¿qué más hará el Gobierno
además de esperar?

Resulta preocupante que
la apuesta del Gobierno
mexicano para la recu
peración de la economía

dependa de la celeridad con la que
se apruebe la vacuna contra el Co
vid19.
El secretario de Hacienda, Ar

turo Herrera, aseguró, en pocas
palabras, que la recuperación eco
nómica está atada a la aprobación
de la vacuna, la que sea.
En buena medida tiene razón.

El turismo, una de las grandes
industrias que más divisas y em
pleos genera, está casi detenida
por el temor al contagio; y de ahí
el efecto cascada: restaurantes,
líneas aéreas, hoteles, líneas de
autobuses, etcétera.
Casi detenida también y a nive

les de 2010 se encuentra la indus
tria de la construcción en buena

medida porque el Gobierno fe
deral suspendió toda la inversión
pública en el sector, excepto en las
construcciones del aeropuerto en
Santa Lucía, la refinería de Dos Bo
cas y el Tren Maya.
El tema es qué más hará el Go

bierno, además de esperar la mi
lagrosa vacuna, para alentar el

crecimiento económico.

Hasta donde se ha podido ana
lizar el Paquete Económico para el
próximo año los únicos proyectos
de inversión pública son las tres
obras emblemáticas del sexenio.

No se contempla inversión en
otras obras como carreteras, es
cuelas, hospitales, presas; en in
fraestructura, pues.
Si el Gobierno pretende des

tinar el presupuesto solo a gasto
corriente, es imposible tener un
crecimiento del 4.6% como pre
tende el secretario Herrera.
Pero si además se desalienta la

inversión privada en los sectores
más atractivos, como son teleco
municaciones y energías fósiles y
renovables, el escenario se pone
más oscuro.

De los diputados depende la dis
tribución del presupuesto.
Ya sabemos que los legisladores

aumentan el presupuesto con di
nero del banco de la ilusión: pue
den corregir a la alza el precio del
barril de petróleo o fijar un precio
del tipo de cambio inferior al pro
yectado para hacer crecer la masa
presupuestal.
Ya luego en el transcurso del año

se hacen los ajustes, generalmente
alabaja.
Por eso la gran pregunta es, ade

más de esperar la cura casi mila
grosa del Covid19, ¿qué más hará
el Gobierno federal para relanzar
la economía?

• • • •

La presidenta de la Comisión

Nacional de Derechos Humanos,
María del Rosario Piedra Ibarra

comparecerá hoy al medidodía
ante la Comisión del ramo en la
Cámara de Senadores.

Morena aceptó la comparecen
cia de la controvertida funcionaría

pero negociaba con la oposición
los temas a tratar en el evento.

Si la oposición es al menos el
10% de lo crítica que ha sido estos
días con Piedra Ibarra, la señora no
tendrá un día de campo.
Ayer se acordó tener una mesa

de trabajo en la Secretaría de Go
bernación con los grupos de muje
res que tienen tomada la sede de la
CNDH, pero ni eso será suficiente
para contener las críticas de la opo
sición que de plano ya piden que
renuncie.
Aver.

• • • •

El Gobierno del estado de México

anunció que incrementará la vigi
lancia en Ecatepec, el municipio
más violento de la entidad, a través
dedrones.

Puede que la tecnología bien
empleada sea de ayuda para com
batir a los delincuentes, pero si la
operación limpieza no comienza
con los funcionarios policiacos o
incluso con las autoridades muni

cipales, muchas veces señalada de
estar coludidas con delincuentes,
nada va a cambiar.

A ver cuánto dura el experimen
to de Alfredo del Mazo, porque
por más intentos que han realiza
do otros gobernadores nomás no
pueden con el paquete.
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Rifa presidencial:
pagan burócratas
o paga el Gobierno

No hay excusa.
Todas las dependencias federales tienen

una cantidad exacta de boletos y deben
acomodarlos contra reloj.

Amás tardar este fin de semana.
Hablamos, sépalo usted contra el discurso oficial,

de 3.5 millones de boletos para 100 premios de 20
millones de pesos.
La leyenda dirá avión presidencial, pero es una

más de las mentiras en las cuales se mueve el país en
estos tiempos.
Para eso se han enviado series y más series a todas

las dependencias y los oficiales mayores deberán res
ponder por su venta total.
Sí, los 3.5 millones no acomodados.
Así queda al descubierto la patraña de tres millones

deboletos y supuestamente mil 500millones de pesos
recaudados con empresarios en la cena de chipilín en
Palacio Nacional.
Escuchamos el martes en la conferencia rutinaria

de Palacio Nacional por parte del director de la Lotería
Nacional (Lotenal), Ernesto Prieto Ortega:
Aquí está lo que llevamos a cabo hasta el día de ayer,

los ingresos del GranSorteo, el total de ingresos es de mil
907millones 600 mil pesos al 7 de septiembre, se han
vendido tres millones 815 mil200cachitos equivalentes
al 63.58% del total disponible, estos últimos días, este
último mes fue muy bueno para este sorteo.
Quedarían 36.62%, pero los oficios entregados a

las dependencias oficiales hablan exactamente de 3.5
millones de boletos sin cliente.

Mucho más del 50 por ciento.
OVENDENOPAGAN

¿Qué se hace?

Simple:
Cada secretaría de Estado, cada entidad pública,

está obligada a acomodar la dotación entregada la
semana pasada sobre los seis millones de cachitos.
O sea, como adelantamos aquí el 5 de agosto en la

columna Y el avión presidencial lo pagarán... ¡los
burócratas!

Hoypodemos acotar:
Los burócratas o las dependencias.
Porque si se ha ordenado repartir casi un millón de

cachitos en más de 900 hospitales con cargo a deco
misos al crimen me saco el dinero de esta bolsa y me
la echo a la otra con un falso sorteo, los funcionarios
deben responder.
Yle aseguro: ningún secretario de Estado, director

de entidad o siquiera jefe de departamento quedará
mal con sujefe el Presidente.
Así es como llegaremos el lunes próximo a la venta

total, ¡al éxito total!, de una rifa del avión presidencial
con avión rifado ni venta real consumada.

MINERÍA AL GARETE
Desaparecieron subsecretarías y quedaron sectores
al garete.
Uno de ellos es la minería.

Se fue el subsecretario Francisco Quiroga, pero
hoy los gobernadores no saben qué hacer con una
actividad acechada por la delincuencia organizada.
Él había establecido una mesa de seguridad para

analizar este tema y hoy los gobernadores Claudia
Pavlovich (Sonora), Héctor Astudillo (Guerre
ro) Miguel Riquelme (Coahuila), José Rosas Aispu
ro (Durango), Alejandro Tello (Zacatecas) y Jaime
Rodríguez (Nuevo León) no saben a quién dirigirse.
Otra vez a partir de nada porque la gran delincuen

cia, a la cual se le pretendía poner marca institucional,
cada día está más suelta y menos perseguida.
Los gobernadores están pasmados porque la secre

taria de Economía, Graciela Márquez, habla de apo
yos pero no de la vigilancia a coordinar entre Ejército,
Guardia Nacional, Marina y policías estatales.
Tiempos de erosión institucional so pretexto de la

austeridad.
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¦ PRIMER NIVEL
Fría, distante...
y elegante

ASTRIDLEÓN

Parecieraqueestamujerlogró cumplir
sus sueños: uno de ellos era ser mo

delo, otro era aparecer en las porta
das de revistas más importantes del

mundo, naturalizarse como ciudadana estadou
nidenseapesardepermanecerun tiempo como
inmigrante, y además, cumplió el sueño ame
ricano, al conquistar a uno de los hombres más
poderosos delmundo. Ella es Melania Trump.
En los últimos días ha estado bajo los re

flectores, ya que el 1 de septiembre pasado,
Stephanie Winston Wolkoff publicó un libro
titulado Melania and Me: The Rise and Fall of
MyFriendship with theFirst Lady, donde re
vela algunos de los secretos y conversaciones
que mantuvo con la esposa de Donald Trump,
durante los casi 15 años que duró su amistad.
Esto luego de que, en 2018, Wolkoff fuera

acusada públicamente de haber hecho mal
uso de los recursos financieros que estaban
destinados para la investidura presidencial,
y se sintiera traicionada por Melania, al no
defenderla del señalamiento.

En dicho libro muestra la otra cara de la pri
mera dama, ya que ella públicamente se ha

mantenido como una mujer reservada, pero
según la exdirectora de Eventos Especiales de
la revista Vogue, la modelo es una persona a
quien solo le importa verse bien, es descon
fiada y nada empática. Estas pueden ser las
razones por las que lleva un buen matrimonio
con el Presidente de EU.

Según la escritora, una de las frases recurren
tes de la primera dama es: "complacer a los de
más no es mi prioridad", pues mientras ella lo
gre lo que desea, no le importan otras opiniones.
Uno de los secretos que este libro ha deve

lado es la supuesta rivalidad que existe entre
la eslovena y la hija mayor de Donald, Ivanka.
Melania, junto con su ex mejor amiga habían
planeado un tipo de bloqueo a la "princesa",
como es apodada la hija de Trump, para que no
asistiera a una serie de eventos importantes,
así como que no aparecieran ella y su esposo,
Jared Kushner (a ambos los apodan "las ser
pientes"), en el tradicional retrato familiar
presidencial del Salón Azul de la Casa Blanca,
según menciona Stephanie.
¿Será que aun con estos testimonios la pri

mera dama continúe en la Casa Blanca?
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• Cuauhtémoc Blanco domina el balón, pero no las
matemáticas. El gobernador de Morelos sí, goberna
dor dice que de 10 narcos de alto perfil han captu
rado a siete y sólo le faltan cuatro... uno ha de ser de
"chocolate". Lo de menos es el "nadien" que se echó
durante la entrevista a medios. Con razón los millo

nes y millones de aspirantes a dirigir Morena repiten
que no quieren a más Temos en sus alianzas.
• Julio Frenk, ex secretario de Salud, calificó de "en
gendro" al Instituto de Salud para el Bienestar y señaló
la necesidad de revertir los cambios que se han hecho
al sistema de salud nacional. El creador del extinto

Seguro Popular, criticó que cuando inició la pandemia
el Insabi se desplegó en medio de un caos y que todo
esto tuvo un efecto negativo en la atención que se dio
a la población durante estos meses. ¿México está cada
vez más cerca o más lejos de tener un sistema de salud
como el de los países nórdicos, como lo prometió el
presidente López Obrador?
• Hugo LópezGatell no se quedó con el golpe. En con
ferencia dijo que si tan buena es su propuesta, pues que
la patenten, porque todo el mundo está ávido de una
idea que resuelva la pandemia.
• Rosario Piedra Ibarra dice que no tiene por qué
renunciar a la CNDH. Pese a que no ha podido resol
ver el conflicto con familiares de víctimas, ya Olga
Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, entró
al quite. Ahora está citada en el Senado... donde nos
dicen que la van a apapachar desde Morena.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Coincido plenamente con
el sh a ka de la tira chilan

ga, Ornar García Harfuch,
en que la facultad de in
vestigación que les otor
gó el Congreso capitali
no, permitió que la policía
no solamente se dedique a
prevenir sino a investigar
y hacer labores de inteli
gencia.
Pero no se pueden echar

las campanas al vuelo a es
casos 11 meses de que Har
fuch o tomó posesión como
el mandamás de la SSC; si
se han dado golpes impor
tantes a organizaciones
criminales como La Unión

de Tepito, Los Rodolfos, Et
Cártel de Tláhuac y has
ta el CJNG tras el frustra

do atentado en su contra,
pero los delitos de alto im

pacto no disminuyen, las
ejecuciones están de a varo
tochos los días; las narco
tienditas operan impune
mente en tochas las alcal

días y por más operativos y
apañones que se hagan los
delincuentes se reprodu
cen como cucarachas.

¿De qué ha servido pe
garle a las estructuras y
cabezas der las organiza
ciones criminales sí sur

gen células y células y más
células de las mismas? Las

extorsiones y le va tito nes
contra gente humilde y
trabajadora son no cesan.
Entonces el shaka de la

SSC no pude decir que la
ruta que llevan es la co
rrecta, porque la realidad
que vivimos los chílangos
dice todo lo contrario.
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/ m a la Presidencia
imperial

La mañana del miércoles, al escuchar al
Presidente, los asistentes a la "mañanera"
pudimos presenciar qué tan lejos quedó la
presidencia imperial, esa que no respondió
jamás ante la Nación, esa que hasta el 2Ü18 no fue
tocada ni con el pétalo de una flor, ante el temor
reverencial y sus fantasmas del pasado. Por el
contrario, hoy el presidente Andrés Manuel
López Obrador cada mañana responde al país
entero y le informa sobre cada uno de sus pasos.
Los mexicanos ya no dependemos de un poder
unipersonal, metaconstitucional, paranoica
desquiciado desde sus bases. Con su estilo muy
personal de gobernar, el mandatario lo agotó. Y,
podríamos decir, lo sepultó.

El cambio se siente en todos sentidos. La

mañana del miércoles, por e jemplo, desde los
pasillos de Palacio Nacional se escuchaba su
voz, entre murmullos y risas, sin todavía llegar al
estrado para dar su conferencia mañanera.
Con una sonrisa en su rostro, acompañado

del secretario de Hacienda, Arturo Herrera
Gutiérrez y mirando su reloj dio los buenos
días a todos los presentes, entre ellos los de la

fuente periodística que cubre la Secretaría de
Hacienda; fueron los invitados especiales, por
ser los expertos en el tema de la Ley de Ingresos
y Presupuesto, presentada en las dos cámaras,
Diputados y Senadores.
La actitud tan entusiasta del Presidente se

debió a las buenas noticias que le presentó al
pueblo de México en el tema económico para
el ejercicio del año 2021. Sobre todo, al añrmar
con una voz fuerte y contundente que el pais
tiene finanzas sanas, a pesar de la pandemia
de coronavirus y los fallecidos que ha dejado la
enfermedad a nivel mundi al. La fórmula que le
ha servido hasta ahora al ejecutivo federal, es la
de no permitir la corrupción y ser un gobierno
austero, sin lujos, como él lo dice:
Durante su discurso, reafirmó algo que la
ciudadanía le agradece: a pesar del Covid19, se
está cumpliendo con no aumentar impuestos,
uno de sus compromisos que hizo al iniciar su
administración, pues es el gobierno que se está
apretando el cinturón. Todo indica que acabó
con un sistemitaque dejó al país en condiciones
infrahumanas.
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LOPEZGATELL DESCALIFICA A SUS ANTIGUOS
JEFES Y MAESTROS
•Hugo LópezGa j.dl, subsecretario de Salud, está que no cree
en nadie v no acepta cuestionamientos ni planes alternos a su
estrategia contra la pandemia que ya rebasó los 69 mil muertos
en México. Descalificó el plan que presentaron seis exsecretarios
de Salud, algunos de ellos sus maestros en la UNAM y otros
sus jefes. I lace 11 años era subordinado del entonces secretario
José Ángel Córdova López Gatdi era director adjunto de
Epidemiología. Por cierto, nos recuerdan, fue marginado por
no montar un laboratorio para hacer pruebas masivas contra la
influenza.

DOS ADVERTENCIAS DE AMLO Y UNA CITA DE
KRAUZE
•Elpresidente envió dos mensajes en su mañanera: uno) "que no
se va a pedir permiso" a quienes se oponen a la instalación del
cuartel de la Guardia Nacional en Villa Ahumada, Chihuahua.
Por cierto, estado escenario de violencia por disputa por el tema
del agua y donde ayer hubo dos enfrentamientos con saldo de
una muerta y un herido grave. Conflicto orquestado, dijo, por la
"mano negra" de los exgobernadores del PRI Fernando Jaeza
Meléndez, José Reyes Baeza y Patricio Martínez, y de dirigentes
del Partido Acción Nacional. Segunda) a los mandatarios
estatales y presidentes municipales; en especial, de las entidades
donde habrá elecciones. Estaré "fisgoneando", les adelantó,
que no se desvíen recursos públicos. Denunciará desde su
tribuna matutina la compra del voto, el reparto de "despensas
y de frijol con gorgojo". Y para cerrar su llamado a acabar con
esos males, para que ya no se hable de la "dictadura perfecta"
o la "democracia imperfecta", con una sonrisa mustia, López
Obrador citó a su archienemigo, el historiador de derechas,
Enrique Krauze. Queremos una "democracia sin adjetivos", dijo.
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HACIENDA VA POR GANADOR DE LA PANDEMIA:
LA TELEFONÍA MÓVIL
•Honrando la promesa de no imponer ningún nuevo impuesto,
pero sin observar por dónde el erario público puede hacerse de
más recursos para los compromisos del Proyecto Económico
2021, aún calientito en las manos de los que decidirán si va tal
cual o hay que darle shining, la responsable de estas arcas, la
Secretaría de Hacienda, lanza un tiro en todo lo alto. Introdujo
una iniciativa al Congreso para aumentar el pago de derechos
de uso de las bandas radioeléctricas por las que corren todos los
sen icios de la telefonía móvil, nada menos que los ganadores
de la pandemia. Y el dato es contundente, 123.4 millones de
líneas móviles están activas en el país, es decir, 98 por ciento
serán objeto del incremento fiscal. "Se considera que el esquema
de cobro de los derechos de estos segmentos de bandas ha
fluedado".dicen._Crudai discusiónse ay^ma,_0ies dre^lador^
IFT va por la banda contraria: disminuir los costos para que la
competencia aumente. Sansón contra Goliat... ya veremos.

RUSIA ¿AL RESCATE DE MEXICO?
•El gobierno de Vladimir Putin anunció ayer la firma de un
acuerdo entre México y Rusia para proveer 32 millones de dosis
de la Sputnik V, justo cuando la fórmula de AstraZeneca está
en veremos, después de que suspendieran los estudios clínicos.
Así, la fórmula rusa, cuestionada por el mundo por obtener
la aprobación sin obtener los resultados de la última fase de
ensayos, parece ser ahora nuestra apuesta más segura. Justo
en ese momento está siendo aplicada a 40 mil voluntarios,
esperemos que no haya reacciones adversas.
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DELINEAN LOGISTICA PARA EL 15 DE
SEPTIEMBRE
•A unos días de que se celebre el tradicional
Grito en el Zócalo capitalino, se dio a conocer
que el próximo 15 de septiembre, los peatones
no tendrán acceso a la plancha de la Plaza de la
Constitución a partir de las 16 horas de ese día y
hasta las 14 horas del 16 de septiembre. Además
se colocarán tres filtros con v allas, el primero
de Palma a Correo Mayor, y de Venustiano
Carranza a Donceles y estará a cargo de
elementos de la Secretaría de la Defensa; el
segundo de Bolívar a Jesús María, y de Bel isa rio
Donimguez a .Uruguay, bajo la .supervisión de

Mi! íri A^r.<r^i(A ^ y IMÍJÁ ¿ IJ

JALONEO EN IZTACALCO
•Jesús Sesma Suárez, presidente del Partido
Verde en la Ciudad de México denunció

_CIV} ir1. . ífl. _'5r5?_'í!! í?_ J_^A
encabeza el morenista Armando Quintero,
intentaron ev itar la instalación del programa
"Jornada Verde" que se ha realizado en diversas
alcaldías gracias a la;^estión de la diputada del
Congreso de la Ciudad de México, Alessandra
Rojo de la Vega. Explicó que este programa se
realiza con la intención de brindar productos y
serv icios a bajo costo para la población, agregó
que "estamos v iviendo una crisis económica

población".

FUERA DE ALCANCE
•La nueva propuesta de Morena en el Congreso
de la Ciudad de prohibir los alimentos chatarra
en restaurantes no ha caído del todo bien, ni en
el Gobierno de la Ciudad, la Jefa de Gobierno
h^.señaladoque¦ délo[_qye.se trata es de eyitar
que esos alimentos estén al alcance de las y
de los niños. Sin embargo, también señaló
que las y los congresistas tienen derecho a

mesa de trabajo con empresarios donde se está
discutiendo el tema.

COMPARECENCIAS EN EL PLENO
•Finalmente a la glosa del segundo informe de la
Jefa de Gobierno frente al Pleno del Congreso
de la Ciudad, se integraron las comparecencias
de la Secretaría de Administración y Finanzas
y la de Salud? Sin embargo se determinó que
la Fiscalía no sería integrada en este bloque
ya que ahora no esparte de la administración
capitalina al haberse transformado en
un órgano autónomo. De esta manera la
Secretaría de Gobierno comparecerá el 18 de
septiembre, el de Segu nejad .Ciudadana el 21,
la de Administración y Finanzas el 21 y la de
Salud el 23.
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CLAUDIA
HOI ANOS

SEPA LA BOLA

La guerra por el
gas... bomba de
tiempo

Desde Tijuana hasía loluea. la guerra por la
^VHpirifl^ppgi. del gas: apEB,' diversas
empresas en una (competencia sin cuartel,
donde no siempre séiumplecon la lega
lidad.

Los gobiernos nmnieq)aIé%j£tMdúidóslos
cabildos, siempre se inclinan por las empre

sas quea bren sus carteras para lograr instalarse o permisos
que son lai ultades déla fedeíagión.

Bhh de los episodios más recientes as \ i\ ió en Toluca,
donde, las empresas ilegales perdieron una batalla anteliB
vecinos. La presión ciudadana no dobló al aviinramiouio.
pero si orilló a < ji ie él gobierno estatal saliera a dar la caía
\ «¡menzó la verifksción a Gnipo Imperial, una de la«
empresas con más historia de abuso para poder instalarse
cu siiidN ilegales para su giro.

Otra es la empresa Tomza, que también lia sido deuiin
ciadaén fef Bstiido deMéxicoy éttTijiiánapor abilS(>S,í»m
pni de autoridades y monopolio. IiicIiimi. allá en el norte
apareció en redes sociales un personaje llamado Susana
Compeientaa contra eLmonoj:>olio de gas.

Pero de manera contradictoria., ei 10 de agosto pasado,
la Procuraduría Federal dél Cdusnniidor dio un recQUod
mientci, en la conferencia mañanera de la presidencia, a
T()niza.,couio aliado del < (m<umidor í j$SilL.P én éléwréstff, lo
.que evideiiteniente la empoderóíriosojos de sus afectados.

Los vecinos; sin embargo, lian tenido que salir m protes
tar ante loscasí fede ilegalidad en tomo a las:g;iséfiS,,ñie así
como snsqTíejas CímtmJ&rupo Imperial lograron que auto
ridadésdel Estado deMé^fc© llevaran a cabo inspecxÉMes,

Lo (pe se pide es la clausura definitiva délas estaciones
d#4MrbuEi8Íón dé gas, qtip fueron eónstrnidaSKluranteJa
administración del actual alcalde de Toluca, Juan Rodolfo
Sánchez Gómez, del director de Desarrollo Urbano, Ale
jandro Verduzco Murillosy defcoordinador de ProMpión
Ovil Estatal, Luis Felipe Puente.

Ll|| denuncias lian musitado el riesgo (juésignifican
esas estaciones y es por ello que ha tenido que intervenir
el .Instituto dé Verificación Vliniitistniiiva del Estado dé
México.

Enade las revisiones fueconíra la consínicción de una
subé#ación de gas Lpéfi la calle Bfantásco Olaguibel y
Salvador Sánchez Colín, coloniaComisión Sfederal dejEleo
tricidad.

Alá, las autoridades solicitaron los permisos para la ope
ración déla gasera, pero los encargados solo exhibieron
Licencia Municipal de ( oimiih •ción.les faltó la Evaluación
Técnica de Protección Civil y el Dicíainen tínico deEactiln
lidad (DI f l.por loque Sécoloi aron sellosdeJsMJspeljsiónde
actMdadesy se dejó citatorio de garantía de audiencia para
el día 17 de septiembre, pues de loconuario procederán a
la clausura definitiva.
Peix) hay más .casos en el Estado de México, algunas

dé las eStadonés qué piden los yeplips sean clausliradíis
están ubicadas en calle Fidel Negrete, .colonia San lliiena
Muiiiia: en Miguel 1 lid algo y ( < islilla, colonia San Mftfí'oi
Yachihuacaltepeíf y en Boulevard Aeropuerto, coloniaSan
Jóse Otzacatipan,

Desde Tijuana hasía loluea. la guerra por la
^VHpirifl^ppgi. del gas: apEB,' diversas
empresas en una (competencia sin cuartel,
donde no siempre séiumplecon la lega
lidad.

Los gobiernos nmnieq)aIé%j£tMdúidóslos
cabildos, siempre se inclinan por las empre

sas quea bren sus carteras para lograr instalarse o permisos
que son lai ultades déla fedeíagión.

Bhh de los episodios más recientes as \ i\ ió en Toluca,
donde, las empresas ilegales perdieron una batalla anteliB
vecinos. La presión ciudadana no dobló al aviinramiouio.
pero si orilló a < ji ie él gobierno estatal saliera a dar la caía
\ «¡menzó la verifksción a Gnipo Imperial, una de la«
empresas con más historia de abuso para poder instalarse
cu siiidN ilegales para su giro.

Otra es la empresa Tomza, que también lia sido deuiin
ciadaén fef Bstiido deMéxicoy éttTijiiánapor abilS(>S,í»m
pni de autoridades y monopolio. IiicIiimi. allá en el norte
apareció en redes sociales un personaje llamado Susana
Compeientaa contra eLmonoj:>olio de gas.

Pero de manera contradictoria., ei 10 de agosto pasado,
la Procuraduría Federal dél Cdusnniidor dio un recQUod
mientci, en la conferencia mañanera de la presidencia, a
T()niza.,couio aliado del < (m<umidor í j$SilL.P én éléwréstff, lo
.que evideiiteniente la empoderóíriosojos de sus afectados.

Los vecinos; sin embargo, lian tenido que salir m protes
tar ante loscasí fede ilegalidad en tomo a las:g;iséfiS,,ñie así
como snsqTíejas CímtmJ&rupo Imperial lograron que auto
ridadésdel Estado deMé^fc© llevaran a cabo inspecxÉMes,

Lo (pe se pide es la clausura definitiva délas estaciones
d#4MrbuEi8Íón dé gas, qtip fueron eónstrnidaSKluranteJa
administración del actual alcalde de Toluca, Juan Rodolfo
Sánchez Gómez, del director de Desarrollo Urbano, Ale
jandro Verduzco Murillosy defcoordinador de ProMpión
Ovil Estatal, Luis Felipe Puente.

Ll|| denuncias lian musitado el riesgo (juésignifican
esas estaciones y es por ello que ha tenido que intervenir
el .Instituto dé Verificación Vliniitistniiiva del Estado dé
México.

Enade las revisiones fueconíra la consínicción de una

subé#ación de gas Lpéfi la calle Bfantásco Olaguibel y
Salvador Sánchez Colín, coloniaComisión Sfederal dejEleo
tricidad.

Alá, las autoridades solicitaron los permisos para la ope
ración déla gasera, pero los encargados solo exhibieron
Licencia Municipal de ( oimiih •ción.les faltó la Evaluación
Técnica de Protección Civil y el Dicíainen tínico deEactiln
lidad (DI f l.por loque Sécoloi aron sellosdeJsMJspeljsiónde
actMdadesy se dejó citatorio de garantía de audiencia para
el día 17 de septiembre, pues de loconuario procederán a
la clausura definitiva.
Peix) hay más .casos en el Estado de México, algunas

dé las eStadonés qué piden los yeplips sean clausliradíis
están ubicadas en calle Fidel Negrete, .colonia San lliiena
Muiiiia: en Miguel 1 lid algo y ( < islilla, colonia San Mftfí'oi
Yachihuacaltepeíf y en Boulevard Aeropuerto, coloniaSan
Jóse Otzacatipan,

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas
de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de

Datos Personales y Derechos Humanos
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ISRAEL
GONZÁLEZ
DELGADO

COLUMNA INVITADA

II hambre del confinamiento
Conversando con un amigo médico, de enormes credenciales, noté

qisr», aunque todos seguimos hablando de la pandemia, todos ha
blamos realmente de cosas distintas.

Al día: de,hoy, la propia OBiS ha reconocido (pie lo» confina
mientos 110 son viables ni útiles para combatir sarta pandemia,
(pie será lárga y.asiniéfrk;a:. Mientras finito, otros órganos dentro
de la propia Organización de las Naciones Unidas, como la FAQ,

encienden las alertas por hambrunas inminentes en varios países africanos,.
601110 Sudán y el Congo.
Otros países de Asia y el Caribe se acercan inminentemente al mismo punto.

11 virus está cediendo, pero 110 del todo. La váCuna (hsniinuirá su \ ii nlenria.
pero 110 del todo, porque la erradicación implicaría una vacunación universal
simultánea.

I 1 ladirar las pifermedades (romo la viruela o la poliomielitis;) tardó ge
neraciones enteras, y así será en mfn nm El falso dilema entre ¡cuidar la
economía o la salud if.una carícatura qtff 110 toma en cuenta la complejidad
de la \ ida social.

¡So se trata de cUidttF el dinero de lo® Jicos ((pie porofertó se lian vuelto
más ricos estos meses), sino de hacerse cargo del efecto dominó (pie causó
bajarle el switch al planeta, (pie multiplicó a los pobres y condenó a millones
de jóvenes a una deserción escolar definitiva.
La QMS recomendó lo mismo «.países desiguales, donde un •confinamiento

radical 110 era posible hoy lo sabemos^ ni siquiera deseable. Suv amenazas
de rebrote y permanencia del Covid lian llevado a los países a cerrar fron
teras incluso a la exportación de .alimentos y a ahnácenar sus fe¡lfe<fideriteSj
evaporando la a\ nda humanitaria que es indispensable en los países (pie
mencionamos al principio.
Los oficinistas claSemedierósque le gritan improperio:® al yeiidedor fímbu

lante por estar en la calle sí tienen relación con el desastre: que se vive y con
el (pie viene, porque también la ut hería del siglo SPíI. tiene una lógica: Trü*
nacional. El punto central, (pía seguirnos sin entender, es (pie el tratamiento
de una enfermedad es Un tema médicos pero el manejo de una pandemia es
un Irma político.
Cuando tus. recomendaciones consisten en pedir control social absoluto,

interrupíáón de layida púbheay privada de la gente y supresión de libertades
civiles, ya 110 estás en el terreno médicci. Y tú responsabilidad y ponderación
de «(iiisn nriirias y efectos no deseadol?' por ende. \a 110 eg ewUusmímente
médica.

Clúesta trabajo asimilar que,a. la, humanidad entera le salen mal lasíosaSj
aun cuando nadie ha va. actuado de,mala fe, pero «í pasa. Las hambrunas: y la
pobreza extrema dejaron en un estado de vulnerabilidad a millones cíe per
sonas:, que Seguirán en el iMWifl# la pan'demií» ya sea nota vieja,
Claro (pie hay (pie cuidar la vida y por eso estar conscientes, de (pie la. letali

dad del hambre rio es de 0.70 por ciento, sino de 100 por ciento; porque si una
persona deja de ingerir alimento, pues se uniere. Es hora de cambiar la brújula.

Contra RéplicaFecha: 10/09/2020
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Conversando con un amigo médico, de enormes credenciales, noté
qisr», aunque todos seguimos hablando de la pandemia, todos ha
blamos realmente de cosas distintas.
Al día: de,hoy, la propia OBiS ha reconocido (pie lo» confina

mientos 110 son viables ni útiles para combatir sarta pandemia,
(pie será lárga y.asiniéfrk;a:. Mientras finito, otros órganos dentro
de la propia Organización de las Naciones Unidas, como la FAQ,

encienden las alertas por hambrunas inminentes en varios países africanos,.
601110 Sudán y el Congo.
Otros países de Asia y el Caribe se acercan inminentemente al mismo punto.

11 virus está cediendo, pero 110 del todo. La váCuna (hsniinuirá su \ ii nlenria.
pero 110 del todo, porque la erradicación implicaría una vacunación universal
simultánea.

I 1 ladirar las pifermedades (romo la viruela o la poliomielitis;) tardó ge
neraciones enteras, y así será en mfn nm El falso dilema entre ¡cuidar la
economía o la salud if.una carícatura qtff 110 toma en cuenta la complejidad
de la \ ida social.
¡So se trata de cUidttF el dinero de lo® Jicos ((pie porofertó se lian vuelto

más ricos estos meses), sino de hacerse cargo del efecto dominó (pie causó
bajarle el switch al planeta, (pie multiplicó a los pobres y condenó a millones
de jóvenes a una deserción escolar definitiva.
La QMS recomendó lo mismo «.países desiguales, donde un •confinamiento

radical 110 era posible hoy lo sabemos^ ni siquiera deseable. Suv amenazas
de rebrote y permanencia del Covid lian llevado a los países a cerrar fron
teras incluso a la exportación de .alimentos y a ahnácenar sus fe¡lfe<fideriteSj
evaporando la a\ nda humanitaria que es indispensable en los países (pie
mencionamos al principio.
Los oficinistas claSemedierósque le gritan improperio:® al yeiidedor fímbu

lante por estar en la calle sí tienen relación con el desastre: que se vive y con
el (pie viene, porque también la ut hería del siglo SPíI. tiene una lógica: Trü*
nacional. El punto central, (pía seguirnos sin entender, es (pie el tratamiento
de una enfermedad es Un tema médicos pero el manejo de una pandemia es
un Irma político.
Cuando tus. recomendaciones consisten en pedir control social absoluto,

interrupíáón de layida púbheay privada de la gente y supresión de libertades
civiles, ya 110 estás en el terreno médicci. Y tú responsabilidad y ponderación
de «(iiisn nriirias y efectos no deseadol?' por ende. \a 110 eg ewUusmímente
médica.
Clúesta trabajo asimilar que,a. la, humanidad entera le salen mal lasíosaSj

aun cuando nadie ha va. actuado de,mala fe, pero «í pasa. Las hambrunas: y la
pobreza extrema dejaron en un estado de vulnerabilidad a millones cíe per
sonas:, que Seguirán en el iMWifl# la pan'demií» ya sea nota vieja,
Claro (pie hay (pie cuidar la vida y por eso estar conscientes, de (pie la. letali

dad del hambre rio es de 0.70 por ciento, sino de 100 por ciento; porque si una
persona deja de ingerir alimento, pues se uniere. Es hora de cambiar la brújula.

«Autor y consultor especialista en políticas públicas. Abogado de la Escuela Libre
de Derecho y catedrático universitario.
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INE modernizado
1 pisado 26 de auosio. al debatir el presu
puesto del INE para 2021, su Consejo Be
ueral coimii jó una relevantepropuesta de
la ( oitsejera (arla I liimplirev que tenía
apenas un mes designada para crear una
( omisióndeWoderni2|KÍyiif Ide
sarrollo Institucional, cmoobjeio general

sería detonar un gran diálogo interno pan) ponderar,
revisar y repensar algunos cuerpos norniatreos y pro
cedimientosycuya reforma traería diversos beneficios
en eficiencia en el uso de los KiSirsos a disposición
del instituto,, necesarios para el debido cumplimiento
de sus deberes ísínstitucionálesy legales,

I ii este marco de finanzas |>illilfi<— apretadas y
en un enlomo económico nacional é inlei nacional

vapuleado por la pandemiíi, la propuesta robra es
psial sentido como expresión del compromiso de la
propínente (y en su caso, del INE) con la austeridad
republicana que dispone la ley de la materia y con
nuevos ( (inlroles prudenciales del ejercicio del gasto.
En primer lugar, la propuesta sugiere revisar com

pletas las normas de adquisiciones, obra pública y
planeaclón, pero yon especial cuidado las reglas de
programación y presupuesto, con el objeto de analizar
el desarrollo histórico y prospeetiya del proceso pig
supuestario del 1ME; ampliar los plazos de elaboración
del anteproyecto; precisar la vigilancia , j| in sil cásos
sanciones contra las prácticas de sobrepresupuesta
i ¡fin v siibejen icio; esclarei vr aun más el destino de
los ahorros, remanentes f ettmomííkS;delimitar la fre
cuencia y los montos dé las readeCTaciones,

En scuundo. propone refle®onar sobre siis #sn:u<>
luras orgánicas y ocupa cionales, brechas salariales;
laliiiladoics de suéldosy perfiles de puestos; sobre los
fideicomisos del BP¡E, en especial el fondo de pasivo
laboral; y el fondo para la infraestructura inmobiliaria
(yestiidiftf/jSpéimir piM'isaníente la politfe) inmobi
liaria institucional). Finalmente, proyectar una mayor
toÉ*^fct1'tl^T«HDteti<ÍI'lfRiilloíót||tip».que peí mifan
aliaiir cosios y reducir tiempos para la elaboración o
para la atención de diversas napas de los procesos
electorales.

La propuesta no recibió oposición alguna y fueaese
Iwí^síiuwiiglí'íífMníKla porJ.ctstiBisejfíítsT^rtcilrt. KaH'el y
De la. Cruz; loscousejerosFaz, Ruiz Saldaría,Murayama
y el Consejero Presidente; y por el represeiiiatile de
Movimiento ( 'iudadano. Castro fiendón.

No es la primera.vez que el INE realiza esta acción^
lo Iií/o en 201.12017 con una Comisión de Moderni
zación a cargo del otrora Consejero Javier Santiago,
cu\ o informe final, mandan i \ lemas inconclusos fue

ron rellanados por el Consejo General a la Comisión
Temporal de Presupuesto creada ese mismo año, para
darle continuidad a los trabajos respectivos. \l cerrar
su intervención y propuesta, llumplirey apuntó dos
derroteíoS flúK 1 aineniales que liav U registrar por SU
claridad y mensaje: que el INE debe reconocerse como
•¿arante de los derechos a la buena administración, a
la integridad electoral y a vivir en un ambiente libre
de corrupción ¡P que respMte del ejercicio reflexivo
propuesto: "l a sociedad lo demanda y el país lo HSf
recefTiene razón.
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OSCAR
ALEJANDRO
ROA

SI HAY DUDA,
NO HAY DUDA

Macroslmulacro 2020,
en casa

1 2020 ta marcado un.cambio profundo en todo lo reLreionado
ron romvnirarioiu'N KpsÉésfBp de personas, elEovid lia generado
tinícserie de cancelaciones de eventos relevantes tanto de entre
lenhuicuio. rumo de preparación de la población, (al im'I casu
del Maerosiinulaero 2020, la fecha más importante en materia
de prctté#3Ótt civil en México,f#. que conmemora lo acontecido
en los sismos del 19 de septiembre de 1985 y de 2017.

La Coordinación Nat ional de l't oirrrión Civil ha tomado esta arenada
decisión, por el riesgo de roniagio (pie conllevaría reali/ar mi »*\ rnio: ¡iin.
embargo, nos deja reflexionando sobre las implicaciones que tendría un
sismo d<' alia lifíignittid en plena pandemia.
Bajo esta: premisa m importante que reflexionemos todos nuestros pro

tocolos de acfnación en iaiuilia. lo mismo deben hacer los (pie ya están
reintegrados al ira bajo: sabemos que no hay escuelas, por lo cual los niños
deberán saber cuales son los puntos de repliegue y de reunión familiar en
caso de alguna t;ontingencia tal como un sismó, Una inundación, I® deslave*
etcétera, según sea el principal riesgo de donde viva, es un buen momento
parí) que la ('oordinarión \ai ional dr 1'roier.rióii Civil y la Srrreiaría de
Educación Pública exhorten a los alumnos y padres de familia! de todos los
niveles a repasar o elaborar su Plan Familiar de Protección Civil.

Es aquí donde los jefes de familia, tutores, mayores
de edad deben enseñar con el ejemplo, a los menores
sobre como responder cuando se presente alguna
contingencia. Debemos recordar, la protección
civil no es sólo obligación del gobierno,.es una
obligación de todos,..por eso .la palabra clave qué
mueve a todo el sistema de.gestión integral del
.riesgo se 1 lama "cor^esponsabiltdacT, va que
formamos parte de la solución o del problema.
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Dar un espacio para la programación en televisión abierta y en las clases;
por internet sobre las recomendaciones para la elaboración del Plan Fami
liar de Protección Civil es una tarea que va dejar una extselettte experiencia
en las familias y en los alumnos, llenando el hueco dé la cancelación del
¡ÉáHfBBli línnliiifa'fe 2020.

Entiendo que no es una tarea menor, los tiempos están encima; sin em
bárgOj pienso es una obligación del l>iado hacer el exhorto para (pie los
.mexicanos podamos sumarnos a esta labor, haciéndonos.responsables de
la salvaguarda de nuestra familia y mt&s queridos.
EJÍ POSITIVO, la Coordinadora NiseiionaL Laura Velásqiiez Alzúa junto

con su equipo lian preparado para la semana de proíeKcióu civil que va del
lunes 14 al sábado 19 de septiembre, cinco foros ron tópicos siunamente
interesantes para la sociedad , no debemos ¡de perdernos esta oportunidad,
pueden consultar en garntócenapred o en preparadas.gob.mx
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ADRIANA
MORENO
CORDERO

COLUMNA INVITADA

La Alianza
Federalista
y la4T
A 19 años ríe mntmmad». la Con

Nacional de Goberna

dores, (( onaüo). se dividió con la
Ipjienle salida de diez (i tita i data 
líos estatales que denunciaron
que en esta ruana iraiiNtoi ma
rión. no se respeta el Federalismo

ni la autonomía de los estados.
Estos gobernadores: Maitin Orozco, de \guasca

lii'liles José Ignacio Peralta,de ('olitna: JavierCorral,
de Cliihualiua; Miguel Riquelnig, de Ctialiuila; Fran
cisco Cíarcía Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; José
Rosasitíspnró,de I tumiiüo: ltii¡(|iie \lfaio. de Jális
co: Diego Sinhué Rodríguez, de (luanajiiaio: Silvano
AraTOlesydeMiclioacán\ laiitic Rodrigue/,de \ue\o
lipétl, deiiimediato y en mía reiuiión (|iie>osiu\ ieron
en Chihuahua en el marco de la Reunión Interesta
tal, ( o\ idl!). Ixijlómiarcil 1JJpropia organización::
la Alianza Federalista, bajo el argumento de qne en
la ( i iliaco, se ha agotado la interlocnc ión cón el go
bierno federal V |>;n;i ser un contrapeso.

1.a mayoría de los mandatarios estatales salientes»
cáiíjW^, peitetíéóén íü PIW,qne en la íMSnal gestión $é
lia convertido en la principal oposición. Dos, son del
PR1, partido qne en la actualidad sulia \isto serian len
te mermado luego de su derrota enlaseteaiones del
2018,11 gobernador^de Mo\ ¡miento ( itidadano:
olio iii;'k del l'l!l). i tisi ¡tuto político que intenta resur
gir de suscenizas y nno, independieníe,.que compitió
i*ii las elecciones presidenciales del 2018.

La QBnago tuvo su primera reunión en Ma/alhin.
en el 2001 y lórmalmeiiiexio la luz el J3 de julio del
2002 en Quintana Roo, En esa época, Vicente Fox
ocupaba la presideiiíia de la República y no vio con
bueno, ojos que los mandatarios estatales, en fps
tiempo, la maxoiía del partido tricolor, confonnaran
su propia organización con r| objetive) deieí un ente
totalmente autónomo de la República.

La relación del eXpresidehte l i »\ con la entonifes
naciente( onago. nunca pudiipasii de mí,ir una serie
de enftentamientos ya que el guaiiajuaíense la veía
con mUclio recelo, a grado tal (pie por ahí del ;200í|:
canceló su asistencia a reunión con la Conago e in
¡PSO, les prohibida loSgobemadOféS pai lisias asistir.
i%."hialuiente y con Ja llegada de la aiarta trans

formación, la relación córi di* lia Cónlederación lia
sido áspera; sin embargo, seJueliacieiido más tersa
conforme: gobernadores emergidos de Morena, co
mo el de Vt'iím TiiZ|¡ DiMÉteaglGarcía; Adári Atigusto
López y Morolos. Cuauhtémoe Blanco, se fueron in
i oí potando.
Las diferencias entre los gobernadores de la

Alianza Federalista y la actual administración, tiene
momo, políticos. \a decaía al pm< vso eleiloral del
2021. Recientes encuestas reportan que Morena po
dría eonseguir 12 de las lo uubei nanitas en ¡negó: no
obsianie. los amtlislas consideran que eso sería "echar
las campanas al vi lelo". I labra que ver.

A 19 años ríe mntmmad». la Con
Nacional de Goberna

dores, (( onaüo). se dividió con la
Ipjienle salida de diez (i tita i data 
líos estatales que denunciaron
que en esta ruana iraiiNtoi ma
rión. no se respeta el Federalismo

ni la autonomía de los estados.

Estos gobernadores: Maitin Orozco, de \guasca
lii'liles José Ignacio Peralta,de ('olitna: JavierCorral,
de Cliihualiua; Miguel Riquelnig, de Ctialiuila; Fran
cisco Cíarcía Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; José
Rosasitíspnró,de I tumiiüo: ltii¡(|iie \lfaio. de Jális
co: Diego Sinhué Rodríguez, de (luanajiiaio: Silvano
AraTOlesydeMiclioacán\ laiitic Rodrigue/,de \ue\o
lipétl, deiiimediato y en mía reiuiión (|iie>osiu\ ieron
en Chihuahua en el marco de la Reunión Interesta

tal, ( o\ idl!). Ixijlómiarcil 1JJpropia organización::
la Alianza Federalista, bajo el argumento de qne en
la ( i iliaco, se ha agotado la interlocnc ión cón el go
bierno federal V |>;n;i ser un contrapeso.

1.a mayoría de los mandatarios estatales salientes»
cáiíjW^, peitetíéóén íü PIW,qne en la íMSnal gestión $é
lia convertido en la principal oposición. Dos, son del
PR1, partido qne en la actualidad sulia \isto serian len
te mermado luego de su derrota enlaseteaiones del
2018,11 gobernador^de Mo\ ¡miento ( itidadano:
olio iii;'k del l'l!l). i tisi ¡tuto político que intenta resur
gir de suscenizas y nno, independieníe,.que compitió
i*ii las elecciones presidenciales del 2018.

La QBnago tuvo su primera reunión en Ma/alhin.
en el 2001 y lórmalmeiiiexio la luz el J3 de julio del
2002 en Quintana Roo, En esa época, Vicente Fox
ocupaba la presideiiíia de la República y no vio con
bueno, ojos que los mandatarios estatales, en fps
tiempo, la maxoiía del partido tricolor, confonnaran
su propia organización con r| objetive) deieí un ente
totalmente autónomo de la República.

La relación del eXpresidehte l i »\ con la entonifes
naciente( onago. nunca pudiipasii de mí,ir una serie
de enftentamientos ya que el guaiiajuaíense la veía
con mUclio recelo, a grado tal (pie por ahí del ;200í|:
canceló su asistencia a reunión con la Conago e in
¡PSO, les prohibida loSgobemadOféS pai lisias asistir.
i%."hialuiente y con Ja llegada de la aiarta trans

formación, la relación córi di* lia Cónlederación lia
sido áspera; sin embargo, seJueliacieiido más tersa
conforme: gobernadores emergidos de Morena, co
mo el de Vt'iím TiiZ|¡ DiMÉteaglGarcía; Adári Atigusto
López y Morolos. Cuauhtémoe Blanco, se fueron in
i oí potando.
Las diferencias entre los gobernadores de la

Alianza Federalista y la actual administración, tiene
momo, políticos. \a decaía al pm< vso eleiloral del
2021. Recientes encuestas reportan que Morena po
dría eonseguir 12 de las lo uubei nanitas en ¡negó: no
obsianie. los amtlislas consideran que eso sería "echar
las campanas al vi lelo". I labra que ver.
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¿Nada nuevo

bajo el sol": 2021?
"A tadas las metimos de la puiide

mkt,
a todas y todos aquellos que lo com
bat&h lo eontienen, la resisten,.."

®IYo hay nada de iiikio sin <1 consen
so de todos"

Mi Éstai cinni en una es

pecie de tilla oís del
pasado donde nuestra
locura. es| tal vez, "ha
cer la misma cosa; tina;

y otra vez esperando
obienet difereUJes: re

siilfados". ¿Pero cómo fue que llegamos
aquí? Reafirmo que sucede porque las
burocracias lo devoran todo, porque las
tecnocracias lo maquillan todo, porque
los actores de poder lo quieren todo.

Pero esto sucede también porque las
oirjanizarMmes la sútikdád civil lian
entrado en un desgaste prefinido donde,
al igual que los altores polítkx>s, ¿fe han
convenido en uua especie (leciipiila que
filtra todo; provéelos, agenda, intenses»
opiniones, calilicaii f dest alilii au, son
juecesj son parte, son presupuesto, y son
los de siempre.;

Sucede porque los medios de ctímu

rtféaxmm siguen siendo los níisniOS, los
que "compiten" para promover el con
sumo. el entretenimiento, el ocio, para
liacer íefcvaiite a un actori a un políticos
a un benefactor, a un in/lucuccr: son las
empresas que acaparan audiencias para
promover sus servicios,, sus tiendas de
"raya" sus bancosy parte importante del
presupuesto publico.

Sucede porque en la mayoría de las
entidades.fiidfwutivas donde aún 110 go
bierna la + I', siguen ocurriendo todo
tipo de tropelía#, i 01 Tupíelas. embuste
rfíis,; como una especie de aíío de hidal
go prolongado que va devorando todo,
donde la audacia del que mfe fie lleve
siendo "aliado1' le permitirá el velo de la
impunidad (luíanle la siguiente etapa de
gobierno. ( hiapas. Nlichi iai áu. Estado de
México, son tan solo un ejemplo de como
seiinancian las Címipanaspolíticas de los
uní pos de poder (jue a la postre deberán

cíú'itle^WKliéntes.
Sucede porque la justicia a la que tan

to anhelamos termina liusirada enire las

embusterías previas de autoridíidesy ges
tores de la ¡usiicia en cualquier Ministerio
Público y porque la sed de acabar con la

impunidad es operada desde el más alto
pulpito político del país sin menoscabo
de licuar a las últimas consecuencias le

gales, puesto que el Estado de derecho
10 que menos importa.

Snciede porque las partidos 'polífácfts
continúan funcionando con estructuras

tradicionales encaminadas a privilegiar
las lealtades personales, dejando fuera
toda posibilidad de desarrollar un sis
tema político competitivo, inclínenle
y ciudadano. Porque hoy sabernos que
incluso los cauiliilaios independientes^
también adolecen del mismo dolor de la

i 011 ii|x ion y la ineficacia a la hora de la
Líoberiian/a.

De ahí (pie, a dos meses de iniciar
el leroer ano de, uobieruo de la cuarta

iraiisformacii nj. de ser partícipes de la
más mande elección de la que sé; tenga
registro en nuestro sMeuia etetáqral, de
la más grande pandemia que haya azota'
do a nuestro país, (le la más grandecítete
registrada en la liistoría, lo<11 leverdade
ramenle imporia... son do# visiones en el
2021. La primera, quien f cónit)se.repar
tirán los dineros. 1.a ségundá, quiénes se
quedarán con la mayor tajada.
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Los feminicídios... los desapareci
dos... la falta de medicamentos... la co

11 iipción de casa... las muertes dolosas...
los asesínalos políliei>s... los casi 70 mil
fallecimientos por el Ceñid 19... esos le
mas. solo serán monedas de cambio de

2020 que harán de 2021 un camino simi
lar al anterior, pero esta vez, en subida..

Ojalá iio remesemos a aquella clásica
que afirma que lodo cambia, para que
las eosassígan igual. Porqueel sttema eís

inas personas, con los mismos valores,
fon los mismos principios, con los mis
mos intereses, donde se adolece de iodo,
pero la única forma de salir beneficiado
de circulo vicioso es ser quien reparte el
presupueslo.
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